
Как бегать и снимать 
кино в 93 года -
  12:00

ПВО сработала штатно

Продолжение на стр. 10 - 11 �Читайте на стр. 2, 4 - 5 �

Алена МАРТЫНОВА

Варнава, Вилкова и Лядова 
стали неузнаваемы 
в новом весе.

Звезды нашего шоу-бизнеса не всегда 
хорошо поют или играют в кино, но вы-
глядят они почти всегда безупречно. Впро-
чем, иногда в погоне за стройностью им 
отказывает здравый смысл. Они худеют 
так отчаянно, что за них становится про-
сто страшно...

Президент - об атаке украинских дронов на столицу:

уникальных посетителей
за минувшие сутки

Основана в мае 1925 года 
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Звезды 
дохуделись

Лилия СОКОЛЬНИКОВА

Россияне поделились 
своим мнением 
об идеальном летнем отдыхе.

Перед началом календарного лета 
ВЦИОМ поделился результатом свеже-
го опроса об отпускных планах жителей 
нашей страны. На вопросы социологов 
отвечали 1600 человек старше 18 лет из 
городов и сел разных регионов России, и 
эта выборка точно отражает настроения 
наших соотечественников.

Самым популярным «курортом», как 
и в прошлые годы, станет… диван. 
Конкуренцию ему составят грядки.

Продолжение на стр. 8 �

Выбраться на природу и бездельничать
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Где планируем 
отдохнуть летом-2023
• Дома  51%
• На даче  29%
• В другом городе или селе России  15%
• На Черноморском побережье Краснодарского края  10%
• В Крыму  5%
• За границей  4%

• Отдых только в выходные, без отпуска  15%
• Два недели  15%
• Месяц  8%
• Неделя  5%
• Больше месяца  5%

По данным ВЦИОМа.

Сколько будет длиться летний отпуск

FM.KP.RU
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Из 
восьми 

беспилотников 
пять 

уничтожены 
и три сбиты 

с курса.

6 967 000

№ 40-с (27488-с) 2023 год

Среда
31 мая

Читайте на стр. 13 �

Новые законы с 1 июня: 

Детские пособия 
будут платить 
по другому графику, 
а вейпы уберут
с витрин Читайте на стр. 3 �

Звезды 

Секреты долголетия 
Клинта Иствуда
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Почему дожди 
обходят 

стороной 
Калининград?
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Елена ОДИНЦОВА

ДЕНЕЖКА 
НА МАЛЫША

С июня по всей стране они 
будут начисляться на банковские 
карты строго в определенные 
дни - 3, 5 и 8-го числа каждого 
месяца в зависимости от вида 
выплаты. Собственно, переход 
на такой график уже начался, в 
июне на него переводится по-
следнее из пособий, которое 
пока начислялось по-старому, - 
выплата из средств маткапи-
тала на детей до трех лет. Она 
будет приходить 5-го числа за 
предыдущий месяц (то есть в 
июне за май).

Раньше деньги поступали в 
20-х числах.

Тем, кто все еще путается, на-
помним:

 � единое детское пособие по 
новой системе выплачивается 
3-го числа каждого месяца;

 � пособие по уходу за ребенком 
до полутора лет - 8-го числа.

ВЕЙПЫ - 
ТОЛЬКО В МАГАЗИНАХ

С 1 июня запрещено прода-
вать «электронки» в нестацио-
нарных торговых точках - на 
ярмарках, выставках и т. п. А 
также через интернет-магазины. 
Единственное место, где по-
добные устройства продавать 
по-прежнему разрешено, - ста-
ционарные магазины. Но и там 
запрещена их выкладка на ви-
трине и вообще открытая де-
монстрация. То есть покупатель 
сам должен попросить показать 
товар.

НЕ ХОЧЕШЬ СДАВАТЬ 
БИОМЕТРИЮ - НЕ НАДО
Не все россияне в восторге 

от того, что для идентифика-
ции человека теперь можно ис-
пользовать его биометрические 
данные - изображение лица и 
запись голоса. И что эти данные 
у нас теперь используются не 
только для доступа к услугам 
какого-то конкретного банка, 
но и передаются в Единую био-
метрическую систему.

С 1 июня начинают действо-
вать изменения в закон о био-
метрических данных. Они как 
раз и определяют алгоритм, 
как запретить такие данные 
каким-то образом собирать и 
куда-то передавать. Все про-

сто: надо прийти в МФЦ и на-
писать заявление.

При этом никакие структу-
ры вам отказать в услугах не 
вправе.

ОПЯТЬ МОЖНО ПОЛУЧИТЬ 
ЗАГРАНПАСПОРТ 

«НОВОГО ОБРАЗЦА»
С 1 июня возобновляется при-

ем заявлений на загранпаспорта 
«нового поколения», с электрон-
ным носителем информации. Это 
те, которые выдаются на десять 
лет (в отличие от старых, кото-
рые без биометрии и выдаются 
на пять лет).

С начала февраля заявления 
на паспорта «нового образца» 
не принимали из-за нехватки 
чипов у Гознака. Слишком вы-
росло число желающих полу-
чить именно биометрический 
документ. Но теперь, судя по 
всему, дело наладилось.

В ЕВРОПУ 
НА АВТО УЖЕ НЕ ТО

Не очень хорошая новость 
для тех, кто все еще надеется 
попасть в Европу на маши-
не. Страховки «зеленая карта» 
(международный полис авто-
страхования), выданные в Рос-
сии, с 1 июня больше не будут 
действовать на территории ЕС, 
Швейцарии и Великобритании. 
Полис надо покупать при пере-
сечении границы.

Соответственно, с той же 
даты «зеленые карты» тех же 
стран перестанут действовать 
в России.

А ЧТО ТАМ 
ЗА УЖЕСТОЧЕНИЯ 

С ИПОТЕКОЙ?
Ряд изданий уже успели на-

пугать граждан, мечтающих о 
новом жилье, что с 1 июня раз-
мер первоначального взноса по 
ипотеке будет не менее 20%, а с 
января - вообще не менее 30%. 

Сейчас по основным льготным 
ипотечным программам перво-
начальный взнос - от 15%.

С 1 июня действительно всту-
пают в силу новые требования 
Центробанка по ипотеке. Но там 
не все так сурово.

На самом деле для банков 
начнут действовать более 
жесткие требования к расчету 
показателя долговой нагруз-
ки заемщиков и применения 
надбавок к коэффициентам ри-
ска (имеется в виду риск того, 
что клиент кредит не вернет). 
Для покрытия этих возможных 
рисков банк должен иметь осо-
бую «заначку». Общий смысл 
в том, что требования к этой 
«заначке» ужесточаются, если 
банк после 1 июня выдаст ипо-
теку с первоначальным взно-
сом меньше 20% клиенту, уже 
и так закредитованному по уши 
(долговая нагрузка выше 60%). 
Но это не запрет в принципе 
выдавать кредиты с первона-
чальным взносом ниже 20%.

в стране и мире

В ночь на 30 мая Москву атаковали 
украинские беспилотники.

Как нам реагировать 
на такие ситуации?
Светлана ЖУРОВА, 
первый зампред Комитета Госдумы 
по международным делам:

- Реакция должна быть, наверное, на уровне Мин-
обороны. Надо найти доказательную базу и потом 
принимать решения, очень жесткие или не очень. Они 
настроены на нашу панику, но паниковать не надо. Не 
нужно давать им повод думать, что мы заволновались.

Сергей ЦЕКОВ, сенатор от Крыма:
- Реагировать на это надо спокойно. С пониманием, 

что мы все в состоянии СВО. Надо отчетливо пред-
ставлять себе, что Украина - это государство, где не-
навидят все русское. Надо вопрос ставить перед ООН 
о террористических методах ведения войны Украиной. 
И объявлять ее террористическим государством.

Сергей МАРКОВ, политолог:
- Да никак не реагировать! Эта атака беспилотников - 

ожидаемое действие. Атака на Москву опоздала. Боль-
шинство людей ожидали, что она состоится, и никакой 
особой реакции, никаких истерик - ничего не последо-
вало. А ответ должен быть таким... комплексным. Кроме 
ударов по точкам пуска, надо в масштабах всей страны 
убрать сочувствующих Украине из всех органов власти.

Александр МИХАЙЛОВ, 
генерал ФСБ в отставке:

- Минобороны укрепит свою систему ПВО. А Мо-
сква должна разрабатывать свою систему защиты для 
граждан. Но сегодня надо сосредоточивать усилия 
не только на усилении защиты Москвы, но и на уни-
чтожении точек атак на нас на Украине.

Леонид ИВАШОВ, генерал в отставке:
- Надо создавать реальную новую противовоздуш-

ную оборону в условиях дроновой войны. С учетом 
того, что БПЛА - тихоходный и низколетящий объект.

Эдуард РОССЕЛЬ, экс-губернатор 
Свердловской области:

- Да нет никакой паники. Есть взвешенная реакция 
президента. От чего и отталкиваемся.

Леонид ГОЛОВКО, завкафедрой 
уголовного процесса МГУ:

- Надо просто побеждать. И давать защиту новым 
территориям, которые вошли в состав России. Нуж-
но доводить до конца то, что было начато, и ничего 
не будет прилетать ни в Москву, ни в Белгород, ни в 
Мариуполь.

Репортаж с места ЧП и комментарии экспертов 
> стр. 4 - 5.
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Новые законы с 1 июня: 

Детские пособия будут 
платить по-новому, 
а вейпы уберут с витрин
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Напоминаем основные 
важные 

для кошелька 
новшества, 

которые ждут нас 
с наступлением 

первого месяца лета.
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ЧТО ЕЩЕ ИЗМЕНИТСЯ

 Это, в частности, спортивные 
костюмы, пиджаки, брюки, блузки, 
рубашки, куртки, пальто, плащи, 
ветровки, продукция 
из искусственного меха 
(из натурального меха 
она уже маркируется).

Начнет действовать новый ГОСТ 
на детские и взрослые зубные щетки 
(вместо разработанного 30 лет 
назад). В нем расписано, какое там 
должно быть качество щетины, 
ее высота и густота. 
Недопустимыми, в частности, 
считаются незакрепленные волокна 
(это когда щетка лезет).

 Маркировать 
и учитывать в системе 
«Честный знак» будут 
теперь и товары легкой 
промышленности.

Электронные сигареты и аксессуары к ним 
теперь будет совсем не видно. И даже не из-за дыма - 

изменились требования к их продаже.

Москва
www.kp.ru2  31.05.2023 

 � СТОП-КАДР
Президент побывал вчера на выставке «Развитие креативной экономики в России». И отметил, 

что вклад креативных индустрий в мировой ВВП - 3%. А в России - 5%. «Хороший показатель», - 
сказал Путин. В это время в воздухе висела креативная инсталляция (на заднем фоне).

Елена КРИВЯКИНА

Михаил Мишустин поручил следить, чтобы людям вовремя оформ-
ляли пенсии и пособия.

Почти 1,5 млн жителей новых регионов получили российские паспорта. 
Об этом рассказал премьер-министр России на сессии, посвященной раз-
витию новых территорий. Мишустин отметил: важно, чтобы жители новых 
регионов ощущали происходящие там изменения. 

- Видели, что улицы и дома постепенно восстанавливаются, улучшаются 
бытовые условия, появляется возможность для получения образования, 
профессиональной деятельности, - сказал премьер. 

Темпы восстановления ДНР, ЛНР, Херсонской и Запорожской областей Ми-
шустин назвал «неплохими». 

- Важно не сбавлять! - подчеркнул он.
И отметил, что в первую очередь восстанавливаются объекты, имеющие 

важнейшее значение. Глава правительства озвучил цифры: это свыше 
1,5 тысячи многоквартирных домов, почти 1,7 тысячи объектов ЖКХ, около 
4,5 тысячи объектов энергетики, а также 800 социально значимых учреж-
дений. Отремонтировано 800 км автодорог и 18 мостов. 

Мишустин также напомнил о поручении президента обеспечить в новых 
регионах уровень зарплат и пособий, соответствующий среднероссийскому.

В ДНР привезли икону «Спас Нерукотворный», которую Владимир Путин подарил бойцам 
спецоперации. Первым местом остановки стало добровольческое подразделение «Сталинград». 
После него образ провезут по другим подразделениям. А затем он отправится в Луганскую 
Республику, чтобы и ее бойцы могли поклониться святыне. 

Доставкой иконы занимался священник Волгоградской епар-
хии иерей Владимир Пономаренко. В каждом подразделении 
он провел молебен и причастие. По словам отца Владимира, 
«икона принадлежала самому успешному военному министру 
Российской империи при Александре III Петру Ванновскому».

Картина дня:

 � ОФИЦИАЛЬНО

Российские паспорта получили 
1,5 млн граждан новых регионов
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Олег АДАМОВИЧ

Президент рассказал 
о первых выводах 
после отражения атаки 
беспилотников на столицу.

Глава государства раскрыл, что 
два дня назад российские войска 
нанесли удар по штабу ГУР - воен-
ной разведки Украины. Той самой, 
где готовили большинство громких 
терактов на территории России. 
Также Владимир Путин рассказал 
о деталях атаки украинских дронов 
по Москве во вторник, 30 мая.

- Началось все давно, еще после 
развала СССР. Было неизбежно, 
что будет конкуренция с Росси-
ей, но мы думали, что она будет 
цивилизованной, на основе куль-
турной общности. Но все пошло 
по-другому. Территорию, которую 
называют Украиной, в основном 
контролировали люди с Запада, 
они создавали там анти-Россию, - 
заявил глава страны.

Президент напомнил, что в 2008 
году Киев «без всяких внешних 
признаков напряженности» попро-
сился в НАТО. Альянс ответил, что 
«двери открыты». Потом, в 2014-м, 
произошел госпереворот.

- Теперь дошло до удара бес-
пилотниками. Российские Во-
оруженные силы на развязывание 
на Донбассе войны вынужде-
ны были ответить началом СВО. 
Они наносят по военным объек-
там Украины удары высокоточным 
оружием, - напомнил Путин.

- Мы говорили о возможностях 
нанесения ударов по центрам при-

нятия решений. Два дня назад уда-
рили по штабу военной разведки 
Украины. Но Киев выбрал запуги-
вание граждан и удары по жилым 
зданиям. Явный признак терро-
ризма, - добавил он.

Президент оценил действия на-
шей противовоздушной обороны.

- Система ПВО Москвы срабо-
тала штатно, удовлетворительно, 
хотя есть над чем работать. Мы 
сталкивались с чем-то подобным 
в Сирии. Но несопоставима терри-
тория авиабазы (Хмеймим. - Ред.) 
и Москвы. Нам понятно, что надо 
делать для уплотнения ПВО, - ска-
зал Путин.

Глава страны признался, что его 
«беспокоят» попытки Киева «вы-
звать ответную реакцию».

- Нас провоцируют на зеркаль-
ные действия. Посмотрим, что с 
этим сделать, - заявил президент. - 
Жители Украины должны пони-
мать, что руководство этой страны 
подталкивает Россию на ответные 
действия.

В конце своего комментария 
президент отметил, что Киев не 
оставляет попыток сделать «гряз-
ную бомбу» (для радиоактивного 
заражения местности. - Ред.).

- Есть попытки дезорганизовать 
работу ЗАЭС (Запорожской атом-
ной станции. - Ред.), использовать 
«грязные» устройства, связанные с 
атомной промышленностью. Что 
бы мы ни говорили - всегда будут 
искать виноватых в России, - ре-
зюмировал Путин.

Обо всем, что связано 
с атакой дронов > стр. 4 - 5.

Владимир ПУТИН:

Мы ударили 
по штабу военной 
разведки Украины. 
Киев ответил атакой 
по жилым домам

Игорь ЯКУНИН

В узбекистанской столи-
це прошла конференция 
в честь 100-летия архие-
рейской хиротонии свя-
тителя Луки Крымского.

Ее организовала Ташкент-
ская и Узбекистанская епар-
хия Русской православной 
церкви. Поддержал меропри-
ятие Фонд содействия воз-
рождению традиций милосер-
дия и благотворительности 
«Елисаветинско-Сергиевское 
просветительское обще-
ство». В конференции уча-
ствовали священнослужи-
тели РПЦ, представители 
университетов из России, 
Узбекистана, Киргизии и ми-
нистерств и ведомств респу-
блик.

По видеосвязи с участника-
ми конференции пообщались 
потомки святителя Луки, жи-
вущие в России и Бельгии.

Архиепископ Лука, в миру 
Валентин Войно-Ясенецкий, в 

марте 1917 года вместе с се-
мьей переехал в Ташкент. Там 
работал главврачом горбольни-
цы. В 1921 году он принял свя-
щенный сан. А 31 мая 1923 го-
да в таджикском Пенджикенте 
состоялось архиерейское руко-
положение Луки по благослове-
нию Патриарха Московского и 
всея России Тихона.

Но спустя неделю он был 
арестован. А затем отправлен 
в лагеря.

- Лука умом и беседой сво-
ей чувствовал чужую боль, как 
свою собственную. Как врач, 
как человек, как христианин, - 
так высказался викарий Симфе-
ропольской и Крымской епар-
хии РПЦ епископ Ялтинский 
Нестор.

- По предложению нашего 
фонда и по благословению 

владыки Викентия выставка 
будет также представлена в 
медицинских учебных и лечеб-
ных заведениях Узбекистана, а 
также на приходах епархии, - 
сообщила глава наблюда-
тельного совета ЕСПО Анна 
Громова.

Стоит напомнить, что святи-
тель Лука Крымский в миру был 
хирургом Валентином Войно-
Ясенецким. Он основал школу 
гнойной хирургии в России.

Изданный в 1934 году труд 
«Очерки гнойной хирургии» при-
нес ему мировую известность.

В 1946 году за свои научные 
труды священник получил Ста-
линскую премию.

Притом архиепископ Лука 
был трижды репрессирован 
и провел в ссылках в общей 
сложности 11 лет.
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Большого врача 
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Елена ОДИНЦОВА

ДЕНЕЖКА 
НА МАЛЫША

С июня по всей стране они 
будут начисляться на банковские 
карты строго в определенные 
дни - 3, 5 и 8-го числа каждого 
месяца в зависимости от вида 
выплаты. Собственно, переход 
на такой график уже начался, в 
июне на него переводится по-
следнее из пособий, которое 
пока начислялось по-старому, - 
выплата из средств маткапи-
тала на детей до трех лет. Она 
будет приходить 5-го числа за 
предыдущий месяц (то есть в 
июне за май).

Раньше деньги поступали в 
20-х числах.

Тем, кто все еще путается, на-
помним:

 � единое детское пособие по 
новой системе выплачивается 
3-го числа каждого месяца;

 � пособие по уходу за ребенком 
до полутора лет - 8-го числа.

ВЕЙПЫ - 
ТОЛЬКО В МАГАЗИНАХ

С 1 июня запрещено прода-
вать «электронки» в нестацио-
нарных торговых точках - на 
ярмарках, выставках и т. п. А 
также через интернет-магазины. 
Единственное место, где по-
добные устройства продавать 
по-прежнему разрешено, - ста-
ционарные магазины. Но и там 
запрещена их выкладка на ви-
трине и вообще открытая де-
монстрация. То есть покупатель 
сам должен попросить показать 
товар.

НЕ ХОЧЕШЬ СДАВАТЬ 
БИОМЕТРИЮ - НЕ НАДО
Не все россияне в восторге 

от того, что для идентифика-
ции человека теперь можно ис-
пользовать его биометрические 
данные - изображение лица и 
запись голоса. И что эти данные 
у нас теперь используются не 
только для доступа к услугам 
какого-то конкретного банка, 
но и передаются в Единую био-
метрическую систему.

С 1 июня начинают действо-
вать изменения в закон о био-
метрических данных. Они как 
раз и определяют алгоритм, 
как запретить такие данные 
каким-то образом собирать и 
куда-то передавать. Все про-

сто: надо прийти в МФЦ и на-
писать заявление.

При этом никакие структу-
ры вам отказать в услугах не 
вправе.

ОПЯТЬ МОЖНО ПОЛУЧИТЬ 
ЗАГРАНПАСПОРТ 

«НОВОГО ОБРАЗЦА»
С 1 июня возобновляется при-

ем заявлений на загранпаспорта 
«нового поколения», с электрон-
ным носителем информации. Это 
те, которые выдаются на десять 
лет (в отличие от старых, кото-
рые без биометрии и выдаются 
на пять лет).

С начала февраля заявления 
на паспорта «нового образца» 
не принимали из-за нехватки 
чипов у Гознака. Слишком вы-
росло число желающих полу-
чить именно биометрический 
документ. Но теперь, судя по 
всему, дело наладилось.

В ЕВРОПУ 
НА АВТО УЖЕ НЕ ТО

Не очень хорошая новость 
для тех, кто все еще надеется 
попасть в Европу на маши-
не. Страховки «зеленая карта» 
(международный полис авто-
страхования), выданные в Рос-
сии, с 1 июня больше не будут 
действовать на территории ЕС, 
Швейцарии и Великобритании. 
Полис надо покупать при пере-
сечении границы.

Соответственно, с той же 
даты «зеленые карты» тех же 
стран перестанут действовать 
в России.

А ЧТО ТАМ 
ЗА УЖЕСТОЧЕНИЯ 

С ИПОТЕКОЙ?
Ряд изданий уже успели на-

пугать граждан, мечтающих о 
новом жилье, что с 1 июня раз-
мер первоначального взноса по 
ипотеке будет не менее 20%, а с 
января - вообще не менее 30%. 

Сейчас по основным льготным 
ипотечным программам перво-
начальный взнос - от 15%.

С 1 июня действительно всту-
пают в силу новые требования 
Центробанка по ипотеке. Но там 
не все так сурово.

На самом деле для банков 
начнут действовать более 
жесткие требования к расчету 
показателя долговой нагруз-
ки заемщиков и применения 
надбавок к коэффициентам ри-
ска (имеется в виду риск того, 
что клиент кредит не вернет). 
Для покрытия этих возможных 
рисков банк должен иметь осо-
бую «заначку». Общий смысл 
в том, что требования к этой 
«заначке» ужесточаются, если 
банк после 1 июня выдаст ипо-
теку с первоначальным взно-
сом меньше 20% клиенту, уже 
и так закредитованному по уши 
(долговая нагрузка выше 60%). 
Но это не запрет в принципе 
выдавать кредиты с первона-
чальным взносом ниже 20%.

в стране и мире

В ночь на 30 мая Москву атаковали 
украинские беспилотники.

Как нам реагировать 
на такие ситуации?
Светлана ЖУРОВА, 
первый зампред Комитета Госдумы 
по международным делам:

- Реакция должна быть, наверное, на уровне Мин-
обороны. Надо найти доказательную базу и потом 
принимать решения, очень жесткие или не очень. Они 
настроены на нашу панику, но паниковать не надо. Не 
нужно давать им повод думать, что мы заволновались.

Сергей ЦЕКОВ, сенатор от Крыма:
- Реагировать на это надо спокойно. С пониманием, 

что мы все в состоянии СВО. Надо отчетливо пред-
ставлять себе, что Украина - это государство, где не-
навидят все русское. Надо вопрос ставить перед ООН 
о террористических методах ведения войны Украиной. 
И объявлять ее террористическим государством.

Сергей МАРКОВ, политолог:
- Да никак не реагировать! Эта атака беспилотников - 

ожидаемое действие. Атака на Москву опоздала. Боль-
шинство людей ожидали, что она состоится, и никакой 
особой реакции, никаких истерик - ничего не последо-
вало. А ответ должен быть таким... комплексным. Кроме 
ударов по точкам пуска, надо в масштабах всей страны 
убрать сочувствующих Украине из всех органов власти.

Александр МИХАЙЛОВ, 
генерал ФСБ в отставке:

- Минобороны укрепит свою систему ПВО. А Мо-
сква должна разрабатывать свою систему защиты для 
граждан. Но сегодня надо сосредоточивать усилия 
не только на усилении защиты Москвы, но и на уни-
чтожении точек атак на нас на Украине.

Леонид ИВАШОВ, генерал в отставке:
- Надо создавать реальную новую противовоздуш-

ную оборону в условиях дроновой войны. С учетом 
того, что БПЛА - тихоходный и низколетящий объект.

Эдуард РОССЕЛЬ, экс-губернатор 
Свердловской области:

- Да нет никакой паники. Есть взвешенная реакция 
президента. От чего и отталкиваемся.

Леонид ГОЛОВКО, завкафедрой 
уголовного процесса МГУ:

- Надо просто побеждать. И давать защиту новым 
территориям, которые вошли в состав России. Нуж-
но доводить до конца то, что было начато, и ничего 
не будет прилетать ни в Москву, ни в Белгород, ни в 
Мариуполь.

Репортаж с места ЧП и комментарии экспертов 
> стр. 4 - 5.
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ЧТО ЕЩЕ ИЗМЕНИТСЯ

 Это, в частности, спортивные 
костюмы, пиджаки, брюки, блузки, 
рубашки, куртки, пальто, плащи, 
ветровки, продукция 
из искусственного меха 
(из натурального меха 
она уже маркируется).

Начнет действовать новый ГОСТ 
на детские и взрослые зубные щетки 
(вместо разработанного 30 лет 
назад). В нем расписано, какое там 
должно быть качество щетины, 
ее высота и густота. 
Недопустимыми, в частности, 
считаются незакрепленные волокна 
(это когда щетка лезет).

 Маркировать 
и учитывать в системе 
«Честный знак» будут 
теперь и товары легкой 
промышленности.

Электронные сигареты и аксессуары к ним 
теперь будет совсем не видно. И даже не из-за дыма - 

изменились требования к их продаже.
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Дмитрий СТЕШИН, 
военкор «КП»

«Добровольные 
помощники» 
с телефонами 
делают 
для украинской 
разведки половину 
работы.

Хочу сказать тем восто-
рженным дуракам, которые 
радостно лили в интернет 
видосики атаки украинских 
дронов на Москву. И осо-
бенно кадры, как работала 
наша ПВО.

Несколько лет назад 
одного старого чекиста, 
помнящего еще чуть ли не 
Ежова и Берию, подвели 
к компьютеру и показали 
ему соцсети. Он пришел в 
изумление: «Что, люди сами 
про себя все это пишут?»

Ему подтвердили: «Сами!»
То же касается и фото-

видеофиксации объектов, 
пораженных врагом.

Зачем?
Чтобы враг, увидев сним-

ки, ткнул в них своих ар-
тиллеристов: «Тут у вас 
перелет, а здесь недолет, 
в следующий раз исправь-
тесь». Для этого?

Но даже пораженный объ-
ект - это цель второй очере-
ди, если не подавлена ПВО. 
Не надо выкладывать кадры 
ее работы!

Раньше половина рабо-
ты разведчиков на враже-
ских территориях выгля-
дела как чтение обычных 
газет и называлась «сбор 

информации из открытых 
источников». Сейчас, с по-
явлением интернета, это 
называется OSINT (Open 
Source INTelligence)  - раз-
ведка по открытым источ-
никам.

Опытный мастер за час 
находит квартиру в много-
этажке, из которой сделан 
снимок двора-колодца. С 
помощью гугл-снимков и 
камер наблюдения с от-
крытым или взломанным 
доступом.

Время съемки устанавли-
вается по интенсивности и 
углу освещения.

Бывают совсем простые 
варианты: метаданные фай-
ла могут сразу дать геоло-
кацию. И никакого шаманиз-
ма вообще не потребуется.

Помните, мир изменился, 
стал абсолютно проницае-
мым, технологический пере-
ход произошел. И в этом ми-
ре очень трудно понять, где 
заканчивается сенсация и 
начинается измена Родине.

Лучше не стоять на этой 
тонкой красной линии.

В Киеве после крайнего 
удара русскими ракетами 
по американским Patriot и 
штабу главного управления 
разведки арестовали сразу 
30 блогеров, выложивших 
видео этого фейерверка в 
сеть.

Мнения читателей 
о том, как нужно 

реагировать 
на подобные 

ситуации, - в «Вопросе 
дня» < стр. 3. 

 � РЕПЛИКА ПО ПОВОДУ

Не надо подыгрывать 
врагу

Александр ГРИШИН

Главной целью 
атаки дронов Киев 
ставил себе посеять 
панику в российской 
столице. Не вышло.

КЛИЧКО НАКАРКАЛ
Утренняя атака Москвы 

украинскими беспилотниками 
не есть что-то неожиданное. 
Она прогнозировалась дав-
но. Если украинский режим 
способен куда-то дотянуться, 
то обязательно постарается 
это сделать. И наша ПВО в 
районе столицы явно была к 
этому готова. Тем более что 
и Зеленский, и явно стоящий 
за этой атакой глава военной 
разведки Украины Буданов 
буквально вчера, пыжась от 
предстоящей «перемоги», 
грозили-предупреждали: «ско-
ро русские пожалеют». Да и 
мэр-златоуст Киева Кличко на-
кануне «случайно» спрашивал 
главу ВСУ Залужного, когда 
же украинские дроны полетят 
на Москву. Так что это вполне 

могло быть ответом Залужно-
го. Или мэр-боксер что-то за-
ранее знал.

Впрочем, это уже не так 
важно.

Сколько там беспилотников 
прилетело и что это за аппара-
ты - с этим разберется наше 
Минобороны. Не сомневаюсь.

БЕЗ ПАНИКИ
Военные эксперты по винти-

ку изучат обломки и сделают 
выводы, почему украинские 
дроны ударили именно по 
жилым домам в Москве (не 
нанеся, впрочем, крупных 
разрушений). Ведь это явный 
теракт, а никакие не «военные 
действия».

И, конечно, можно восхи-
титься реакцией жителей до-
мов в Москве, куда пришлись 
прилеты. Никакого испуга и 
паники! Подумаешь, дроны. И 
вместо эвакуации в соседние 

школы (что им предложили 
местные власти) большинство 
граждан просто разъехались 
по своим делам. От подоб-
ной бравады, конечно, тоже 
пользы нет, а вред может 
быть весьма существенный. 
Давайте договоримся, что у 
властей и информации боль-
ше, и опыта, и тех же возмож-
ностей для противодействия 
таким атакам. И разгребания 
последствий. Поэтому лучше 
слушаться. Что ни в коем слу-
чае не означает, будто кто-то 
у нас запаниковал.

ОБРАТНЫЙ ЭФФЕКТ
И подходим к главному.
Российские войска никогда 

специально не бьют по граж-
данским объектам. Удары идут 
только по скоплениям воен-
ных, техники или инфраструк-
турным объектам двойного 
назначения. То есть по за-

конным военным целям. Хотя 
ПВО Украины, пытаясь сбить 
ракеты и дроны, часто мажет 
и лупит как раз по многоэтаж-
кам.

А стая украинских беспилот-
ников летела целенаправленно 
по Москве и пригородам. Ни-
какой военной цели у таких 
ударов быть не могло. Только 
психологический эффект.

Прилет по российской сто-
лице преследовал наиважней-
шую для Киева цель - вызвать 
панику у россиян, которые жи-
вут в условиях спокойствия и 
безопасности.

С паникой ВСУ явно промах-
нулись и, похоже, получили 
обратный эффект. Жители 
Москвы теперь убедились, 
что угроза от режима Украи-
ны для них столь же реальна, 
как и для обитателей городов 
и деревенек на границе с не-
залежной. И что эти угрозы 
могут быть устранены только 
после капитуляции сегодняш-
ней киевской власти с кра-
хом ее идеологии ненависти 
к России.

главная тема

Андрей АБРАМОВ

Техника в целях 
безопасности давит 
сигналы со спутников, 
но это сказывается 
на работе всех устройств. 
Сервисы объяснили, 
что делать клиентам.

Впервые со сбоями в работе 
навигаторов в столице стол-
кнулись в начале мая. Едете 
вы по Садовому кольцу, а по 
карте машина вдруг плывет 
по Москве-реке. Те, кто гулял 
в районе Красной площади и 
смотрел на онлайн-карту, могли 
обнаружить, будто они находят-
ся во Внуково.

Это не случайные сбои, а ра-
бота технических средств, ко-
торые умышленно подменяют 
местоположение в целях безо-
пасности. Средства РЭБ (ра-
диоэлектронной борьбы) уме-
ют и куда более вредные для 
электроники вещи. Но с учетом 
того, что в мегаполисе концен-
трация техники запредельная, 
выбирают самый «гуманный» 
сценарий. Для чего - ответ про-
стой: чтобы сбить с курса веро-
ятные недружественные бес-
пилотники.

«Глушилкам» не важно, рабо-
тают датчики в навигаторах на 
нашем ГЛОНАССе, принимают 
сигнал от спутников GPS или 
иных систем. Поэтому навига-
цию теряют вообще все прило-
жения: хоть фитнес-часы, ко-

торые используют спортсмены, 
хоть программы для заказа так-
си или продуктов, аренды кар-
шеринга, электросамокатов.

- Все приложения, которые 
используют геолокацию, полу-
чают координаты от смартфо-
нов. В некоторых случаях эти 
данные передаются некоррек-
тно - как это обычно бывает, 
например, в туннелях. Похожее 
происходит и сейчас, только за-
трагивает большее количество 
мест в регионе. Мы понимаем, 
что многие пользователи и во-
дители сталкиваются с труд-
ностями при использовании 
наших сервисов, поэтому стара-
емся исправить ситуацию всеми 
доступными нам способами, - 

рассказали «КП» в пресс-службе 
ЯндексТакси.

Противостоять сбоям обыч-
ные горожане могут просто - 
вбивать нужный адрес вручную. 
И перед нажатием кнопки «За-
казать» в приложении вызова 
такси внимательно проверять, 
правильно ли указан маршрут.

Трудности могут возникать 
у тех, кто брал машину в кар-
шеринге (вообще любом из до-
ступных в Москве), покатался 
и хочет завершить аренду. Но 
автомобиль может не видеть, что 
он расположен в месте разре-
шенной парковки. Тут алгоритм 
для пользователей простой. По-
дождать момент, когда машина 
верно определит геолокацию.

 � ВЗГЛЯД ИЗ РЕДАКЦИИ

Украина промахнулась - 
москвичи не дрогнули Сделано в ЦРУ

Тайная 
история 
цветных 

революций 
и переворотов

Книга рассматри-
вает методы смены 
режима политиче-
ской власти по все-
му земному шару, 
использованные 
США в период со 
второй половины XX 
столетия до наших 
дней. Особое внима-

ние в издании уделено «цветным революциям» 
XXI века. В ней показан арсенал накопленных 
ЦРУ США вариантов перекройки политическо-
го устройства неугодных Вашингтону стран: 
покушения на их лидеров, подкуп оппозиции...

«Комсомолка» 
рекомендует:

Приобретайте 
на shop.kp.ru!

А также на сайте 
labirint.ru

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264
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Обломки беспилотников специалисты забрали на экспертизу.

Из-за работы 
«глушилок» 
сбоит 
навигация
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ДОСЛОВНО

Дмитрий ПЕСКОВ, 
пресс-секретарь 
Президента 
России, - об атаке 
беспилотников 
на Москву:

«Президент в прямом режи-
ме получал информацию и по 
линии Министерства обороны, 
и по линии соответствующих 
ведомств, информацию от мэра 
Москвы, губернатора Подмо-
сковья, МЧС. Все сработали 
должным образом, хорошо. 
Хорошо сработала и система 
ПВО. Совершенно понятно, что 
речь идет об ответных действи-
ях киевского режима на наши 
весьма эффективные удары по 
одному из центров принятия 
решений (на Украине. - А. Г.). 
Этот удар имел место в вос-
кресенье (28 мая)».

Александр РОГОЗА

Три БПЛА залетели в жи-
лые дома столицы. Никто 
серьезно не пострадал: мо-
сквичи спокойно эвакуирова-
лись, городские и экстренные 
службы оперативно устра-
няют последствия.

«НЕ ПОНЯЛИ, 
ЧТО СЛУЧИЛОСЬ»

Утром 30 мая беспилот-
ные летательные аппара-
ты врезались в жилые дома 
сразу в трех районах столи-
цы - в Новой Москве, на 
улице Атласова, на Про-
фсоюзной улице у метро 
«Беляево» и на Ленинском 
проспекте у метро «Нова-
торская».

В 24-этажный дом на 
Профсоюзной, по словам 
местных жителей, дрон вле-
тел около шести утра - во-
шел точно в окно на шест-
надцатом этаже. Там живет 
пожилая женщина. Беспи-
лотник раскурочил кухню, 
но сама хозяйка, спавшая 
в комнате, не пострадала.

- Мы в этот момент не 
спали, - рассказывают 
«КП» Екатерина и Михаил, 
живущие двумя этажами 
выше. - Вдруг послышался 
звук, будто старая машина 
сломалась и движок начал 
чихать. А потом удар - и 
стекла полетели вниз. Мы 
думали, что авария во дво-
ре. Выглянули, но все было 
тихо. Мы даже не поняли, 
что случилось. А минут че-
рез пятнадцать в дверь на-
чали стучать - попросили 
покинуть здание.

Жильцов проводили в 
здание соседней школы - 
там развернулся пункт вре-
менного размещения.

- Нас покормили, напои-
ли чаем, все очень опера-
тивно и четко сработали, - 

отмечает житель дома на 
Профсоюзной.

Вокруг 25-этажки на ули-
це Атласова в городе Мо-
сковский Новой Москвы к 
обеду сняли оцепление. Ис-
ключение - площадка вдоль 
стены, куда могли упасть 
куски беспилотника. Сам 
дрон утром врезался в тех-
нический этаж, чуть выше 
последнего балкона.

Жители говорят, что был 
слышен громкий удар по 
дому. Беспилотник взор-
вался, оставив на стене чер-
ный след копоти. Ударной 
волной на верхних этажах 
выбило стекла, кое-где рас-
курочило кондиционеры.

«КРЫЛЬЯ УПАЛИ 
НА ПАРКОВКУ»

Третьим домом на терри-
тории Москвы, в который 
вчера утром врезался бес-

пилотник, стала 30-этажка 
на Ленинском проспекте. 
Место «влета» на 14-м эта-
же было видно по разбито-
му окну.

- Где-то в пять утра грохот 
раздался, - рассказал кор-
респонденту «КП» житель 
дома. - Я встал, посмотрел 
окна - вроде бы все в по-
рядке. Снова лег спать. А 
минут через двадцать в до-
мофон позвонил охранник, 
попросил еще раз посмо-
треть фасад, спросил: «У 
вас все цело?» Я удивился. 
Да, говорю. И тут появил-
ся сильный запах керосина. 
Прямо до рези в глазах. По-
том уже мне сказали, что в 
дом врезался беспилотник 
(многие модели БПЛА, как 
и прочие летательные аппа-
раты, заправляются кероси-
ном. - Авт.).

Дрон, как говорит мо-

сквич, влетел в окно со-
седней квартиры.

- Буквально три метра, 
и это были бы наши окна. 
Само «тело» вошло в ком-
нату, а крылья упали на 
парковку.

Наш собеседник сооб-
щил, что в пострадавшей 
квартире живет девушка-
студентка, в ту ночь у нее 
гостили две подруги.

- Они даже не просну-
лись, беспилотник вошел 
в окно другой комнаты. Их 
охранник разбудил. Начали 
выводить людей - в течение 
пятнадцати минут четыре 
этажа над 14-м этажом и 
четыре снизу были эвакуи-
рованы. Службы приехали 
очень быстро.

Что сказал президент 
об атаке на столицу 

< стр. 2.

 � АКТУАЛЬНО

Столица 
успешно 
справилась 
с атакой
Олег КАРПОВ

В результате атак БПЛА легкие 
ранения получили два человека. 
Госпитализация не потребова-
лась, необходимая помощь была 
оказана на месте.

«Экстренными службами прове-
дены все необходимые мероприя-
тия по изучению обстоятельств 
поврежденных БПЛА зданий, - 
сообщил в телеграм-канале мэр 
столицы Сергей Собянин. - Эва-
куированные в целях беспре-
пятствен-
ной работы 
специаль-
ных служб 
жители на-
чинают воз-
вращаться в 
свои дома. 
Дал пору-
чение про-
ф и л ь н ы м 
специали-
стам в мак-
с и м а л ь н о 
к о р о т к и е 
сроки устра-
нить незна-
чительные повреждения в зда-
ниях».

«В сети интернет, в том числе 
в социальных сетях, выявлены 
публикации, содержащие недо-
стоверные сведения об обстоя-
тельствах происшествий в сто-
лице, - сообщает официальный 
телеграм-канал столичной про-
куратуры. - Прокуратура Москвы 
предостерегает, что за публич-
ное распространение под видом 
достоверной заведомо ложной 
общественно значимой инфор-
мации, в том числе об обстоятель-
ствах, представляющих угрозу 
жизни и безопасности граждан, 
предусмотрена административная 
и уголовная ответственность».

Правоохранительные органы 
рекомендуют представителям 
СМИ и блогосферы воздержать-
ся от распространения недосто-
верной информации, в том числе 
о происшествиях в Москве, при 
подготовке сообщений и заяв-
лений просят руководствовать-
ся официальными источниками 
информации либо обращаться в 
соответствующие ведомства за 
получением официальных ком-
ментариев.

ВАЖНО!
Как видим, все службы города 

работают над скорейшим устра-
нением последствий атаки. Ситу-
ация находится под личным кон-
тролем мэра Сергея Собянина.

В свою очередь, прокуратура 
Москвы напомнила об ответ-
ственности за публичное рас-
пространение заведомо ложной 
информации.
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В Новой Москве 
дрон угодил 

в технический этаж.

Очевидцы налета дронов:

Беспилотник вошел 
в окно, но даже 
не разбудил студенток

Валентин АЛФИМОВ

Сергей Шойгу на селекторном совещании 
ведомства отдельно остановился на попытке 
киевского режима ударить беспилотниками по 
Москве. Кроме того, он рассказал о том, что в 
Киеве поражена еще одна американская уста-
новка ПВО «Пэтриот». Главное из выступления 
министра обороны:

1. Только за этот месяц потери противника 
составили:

 � свыше 16 тысяч военнослужащих,
 � 16 самолетов,
 � 5 вертолетов,
 � 466 беспилотных летательных аппаратов,
 � более 400 танков и других боевых брониро-

ванных машин,
 � 238 орудий полевой артиллерии и минометов.
Кроме того, перехвачено и уничтожено 

196 реактивных снарядов «Хаймарс», 16 ракет 
«Харм» и 29 крылатых ракет большой дальности 
«Сторм Шэдоу».

2. Наращиваются поставки Украине техники 
и вооружения. Мы отслеживаем объемы и пути 
поставок и при выявлении наносим удары. За 
последние дни уничтожены крупные склады за-
падного вооружения в Хмельницком, Тернополе 
и Николаеве, поражен американский зенитный 
ракетный комплекс «Пэтриот» в Киеве.

3. Киевский режим осуществил террористи-
ческую акцию в Московском регионе. По граж-
данским объектам. В ней было задействовано 
восемь беспилотных летательных аппаратов 
самолетного типа. Все они поражены.

В Москве три беспилотника подавлены сред-
ствами радиоэлектронной борьбы, потеряли 
управление и отклонились от намеченных це-
лей. Еще пять - сбиты в Подмосковье зенитным 
ракетно-пушечным комплексом «Панцирь».

 � ОФИЦИАЛЬНО

Пять сбили, три - подавлены

Видео-
репортаж - 
на сайте

Россия
www.kp.ru
 31.05.2023 4
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Дмитрий СТЕШИН, 
военкор «КП»

«Добровольные 
помощники» 
с телефонами 
делают 
для украинской 
разведки половину 
работы.

Хочу сказать тем восто-
рженным дуракам, которые 
радостно лили в интернет 
видосики атаки украинских 
дронов на Москву. И осо-
бенно кадры, как работала 
наша ПВО.

Несколько лет назад 
одного старого чекиста, 
помнящего еще чуть ли не 
Ежова и Берию, подвели 
к компьютеру и показали 
ему соцсети. Он пришел в 
изумление: «Что, люди сами 
про себя все это пишут?»

Ему подтвердили: «Сами!»
То же касается и фото-

видеофиксации объектов, 
пораженных врагом.

Зачем?
Чтобы враг, увидев сним-

ки, ткнул в них своих ар-
тиллеристов: «Тут у вас 
перелет, а здесь недолет, 
в следующий раз исправь-
тесь». Для этого?

Но даже пораженный объ-
ект - это цель второй очере-
ди, если не подавлена ПВО. 
Не надо выкладывать кадры 
ее работы!

Раньше половина рабо-
ты разведчиков на враже-
ских территориях выгля-
дела как чтение обычных 
газет и называлась «сбор 

информации из открытых 
источников». Сейчас, с по-
явлением интернета, это 
называется OSINT (Open 
Source INTelligence)  - раз-
ведка по открытым источ-
никам.

Опытный мастер за час 
находит квартиру в много-
этажке, из которой сделан 
снимок двора-колодца. С 
помощью гугл-снимков и 
камер наблюдения с от-
крытым или взломанным 
доступом.

Время съемки устанавли-
вается по интенсивности и 
углу освещения.

Бывают совсем простые 
варианты: метаданные фай-
ла могут сразу дать геоло-
кацию. И никакого шаманиз-
ма вообще не потребуется.

Помните, мир изменился, 
стал абсолютно проницае-
мым, технологический пере-
ход произошел. И в этом ми-
ре очень трудно понять, где 
заканчивается сенсация и 
начинается измена Родине.

Лучше не стоять на этой 
тонкой красной линии.

В Киеве после крайнего 
удара русскими ракетами 
по американским Patriot и 
штабу главного управления 
разведки арестовали сразу 
30 блогеров, выложивших 
видео этого фейерверка в 
сеть.

Мнения читателей 
о том, как нужно 

реагировать 
на подобные 

ситуации, - в «Вопросе 
дня» < стр. 3. 

 � РЕПЛИКА ПО ПОВОДУ

Не надо подыгрывать 
врагу

Александр ГРИШИН

Главной целью 
атаки дронов Киев 
ставил себе посеять 
панику в российской 
столице. Не вышло.

КЛИЧКО НАКАРКАЛ
Утренняя атака Москвы 

украинскими беспилотниками 
не есть что-то неожиданное. 
Она прогнозировалась дав-
но. Если украинский режим 
способен куда-то дотянуться, 
то обязательно постарается 
это сделать. И наша ПВО в 
районе столицы явно была к 
этому готова. Тем более что 
и Зеленский, и явно стоящий 
за этой атакой глава военной 
разведки Украины Буданов 
буквально вчера, пыжась от 
предстоящей «перемоги», 
грозили-предупреждали: «ско-
ро русские пожалеют». Да и 
мэр-златоуст Киева Кличко на-
кануне «случайно» спрашивал 
главу ВСУ Залужного, когда 
же украинские дроны полетят 
на Москву. Так что это вполне 

могло быть ответом Залужно-
го. Или мэр-боксер что-то за-
ранее знал.

Впрочем, это уже не так 
важно.

Сколько там беспилотников 
прилетело и что это за аппара-
ты - с этим разберется наше 
Минобороны. Не сомневаюсь.

БЕЗ ПАНИКИ
Военные эксперты по винти-

ку изучат обломки и сделают 
выводы, почему украинские 
дроны ударили именно по 
жилым домам в Москве (не 
нанеся, впрочем, крупных 
разрушений). Ведь это явный 
теракт, а никакие не «военные 
действия».

И, конечно, можно восхи-
титься реакцией жителей до-
мов в Москве, куда пришлись 
прилеты. Никакого испуга и 
паники! Подумаешь, дроны. И 
вместо эвакуации в соседние 

школы (что им предложили 
местные власти) большинство 
граждан просто разъехались 
по своим делам. От подоб-
ной бравады, конечно, тоже 
пользы нет, а вред может 
быть весьма существенный. 
Давайте договоримся, что у 
властей и информации боль-
ше, и опыта, и тех же возмож-
ностей для противодействия 
таким атакам. И разгребания 
последствий. Поэтому лучше 
слушаться. Что ни в коем слу-
чае не означает, будто кто-то 
у нас запаниковал.

ОБРАТНЫЙ ЭФФЕКТ
И подходим к главному.
Российские войска никогда 

специально не бьют по граж-
данским объектам. Удары идут 
только по скоплениям воен-
ных, техники или инфраструк-
турным объектам двойного 
назначения. То есть по за-

конным военным целям. Хотя 
ПВО Украины, пытаясь сбить 
ракеты и дроны, часто мажет 
и лупит как раз по многоэтаж-
кам.

А стая украинских беспилот-
ников летела целенаправленно 
по Москве и пригородам. Ни-
какой военной цели у таких 
ударов быть не могло. Только 
психологический эффект.

Прилет по российской сто-
лице преследовал наиважней-
шую для Киева цель - вызвать 
панику у россиян, которые жи-
вут в условиях спокойствия и 
безопасности.

С паникой ВСУ явно промах-
нулись и, похоже, получили 
обратный эффект. Жители 
Москвы теперь убедились, 
что угроза от режима Украи-
ны для них столь же реальна, 
как и для обитателей городов 
и деревенек на границе с не-
залежной. И что эти угрозы 
могут быть устранены только 
после капитуляции сегодняш-
ней киевской власти с кра-
хом ее идеологии ненависти 
к России.

главная тема

Андрей АБРАМОВ

Техника в целях 
безопасности давит 
сигналы со спутников, 
но это сказывается 
на работе всех устройств. 
Сервисы объяснили, 
что делать клиентам.

Впервые со сбоями в работе 
навигаторов в столице стол-
кнулись в начале мая. Едете 
вы по Садовому кольцу, а по 
карте машина вдруг плывет 
по Москве-реке. Те, кто гулял 
в районе Красной площади и 
смотрел на онлайн-карту, могли 
обнаружить, будто они находят-
ся во Внуково.

Это не случайные сбои, а ра-
бота технических средств, ко-
торые умышленно подменяют 
местоположение в целях безо-
пасности. Средства РЭБ (ра-
диоэлектронной борьбы) уме-
ют и куда более вредные для 
электроники вещи. Но с учетом 
того, что в мегаполисе концен-
трация техники запредельная, 
выбирают самый «гуманный» 
сценарий. Для чего - ответ про-
стой: чтобы сбить с курса веро-
ятные недружественные бес-
пилотники.

«Глушилкам» не важно, рабо-
тают датчики в навигаторах на 
нашем ГЛОНАССе, принимают 
сигнал от спутников GPS или 
иных систем. Поэтому навига-
цию теряют вообще все прило-
жения: хоть фитнес-часы, ко-

торые используют спортсмены, 
хоть программы для заказа так-
си или продуктов, аренды кар-
шеринга, электросамокатов.

- Все приложения, которые 
используют геолокацию, полу-
чают координаты от смартфо-
нов. В некоторых случаях эти 
данные передаются некоррек-
тно - как это обычно бывает, 
например, в туннелях. Похожее 
происходит и сейчас, только за-
трагивает большее количество 
мест в регионе. Мы понимаем, 
что многие пользователи и во-
дители сталкиваются с труд-
ностями при использовании 
наших сервисов, поэтому стара-
емся исправить ситуацию всеми 
доступными нам способами, - 

рассказали «КП» в пресс-службе 
ЯндексТакси.

Противостоять сбоям обыч-
ные горожане могут просто - 
вбивать нужный адрес вручную. 
И перед нажатием кнопки «За-
казать» в приложении вызова 
такси внимательно проверять, 
правильно ли указан маршрут.

Трудности могут возникать 
у тех, кто брал машину в кар-
шеринге (вообще любом из до-
ступных в Москве), покатался 
и хочет завершить аренду. Но 
автомобиль может не видеть, что 
он расположен в месте разре-
шенной парковки. Тут алгоритм 
для пользователей простой. По-
дождать момент, когда машина 
верно определит геолокацию.

 � ВЗГЛЯД ИЗ РЕДАКЦИИ

Украина промахнулась - 
москвичи не дрогнули Сделано в ЦРУ

Тайная 
история 
цветных 

революций 
и переворотов

Книга рассматри-
вает методы смены 
режима политиче-
ской власти по все-
му земному шару, 
использованные 
США в период со 
второй половины XX 
столетия до наших 
дней. Особое внима-

ние в издании уделено «цветным революциям» 
XXI века. В ней показан арсенал накопленных 
ЦРУ США вариантов перекройки политическо-
го устройства неугодных Вашингтону стран: 
покушения на их лидеров, подкуп оппозиции...

«Комсомолка» 
рекомендует:

Приобретайте 
на shop.kp.ru!

А также на сайте 
labirint.ru

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

Ре
кл

ам
а,

 1
6+

Ал
ек

са
нд

р 
Щ

ЕР
БА

К/
ТА

СС

Обломки беспилотников специалисты забрали на экспертизу.

Из-за работы 
«глушилок» 
сбоит 
навигация

Россия
www.kp.ru
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Елена АРАКЕЛЯН

Каких продуктов 
не хватает 
в нашем рационе 
и что с этим делать.

Россиянам недокладывают 
фруктов! И овощей. И творо-
га. Вроде бы и инфляция у нас 
сейчас низкая, но за первый 
квартал 2023 года продажи 
продуктов снизились на 3,4%. 
Это данные Росстата.

Насколько серьезно страда-
ет рацион россиян? И есть ли 
продукты, которых мы ощу-
тимо недоедаем в сравнении с 
нормами здорового питания?

ПЕЙТЕ, ЛЮДИ, МОЛОКО
Дожили: в России переиз-

быток молока. Фермеры сто-
нут: молоко девать некуда, 
впору буренок пускать на 
мясо.

Причин тут две. С одной 
стороны, за прошлый год на 
2 млн тонн выросло производ-
ство молока. С другой - со-
кратился спрос на некоторые 
виды молочной продукции.

По данным аналитиче-
ской компании NielsenIQ, 
в 2022 году продажи тво-
рожных десертов снизились 
почти на 19%, йогуртов - на 
15 - 17%. Продажи сметаны, 
творога, кефира сократились 
на 2 - 4%.

Председатель президиума 
Ассоциации компаний рознич-
ной торговли (АКОРТ) Игорь 
Караваев поясняет: сейчас 
люди в основном покупают 
базовые продукты - молоко, 
масло, сметану, сыры.

- Основной рост спроса 
идет на продукты в нижней 
ценовой категории, с мень-
шей жирностью, - утверждает 
Игорь Караваев.

Проблема в том, что потреб-
ление молочной продукции и 
раньше у нас недотягивало до 
норм здорового питания, ре-
комендованных Минздравом 
(см. «Памятку «КП»). Надо 
325 кг в год на человека (это 
в пересчете на молоко всех 
выпитых и съеденных про-

дуктов - будь то йогурт или 
простокваша). А в 2021 году 
(самые свежие официальные 
данные Росстата) было 265 кг. 
В 2023-м ситуация, скорее 
всего, не улучшится. А зна-
чит, среднестатистическому 
россиянину не хватает как 
минимум кальция (это здо-
ровые кости) и витамина B2 
(здоровый обмен веществ).

- Потребление молоч-
ки проседает еще с кризи-
са 2014 - 2015 годов, - кон-
статирует директор Центра 
международного агробизнеса 
и продовольственной безопас-
ности Российской академии 
народного хозяйства (РАН-
ХиГС) Анатолий Тихонов. - 
Единственный способ что-
то с этим сделать - повышать 
доходы населения. Для сни-
жения себестоимости произ-
водства молока и его пере-
работки предпосылок нет. За 
последний год у аграриев вы-
росли расходы практически 
на все - от оборудования до 
упаковки и транспортировки.

ЗОЛОТАЯ РЫБКА
В недавнем исследовании 

НАФИ (Национальное агент-
ство финансовых исследова-
ний) приводятся такие дан-
ные: 46% россиян рыбу и 
морепродукты вообще не едят 
или едят реже, чем раз в не-
делю. То есть почти у полови-
ны россиян питание уже оче-
видно нездоровое. Ведь, как 
утверждают эксперты Минз-
драва и НИИ питания РАМН, 
для обеспечения организма 
необходимыми микроэле-
ментами хоть какое-нибудь 
рыбное блюдо надо съедать 
минимум раз в неделю.

По сведениям Росстата, в 
2020 году потребление рыбы 
у нас составляло 20 кг на че-
ловека в год, в 2021-м - 21,2 кг 
(рекомендация Минздрава - 
22 кг). Но в Рыбном союзе 
считают, что на самом деле 
все еще хуже. Росстат учи-
тывает потребление рыбы в 
живом весе - то есть с голо-
вами, плавниками и прочи-
ми несъедобными частями. 
Если же убрать все хвосты и 
прочую чешую, то выйдет не 
больше 13 кг на человека.

Причин этих проблем в 
стране, которая обеспечивает 
себя рыбой на 150%, 
в Рыбном союзе на-
зывают немало. Глав-
ная - цена. То есть 
вообще-то ры-
ба стоит вро-
де бы не так 
дорого. За 
кило мо-
роженой - 
215 рублей 
в среднем 
по России 
(последние 
данные Рос-
стата). Но это в 
неразделанном виде, 
с теми же хвостами и плавни-
ками. А за кило филе сумма 
вырастает уже почти до 500 
рублей.

Что тут можно сделать, кро-
ме как печалиться о низких 
доходах? Аналитики считают, 
что с рыбой все-таки есть ре-
зервы. Рыбные вкусы росси-
ян сейчас сильно смещены в 
сторону дорогих лососевых 
и форели (четверть всех про-
даж). А традиционную для 
средней полосы России (и 
куда более дешевую) речную 
рыбу вроде карпа сейчас во-
обще почти не едят - отвык-
ли. Пора менять привычки!

ФРУКТОВЫЙ НЕДОБОР
По оценкам компании 

«Интерагро», средний рос-

сиянин в 2022 году съел около 
60 кг фруктов и ягод, что на 
5% меньше, чем годом ранее. 
Рекомендованная Минздра-
вом норма - 100 кг в год.

- В этой сфере, как и с 
овощами, у нас все-таки на-
блюдается прогресс, - уте-
шает Анатолий Тихонов. - И 
не только потому, что люди 
возвращаются на дачи. Пром-
сектор тоже развивается, го-
сударство активно субсиди-
рует эту отрасль.

А ЧЕГО ЗА ГОД МЫ СТАЛИ 
ЕСТЬ БОЛЬШЕ

Удивитесь, но это мясо и 
мясопродукты. В 2022 году 
потребление мяса выросло 
до рекордных 78 кг на чело-
века (рекомендуемая норма 
Минздрава - 73 кг). Правда, 
на деле примерно половина - 
курятина. На втором месте - 
свинина.

Однако, если посмотреть 
рекомендации Минздрава по 
конкретным видам мяса (см. 
«Памятку «КП»), то и здесь 
напрашивается совет. Росси-

янам бы поменьше 
есть жирной сви-

нинки, а побольше 
говядины.

- Говяди-
на - самый 
дорогой 
вид мяса 
в силу 
о б ъ е к -
тивных 
п р и -

чин - там 
с а м ы й 

долгий цикл 
выращивания 

и самые большие 
затраты, - объясняет 

Анатолий Тихонов. - Про-
изводство свинины дает ку-
да более быструю отдачу. По 
ней у нас перепроизводство. 
С курятиной тоже никаких 
проблем, ее производить про-
ще всего.

В целом, как объясняют 
эксперты, животного белка 
большинство россиян полу-
чает достаточно. В том числе 
за счет замены более дорогого 
молочного и рыбного белка 
на доступный куриный. Но 
с микроэлементами уже все 
сложнее. Та же рыба - источ-
ник не только фосфора, но и 
йода, цинка, омега-3 кислот, 
которые некоторые исследо-
ватели считают природным 
антидепрессантом.
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Реклама приучила 
россиян: если и покупать 
рыбу - то дорогую, какую-
нибудь форель или лосося. 
А ведь и банальный карп - 
очень даже бюджетный, 

вкусный, полезный 
и вообще во-о-от такущий!

Д
ми

тр
ий

 П
О

ЛУ
ХИ

Н/
Ко

мс
ом

ол
ьс

ка
я 

пр
ав

да

• Получить необходимый набор витаминов, 
микроэлементов и минеральных веществ можно 
только из длинного списка продуктов: овощи, 
фрукты, мясо, рыба, орехи, молочные 
продукты, бобовые, хлеб, макароны 
из твердых сортов пшеницы, ягоды и зелень.
• Для обеспечения организма всеми 
необходимыми микроэлементами, нужно 
съедать не менее 600 г фруктов и овощей 
в день, а рыбу потреблять минимум раз в неделю.
• В рационе должны присутствовать молочные 
продукты. Суточную норму кальция можно получить 
из полулитра молока, а витамина В2 - из стакана.

ВАЖНО!

Из рекомендаций 
по здоровому 
питанию, 
разработанных 
Минздравом
России совместно 
с экспертами 
НИИ питания 
РАМН

• В России причиной лишнего веса чаще всего является избыток 
животных жиров в питании, содержащихся, например, 

в колбасах, сливочном масле, твердых сырах, жирных сортах мяса.

Рациональные нормы потребления, 
рекомендованные Минздравом РФ
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ПАМЯТКА «КП»

• Хлебные продукты (хлеб 
и макаронные изделия 
в пересчете на муку, 
мука, крупы, бобовые)  96
• Картофель  90
• Овощи и бахчевые  140
в том числе:
• капуста всех видов  40
• свекла  18
• морковь  17
• арбузы, тыква, дыни  15
• помидоры  10
• огурцы  10
• Фрукты свежие и ягоды  100
в том числе:
• яблоки  50
• груши  8
• ягоды  7
• Сахар  24

• Мясопродукты  73
в том числе:
• птица  31
• говядина  20
• свинина  18
• Рыбопродукты  22
• Молоко 
и молокопродукты 
в пересчете на молоко  325
в том числе:
• молоко, кефир, йогурт 
с жирностью 0,5 - 1,5%  58
• молоко, кефир, йогурт 
с жирностью 1,5 - 3,2%  50
• творог с жирностью 0 -  9%  10
• творог 
с жирностью 9 - 18%  9
• сыр  7
• масло животное  2
• Яйца (штук)  260
• Масло растительное  12
• Соль поваренная 
(в том числе 
для домашнего
консервирования)  4

(кг/год на человека)

ОПРОС «КП»
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ЭКОНОМИТЕ ЛИ ВЫ 
НА ПРОДУКТАХ?

%

Опрос проведен среди читателей «КП» в соцсетях. Участие приняли 
11 000 человек.

•  Да, часто стараюсь 
покупать продукты
 по акции 
•  Да, не все в магазинах 
мне по карману 
•  Не хватает денег даже 
на основные продукты  
•  Я не экономлю на еде 

Консервативная 
диета

По данным Всемирной организа-
ции здравоохранения, среднестатисти-

ческий россиянин употребляет слишком 
много соли, жиров и сахара. Это проис-
ходит в том числе из-за экономии. В 
консервах и более дешевых продуктах 

с большим сроком годности с ви-
таминами не очень, зато вред-

ненького там слишком 
много.

КСТАТИ

Карпы - на стол!
6 Россия

www.kp.ru
31.05.2023

Людмила ПЛОТНИКОВА

К Африке у россиян отно-
шение всегда было трепет-
ным и очень дружелюбным. 
Даже несмотря на известную 
детскую страшилку из сказ-
ки Чуковского - «не ходите, 
дети, в Африку гулять». 
Ведь ни в работор-
говле, ни в коло-
низации Африки 
Россия никогда не 
участвовала. В от-
личие от развитых 
западных стран.

Что же касается Советского 
Союза, то именно СССР при-
надлежит большая заслуга в 
освобождении африканских 
стран из-под колониального 
ига: Франция и Великобри-
тания в 1960 году были про-
тив принятия Декларации о 
предоставлении независимо-
сти колониальным странам 
и народам, но под давлени-
ем СССР этот документ был 
ООН принят, что придало 
мощный импульс освобож-
дению Африки.

Масштаб советской помо-
щи молодым независимым 
африканским странам впе-
чатляет - на Черном конти-
ненте были построены ГЭС 
и ТЭЦ, нефтеперерабатыва-
ющие, машиностроительные 
и металлургические заводы, 
велась геологоразведка, были 
открыты больницы, школы и 
вузы; в Африке работали со-
ветские врачи, учителя, гео-
логи, инженеры. При участии 
советских специалистов на 
континенте открылось более 
600 предприятий! В пред-
дверии международного 
Дня Африки «Комсомолка» 
вспомнила, какие есть ве-
щественные доказательства 
дружбы между нашим и аф-
риканскими народами.

ЕГИПЕТ:
АСУАНСКИЙ ГИДРОУЗЕЛ

Эта крупнейшая гидроэ-
нергетическая система соору-
жений на Африканском кон-
тиненте стала одной из самых 
больших в мире. Советские 
инженеры и строители, уча-
ствовавшие в ее возведении, 
работали в режиме жесткой 
конкуренции с британскими 
и американскими специали-
стами, которых правитель-
ство Египта привлекло к ре-
ализации проекта. Из СССР 
в Египет было поставлено 
порядка 750 тыс. тонн мате-
риалов и оборудования, про-
изведенных на более чем 300 
советских предприятиях. И 
вот уже более полувека Асу-

анская ГЭС снабжает Египет 
электроэнергией, а плотина 
защищает от наводнений и 
позволяет регулировать оро-
шение земель в долине Нила, 
в которой проживает 99% на-
селения Египта.

ГВИНЕЯ: 
БОКСИТОДОБЫВАЮЩИЙ 
КОМПЛЕКС

Став одним из крупней-
ших промышленных объек-
тов, возведенных в Африке 
при помощи СССР, этот 
комплекс был введен в экс-
плуатацию в 1974 году в ре-
кордно короткие сроки. На 
нем добывалось до 3 млн тонн 
бокситов в год, половина 
от которых направлялось в 
счет погашения кредита на 
советские предприятия, что 
покрывало треть потребно-
стей алюминиевых комбина-
тов Советского Союза. Сей-
час этот завод принадлежит 
российской корпорации 
 «РУСАЛ».

АНГОЛА:
ГИДРОЭЛЕКТРОСТАНЦИЯ 
«КАПАНДА»

В ее проектировании и 
строительстве, помимо Ан-
голы и России, принимала 
участие еще и Бразилия. Но 
именно на Советский Союз 
пришлась основная и самая 
сложная доля - поставка обо-

рудования, осуществление 
монтажа и пусковых опера-
ций. Теперь «Капанда» - одна 
их трех крупнейших афри-
канских ГЭС, вырабатываю-
щая в среднем 3 млрд кВт/ч 
в год.

НИГЕРИЯ:
МЕТАЛЛУРГИЧЕСКИЙ 
ЗАВОД

Сначала советские геологи 
нашли в Нигерии богатое же-
лезнорудное месторождение 
Итакпе-Хилл. И нигерийское 
правительство обратилось к 
СССР с просьбой о помощи в 
строительстве там металлур-
гического завода. Советский 
Союз взял на себя проекти-
рование, возведение и мон-
тажные работы, а также по-
ставку для этого предприятия 
оборудования. Кроме этого, 
в СССР были подготовлены 
нигерийские специалисты - 
инженеры и металлурги. К 
1990 году практически все 
было готово к пуску предпри-
ятия, но в Нигерии решили 
заморозить проект.

МАЛИ:
ЦЕМЕНТНЫЙ ЗАВОД 
И ЗОЛОТОДОБЫВАЮЩЕЕ 
ПРЕДПРИЯТИЕ

Запущенный в эксплуата-
цию и построенный при по-
мощи СССР первый в Мали 
завод по производству цемен-
та сразу после пуска спрово-
цировал в Мали и соседних 
с этим государством странах 
строительный бум. Постро-
енный в 1970 году, он до сих 
пор выпускает цемент пре-
красного качества, пользу-
ющийся огромным спросом. 
Также в Мали советские спе-
циалисты разведали и подго-
товили к добыче золота шах-
ту «Калана», отличительной 
особенностью которой яв-
ляется то, что драгоценную 

руду на ней до сих пор добы-
вают на глубине 200 м.

РЕСПУБЛИКА 
КОНГО-БРАЗЗАВИЛЬ:
ГОРНО-ОБОГАТИТЕЛЬНЫЙ 
КОМБИНАТ

Огромное предприятие 
советские специалисты со-
вместно с конголезцами по-
строили в Мфуати всего лишь 
за два года. Оно стало пере-
рабатывать руду, производя 
до 30 тыс. тонн свинцового 
концентрата в год, часть из 
которого экспортировалась 
в СССР в счет оплаты полу-
ченного кредита. Именно 
конголезский свинец не в 
последнюю очередь способ-
ствовал обеспечению нужд 
советского мирного атома. 
Позднее этот комбинат пере-
шел в полную собственность 
одной из местных компаний.

ЭФИОПИЯ:
ГИДРОЭЛЕКТРОСТАНЦИЯ 
«МЕЛКА ВАКАНА»

Советско-эфиопское эко-
номическое сотрудничество 
осуществлялось аж по 65 на-
правлениям. Благодаря СССР 
в Эфиопии появились: пер-
вый нефтеперерабатывающий 
завод (сейчас он находится 
на территории независимой 
Эритреи), четыре нефтебазы, 
теплоэлектростанция, трак-
торный завод, политехниче-
ский институт. А также ги-
дроэлектростанция «Мелка 
Вакана» мощностью 153 ме-
гаватта. В дополнение к ГЭС 
СССР поставил еще и линии 
электропередачи. В настоя-

щее время российское «Интер 
РАО - Экспорт» совместно с 
эфиопскими коллегами рас-
сматривают возможность мо-
дернизации этой ГЭС.

МАДАГАСКАР:
ШОССЕ НА ВОСТОЧНОМ 
ПОБЕРЕЖЬЕ

Поселки Анцапанана и 
Мануру, расположенные на 
побережье Мадагаскара, яв-
ляются главными населен-
ными пунктами на восточной 
части этого острова. Веками 
их связывала грунтовая до-
рога, приходившая в негод-
ность в период дождей. Также 
отдельные участки этой до-
роги разделяли целых шесть 
паромных переправ. При по-
мощи СССР весь 245-кило-
метровый путь превратили в 
асфальтовое шоссе, заменив 
переправы на специально 
спроектированные мосты.

СССР оставил после себя в Африке 
заводы, дороги и университеты

ВОПРОС - РЕБРОМ

А что сегодня?
Современную Африку в Рос-

сии называют континентом 
новых возможностей. Многие 
африканские страны стали на-
зывать «африканскими львами» 
(по аналогии с «азиатскими ти-
грами»), поскольку в них уве-
личивается рост потребления, 
повышается спрос, растет про-
слойка среднего класса.

Россия поставляет в африкан-
ские страны продукты нефтепе-
реработки, удобрения, станки, 
химикаты, машиностроитель-
ную и  сельскохозяйственную 
продукцию. Африканцы, в свою 
очередь, приветствуют россий-
ские инвестиции и технологии. 
На Черном континенте сегодня 
активно действует ряд крупных 
российских компаний, среди ко-
торых Газпром, «Ренова», РУСАЛ, 
«Росатом», «Евраз», «Север-
сталь» и др. Причем российский 
бизнес содействует появлению 
и развитию у африканских стран 
собственной промышленности 
и производства, а также демон-
стрируют высокую социальную 
ответственность, одним из при-
меров которой является помощь 
корпорации «РУСАЛ» народу Гви-
неи в борьбе с лихорадкой Эбо-
ла. В разгар эпидемии этой лихо-
радки РУСАЛ построил в Гвинее 
специальный медицинский центр, 
на базе которого не только лечат 
и вакцинируют людей, но и гото-
вят врачей-эпидемиологов.

История современности

Ан
др

ей
 С

О
ЛО

М
О

НО
В/

РИ
А 

Но
во

ст
и

ЦИФРА
Более 80 тысяч 
африканцев получили 
дипломы советских 
университетов, отучившись в СССР. 
Вернувшись на родину, они стали 
интеллектуальной и политической 
элитой своих стран. Еще почти 
полмиллиона жителей континента 
получили высшее или среднее 
образование в учебных заведениях, 
построенных в Африке 
советскими спецами. Д

ми
тр

ий
 П

О
ЛУ

ХИ
Н/

Ко
мс

ом
ол

ьс
ка

я 
пр

ав
да

«Железный конь» сменил 
крестьянского буйвола 
на Черном континенте 

тоже во многом 
благодаря советским 

спецам.

Благодаря этому 
на самом растущем 
континенте до сих 
пор любят Россию.

FM.KP.RU

Вспоминаем, как жилось раньше, 
когда деревья были большие и трава 

зеленее. «Дежавю» в субботу 
и воскресенье в 23.00 (мск) на Радио «КП»
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Елена АРАКЕЛЯН

Каких продуктов 
не хватает 
в нашем рационе 
и что с этим делать.

Россиянам недокладывают 
фруктов! И овощей. И творо-
га. Вроде бы и инфляция у нас 
сейчас низкая, но за первый 
квартал 2023 года продажи 
продуктов снизились на 3,4%. 
Это данные Росстата.

Насколько серьезно страда-
ет рацион россиян? И есть ли 
продукты, которых мы ощу-
тимо недоедаем в сравнении с 
нормами здорового питания?

ПЕЙТЕ, ЛЮДИ, МОЛОКО
Дожили: в России переиз-

быток молока. Фермеры сто-
нут: молоко девать некуда, 
впору буренок пускать на 
мясо.

Причин тут две. С одной 
стороны, за прошлый год на 
2 млн тонн выросло производ-
ство молока. С другой - со-
кратился спрос на некоторые 
виды молочной продукции.

По данным аналитиче-
ской компании NielsenIQ, 
в 2022 году продажи тво-
рожных десертов снизились 
почти на 19%, йогуртов - на 
15 - 17%. Продажи сметаны, 
творога, кефира сократились 
на 2 - 4%.

Председатель президиума 
Ассоциации компаний рознич-
ной торговли (АКОРТ) Игорь 
Караваев поясняет: сейчас 
люди в основном покупают 
базовые продукты - молоко, 
масло, сметану, сыры.

- Основной рост спроса 
идет на продукты в нижней 
ценовой категории, с мень-
шей жирностью, - утверждает 
Игорь Караваев.

Проблема в том, что потреб-
ление молочной продукции и 
раньше у нас недотягивало до 
норм здорового питания, ре-
комендованных Минздравом 
(см. «Памятку «КП»). Надо 
325 кг в год на человека (это 
в пересчете на молоко всех 
выпитых и съеденных про-

дуктов - будь то йогурт или 
простокваша). А в 2021 году 
(самые свежие официальные 
данные Росстата) было 265 кг. 
В 2023-м ситуация, скорее 
всего, не улучшится. А зна-
чит, среднестатистическому 
россиянину не хватает как 
минимум кальция (это здо-
ровые кости) и витамина B2 
(здоровый обмен веществ).

- Потребление молоч-
ки проседает еще с кризи-
са 2014 - 2015 годов, - кон-
статирует директор Центра 
международного агробизнеса 
и продовольственной безопас-
ности Российской академии 
народного хозяйства (РАН-
ХиГС) Анатолий Тихонов. - 
Единственный способ что-
то с этим сделать - повышать 
доходы населения. Для сни-
жения себестоимости произ-
водства молока и его пере-
работки предпосылок нет. За 
последний год у аграриев вы-
росли расходы практически 
на все - от оборудования до 
упаковки и транспортировки.

ЗОЛОТАЯ РЫБКА
В недавнем исследовании 

НАФИ (Национальное агент-
ство финансовых исследова-
ний) приводятся такие дан-
ные: 46% россиян рыбу и 
морепродукты вообще не едят 
или едят реже, чем раз в не-
делю. То есть почти у полови-
ны россиян питание уже оче-
видно нездоровое. Ведь, как 
утверждают эксперты Минз-
драва и НИИ питания РАМН, 
для обеспечения организма 
необходимыми микроэле-
ментами хоть какое-нибудь 
рыбное блюдо надо съедать 
минимум раз в неделю.

По сведениям Росстата, в 
2020 году потребление рыбы 
у нас составляло 20 кг на че-
ловека в год, в 2021-м - 21,2 кг 
(рекомендация Минздрава - 
22 кг). Но в Рыбном союзе 
считают, что на самом деле 
все еще хуже. Росстат учи-
тывает потребление рыбы в 
живом весе - то есть с голо-
вами, плавниками и прочи-
ми несъедобными частями. 
Если же убрать все хвосты и 
прочую чешую, то выйдет не 
больше 13 кг на человека.

Причин этих проблем в 
стране, которая обеспечивает 
себя рыбой на 150%, 
в Рыбном союзе на-
зывают немало. Глав-
ная - цена. То есть 
вообще-то ры-
ба стоит вро-
де бы не так 
дорого. За 
кило мо-
роженой - 
215 рублей 
в среднем 
по России 
(последние 
данные Рос-
стата). Но это в 
неразделанном виде, 
с теми же хвостами и плавни-
ками. А за кило филе сумма 
вырастает уже почти до 500 
рублей.

Что тут можно сделать, кро-
ме как печалиться о низких 
доходах? Аналитики считают, 
что с рыбой все-таки есть ре-
зервы. Рыбные вкусы росси-
ян сейчас сильно смещены в 
сторону дорогих лососевых 
и форели (четверть всех про-
даж). А традиционную для 
средней полосы России (и 
куда более дешевую) речную 
рыбу вроде карпа сейчас во-
обще почти не едят - отвык-
ли. Пора менять привычки!

ФРУКТОВЫЙ НЕДОБОР
По оценкам компании 

«Интерагро», средний рос-

сиянин в 2022 году съел около 
60 кг фруктов и ягод, что на 
5% меньше, чем годом ранее. 
Рекомендованная Минздра-
вом норма - 100 кг в год.

- В этой сфере, как и с 
овощами, у нас все-таки на-
блюдается прогресс, - уте-
шает Анатолий Тихонов. - И 
не только потому, что люди 
возвращаются на дачи. Пром-
сектор тоже развивается, го-
сударство активно субсиди-
рует эту отрасль.

А ЧЕГО ЗА ГОД МЫ СТАЛИ 
ЕСТЬ БОЛЬШЕ

Удивитесь, но это мясо и 
мясопродукты. В 2022 году 
потребление мяса выросло 
до рекордных 78 кг на чело-
века (рекомендуемая норма 
Минздрава - 73 кг). Правда, 
на деле примерно половина - 
курятина. На втором месте - 
свинина.

Однако, если посмотреть 
рекомендации Минздрава по 
конкретным видам мяса (см. 
«Памятку «КП»), то и здесь 
напрашивается совет. Росси-

янам бы поменьше 
есть жирной сви-

нинки, а побольше 
говядины.

- Говяди-
на - самый 
дорогой 
вид мяса 
в силу 
о б ъ е к -
тивных 
п р и -

чин - там 
с а м ы й 

долгий цикл 
выращивания 

и самые большие 
затраты, - объясняет 

Анатолий Тихонов. - Про-
изводство свинины дает ку-
да более быструю отдачу. По 
ней у нас перепроизводство. 
С курятиной тоже никаких 
проблем, ее производить про-
ще всего.

В целом, как объясняют 
эксперты, животного белка 
большинство россиян полу-
чает достаточно. В том числе 
за счет замены более дорогого 
молочного и рыбного белка 
на доступный куриный. Но 
с микроэлементами уже все 
сложнее. Та же рыба - источ-
ник не только фосфора, но и 
йода, цинка, омега-3 кислот, 
которые некоторые исследо-
ватели считают природным 
антидепрессантом.
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Реклама приучила 
россиян: если и покупать 
рыбу - то дорогую, какую-
нибудь форель или лосося. 
А ведь и банальный карп - 
очень даже бюджетный, 

вкусный, полезный 
и вообще во-о-от такущий!
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• Получить необходимый набор витаминов, 
микроэлементов и минеральных веществ можно 
только из длинного списка продуктов: овощи, 
фрукты, мясо, рыба, орехи, молочные 
продукты, бобовые, хлеб, макароны 
из твердых сортов пшеницы, ягоды и зелень.
• Для обеспечения организма всеми 
необходимыми микроэлементами, нужно 
съедать не менее 600 г фруктов и овощей 
в день, а рыбу потреблять минимум раз в неделю.
• В рационе должны присутствовать молочные 
продукты. Суточную норму кальция можно получить 
из полулитра молока, а витамина В2 - из стакана.

ВАЖНО!

Из рекомендаций 
по здоровому 
питанию, 
разработанных 
Минздравом
России совместно 
с экспертами 
НИИ питания 
РАМН

• В России причиной лишнего веса чаще всего является избыток 
животных жиров в питании, содержащихся, например, 

в колбасах, сливочном масле, твердых сырах, жирных сортах мяса.

Рациональные нормы потребления, 
рекомендованные Минздравом РФ

Д
ми

тр
ий

 П
О

ЛУ
ХИ

Н/
Ко

мс
ом

ол
ьс

ка
я 

пр
ав

да

ПАМЯТКА «КП»

• Хлебные продукты (хлеб 
и макаронные изделия 
в пересчете на муку, 
мука, крупы, бобовые)  96
• Картофель  90
• Овощи и бахчевые  140
в том числе:
• капуста всех видов  40
• свекла  18
• морковь  17
• арбузы, тыква, дыни  15
• помидоры  10
• огурцы  10
• Фрукты свежие и ягоды  100
в том числе:
• яблоки  50
• груши  8
• ягоды  7
• Сахар  24

• Мясопродукты  73
в том числе:
• птица  31
• говядина  20
• свинина  18
• Рыбопродукты  22
• Молоко 
и молокопродукты 
в пересчете на молоко  325
в том числе:
• молоко, кефир, йогурт 
с жирностью 0,5 - 1,5%  58
• молоко, кефир, йогурт 
с жирностью 1,5 - 3,2%  50
• творог с жирностью 0 -  9%  10
• творог 
с жирностью 9 - 18%  9
• сыр  7
• масло животное  2
• Яйца (штук)  260
• Масло растительное  12
• Соль поваренная 
(в том числе 
для домашнего
консервирования)  4

(кг/год на человека)

Мясопродукты  73Мясопродукты  73

консервирования)  4

Масло растительное  12Масло растительное  12Масло растительное  12Масло растительное  12Масло растительное  12

ОПРОС «КП»
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49

30

7

14

ЭКОНОМИТЕ ЛИ ВЫ 
НА ПРОДУКТАХ?

%

Опрос проведен среди читателей «КП» в соцсетях. Участие приняли 
11 000 человек.

•  Да, часто стараюсь 
покупать продукты
 по акции 
•  Да, не все в магазинах 
мне по карману 
•  Не хватает денег даже 
на основные продукты  
•  Я не экономлю на еде 

Консервативная 
диета

По данным Всемирной организа-
ции здравоохранения, среднестатисти-

ческий россиянин употребляет слишком 
много соли, жиров и сахара. Это проис-
ходит в том числе из-за экономии. В 
консервах и более дешевых продуктах 

с большим сроком годности с ви-
таминами не очень, зато вред-

ненького там слишком 
много.

КСТАТИ

Карпы - на стол!
Россия

www.kp.ru
 31.05.2023 7
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Елена ТРЕТЬЯКОВА 
(«КП» - Пермь»)

СИНДРОМ МЕЛКОТЫ
- Никак не могу понять, что 

случилось с Дэзи, - жалуется 
владелица очаровательного 
йоркширского терьера. - Вро-
де была такая милаха, а сейчас 
как с цепи сорвалась - лает, 
кусается. И чего эти малыши 
такие агрессивные?

У ветеринаров, впрочем, от-
вет есть. У карликовых песи-
ков, оказывается, есть нечто 
вроде комплекса Наполеона 
у людей. Специалисты так и 
говорят: синдром маленькой 
собачки. Хозяин относится к 
милому питомцу со снисхож-
дением, не ругает за шалости, 
и тот начинает считать главой 
стаи себя!

 - Представьте себе, что лает 
и рвется с поводка большой 
дог или мастиф. Все вокруг 
будут ругать хозяина, тот сде-
лает все, чтобы приструнить 
собаку. А вот йорк или той-
терьер, который прыгает на 
ногу незнакомого человека 
и облаивает его, постоянно 
кусается, отгоняет от хозяи-

на других членов семьи, это 
вроде как у большинства хо-
зяев - норма. Но это не так. 
Маленькой собаке нужно уста-
навливать те же правила, что 
и большой, поощряя за хоро-
шее поведение и наказывая 
за нежелательное. И не надо 
хватать питомца на руки и гла-
дить, чтобы успокоить после 
агрессии, он будет уверен, что 
добился своего,- говорит зоо-
психолог Анна Маресьева.

Конечно, никто не запретит 
тискать питомца или носить 
его на руках, если очень хо-
чется. Вот только убедитесь, 
что собака видит границы до-
зволенного.

ЧЕМ ХВОСТИК 
ПРОВИНИЛСЯ?

Иногда владельцы замеча-
ют, что карликовая собака на-
чинает гоняться за хвостом и 
жевать его. Неужели тоже про-
сто хулиганит?

- Одной из причин может 
стать аллергическая реакция 
или наличие на коже парази-
тов, - говорит ветеринар Ирина 
Быстрицкая. - Животное пы-
тается таким образом изба-

виться от неприятных ощу-
щений. Аллергия может 

возникнуть на корм. К 
сожалению, сейчас у 

нас мало качественных 
кормов, причем аллергию вы-
зывают самые популярные 
марки. Особенно часто стра-

дают от пищевой аллергии 
джек-рассел-терьеры, 

причем она у них 
возникает зача-

стую даже на ги-
поаллергенные 

к о р м а . 
Может 
вызвать 

аллергию и собачий шампунь.
Как определить наличие 

аллергии? Если песик, кроме 
того, что грызет свой хвост и 
лапки, становится вялым, у 
него возникают рвота и понос, 
то нужно как можно скорее 
сменить корм.

Собака может кусать себя 
из-за гормонального дисба-
ланса, когда организму недо-
статочно гормона щитовид-
ной железы либо, наоборот, 
он вырабатывает избыточное 

количество кортизола. В этом 
случае на коже могут появить-
ся проплешины, раздражаю-
щие животное, оно начинает 
грызть поврежденное место.

ВСЕ БОЛЕЗНИ ОТ НЕРВОВ?
Погоня за хвостом у собак мо-

жет быть одним из симптомов 
обсессивно-компульсивного 
расстройства. К ним также от-
носятся постоянное кружение 
на месте - пес носится кругами 
по комнате, не останавливаясь 
и не отдыхая, - погоня за вооб-
ражаемыми мухами или солнеч-
ными зайчиками, непрерывный 
лай, когда для этого нет ника-
кого видимого повода. При-
чиной такого расстройства 
может стать стресс, невроз.

- Собаки декоративных по-
род отличаются слабой цен-
тральной нервной системой. 
И чем меньше собачка, тем 
нестабильнее нервная систе-
ма, - считает кинолог Ксения 
Офицерова. - Невроз проявля-
ется тем, что животное может 
начать драть свой собствен-
ный хвост или заднюю лапу 
в кровь. Они могут даже от-
грызть себе конечности, если 
их надолго оставить без при-
смотра. Поэтому при таком 
поведении надо хватать жучку 
в охапку и нести к ветеринару. 
Здесь смогут купировать по-
добные состояния.

НЕ СЛЮНА, 
А МИНЕРАЛЬНАЯ ВОДА

Ваш пес не отказывается от 
еды, но ест очень странно, как 
будто зачерпывает корм нижней 
челюстью, торопится, глотает 
не жуя? Возможно, у него про-
блемы с зубами. Карликовые 
породы подвержены пародон-
титу.

- У маленьких собак другой 
минеральный состав слюны, 
и минерализация зубного на-
лета происходит быстрее. Ви-

новат и более частый прием 
пищи - малышей часто балуют 
в течение всего дня, нежела-
ние грызть еду и небольшое 
расстояние между зубами. 
Что делать? Во-первых, сра-
зу вводить в рацион собаки 
специальный твердый корм, 
в том числе препятствующий 
образованию зубного налета, 
постоянно чистить собаке зу-
бы, удалять налет специальны-
ми салфетками и обзавестись 
игрушками для зубов пса, - го-
ворит Ксения Офицерова.

ПРОПАЛ АППЕТИТ
Собака перестает есть, во-

ротит носик даже от самых ла-
комых кусочков - тревожный 
знак. Конечно, причиной это-
го может стать жара, когда и у 
человека кусок в рот не лезет, 
или недостаток физической 
активности, то есть песик про-
сто не проголодался.

- Одной из частых причин 
отказа от еды становится ги-
погликемия, когда уровень 
сахара в организме животного 
падает до критического мини-
мума, - рассказывает Ирина 
Быстрицкая. - Болезнь осо-
бенно свойственна маленьким 
собачкам, потому что они об-
ладают небольшой массой те-
ла и быстрым метаболизмом. 

Симптомами гипогликемии, 
кроме отказа от еды, является 
также апатичное состояние, 
озноб, песик пытается укрыть-
ся в темном месте, ходит по-
шатываясь и спотыкаясь. При 
тяжелой форме болезни могут 
возникнуть судороги, собака 
может впасть в кому. Если воз-
никло подозрение на это за-
болевание, нужно срочно на-
кормить животное, даже если 
это придется делать насильно. 
Но в любом случае, если со-
бака отказывается от еды или 
не пьет, необходимо срочно 
показать ее ветврачу.

Живой уголок

Антон ФОКИН

Одной из причин 
долголетия 
португальского мастифа 
Боби хозяин называет 
то, что он никогда 
не сидел на цепи.

Время для собак течет по-особому: 
их средняя продолжительность жиз-
ни составляет 10 - 15 лет в зави-
симости от породы. Но есть среди 
домашних животных мира свои ре-
кордсмены, которые достигли по-
истине мафусаиловых лет. А стар-
ше всех  - пес породы рафейру ду 
алентежу (португальский мастиф) 
по кличке Боби.

Как пишет сайт Книги рекордов 
Гиннесса, на прошлой неделе Боби 
исполнился 31 год (по челове-

ческим меркам - это 200 лет!). 
В его доме в португальской деревне 
Конкейрос, где Боби прожил всю 
свою собачью жизнь, прошла вече-
ринка. Гостям предложили блюда 
из мяса и рыбы, в том числе и для 
Боби, который, кстати, ест только 
человеческую пищу. 

На празднике, как обещал хозяин 
пса, присутствовали более сотни 
гостей, причем многие из них специ-
ально прилетели ради именинника из 
других стран.

Дата рождения Боби подтверждена 
ветеринарной службой, которая и за-
регистрировала его еще в 1992 году.

По словам хозяина пса Лонелли, 
одним из главных факторов, способ-

ствующих долголетию Боби, являет-
ся спокойная обстановка, в которой 
он живет, и отличная экология. С 
рождения пес свободно бродил по 
окрестным лесам и никогда не сидел 
на цепи. При этом рекордсмен всегда 
был в компании других животных, по-
этому ему никогда не было одиноко.

Сейчас старичку Боби трудно 
ходить, поэтому он предпочитает 
лежать на солнышке во дворе. Его 
зрение тоже ухудшилось, долгожи-
тель часто натыкается на предме-
ты во время прогулок. Как и люди 
преклонного возраста, Боби много 
спит. После еды он сразу ложится 
дрыхнуть, а в холодные дни любит 
дремать у костра.

 � РЕКОРДСМЕНЫ С ХВОСТОМ
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- Если ваш питомец мечется 
по квартире, не находя себе места, 
не слушается вас и не реагирует 
ни на зов, ни на вкусняшки, - это 
может быть проявлением тревоги, - 
объясняет Ирина Быстрицкая. 
- К примеру, песик испугался шума, 
взрывов петард на улице. Такой испуг 
проходит через некоторое время, 
и собака успокаивается. 
Но если неадекватное поведение 
длится более получаса, обратитесь 
к ветеринару. Возможно, у животного 
что-то болит, и оно старается 
привлечь внимание хозяев
 подобным поведением.

СОВЕТ

НЕ НАХОДИТ 
СЕБЕ МЕСТА

Собаки тоже могут 
впадать в панику.
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Маленькая собачка - 
до старости Наполеон

Самый пожилой пес мира 
пошел на четвертый десяток

- Ну и что 
смотришь? 

Давно никто 
за нос 

не кусал? 

Какие странности в поведении 
питомца нужно не снимать на видео, 

а лечить или корректировать.

У ветерана Боби жизнь собачья 
сложилась удачно.

Москва
www.kp.ru10 Картина дня: общество

Выбраться на природу 
и бездельничать

Окончание. 
Начало < стр. 1.

- Чуть больше половины россиян 
проведут летние отпуска дома по 
разным причинам, а 29% россиян 
отправятся на дачу: кто-то - отдо-
хнуть, а кто-то - посадить картошку 
и пособирать колорадских жуков, - 
рассказал Кирилл Родин, директор 
по работе с органами государствен-
ной власти ВЦИОМ.

Что интересно, отпуск летом пла-

нируют взять лишь треть россиян 
(33%). Остальные будут трудиться, 
а отдыхать только в выходные.

Лучшим отдыхом участники 
опроса назвали поездки на при-
роду и ничегонеделание (см. «Кон-
кретно»). Кирилл Родин обращает 
внимание на тренд этого сезона - 
автомобильный туризм оказался 
в пятерке самых востребованных 
вариантов летнего досуга.

Подготовила 
Лилия СОКОЛЬНИКОВА.
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• Выехать на природу, покупаться, позагорать 
• Ничего не делать 
• Посмотреть интересные места и достопримечательности 
• Посетить театры, музеи, выставки 
• Поездить на автомобиле по разным городам 
• Побывать на фестивалях, праздниках, концертах 
• Совершить гастрономическое путешествие 
• Заняться шопингом
• Отправиться в паломническую поездку 
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КОНКРЕТНО Чем собираемся 
заняться на досуге

По данным ВЦИОМ.
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ЦИФРА ДНЯ

17 человек 
одновременно 
находятся сейчас
на орбите.
Это новый космический
 рекорд человечества.

Предыдущее 
достижение было 
установлено 
16 сентября 2021 года, 
когда вместе в околоземном 
пространстве собрались 
14 космонавтов, 
астронавтов и тайконавтов. 
Нынешний рекорд состоялся 
благодаря запуску китайского 
корабля «Шэньчжоу-16», на его борту 
находятся три тайконавта, которые 
заменят на орбитальной станции 
«Тяньгун» действующий экипаж 
из трех человек.

• россияне Сергей Прокопьев, 
Дмитрий Петелин 
и Андрей Федяев;
• американцы Фрэнк Рубио, 
Стивен Боуэн, Вуди Хобург, 
Пегги Уитсон и Джон Шоффнер;
• астронавт из ОАЭ 
Султан Аль-Нейади;
• астронавты из Саудовской 
Аравии Али Аль-Карни 
и первая арабская 
женщина-космонавт 
Райана Барнави.

Помимо 
6 тайконавтов, 

сегодня 
в космосе находятся 11 землян. 

Это экипаж МКС, а также 
примкнувшие к ним 

космические туристы: 

 � В ДОБРЫЙ ПУТЬ!

Светлана ВОЛКОВА 
(«КП» - Курск»)

Рост Полины Скорик из по-
селка Глушково Курской об-
ласти - всего 80 сантиметров. 
Неофициально ее называют 
«самой маленькой ученицей 
России» - о ней и ее семье 
журналисты рассказывали 
не раз. И вот у нее выпуск-
ной!

У Полины редкое заболевание: 
анауксетическая дисплазия. Это 
нарушение роста костей. Вра-
чи выявили недуг, когда девочке 
было три года, и сразу сказали, 
что способов лечения нет. Тем 
не менее диагноз не помешал 
Полине успешно отучиться, глав-
ное - найти друзей и подруг.

- Сначала боялись Полю в пер-
вый класс в школу отдавать. 
Стали учиться на удаленке, - рас-
сказала мама девочки Наталья 
Скорик-Шевченко.  - Но Полина 
все время говорила: «Дети в шко-
лу все пошли, а я почему должна 
дома сидеть?»

Тогда родители обратились в 
Глушковскую школу, поговорили 
с директором, и он для начала 
разрешил посещать занятия два 
раза в неделю. Но через какое-
то время Поля снова показала 
характер:

- Я хочу ходить в школу каждый 
день, как все!

В пятом классе на каждом 
уроке нужно было переходить 
из одного кабинета в другой в 
огромном трехэтажном здании, 

где много учеников. Для Поли 
это было сложно.

Мама Полины постоянно дума-
ла, как сделать обучение девочки 
более комфортным. Ведь то, что 
для других детей не представляет 
никакого труда, для ее дочери - 
целая проблема.

Наталья просила директора 
оставить занятия в одном кабине-
те, чтобы учителя приходили. По-
том - хотя бы проводить все уроки 
на первом этаже. Но уговорить 
не удалось: это обычная школа, 
правила для всех одинаковы.

Впрочем, как считает мама 

Дюймовочки, была важна не 
столько учеба, сколько социа-
лизация. За это стоило бороться.

- Мы больше всего обращали 
внимание, чтобы не закрыть ее 
дома, чтобы она знала, что тво-
рится за стенами. Она в садик 
пошла с этими детьми и с ними 
же окончила школу, - рассказы-
вает Наталья. - Да, всякое быва-
ло. Например, когда приходили 
ребята в садик и говорили: «Ой, 
маленькая! Полина - маленькая». 
Мне приходилось разговаривать 
с родителями. Это же от них идет, 
они говорят: «Ой, аккуратнее, 

Полиночка маленькая, не толкни-
те!» Но она же не маленькая, она 
понимает. Однако это прошло 
быстро.

Финальный день школьных лет - 
это был праздник, особенно для 
Полины и ее семьи. Одежду на 
выпускной девочке шили специ-
ально.

С конкретным вузом девчушка 
еще не определилась. Но, скорее 
всего, это будет заочное обуче-
ние в Курске по специальности 
«менеджмент». Если у Дюймовоч-
ки появятся другие предложения, 
то она их рассмотрит.

Самая маленькая ученица 
России окончила школу

Полина успешно отучилась, 
а главное - нашла много друзей и подруг.
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Елена ТРЕТЬЯКОВА 
(«КП» - Пермь»)

СИНДРОМ МЕЛКОТЫ
- Никак не могу понять, что 

случилось с Дэзи, - жалуется 
владелица очаровательного 
йоркширского терьера. - Вро-
де была такая милаха, а сейчас 
как с цепи сорвалась - лает, 
кусается. И чего эти малыши 
такие агрессивные?

У ветеринаров, впрочем, от-
вет есть. У карликовых песи-
ков, оказывается, есть нечто 
вроде комплекса Наполеона 
у людей. Специалисты так и 
говорят: синдром маленькой 
собачки. Хозяин относится к 
милому питомцу со снисхож-
дением, не ругает за шалости, 
и тот начинает считать главой 
стаи себя!

 - Представьте себе, что лает 
и рвется с поводка большой 
дог или мастиф. Все вокруг 
будут ругать хозяина, тот сде-
лает все, чтобы приструнить 
собаку. А вот йорк или той-
терьер, который прыгает на 
ногу незнакомого человека 
и облаивает его, постоянно 
кусается, отгоняет от хозяи-

на других членов семьи, это 
вроде как у большинства хо-
зяев - норма. Но это не так. 
Маленькой собаке нужно уста-
навливать те же правила, что 
и большой, поощряя за хоро-
шее поведение и наказывая 
за нежелательное. И не надо 
хватать питомца на руки и гла-
дить, чтобы успокоить после 
агрессии, он будет уверен, что 
добился своего,- говорит зоо-
психолог Анна Маресьева.

Конечно, никто не запретит 
тискать питомца или носить 
его на руках, если очень хо-
чется. Вот только убедитесь, 
что собака видит границы до-
зволенного.

ЧЕМ ХВОСТИК 
ПРОВИНИЛСЯ?

Иногда владельцы замеча-
ют, что карликовая собака на-
чинает гоняться за хвостом и 
жевать его. Неужели тоже про-
сто хулиганит?

- Одной из причин может 
стать аллергическая реакция 
или наличие на коже парази-
тов, - говорит ветеринар Ирина 
Быстрицкая. - Животное пы-
тается таким образом изба-

виться от неприятных ощу-
щений. Аллергия может 

возникнуть на корм. К 
сожалению, сейчас у 

нас мало качественных 
кормов, причем аллергию вы-
зывают самые популярные 
марки. Особенно часто стра-

дают от пищевой аллергии 
джек-рассел-терьеры, 

причем она у них 
возникает зача-

стую даже на ги-
поаллергенные 

к о р м а . 
Может 
вызвать 

аллергию и собачий шампунь.
Как определить наличие 

аллергии? Если песик, кроме 
того, что грызет свой хвост и 
лапки, становится вялым, у 
него возникают рвота и понос, 
то нужно как можно скорее 
сменить корм.

Собака может кусать себя 
из-за гормонального дисба-
ланса, когда организму недо-
статочно гормона щитовид-
ной железы либо, наоборот, 
он вырабатывает избыточное 

количество кортизола. В этом 
случае на коже могут появить-
ся проплешины, раздражаю-
щие животное, оно начинает 
грызть поврежденное место.

ВСЕ БОЛЕЗНИ ОТ НЕРВОВ?
Погоня за хвостом у собак мо-

жет быть одним из симптомов 
обсессивно-компульсивного 
расстройства. К ним также от-
носятся постоянное кружение 
на месте - пес носится кругами 
по комнате, не останавливаясь 
и не отдыхая, - погоня за вооб-
ражаемыми мухами или солнеч-
ными зайчиками, непрерывный 
лай, когда для этого нет ника-
кого видимого повода. При-
чиной такого расстройства 
может стать стресс, невроз.

- Собаки декоративных по-
род отличаются слабой цен-
тральной нервной системой. 
И чем меньше собачка, тем 
нестабильнее нервная систе-
ма, - считает кинолог Ксения 
Офицерова. - Невроз проявля-
ется тем, что животное может 
начать драть свой собствен-
ный хвост или заднюю лапу 
в кровь. Они могут даже от-
грызть себе конечности, если 
их надолго оставить без при-
смотра. Поэтому при таком 
поведении надо хватать жучку 
в охапку и нести к ветеринару. 
Здесь смогут купировать по-
добные состояния.

НЕ СЛЮНА, 
А МИНЕРАЛЬНАЯ ВОДА

Ваш пес не отказывается от 
еды, но ест очень странно, как 
будто зачерпывает корм нижней 
челюстью, торопится, глотает 
не жуя? Возможно, у него про-
блемы с зубами. Карликовые 
породы подвержены пародон-
титу.

- У маленьких собак другой 
минеральный состав слюны, 
и минерализация зубного на-
лета происходит быстрее. Ви-

новат и более частый прием 
пищи - малышей часто балуют 
в течение всего дня, нежела-
ние грызть еду и небольшое 
расстояние между зубами. 
Что делать? Во-первых, сра-
зу вводить в рацион собаки 
специальный твердый корм, 
в том числе препятствующий 
образованию зубного налета, 
постоянно чистить собаке зу-
бы, удалять налет специальны-
ми салфетками и обзавестись 
игрушками для зубов пса, - го-
ворит Ксения Офицерова.

ПРОПАЛ АППЕТИТ
Собака перестает есть, во-

ротит носик даже от самых ла-
комых кусочков - тревожный 
знак. Конечно, причиной это-
го может стать жара, когда и у 
человека кусок в рот не лезет, 
или недостаток физической 
активности, то есть песик про-
сто не проголодался.

- Одной из частых причин 
отказа от еды становится ги-
погликемия, когда уровень 
сахара в организме животного 
падает до критического мини-
мума, - рассказывает Ирина 
Быстрицкая. - Болезнь осо-
бенно свойственна маленьким 
собачкам, потому что они об-
ладают небольшой массой те-
ла и быстрым метаболизмом. 

Симптомами гипогликемии, 
кроме отказа от еды, является 
также апатичное состояние, 
озноб, песик пытается укрыть-
ся в темном месте, ходит по-
шатываясь и спотыкаясь. При 
тяжелой форме болезни могут 
возникнуть судороги, собака 
может впасть в кому. Если воз-
никло подозрение на это за-
болевание, нужно срочно на-
кормить животное, даже если 
это придется делать насильно. 
Но в любом случае, если со-
бака отказывается от еды или 
не пьет, необходимо срочно 
показать ее ветврачу.

Живой уголок

Антон ФОКИН

Одной из причин 
долголетия 
португальского мастифа 
Боби хозяин называет 
то, что он никогда 
не сидел на цепи.

Время для собак течет по-особому: 
их средняя продолжительность жиз-
ни составляет 10 - 15 лет в зави-
симости от породы. Но есть среди 
домашних животных мира свои ре-
кордсмены, которые достигли по-
истине мафусаиловых лет. А стар-
ше всех  - пес породы рафейру ду 
алентежу (португальский мастиф) 
по кличке Боби.

Как пишет сайт Книги рекордов 
Гиннесса, на прошлой неделе Боби 
исполнился 31 год (по челове-

ческим меркам - это 200 лет!). 
В его доме в португальской деревне 
Конкейрос, где Боби прожил всю 
свою собачью жизнь, прошла вече-
ринка. Гостям предложили блюда 
из мяса и рыбы, в том числе и для 
Боби, который, кстати, ест только 
человеческую пищу. 

На празднике, как обещал хозяин 
пса, присутствовали более сотни 
гостей, причем многие из них специ-
ально прилетели ради именинника из 
других стран.

Дата рождения Боби подтверждена 
ветеринарной службой, которая и за-
регистрировала его еще в 1992 году.

По словам хозяина пса Лонелли, 
одним из главных факторов, способ-

ствующих долголетию Боби, являет-
ся спокойная обстановка, в которой 
он живет, и отличная экология. С 
рождения пес свободно бродил по 
окрестным лесам и никогда не сидел 
на цепи. При этом рекордсмен всегда 
был в компании других животных, по-
этому ему никогда не было одиноко.

Сейчас старичку Боби трудно 
ходить, поэтому он предпочитает 
лежать на солнышке во дворе. Его 
зрение тоже ухудшилось, долгожи-
тель часто натыкается на предме-
ты во время прогулок. Как и люди 
преклонного возраста, Боби много 
спит. После еды он сразу ложится 
дрыхнуть, а в холодные дни любит 
дремать у костра.

 � РЕКОРДСМЕНЫ С ХВОСТОМ
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- Если ваш питомец мечется 
по квартире, не находя себе места, 
не слушается вас и не реагирует 
ни на зов, ни на вкусняшки, - это 
может быть проявлением тревоги, - 
объясняет Ирина Быстрицкая. 
- К примеру, песик испугался шума, 
взрывов петард на улице. Такой испуг 
проходит через некоторое время, 
и собака успокаивается. 
Но если неадекватное поведение 
длится более получаса, обратитесь 
к ветеринару. Возможно, у животного 
что-то болит, и оно старается 
привлечь внимание хозяев
 подобным поведением.

СОВЕ
Т

НЕ НАХОДИТ 
СЕБЕ МЕСТА

Собаки тоже могут 
впадать в панику.

Sh
ut

te
rs

to
ck

Маленькая собачка - 
до старости Наполеон

Самый пожилой пес мира 
пошел на четвертый десяток

- Ну и что 
смотришь? 

Давно никто 
за нос 

не кусал? 

Какие странности в поведении 
питомца нужно не снимать на видео, 

а лечить или корректировать.

У ветерана Боби жизнь собачья 
сложилась удачно.
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« Н о ч н а я 
с н а й п е р ш а » 
никогда не 
была толстой, 
но стреми-
лась к рокер-
скому шику: 
мол, неплохо 
бы сбросить 
пару-тройку 
килограммов, 
чтобы скулы 
заострились, 
а тоненькие 
ручки эффек-
тно смотре-
лись с массив-
ной гитарой. 
Вот только в 
этом году, осу-
ществив за-
думанное, 
Арбени-
на пошла 
еще дальше, 
становясь все худее с 
каждым новым кон-
цертом в гастрольном 
туре. В очередном го-
роде на гастролях сер-
добольная фанатка 
прямо во время шоу 
попросила артистку 
остановиться, на что 
певица во всеуслыша-
ние заявила: «Посмо-
трите на меня! Кому 
не нравится, как я вы-
гляжу? Лично я собой 
очень довольна!»

Диет Арбенина не 

приемлет в принципе, 
а вес сбрасывает, как 
правило, по другим 
причинам. Например, 
однажды певица ото-
щала из-за сильного 
стресса, так и не рас-
крыв предмета своих 
переживаний. Вот и 
сейчас поклонники 
подозревают, что по-
худение артистки свя-
зано вовсе не с бьюти-
преображением, а с 
болезнью. Тем более 
что недавно ослабев-

шая «снайперша» се-
рьезно травмировалась 
и вынуждена была пре-
рвать тур.

- Я поскользнулась 
и упала на лестнице в 
своем доме. Получи-
ла травму позвоноч-
ника, ходить пока не 
могу. Буду выступать, 
как только в букваль-
ном смысле встану на 
ноги, - сообщила Диа-
на, призвав фанатов не 
волноваться.

Генетика Стриженовой, 
тайные процедуры Гузеевой и другие 
секреты вечной телемолодости - 
как популярные телеведущие держат 
рабочую форму с прошлого века 
и до сегодняшнего дня, читайте на сайте

Мирослава 
Карпович, 

37 лет
Вот уж кому много лет 

приходится объясняться 
за свой «прозрачный» вид: 
под каждым постом Кар-
пович острословы пишут, 
что по ней можно изучать 
анатомию, а такая фигура - 
«лучшая антиреклама ано-
рексии». Но Мирослава в 
новом весе живет не пер-
вый год и на здоровье не 
жалуется: «В моем темпе 
некогда даже подумать 
о кашле. Ем хорошо, 
молюсь ежедневно, 
люблю крепко, рабо-
таю над собой!» Более 
того, актриса уверена, 
что сложена отлично.

- Я ем все абсолют-
но, но не переедаю, а 
то потом хочу спать. 
Чуть больше люблю 
сладкое. Из нагрузок 
предпочитаю плавание; 
если мерзну в бассей-
не, выхожу и греюсь 
силовыми упражнени-
ями из йоги - час в день 
достаточно. А еще обожаю 
ходить пешком. Я к себе 
очень придирчива, не даю 
спуску, - объясняет «папи-
на дочка».

Впрочем, даже с таким 
телосложением актриса 
умудряется периодически 
худеть. Так, после расста-
вания с Павлом Прилуч-
ным ее вес опустился до 
45 кг, из-за чего друзья за-
били тревогу.

Рост 165 см
Вес 47 кг
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Зачем вы,     девушки, 
      всегда      худеете?

Диана Арбенина, 48 лет

ТОГДА
Рост 165 см
Вес 52 - 55 кг
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Обман веществ
Как мед, сахар и соль заставляют нас стареть 

быстрее? Есть ли связь между лишним весом, им-
мунитетом, болезнью Альцгеймера и воспаления-
ми? Опасно ли принимать гормоны и можно ли их 
заменить «травками»? Как начать двигаться, если 
«спорт - вообще не мое»? Подробная инструкция 
для тех, кто хочет улучшать здоровье и не бояться 
старости, - в нашей книге. А еще теперь можно 
купить и электронную версию!

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Новый Книжный Центр», Москва, ОГРН 1027700282763

«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также в книжной сети 

«Читай-город», chitai-gorod.ru
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Сегодня в Екатерине Вил-
ковой сложно узнать бело-
курую девчонку с очаро-
вательным круглым личиком, 
знакомым зрителю по «Стилягам» и 
первым «Елкам». С тех пор, как ак-
триса вышла замуж за коллегу Илью 
Любимова и родила двоих сыновей, 
она буквально растаяла. Десять ис-
парившихся килограммов оказались 
критичны: поклонники сожалеют, что 
«вся красота ушла вместе с весом», и 
просят актрису вернуть былые формы.

При этом Вилкова, по ее словам, 
не увлекается диетами и не ходит в 
спортзал: ей хватает домашней на-
грузки с двумя детьми и занятости 
на съемках. Сейчас, например, она 
снимается в сериале «Наследники. 
Дар крови», где зрители увидят ее 
героиню с темными волосами, корот-
кой стрижкой и татуировкой на шее.

- Я впервые примерила такой грим, 
который идеально отображает характер 
героини: резкий, жесткий и бескомпро-
миссный, - говорит артистка.

Кстати, в свое время так же бес-
компромиссно Екатерина отказалась 
от муки и мучных изделий, сладостей, 
колбасы, фастфуда и картошки, так что 
о питании без ограничений актриса все 
же лукавит.

Алена МАРТЫНОВА

Похудеть к лету и удержать 
вес - задача со звездочкой для са-
мокритичных дам. И эта гонка в 
последние дни мая превраща-
ется в настоящий спринт. 
А кое-кто не может оста-
новиться, продолжая от-
тачивать некогда пышущее 
здоровьем тело до костей. 
Особенно щепетильны в от-
ношениях с весом артист-
ки, которым то телекамера, 
то незадачливые фотографы 
так и норовят прибавить па-
рочку лишних килограммов. 
Когда-то эти звезды радовали 
глаз аппетитными формами, 
но теперь от их волнующих 
рельефов остались только вос-
поминания.

Екатерина 
Варнава, 38 лет

С тех пор, как Варнава в качестве 
главного секс-символа зажигала в 
Comedy Woman, утекло не менее 
20 килограммов. В какой-то момент 
комедиантка, по собственному при-
знанию, перестала нравиться себе на 
экране, а женское шоу уже дышало 
на ладан. Впереди замаячила пер-
спектива остаться «толстой и безра-
ботной»... В ужасе от нового статуса 

артистка решила стать вегета-
рианкой и вообще питаться по 
системе Фаины Раневской  - 

«есть голой перед зеркалом». 

Это дало плоды. «Кожа 
да кости» теперь самый 
распространенный 
комментарий в соцсе-
тях Екатерины Варна-
вы. Хотя сама звезда 
собой очень довольна.

Утро актриса на-
чинает со стакана 
теплой воды, завтра-
кает крошечной пор-
цией творога с ореха-
ми, ягодами и медом. 
На обед - овощной са-
лат, фасоль на пару. 
А вечером случается 
«самое интересное»: 
Варнава попросту иг-
норирует голод, так 
как запретила се-
бе ужинать после 
19.00, а в это вре-
мя она еще вовсю 
работает. Если же 

вечерний прием пищи все-таки слу-
чается, на тарелке артистки оказы-
ваются овощи на пару.

У экспертов такой режим, как и 
внешность комедиантки, вызывают 
немало критики. Диетологи не раз за-
являли, что у артистки дефицит мас-
сы тела, который чреват нарушением 
обмена веществ и гормональными 
проблемами, а ведь у Варнавы пока 
еще нет детей. А психологи не раз 
предупреждали, что актриса находится 
на грани анорексии: еще чуть-чуть - и 
она может вообще перестать есть. В 
таких случаях прийти в норму крайне 
сложно даже с помощью врачей.

Не делай

Елена 
Лядова, 
42 года
Н е с к о л ь к о 

лет назад ак-
триса стала 
«идейной ве-
гетарианкой», 
категорически 
отказавшись 
от мяса, рыбы 
и другой пи-
щи животного 
происхожде-
ния. А прои-
зошло это из-
за случая на 
съемках, куда 
Лядову позвал 
и н о с т р а н -
ный режиссер. 
Проект ока-
зался экстре-
мальным: на 
этапе подго-
товки артист-
ке надо было... 
убить оленя, 
разделать его 
и съесть. За-
кончилось все 
скандалом и 
разорванным 
контрактом.

- Думаю, что 
это не самое 
большое ду-
ховное дости-
жение человека: научиться жарить, солить себе 
подобных, которые могут жить, плодиться, у 
которых есть характер и свои задачи. Мне ка-
жется это просто очень примитивным: убить 
и сожрать, - уверена звезда.

На растительном рационе актриса сбросила 
16 килограммов якобы безо всяких усилий.

- Не нужно никаких экзотических блюд в 
рационе, все просто - ботва сплошная. Рус-
ские люди испокон веков, как мне кажется, 
ели ботву - мясо всегда было очень дорого. В 
нашей культуре нет ежедневного употребления 
мяса. Производитель внушает миф о пользе 
хамона и мраморной говядины. Поверьте, все 
то же самое есть в растительном белке, если его 
правильно употреблять, - объясняет артистка, 
отбиваясь от обвинений в болезненной худобе: 
мол, у нее со здоровьем полный порядок.
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Рост 166 см
Вес 50 кг

бе ужинать после 

мя она еще вовсю 
работает. Если же 

Рост 175 см
Вес 60 кг
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Перестарались с диетами: 
Варнава, Вилкова и Лядова 
стали неузнаваемы в новом весе. Зачем вы,     девушки, 

      всегда      худеете?СЕЙЧАС

 К
ад

р 
из

 ф
ил

ьм
а

Ан
ат

ол
ий

 М
ЕЛ

ИХ
О

В

Ц
ен

тр
ал

 П
ар

тн
ер

ш
ип

 К
ад

р 
из

 ф
ил

ьм
а

Рост 170 см
Вес 53 кг
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Екатерина 
Вилкова, 
38 лет
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Мария ПАШЕНКОВА 
(«КП» - Мурманск»)

Мурманскую область 
в прошлом году посетили 
рекордные для Арктики 
540 000 туристов.

Мурманскую область с ее кли-
матом Крайнего Севера даже с на-
тяжкой язык не повернется назвать 
курортом. Снег здесь вполне может 
выпасть и в разгар лета (хотя в по-
следние десятилетия нередко бы-
вает, что на Белом или Баренцевом 
море теплее, чем в средней полосе). 
Но холод столицы Заполярья гостей 
не пугает, наоборот, все больше рос-
сиян готовы приехать на Кольский 
полуостров.

С 2016 года туристический поток 
в регион вырос в 1,5 раза. В 2022-м 
область посетили свыше полумил-
лиона туристов - 540 тысяч.

- Это абсолютный рекорд за все 

время для нас и рекорд среди всех 
регионов Арктической зоны РФ. 
С 2019 по 2022 год вместе с пра-
вительством страны поддержали в 
Мурманской области 115 туристи-
ческих проектов на 350 миллио-
нов рублей, - отметил губернатор 
Андрей Чибис.

Спросите, зачем ехать не на Чер-
ное море, а к Баренцеву и Белому 
морям? Ну, например, за романти-
кой. На Терском берегу (считай, юг 
полуострова) есть своя пустыня в 
Кузомени, знаменитый табун ди-
ких лошадей и аметистовый берег. 
На ледоколе «50 лет Победы» ле-
том можно отправиться в 12-дневное 
путешествие к Северному полюсу. 
Звучит экстремально, но на самом 
деле это очень комфортная поездка: 
теплую одежду выдадут, вкусно на-
кормят. Захочется экстрима - можно 
выйти на льдину и искупаться в Се-
верном Ледовитом океане. Правда, 
стоимость путешествия кусается: 

в среднем это 2,2 - 2,3 млн рублей 
за самый простой тур. В Мурманске 
за такую цену можно купить одно-
комнатную квартиру. Но есть марш-
руты вполне доступные (см. «Что 
посмотреть»).

 ■ ЧТО ПОСМОТРЕТЬ 

Топ-5 заполярных 
маршрутов 

 ✓ В Мурманске стоит посетить ледокол 
«Ленин», который сейчас работает как 
музей, попробовать арктическую кухню: 
оленину, гребешки, морских ежей, краба. 
Можно купить путевку на ловлю рыбы или 
даже краба.

 ✓ Териберка стала популярной после 
выхода фильма «Левиафан». Поморское 
село предлагает гостям морские прогулки, 
фотоохоту на китов и рыбалку, посещение 
кладбища кораблей.

 ✓ В Ловозеро едут те, кто хочет познако-
миться с саамской культурой, покататься 
на оленях и хаски, попробовать традици-
онную кухню, пройти шаманские обряды.

 ✓ Кировск и Хибины манят любителей 
активного отдыха. Здесь находятся одни 
из лучших горнолыжных склонов стра-
ны. Горнолыжный сезон - самый длинный 
в России. Нынче он продлился свыше 
200 дней. Старт дали в ноябре, раньше 
всех в стране, а закрыли только в мае.

 ✓ Мончегорск попал в фавор у туристов 
сравнительно недавно благодаря фести-
валю Imandra Viking Fest и «Зимандра», 
объединяющему любителей отдыха на 
природе дикарями. Пейзажи Кольского 
полуострова живописны: есть красивые 
водопады, горы, озера. Полуострова Ры-
бачий и Средний многим напоминают Ис-
ландию.

С 1 июня в Мурманской области плани-
руют сделать платный вход в природные 
парки и заказники для приезжающих 
в регион.

Лилия СОКОЛЬНИКОВА

Россия возобновляет 
авиасообщение 
с этой безвизовой 
для нас страной.

С 4 июня рейсы будут выпол-
няться между Иркутском и Ха-
ноем. Авиакомпания «ИрАэро» 
поставила на маршрут отече-
ственные самолеты SSJ-100. На 
полет в Юго-Восточную Азию 
из Москвы, например, дально-

сти полета «Суперджета 100» 
не хватит, а из Иркутска - да. 
Лайнеры иностранного произ-
водства Вьетнам принимать не 
готов.

До пандемии эта страна была 
очень любима нашими отпуск-
никами: море теплое, можно 
остановиться и в роскошных 
отелях, и в дешевых гостевых 
домах, пляжный сезон длинный, 
местная кухня необычная и мно-
гим по вкусу.

Виза во Вьетнам гражданам 

РФ не нужна, если планируете 
отдыхать в стране не больше 
15 дней. А на острове Фукуок - 
не больше 30 дней.

Билеты на первый рейс с воз-
вращением через неделю стоят 
от 55 тысяч рублей на человека 
(туда-обратно). В тариф вклю-
чен багаж весом до 20 кг. На 
июль и август цены - от 64 ты-
сяч рублей. В продаже сейчас 
есть билеты вплоть до октября.

 ■ ЗА КОРДОН
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Золотой мост - 
одна из самых ярких 

достопримечательностей 
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В Териберке туристы могут отправиться на рыбалку за красной рыбой.

Нынче модное море - Белое

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Прямым 
рейсом 
на Хайнань

Росавиация выдала двум оте-
чественным перевозчикам до-
пуски на полеты на курортный 
китайский остров. Авиакомпа-
ния Red Wings будет летать из 
Москвы, Владивостока, Крас-
ноярска, Новосибирска, Сама-
ры, Хабаровска и Челябинска. 
«Икар», более известная как 
Pegas Fly, - из Москвы, Екате-
ринбурга, Иркутска, Казани, 
Красноярска, Новосибирска, 
Петербурга, Уфы и Хабаровска.

На Хайнане много пляжных 
отелей, в том числе работаю-
щих по системе «все включе-
но». Есть и китайская меди-
цина, и шопинг, и буддийские 
памятники, и экзотическая тро-
пическая природа. Пляжный 
сезон - с ноября до апреля.

Впрочем, пока в системах 
онлайн-бронирования билетов 
на прямые рейсы нет. Дата 
начала прямых полетов неиз-
вестна.

Встречай, Вьетнам

Россия
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« Н о ч н а я 
с н а й п е р ш а » 
никогда не 
была толстой, 
но стреми-
лась к рокер-
скому шику: 
мол, неплохо 
бы сбросить 
пару-тройку 
килограммов, 
чтобы скулы 
заострились, 
а тоненькие 
ручки эффек-
тно смотре-
лись с массив-
ной гитарой. 
Вот только в 
этом году, осу-
ществив за-
думанное, 
Арбени-
на пошла 
еще дальше, 
становясь все худее с 
каждым новым кон-
цертом в гастрольном 
туре. В очередном го-
роде на гастролях сер-
добольная фанатка 
прямо во время шоу 
попросила артистку 
остановиться, на что 
певица во всеуслыша-
ние заявила: «Посмо-
трите на меня! Кому 
не нравится, как я вы-
гляжу? Лично я собой 
очень довольна!»

Диет Арбенина не 

приемлет в принципе, 
а вес сбрасывает, как 
правило, по другим 
причинам. Например, 
однажды певица ото-
щала из-за сильного 
стресса, так и не рас-
крыв предмета своих 
переживаний. Вот и 
сейчас поклонники 
подозревают, что по-
худение артистки свя-
зано вовсе не с бьюти-
преображением, а с 
болезнью. Тем более 
что недавно ослабев-

шая «снайперша» се-
рьезно травмировалась 
и вынуждена была пре-
рвать тур.

- Я поскользнулась 
и упала на лестнице в 
своем доме. Получи-
ла травму позвоноч-
ника, ходить пока не 
могу. Буду выступать, 
как только в букваль-
ном смысле встану на 
ноги, - сообщила Диа-
на, призвав фанатов не 
волноваться.

Генетика Стриженовой, 
тайные процедуры Гузеевой и другие 
секреты вечной телемолодости - 
как популярные телеведущие держат 
рабочую форму с прошлого века 
и до сегодняшнего дня, читайте на сайте

Мирослава 
Карпович, 

37 лет
Вот уж кому много лет 

приходится объясняться 
за свой «прозрачный» вид: 
под каждым постом Кар-
пович острословы пишут, 
что по ней можно изучать 
анатомию, а такая фигура - 
«лучшая антиреклама ано-
рексии». Но Мирослава в 
новом весе живет не пер-
вый год и на здоровье не 
жалуется: «В моем темпе 
некогда даже подумать 
о кашле. Ем хорошо, 
молюсь ежедневно, 
люблю крепко, рабо-
таю над собой!» Более 
того, актриса уверена, 
что сложена отлично.

- Я ем все абсолют-
но, но не переедаю, а 
то потом хочу спать. 
Чуть больше люблю 
сладкое. Из нагрузок 
предпочитаю плавание; 
если мерзну в бассей-
не, выхожу и греюсь 
силовыми упражнени-
ями из йоги - час в день 
достаточно. А еще обожаю 
ходить пешком. Я к себе 
очень придирчива, не даю 
спуску, - объясняет «папи-
на дочка».

Впрочем, даже с таким 
телосложением актриса 
умудряется периодически 
худеть. Так, после расста-
вания с Павлом Прилуч-
ным ее вес опустился до 
45 кг, из-за чего друзья за-
били тревогу.

Рост 165 см
Вес 47 кг
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Зачем вы,     девушки, 
      всегда      худеете?

Диана Арбенина, 48 лет

ТОГДА
Рост 165 см
Вес 52 - 55 кг
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Обман веществ
Как мед, сахар и соль заставляют нас стареть 

быстрее? Есть ли связь между лишним весом, им-
мунитетом, болезнью Альцгеймера и воспаления-
ми? Опасно ли принимать гормоны и можно ли их 
заменить «травками»? Как начать двигаться, если 
«спорт - вообще не мое»? Подробная инструкция 
для тех, кто хочет улучшать здоровье и не бояться 
старости, - в нашей книге. А еще теперь можно 
купить и электронную версию!

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Новый Книжный Центр», Москва, ОГРН 1027700282763

«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также в книжной сети 

«Читай-город», chitai-gorod.ru
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Мария ПАШЕНКОВА 
(«КП» - Мурманск»)

Мурманскую область 
в прошлом году посетили 
рекордные для Арктики 
540 000 туристов.

Мурманскую область с ее кли-
матом Крайнего Севера даже с на-
тяжкой язык не повернется назвать 
курортом. Снег здесь вполне может 
выпасть и в разгар лета (хотя в по-
следние десятилетия нередко бы-
вает, что на Белом или Баренцевом 
море теплее, чем в средней полосе). 
Но холод столицы Заполярья гостей 
не пугает, наоборот, все больше рос-
сиян готовы приехать на Кольский 
полуостров.

С 2016 года туристический поток 
в регион вырос в 1,5 раза. В 2022-м 
область посетили свыше полумил-
лиона туристов - 540 тысяч.

- Это абсолютный рекорд за все 

время для нас и рекорд среди всех 
регионов Арктической зоны РФ. 
С 2019 по 2022 год вместе с пра-
вительством страны поддержали в 
Мурманской области 115 туристи-
ческих проектов на 350 миллио-
нов рублей, - отметил губернатор 
Андрей Чибис.

Спросите, зачем ехать не на Чер-
ное море, а к Баренцеву и Белому 
морям? Ну, например, за романти-
кой. На Терском берегу (считай, юг 
полуострова) есть своя пустыня в 
Кузомени, знаменитый табун ди-
ких лошадей и аметистовый берег. 
На ледоколе «50 лет Победы» ле-
том можно отправиться в 12-дневное 
путешествие к Северному полюсу. 
Звучит экстремально, но на самом 
деле это очень комфортная поездка: 
теплую одежду выдадут, вкусно на-
кормят. Захочется экстрима - можно 
выйти на льдину и искупаться в Се-
верном Ледовитом океане. Правда, 
стоимость путешествия кусается: 

в среднем это 2,2 - 2,3 млн рублей 
за самый простой тур. В Мурманске 
за такую цену можно купить одно-
комнатную квартиру. Но есть марш-
руты вполне доступные (см. «Что 
посмотреть»).

 ■ ЧТО ПОСМОТРЕТЬ 

Топ-5 заполярных 
маршрутов 

 ✓ В Мурманске стоит посетить ледокол 
«Ленин», который сейчас работает как 
музей, попробовать арктическую кухню: 
оленину, гребешки, морских ежей, краба. 
Можно купить путевку на ловлю рыбы или 
даже краба.

 ✓ Териберка стала популярной после 
выхода фильма «Левиафан». Поморское 
село предлагает гостям морские прогулки, 
фотоохоту на китов и рыбалку, посещение 
кладбища кораблей.

 ✓ В Ловозеро едут те, кто хочет познако-
миться с саамской культурой, покататься 
на оленях и хаски, попробовать традици-
онную кухню, пройти шаманские обряды.

 ✓ Кировск и Хибины манят любителей 
активного отдыха. Здесь находятся одни 
из лучших горнолыжных склонов стра-
ны. Горнолыжный сезон - самый длинный 
в России. Нынче он продлился свыше 
200 дней. Старт дали в ноябре, раньше 
всех в стране, а закрыли только в мае.

 ✓ Мончегорск попал в фавор у туристов 
сравнительно недавно благодаря фести-
валю Imandra Viking Fest и «Зимандра», 
объединяющему любителей отдыха на 
природе дикарями. Пейзажи Кольского 
полуострова живописны: есть красивые 
водопады, горы, озера. Полуострова Ры-
бачий и Средний многим напоминают Ис-
ландию.

С 1 июня в Мурманской области плани-
руют сделать платный вход в природные 
парки и заказники для приезжающих 
в регион.

Лилия СОКОЛЬНИКОВА

Россия возобновляет 
авиасообщение 
с этой безвизовой 
для нас страной.

С 4 июня рейсы будут выпол-
няться между Иркутском и Ха-
ноем. Авиакомпания «ИрАэро» 
поставила на маршрут отече-
ственные самолеты SSJ-100. На 
полет в Юго-Восточную Азию 
из Москвы, например, дально-

сти полета «Суперджета 100» 
не хватит, а из Иркутска - да. 
Лайнеры иностранного произ-
водства Вьетнам принимать не 
готов.

До пандемии эта страна была 
очень любима нашими отпуск-
никами: море теплое, можно 
остановиться и в роскошных 
отелях, и в дешевых гостевых 
домах, пляжный сезон длинный, 
местная кухня необычная и мно-
гим по вкусу.

Виза во Вьетнам гражданам 

РФ не нужна, если планируете 
отдыхать в стране не больше 
15 дней. А на острове Фукуок - 
не больше 30 дней.

Билеты на первый рейс с воз-
вращением через неделю стоят 
от 55 тысяч рублей на человека 
(туда-обратно). В тариф вклю-
чен багаж весом до 20 кг. На 
июль и август цены - от 64 ты-
сяч рублей. В продаже сейчас 
есть билеты вплоть до октября.

 ■ ЗА КОРДОН
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Золотой мост - 
одна из самых ярких 

достопримечательностей 
Вьетнама.
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В Териберке туристы могут отправиться на рыбалку за красной рыбой.

Нынче модное море - Белое

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Прямым 
рейсом 
на Хайнань

Росавиация выдала двум оте-
чественным перевозчикам до-
пуски на полеты на курортный 
китайский остров. Авиакомпа-
ния Red Wings будет летать из 
Москвы, Владивостока, Крас-
ноярска, Новосибирска, Сама-
ры, Хабаровска и Челябинска. 
«Икар», более известная как 
Pegas Fly, - из Москвы, Екате-
ринбурга, Иркутска, Казани, 
Красноярска, Новосибирска, 
Петербурга, Уфы и Хабаровска.

На Хайнане много пляжных 
отелей, в том числе работаю-
щих по системе «все включе-
но». Есть и китайская меди-
цина, и шопинг, и буддийские 
памятники, и экзотическая тро-
пическая природа. Пляжный 
сезон - с ноября до апреля.

Впрочем, пока в системах 
онлайн-бронирования билетов 
на прямые рейсы нет. Дата 
начала прямых полетов неиз-
вестна.

Встречай, Вьетнам

Россия
www.kp.ru
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Колобок сделал себе ха-
ракири, после чего его ста-
ли называть гамбургером.

�  �  �
По прогнозам Гидро-

метцентра, этим летом 
температура будет вы-
ше, чем зимой.

�  �  �
Жена чиновника стала 

успешной бизнесвумен и 
миллиардершей.

Сын - вице-президентом 
гос корпорации, дочь - гла-
вой крупного фонда.

А чиновник так и сидит на 
своей копеечной казенной 
зарплате. Жалкий неудач-
ник, позор семьи.

�  �  �
- Ну как, Петрович, 

урожай нынешнего го-
да?

- Как никогда! Мешок 
картошки посадил, ме-
шок собрал, и ни одна 
не пропала!

�  �  �
Ой, как сегодня неудоб-

но получилось!
Позвонил другу на мо-

бильник...
Ну откуда я мог знать, 

что он в этот момент в чу-
жом шкафу сидит?!

�  �  �
Катя так быстро убе-

гала от маньяка, что 
уже на втором круге 
догнала его и напала 
сзади. 

�  �  �
Моя жена весит 105 кг 

и командует всем в доме.
Я ее ласково называю 

центнер принятия решений.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Где живут во время круиза? 
7. Чем античный драматург 
Эсхил советовал наказывать 
за празднословие? 8. Пагуб-
ная сила. 9. Пищеварение 
по отношению к желудку. 
10. Как режиссер Григо-
рий Александров обращал-
ся дома к актрисе Любови 
Орловой? 12. Кто поразил 
стрелой царя Авгия? 14. Ка-
кая греческая буква равна 
двумстам? 15. Историческое 
полотно «Люблинская ...» у 
Яна Матейко. 16. Что бьется 
в груди? 19. Змей с картины 
«Преддверие вечности» Лу-
ки Джордано. 23. Лучшее 
в морской капусте. 24. Ти-
гровый змей. 25. «Самый 
зловещий журнал» в доре-
волюционных гимназиях. 26. 
Звезда Stend Up. 27. Чем 
блеск на обувь наводят? 28. 
Пеший ... 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Широ-
кополая ... 2. Мангал из коме-
дии «Спортлото-82». 4. Какой 
снайпер на влюбленных спе-
циализируется? 5. «Мать вы-
бирала для нее платья, книги, 
шляпки и мысли» (английский 
классик). 6. Закуска для бо-
жьей коровки. 8. Как звали 
вторую жену Бориса Пастер-
нака? 9. Кто из нобелевских 
лауреатов создал первый в 
мире ядерный реактор? 11. 
Пес с «летающей собачьей 
будкой» из сериала «Чип и 
Дейл спешат на помощь». 13. 
Немецкая слобода в Москве 
петровских времен. 14. Со-
вет епископов. 17. ... с мо-
роженым. 18. Кто кирзачи 
на службе носит? 20. «Же-
лезный мужик». 21. Страна 
вокруг Пекина. 22. Способ 
обнаружить. 24. Какой ал-
коголь варят? 25. Великий 
правитель Персии.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Каюта. 
7. Плеть. 8. Зло. 9. Функция. 10. Спенсер. 12. Геракл. 14. 
Сигма. 15. Уния. 16. Сердце. 19. Уроборос. 23. Йод. 24. 
Питон. 25. Кондуит. 26. Комик. 27. Вакса. 28. Строй. ПО 
ВЕРТИКАЛИ: 1. Шляпа. 2. Станция. 4. Амур. 5. Теккерей. 
6. Тля. 8. Зинаида. 9. Ферми. 11. Элмер. 13. Кукуй. 14. 
Синод. 17. Рожок. 18. Солдат. 20. Робот. 21. Китай. 22. 
Поиск. 24. Пиво. 25. Кир.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 30-90-37
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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на KP.RU
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СТРЕЛКОВА, 

22 года, Пермь: 
- Я будущий 

таможенник. 
А пока работаю 

диджеем. 
Серьезно 

занимаюсь 
плаванием 

и недавно стала 
кандидатом 

в мастера 
спорта. Люблю 

путешествовать 
и читать книги.
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талии, как у Ксении. 
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• Прогноз погоды на завтра,
1 июня.
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Военные самолеты тренируются 
уходить из-под удара противника

Под Гусевым мужчина выжил 
после наезда поезда
Читайте на > странице 

Под Гусевым мужчина выжил 
после наезда поезда
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Александр КАТЕРУША

Отвечаем на самый 
популярный вопрос 
последних дней - 
почему наш регион 
дожди обходят 
стороной?

В этом году май в Кали-
нинградской области вы-
дался очень засушливым. 
О том, что творится с по-
годой, нам рассказали кан-
дидат географических наук 
из Центра научно-техни-
ческой информации БФУ 
им. И. Канта Дара Гаева и 
кандидат географических 

наук, профессор-консуль-
тант БФУ им. И. Канта Га-
лина Баринова.

- Засушливые погодные 
условия в мае в нашем ре-
гионе - следствие устой-
чивого скандинавского 
антициклона и локальных 
антициклонов над Балти-
кой, что способствовало 
затоку прохладных воз-
душных масс арктическо-
го происхождения. В отли-
чие от циклонов, в которых 
развивается вертикальное 
движение воздуха 
и выпадают 
о с а д к и , 
воздух в 

антициклоне всегда расте-
кается от центра к перифе-
рии, тем самым исключая 
развитие дождевых обла-
ков, поэтому в антици-
клональных условиях небо 
преимущественно ясное, - 
говорят специалисты.

СРАВНИМ?
За последние 10 лет мак-

симальная температура 
воздуха в 29,7 °С в мае на-
блюдалась в 2018 году, а ми-
нимальное значение (- 2,9 
°С) в 2017 году. 

В мае этого года макси-
мальная температура 

воздуха не превысила 
26 градусов, а мини-
мальная температура 
достигла отметки в 
-2 °С. При этом сред-
нее значение темпе-

ратуры воздуха было 
13 °С.

Как рассказали специ-
алисты, в мае среднее ме-
сячное количество осадков 
составляет 50 и более мил-
лиметров. Самая же мини-
мальная сумма осадков за 
последнее десятилетие бы-
ла зарегистрирована в 2017 
году - 11 миллиметров. В 
последние 50 лет наблю-
дается слабая тенденция 
к уменьшению количества 
осадков в мае - приблизи-
тельно на 1 мм в год. При 

этом рост температур бо-
лее слабый - за последние 
70 лет средняя температу-
ра мая менялась в положи-
тельную сторону не более 
чем на 0,2 градуса за 10 лет.

А ЖАРА ПРИДЕТ?
Но что же дальше… Уже 

июнь, жаркое лето, долго-
жданные отпуска. Но будет 
ли лето действительно жар-
ким? Кажется, совсем нет.

- Долгосрочные методы 
прогнозирования позволя-
ют получить лишь общее 
представление о погодных 
условиях наступающего 
лета. Согласно прогнозам 
Гидрометцентра РФ и за-
рубежных гидрометеоро-
логических центров, лето 
на территории Европы и в 
нашем регионе будет доста-
точно теплым. В июне сред-
няя температура воздуха на 
северо-западе России будет 
близкой к климатической 
норме, которая в Калинин-
граде составляет чуть бо-
лее 15 °С. При этом среднее 
месячное значение поло-
жительной температурной 
аномалии может составить 
от 1 до 2° С, - говорят экс-
перты.

Как антициклон влияет на 
формирование необычных 

облаков < на стр. 14 

 ■ В ТЕМУ

Александр КАТЕРУША

В этом году в Балтийском округе будут 
работать три пляжа: Центральный, Гвардей-
ский и Коса. Во вторник, 30 мая, пляжи 
получили экспертное заключение о соот-
ветствии санитарно-эпидемиологическим 
нормам.

Инспекция в Балтийске побывала в соста-
ве министра по культуре и туризму Андрея 
Ермака и специалистов Роспотребнадзора, 
ГИМСа и минприроды.

Как сообщает местная администрация, 
на пляжах уже функционируют четыре спа-
сательных поста: в районе памятника Елиза-
вете, напротив ул. Чехова, на Гвардейском 
бульваре и на Балтийской косе.

Отмечается также, что на побережье на 
ул. Чехова оборудовано место отдыха для 
маломобильной категории населения, для 
людей с ограниченными возможностями 
здоровья в распоряжении специальное 
кресло для купания.

Пляжи оборудованы настилами, лежака-
ми, зонтиками, а место для купания детей 
огорожено. На детской площадке устано-
вили теневой навес.

смотрите на нашем сайте
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 ■ КСТАТИ 

Не водичка, 
а просто мечта!
Вера ГРИНВИЧ

Во вторник, 30 мая, в администрации 
Калининграда сообщили, что пляж на 
«Мечте» и вода в карьере отвечают всем 
требованиям.

- Перед тем как выдать нам сертифи-
кат, в Роспотребнадзоре убедились, 
что водолазы проверили дно, в месте 
отдыха потравили клещей, установили 
урны, туалеты, переодевалки и прочую 
инфраструктуру для отдыха, развернули 
спасательный пост, - отметили в админи-
страции.

Уже вкопаны ограничительные столби-
ки, чтобы предотвратить выезд в лес на 
транспорте. 

Отмечается, что на пляже в этом году 
будет работать круглосуточная охрана.

По остальным пляжам - на Голубых, 
Пелавском, Карповскому и Шенфлиз 
заключения ожидаются со дня на день.

Официально купальный сезон стартует 
в городе 1 июня.

 ■ ПОСТАВКИ 

Откуда в регион 
везут арбузы
Александр КАТЕРУША

В Калининградскую область большинство арбузов везут из 
Турции (60 тонн с начала года). По сравнению с 2022 годом 
импорт бахчевых из Турции увеличился на 55 тонн, сообщает 
пресс-служба регионального Управления Россельхознадзора.

- Бразилия и Коста-Рика составляют 45% всех поставок. Из 
Панамы ввезено 2 тонны арбузов, - говорится в сообщении.

Всего же на территорию Калининградской области с начала 
года ввезли уже больше 130 тонн импортных арбузов и дынь. 
Это на 27% больше, чем за аналогичный период 2022 года. 
Специалисты отметили, что все партии проверяются, они со-
ответствуют всем требованиям.

Где позагорать 
в Балтийске
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Калининградское побережье в любую погоду готово к встрече отдыхающих.

Здравствуй, лето ясное!

Захотите, и об истории 
пляжного отдыха узнаете.
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Александр КАТЕРУША

Один из примеров - состояние 
недавно высаженных лип 
на пересечении проспекта 
Мира и улицы Красносельской.

Власти Калининграда последние 
годы все больше внимания стараются 
уделять тому, что на языке чиновни-
ков называется «зелеными насаж-
дениями». Стали прислушиваться к 
мнению жителей, особенно счита-
ются с мнением тех, кто помнит вы-
ражение «город-сад».

В прошлом году в Калининграде по-
садили 800 деревьев и более 11 тысяч 
кустарников. В этом году планируют 
высадить 212 деревьев и 1280 кустар-
ников, выделено почти 12 миллионов 
рублей.

И все бы хорошо, но деревья не 
всегда приживаются, а местные жи-
тели обвиняют в этом мэрию и под-
рядчиков, которые не ухаживают за 
растениями.

«ПОКА НАБЛЮДАЕМ»
Яркий тому пример - молодые липы 

на проспекте Мира в районе пере-
сечения с улицей Красносельской.

Деревья массово погибают. Об этом 
«Комсомолке» рассказал калинингра-
дец Александр Панфилов. 

- На сегодняшний день засохли 19 
из 28 саженцев, еще 7 саженцев с су-
хими вершинами. Я так понимаю, что 
ствол усыхает сверху вниз, потому что 
на засохших деревьях в нижней части 
еще видно несколько листочков. Но, 
очевидно, что полная гибель деревьев 
- вопрос времени, - говорит он и по-
казывает фотографии. 

На снимках видны засохшие дерев-
ца. Но сухие голые ветви - это еще 
не вся проблема. Стволы деревьев 
сплошь усыпаны дырками, будто 
кто-то вколачивал гвозди. Это ходы 
жуков, которые прогрызли молодые 
липы.

- Сто процентов саженцев повреж-
дены жуком, - бьет тревогу Александр 

и задается вопросом, когда уберут 
больные и зараженные деревья и ког-
да их заменят новыми и здоровыми. 
- Мэрии необходимо скорее убрать 
зараженные деревья и предотвратить 
распространение жука по округе. Это 
же очень важный момент.

В администрации Калининграда, 
кажется, встревоженность активиста 
не разделяют. В группе во ВКонтакте 
представители мэрии отвечают ему:

- «Чистота» поливала по этому 
адресу и продолжит поливать, еще 
на прошлой неделе мы попросили 
коммунальщиков уделить деревьям 
больше внимания. Да, к сожалению, 
там есть признаки того, что некото-
рые деревья себя не очень хорошо 
чувствуют, но вопрос об их дальней-
шей судьбе специалисты будут решать 
после следующего вегетационного 
периода. Пока наблюдаем, поливаем 
и подкармливаем.

Спустя время в мэрии добавили, что 

в ближйшие две недели специалисты 
городского отдела озеленения выйдут 
на место, осмотрят саженцы и примут 
решение о судьбе лип.

ПРИЖИВУТСЯ ЛИ?
Засохшие молодые деревья волнуют 

многих калининградцев.
- Какой будет уход? Сажаете (де-

ревья) почти летом. Приживутся ли? 
Такие посадки нужно поливать еже-
дневно, - интересуется Юлия.

В администрации отвечают, что де-
ревья с закрытой корневой системой 
допускается пересаживать при темпе-
ратуре воздуха до +25 градусов. 

- Ежедневно их поливать не нужно. 
Подрядчик обязан производить полив 
зеленых насаждений в соответствии 
с погодными условиями, но не менее 
20 раз, подкормку (2 раза), прополку 
приствольных лунок (по мере зарас-
тания, но не менее 5 раз), - заверили 
чиновники.

АДРЕСА, ГДЕ ТРЕБУЕТСЯ 
ВНИМАНИЕ

Также в соцсетях горожане жалу-
ются и на прошлогодний сухостой 
на Верхнем озере, ул. Островского, 
ул. Гайдара. Власти говорят, что это 
были посадки не муниципальные, 
а спонсорские. И вот прямо сейчас 
«решается вопрос замены деревьев».

А вот еще один сигнал - на стадионе 
«Балтика» у нового комплекса трена-
жеров не прижились сосны, иголки 
пожелтели.

На это замечание отвечают уже в 
региональном министерстве спорта.

- Дело, вероятно, в крайне засушли-
вой погоде и недостаточном поливе. 
Передали информацию администра-
ции арены, постараются выходить 
деревья, - отметили в минспорте.

Так что пока вот так в городе ра-
ботает система: получили жалобу, 
приняли сигнал, начали разбирать-
ся. Только сосны-то, к сожалению, 
уже высохли и пожелтели.

Деревья сохнут без полива, их едят жуки:

Калининградцы жалуются на гибнущие 
саженцы на улицах города
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 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

На Пугачева - новый ряд лип
В Калининграде 
на исторической 
улице Пугачева 
высадили 26 лип - 
саженцам 
по 12-14 лет.

Работы продолжают. Как 
рассказали в пресс-службе 
городской администрации, в 
ближайшие дни озеленение 
проведут в сквере у «Мате-
ри-России», где посадят 4 
березы и 3 рябины, на ул. 
Старорусской (там посадят 
6 кленов), на ул. Киевской 
(6 лип, 7 чубушников).

Кроме того, на ул. Ар-
тиллерийской продолжат 
высадку живой изгороди 
из 420 кустов кизильника.

На улице Жукова живую 
изгородь сформируют из 
232 кустов японской спи-
реи.

И снова ведь вопрос 
упрется в полив. Мало по-
садить, нужно ухаживать! 

В мэрии отметили, что 
подрядчик, ответственный 

за посадку, занимается 
также поливом, подкорм-
кой и прополкой.

- Если через год саже-
нец не приживается, то 
подрядчик меняет его за 
свой счет, - сказали в ад-
министрации города.

Вчера в Калининграде были замечены 
лентикулярные облака, «которые не ме-
няют своего положения в пространстве, 
а стоят в небе как приклеенные».

Об этом рассказали в группе «Погода 
и метеоявления в Калининградской об-
ласти» во ВКонтакте.

- Появление лентикулярных облаков 
свидетельствует о том, что в атмосфере 
присутствуют сильные горизонтальные 

потоки воздуха, образующие волны, а 
также о том, что в воздухе достаточно 
высокое содержание влаги. Обычно это 
связано с приближением атмосферного 
фронта или с энергичным переносом 
воздуха из отдаленных районов, - по-
яснили редкое явление авторы сообще-
ства.

Появление облаков  шутя назвали «ино-
планетным вторжением».

ФОТО-
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Проспект Мира - Красносельская. Деревья явно плохо себя 
чувствуют и могут представлять опасность для других растений.
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Красивые 
и нежные стоят…
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РАБОТА

ТРЕБУЮТСЯ
ОХРАННИКИ. Тел. 8-909-792-73-
54.

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-921-611-74-40.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-921-
611-74-40.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-963-738-10-96.

САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-963-
738-10-96.

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт хо-
лодильников на дому. Гарантия. Тел.: 
(4012) 39-19-49, 8-921-710-01-43.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт сти-
ральных машин на дому. Гарантия. 
Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-710-01-
43.
КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт холодиль-
ников и стиральных машин на дому. 
Гарантия. Область. Тел. 8-921-710-
11-17.

НЕДВИЖИМОСТЬ

КУПЛЮ
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, дачу. Тел. 
(4012) 37-35-52.
КОМНАТУ. Долю в квартире. Тел. 
(4012) 37-35-52.
КВАРТИРУ. Срочно. Тел. (4012) 
37-35-52.

РАЗНОЕ

КУПЛЮ
АВТОМОБИЛИ на разборку. Тел. 
8-905-240-55-22.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (4012) 310-340
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 ■ КРАЖА

Вор стащил серьги с бриллиантами 
из рентген-кабинета

Сергей БОГРОВ

И быстро продал 
украшения 
за тысячу рублей.

В дежурную часть 
ОМВД России по Москов-
скому району Калинингра-
да обратилась 56-летняя 
горожанка. Потерпевшая 
рассказала полицейским, 
что забыла в рентген-ка-
бинете золотые серьги 
с бриллиантами стоимо-
стью свыше 30 000 руб-

лей, а когда вернулась в 
медучреждение, остав-
ленных украшений на ме-
сте не оказалось. 

Оперативники уголовно-
го розыска установили, 
что ювелирное изделие 
похитил безработный 
40-летний горожанин, ко-
торый ранее был судим 
за сбыт наркотических 
средств.

- Подозреваемый зашел 
в медицинский кабинет по-
сле потерпевшей и обна-
ружил в месте для пере-

одевания золотые серьги, 
которые решил похитить. 
Украшение он продал не-
известному прохожему за 
тысячу рублей, а деньги 
потратил, - рассказали в 
пресс-службе региональ-
ного УМВД.

В отношении злоумыш-
ленника возбуждено уго-
ловное дело по признакам 
преступления, предусмо-
тренного ч. 2 ст. 158 УК 
РФ «Кража». Максималь-
ная санкция статьи - до пя-
ти лет лишения свободы.

Вера ГРИНВИЧ

Тепловоз задел пешехода 
по касательной. Но травмы 
у мужчины серьезные.

Сбитый локомотивом под Гусевом 
мужчина оказался глухонемым. Об 
этом пишет «Клопс». 

69-летний житель поселка Маяков-
ское шел вдоль железнодорожных 
путей и не слышал сигнала. 

- Это был одиночной тепловоз, без 
вагонов, который двигался по марш-
руту Калининград - Чернышевское 
под управлением нашего опытней-
шего машиниста, - сообщил порталу 
руководитель пресс-службы железной 
дороги Александр Першин. - В зоне 
движения поезда машинист увидел 
мужчину, идущего вдоль путей. Сигна-
лил, применил экстренное торможе-
ние, но по касательной, к сожалению, 
задел пешехода. Конечно, подбежал 
к нему, вызвал экстренные службы.

По словам Александра Першина, 
«оказалось, что пострадавший глу-
хонемой: такое у нас впервые на до-
роге».

- Сколько бы наш машинист ни 
сигналил, он бы все равно его не ус-
лышал. Но, будем надеяться, экстрен-
ное торможение спасет ему жизнь, 
- подчеркнул руководитель пресс-
службы.

Ранее в пресс-службе регио-
нального управления МЧС рас-
сказали, что забрать мужчину с 
места происшествия медикам по-
мешало отсутствие подъездных путей.

- Сотрудники пожарно-спасатель-
ной части № 13 километр несли по-
страдавшего на носилках и передали 
его врачам, - отметили в ведомстве.

По предварительным данным, по-
страдавший с травмами головы, подо-
зрением на перелом бедренной кости 
и открытыми ранами госпитализиро-
ван в больницу скорой медицинской 
помощи Калининграда.
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Сбитый поездом 
под Гусевом мужчина 
оказался глухонемым

 ■ СУД ДА ДЕЛО

Супруг, вытолкнувший жену 
в окно, предстанет перед судом
Сергей БОГРОВ

43-летний 
калининградец 
обвиняется 
в покушении 
на убийство. 

Следственным отделом 
по Московскому райо-
ну города Калининграда 
следственного управления 
Следственного комитета 
Российской Федерации 
по Калининградской об-
ласти завершено рассле-
дование уголовного дела 
в отношении 43-летнего 
жителя областного цен-
тра. Ранее не судимый 
мужчина обвиняется в со-
вершении преступления, 
предусмотренного ч. 3 

ст. 30, ч. 1 ст. 105 УК РФ 
(покушение на убийство). 
Об этом сообщает пресс-
служба регионального СК.

- По версии следствия, 
вечером 2 сентября 2022 
года в квартире по улице 
Коммунистической горо-
да Калининграда обвиня-
емый в ходе бытовой ссо-
ры с супругой, действуя 
умышленно, с целью убий-
ства, подтащил послед-
нюю к открытому в кухне 
окну и вытолкнул наружу. 
Упав с высоты четвертого 
этажа, 35-летняя женщи-
на получила тяжелые по-
вреждения головы и тела.

За жизнь пострадавшей 
боролись врачи, и благо-
даря квалифицированной 
медицинской помощи 

женщина осталась жива. 
Отмечается, что на пер-

воначальном этапе след-
ствия обвиняемый вину 
в совершении инкрими-
нируемого преступления 
признал, однако впослед-
ствии от первоначальных 
показаний отказался и за-
нял позицию непричаст-
ности к покушению на 
убийство супруги. Вместе 
с тем, как подчеркнули в 
ведомстве, следователя-
ми собран достаточный 
объем доказательств, пол-
ностью изобличающих об-
виняемого в совершении 
преступления.

Уголовное дело с ут-
вержденным обвинитель-
ным заключением направ-
лено в суд.

 ■ НУ И НУ!

Жительница Черняховска 
напала с вилами на туристов
Александр КАТЕРУША

Инцидент случился под 
Черняховском, в поселке 
Липовка. Там хозяйка до-
ма напала на арендаторов, 
жителей Пермского края.

Между ними произошел 

конфликт, в причинах кото-
рого разбирается полиция.

Как сообщает пресс-
служба регионального 
УМВД, во время ссоры 
31-летняя женщина начала 
душить 17-летнюю девуш-
ку, пока не вмешался один 

из взрослых. Тогда хозяйка 
взяла вилы и пошла с ними 
на мужчину и женщину.

Теперь ей придется от-
ветить перед законом за 
угрозу убийством. Женщи-
не грозит до 2 лет лишения 
свободы.
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- Это ж 
надо додуматься 

- в дорогих серьгах 
по поликлиникам 

ходить! 

Спасатели километр несли пострадавшего на носилках.
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Вспоминаем, как очень 
разные гости приехали 
поздравить Калининград 
с самым первым Днем города.

Думается, что историю городских 
именин по-калининградски следует 
вести с открытого письма, которое 22 
марта 1987-го опубликовала «Кали-
нинградская правда». Подписали его 
трое участников штурма Кёнигсберга: 
писатель Юрий Иванов, профессор 
Никита Севастьянов и один из созда-
телей областного историко-художе-
ственного музея Анатолий Петрикин. 
А суть их письма была такой. 4 июля 
1946-го родился Калининград. По-
чему бы не сделать эту дату празд-
ником?

Письмо вызвало множество откли-
ков в поддержку. И власти одобри-
ли предложение об учреждении Дня 
города. 

Правда, сперва решили, что про-
водить его следует не в июле, а в мае. 
Так-де лучше. Ведь июль - время от-
пусков, а в мае все еще «на посту». Вот 
первый День города и назначили на 
последние выходные весны 1988-го.

При этом областной центр оказался 
на тот момент уже вторым на ниве 
проведения городских именин. А пер-
вым стал… Краснознаменск!

Там решение об учреждении Дня 
города тоже приняли в июле 1987-го. 
Однако в отличие от Калининграда 
не стали тянуть с торжествами. 

И уже 6 сентября 1987-го впервые 

широко отпраздновали День города.
Вопреки поговорке тот первый 

блин не стал комом. Вышло настоя-
щее народное гулянье, каких в Крас-
нознаменске еще не бывало.

- Этот праздник взорвал многолет-
нюю тишину, показал, на что спо-
собны краснознаменцы, сколько тут 
умений, дарований, - такие отклики  
о том Дне города можно было встре-
тить в 1987 году.

КАЛИНИНГРАД - 
ГОРОД МОДНЫЙ

Но вернемся в Калининград, где 
хоть и упустили пальму первенства, 
зато приурочили к первому Дню го-
рода возрождение института почет-
ных граждан. Напомним, до 1988 
года такой статус имели лишь двое 
- космонавты Павел Беляев и наш 
земляк Алексей Леонов. И звание это 
учредили по случаю их визита 9 июля 
1965-го.

Список особо заслуженных кали-
нинградцев, начатый покорителя-
ми Вселенной, коллеги их и про-
должили. 5 апреля 1988-го почетным 
гражданином города стал космонавт 
Юрий Романенко, тоже стартовав-
ший в «большую жизнь» из Кали-
нинграда. А 25 мая 1988-го, за два дня 
до первых городских именин, звание 
присвоили еще одному земляку-кос-
монавту - Александру Викторенко. 
Также почетным гражданином стал 
Петр Яновский - командир группы 
парламентеров, принявших капи-
туляцию у последнего коменданта 
Кёнигсберга.

Церемония присвоения звания 
Викторенко и Яновскому (Романен-
ко приехать не смог) стала одним из 
главных событий празднования Дня 
города. При этом в целом по ны-
нешним меркам все было скромно. 
Ни тебе первых лиц государства, ни 
грандиозных фейерверков (хотя во-
обще небольшой салют вечером 28 
мая устроили).

Вместе с тем нельзя не упомянуть 
еще один пункт программы - высту-
пление Театра моды Вячеслава Зай-
цева, который в то время находился 
на пике славы.

29 мая модный показ с Зайцевым 
же в роли ведущего состоялся на ста-
дионе «Балтика». Как отмечалось, в 
ярком театрализованном представле-
нии были показаны перспективные 
модели одежды на 1988-1989 годы. 
Шоу прошло под занавес двухднев-
ного праздника, и многим больше 
всего запомнилось именно это - яркое 
украшение.

МЕНЯЕМ ВСЕ: И ДАТЫ, 
И ФОРМАТЫ

В следующем, 1989 году День города 
все же перенесли на начало июля, со-
вместив с Днем рыбака. Но опыт этот 
тогда сочли неудачным. И в 1990-м 
праздник снова провели в мае. Про-
шел он еще скромнее, чем прежде. 
Ну а потом о городских именинах 
и вовсе позабыли. Лишь в 1998 году 
власти наконец вернули День горо-
да. И на сегодня самый грандиозный 
праздник состоялся в 2005-м, когда 
отмечалось 750-летие Калинингра-
да. При этом в 2008 году торжества с 
июля опять перенесли - только уже 
на сентябрь. Однако народ упорно 
требовал вернуть праздник на июль. 
И в 2012 году - вернули. Причем снова 
«скрестив» с Днем рыбака.

Но ничего, один другому теперь уже 
не мешает, напротив, удачно допол-
няют друг друга. Правда, из-за чем-
пионата мира по футболу праздник 
пришлось перенести - на 21-22 июля 
2018-го. А в 2020 и 2021 году его во-
обще отменяли - из-за пандемии. В 
прошлом году он все же состоялся - 
8-10 июля. Но уже в сентябре 2022-го, 
в свете текущих событий в зоне СВО, 
наши малые города один за другим 
стали отменять у себя День города.

Не исключено, что и в нынешнем 
году городские именины в Калинин-
граде опять не будут отмечать. Ну или 
праздник пройдет в сокращенном ре-
жиме. 

Рассказываем 
о малоизвестных 

и юбилейных фактах 
из истории 

Калининградской 
области.

Подготовил Владислав РЖЕВСКИЙ.

От космонавта Викторенко 
до модельера Зайцева

Другие материалы 
проекта читайте 
на сайте

 ■ ТРАДИЦИЯ

В 1958 году 
областной 
рыбпром 
прогремел 
на всю страну.

В 50-х Калининградская 
область с каждым годом 
все более утверждала себя 
как рыбацкий край. А по 
итогам 1957-го наши ры-
баки за достигнутые успехи 
были отмечены так весомо 
и масштабно, как еще не 
случалось.

Указом Президиума Вер-
ховного Совета СССР 31 
мая 1958-го сразу 345 
работников калининград-
ского рыбпрома удостои-
лись орденов и медалей. 
А четыре человека стали 
Героями Социалистическо-
го Труда: капитан средне-

го рыбол овного траулера 
Иван Алексеев, капитан 
рыбол овного сейнера 
Георгий Прокус, капитан 
среднего рыболов ного 
траулера Николай Сизов 
и старший меха ни к плав-
б азы «Тунгус» Борис Су-
пруненко.

И чтобы достойно по-
здравить всех награж-
денных, у нас даже был 
устроен первый, еще не-
официальный День рыба-
ка. Официальный впервые 
прошел по всей в стране в 
1965 году. А в Калинингра-
де в 1958-м гуляли аж два 
дня - 5 и 6 июля.

Центром праздника стал 
Парк культуры и отдыха 
имени Калинина (ныне - 
Центральный). Завершил 
же все фейерверк - редкое 
по тем временам зрелище, 
которое многие калинин-
градцы увидели тогда впер-
вые.

По нынешним меркам в 1988 году все было скромно: ни тебе первых 
лиц государства, ни грандиозных фейерверков. Зато с душой!

Вячеслав Зайцев приехал к нам 
вместе со своим Театром моды.

35 лет 

назад

Это надо как-то 
отметить

65 лет назад

Одним из центральных мест празднования 
«пилотного» Дня рыбака стал лишь 
незадолго до этого открытый ДКР 

(ныне - Музыкальный театр).

Главные герои тех дней (слева направо): 
Иван Алексеев, Георгий Прокус, 

Николай Сизов и Борис Супруненко.
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Сергей БОГРОВ

На площадке 
Законодательного собрания 
Калининградской области 
состоялась 63-я конференция 
Парламентской Ассоциации 
Северо-Запада России.

Во время конференции были рас-
смотрены вопросы, касающиеся 
социально-экономического разви-
тия регионов федерального округа. 
Участники конференции утвердили 
повестку дня, включающую более 
пятидесяти вопросов, в том числе 
инициативы, автором которых вы-
ступает Законодательное собрание 
Калининградской области.  Приво-
дим наиболее важные моменты.

О ЗАЩИТЕ ЖИВОТНЫХ
Председатель комитета регионально-

го парламента по сельскому хозяйству, 
землепользованию, природным ресур-
сам и охране окружающей среды Ва-
лерий Губаров выступил докладчиком 
по вопросу совершенствования феде-
рального законодательства в сфере 
обращения с животными.

В целях совершенствования пра-
вового регулирования в области об-
ращения с животными, повышения 
уровня исполнения в субъектах РФ 
полномочий по обращению с жи-
вотными, а также для дальнейшей 
эффективной реализации Закона  
№ 498-ФЗ «Об ответственном обра-
щении с животными и о внесении 
изменений в отдельные акты Россий-
ской Федерации» требуется внесение 
в него таких изменений:

 ✓ установить требование по обяза-
тельной идентификации и учету жи-
вотных;

 ✓ закрепить четкое понятие «приют»;
 ✓ лицензирование и квотирование 

разведения домашних животных (ко-
шек и собак);

 ✓ установить контроль за качеством 
ветеринарных услуг по лечению жи-
вотных;

 ✓ определить понятие и критерии не-
мотивированной агрессивности жи-
вотных без владельца в целях приня-
тия оперативных мер реагирования;

 ✓ установить на федеральном уровне 
административную ответственность 
за нарушение предусмотренных за-
конодательством требований к со-
держанию домашних животных. 

Кроме того, предлагается пред-
усмотреть разработку федерального 

проекта по созданию (строительству) 
в субъектах РФ сети приютов для со-
держания животных без владельца с 
учетом выделения денежных средств 
на указанные цели из федерального 
бюджета. По вопросу совершенство-
вания федерального законодательства 
в сфере обращения с животными ре-
шено направить обращение к пред-
седателю Государственной думы и 
председателю Правительства России.

О ГОСПОДДЕРЖКЕ
Далее Валерий Губаров выступил с 

информацией о внесении изменения 
в постановление Правительства РФ 
от 12 февраля 2020 года № 137 в ча-
сти изменения сроков представления 
(подтверждения) данных по объему 
произведенной на объекте продук-
ции, транспортировка которой осу-
ществлялась через транспортно-логи-
стические узлы. В чем суть вопроса? 
В Российской Федерации с 2020 года 
в виде господдержки сельскохозяй-
ственным товаропроизводителям воз-
мещается часть прямых понесенных 
затрат на создание и (или) модерни-
зацию объектов по направлениям глу-
бокой переработки зерна, масличных 
культур, переработки и консервиро-
ванию рыбы, ракообразных и моллю-
сков, производства сухих молочных 
продуктов при соблюдении ими тре-
бований в отношении объема про-
изведенной на объекте продукции, 
транспортировка которой осущест-
влялась через транспортно-логисти-
ческие узлы, составляющая не менее 

2% фактической стоимости объекта 
на день представления субъектом РФ 
заявки на участие в конкурсном от-
боре в соответствующем финансо-
вом году. На практике реализация 
указанного условия является трудно-
исполнимой для предприятий, только 
начинающих свою производственную 
деятельность и введенных в эксплу-
атацию в год подачи заявки. Более 
того, данное требование фактически 
исключает возможность получения 
господдержки предприятиями, вве-
денными в эксплуатацию во второй 
половине текущего года. Итого: чле-
ны Парламентской Ассоциации при-
няли решение направить обращение в 
адрес председателя Правительства РФ 
о возможности внесения изменения 
в действующее законодательство в 
части увеличения на год срока пред-
ставления (подтверждения) данных 
по объему произведенной на объекте 
продукции, транспортировка которой 
осуществлялась через транспортно-
логистические узлы.

ОБ ОПЛАТЕ ТРУДА МЕДИКОВ
Еще одну калининградскую иници-

ативу представила председатель коми-
тета по социальной политике, здраво-
охранению, образованию, культуре и 
спорту регионального парламента Нина 
Федорова. В целях снижения кадро-
вого дефицита, повышения качества 
оказания медицинских услуг члены 
ассоциации намерены обратиться 
с просьбой к министру здравоохра-
нения РФ рассмотреть возможность 
внесения изменений в приложение 
к приказу Министерства здравоох-
ранения Российской Федерации от 
21 апреля 2022 года № 273н в части 
включения перинатальных центров 
в виды медицинских организаций, 
которым предоставляются средства 
нормированного страхового запаса 
территориального фонда обязатель-
ного медицинского страхования. Это 
позволит привлечь дополнительные 
средства на оплату труда сотрудников 
перинатальных центров.

О ПОРЯДКЕ НА ЗЕМЛЕ
Следующее обращение, адресован-

ное Министерству экономического 

развития РФ, касается проведения 
инвентаризации (актуализации) Фе-
деральной службой государственной 
регистрации, кадастра и картогра-
фии и публично-правовой компанией 
«Роскадастр» перечня собственников 
долей земельных участков из земель 
сельскохозяйственного назначения.

По этому вопросу выступил за-
меститель председателя комитета по 
сельскому хозяйству, землепользо-
ванию, природным ресурсам и охра-
не окружающей среды регионального 
парламента Павел Лоцман.

По мнению депутата, для ведения 
работы по невостребованным долям 
земельных участков и последующе-
го формирования и постановки на 
кадастровый учет земельных участ-
ков муниципальные образования не 
обладают актуальной информацией, 
что затрудняет проведение данной 
работы и усложняет ввод в оборот 
неиспользуемых земель сельскохо-
зяйственного назначения.

Павел Лоцман добавил, что при 
ежегодном получении сведений реги-
ональный минсельхоз обнаруживает, 
что информация по собственникам 
долей земельных участков не соот-
ветствует действительности

Инвентаризация необходима! 

Защита прав участников СВО, медиков и аграриев:

С чем калининградские законодатели 
обратились к федералам

КОНКРЕТНО
В ходе конференции 

парламентарии обсуди-
ли и приняли решение 
направить обращения 
в соответствующие ин-
станции по следующим 
вопросам:

 ✓ сокращение сроков 
рассмотрения обращений 
участников специальной во-
енной операции и членов их 
семей, в том числе посту-
пающих через обществен-

ные объединения, осущест-
вляющие добровольческую 
(волонтерскую) или право-
защитную деятельность;

 ✓ продление срока дей-
ствия паспорта гражданина 
РФ для участников специ-
альной военной операции;

 ✓ увеличение объемов 
субсидий бюджетам субъ-
ектов РФ из федерально-
го бюджета на предостав-
ление жилых помещений 

детям-сиротам и детям, 
оставшимся без попечения 
родителей;

 ✓ государственная под-
держка отечественной 
селекции объектов аква-
культуры и производства ры-
бопосадочного материала;

 ✓ возможность принятия 
отдельной федеральной 
программы по борьбе с 
распространением борще-
вика Сосновского и другие.

«Позитивное 
влияние на процесс 
принятия решений»
Сергей БОГРОВ

С приветственным словом к присут-
ствующим обратился председатель 
регионального парламента Андрей 
Кропоткин, который отметил, что с каж-
дым годом своей работы Парламентская 
Ассоциация Северо-Запада России стано-
вится все более авторитетным и востре-
бованным межпарламентским объедине-
нием, способным оказывать позитивное 
влияние на процесс принятия решений 
на государственном уровне. 

Кроме этого, конференция открылась 
торжественным моментом - Андрей Кро-
поткин вручил медаль Законодательного 
собрания Калининградской области депу-
тату Государственной думы Марине Орге-
евой, которая возглавляла региональный 
парламент в пятом и шестом созыве, а 
также дважды избиралась председателем 
Парламентской Ассоциации.

Добавим, Парламентская Ассоциация 
объединяет региональные парламенты 
11 субъектов Северо-Запада, проводит 
ежегодную конференцию, на которую 
выносятся вопросы, затрагивающие ин-
тересы всего Северо-Западного феде-
рального округа.

ВАЖНО

Андрей Кропоткин вручил 
медаль Законодательного 

собрания Калининградской 
области Марине Оргеевой.
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Парламентская Ассоциация объединяет региональные 
парламенты 11 субъектов Северо-Запада.
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Огурцы - очень ско-
роспелая культура, ран-
ние сорта дают урожай 
уже через 40 дней после 
всходов. И даже поздние 
начинают плодоносить 
довольно скоро - через 
60 дней. Однако мало 
кому удается получить 
максимальные уро-
жаи - растения быстро 
заболевают и засыхают. 
Зачастую это от непра-
вильного ухода. Поэ-
тому важно обеспечить 
этой культуре макси-
мально комфортные 
условия.

Куда сеять. 
Чтобы полу-

чить хороший урожай 
огурцов, им нужно обеспе-
чить два главных условия: хо-
рошую освещенность и тепло. 
Поэтому высаживать их надо 
на самом солнечном участке.

Почва для огурцов под-
ходит практически любая. 
Но лучше всего они растут 
на плодородных участках с 
легкими грунтами, богаты-
ми органикой. Если земля 
на участке слишком плот-
ная, перед посевом в нее по-
лезно внести перегной или 
компост, а затем перекопать.

Когда сеять. В сред-
ней полосе семена 

огурцов высевают сразу в от-
крытый грунт - обычно после 
25 мая.

Как подготовить семе-
на. Перед посевом их 

полезно замочить на 12 часов в 
воде комнатной температуры 
(18 - 20 °С). А затем завернуть 
во влажную ткань и на 2 дня 
отправить в холодильник - за-
калка семян впоследствии по-
может растениям лучше пере-
носить похолодания.

Перед посевом семена мож-
но прорастить во влажной тка-

ни в теплом месте - так они 
быстрее взойдут.

Но обратите внимание: 
замачивание можно при-
менять только для семян, 
которые ничем не обрабо-
таны. А в последнее время 
семена огурцов часто про-
дают окрашенными в яркие 
цвета - это признак того, что 
они покрыты защитным со-
ставом от болезней. Такие 
семена лучше высевать су-
хими. Максимум, что мож-
но сделать, - прорастить. Все 
прочие «водные процедуры» 

им противопоказаны - смо-
ется защитный слой.

И еще один момент: лучше 
всего высевать старые семена, 
которые пролежали минимум 
3 - 4 года - они самые плодо-
витые. Свежие семена дают 
очень много пустоцвета.

Как сеять. Семена 
огурцов высевают в 

лунки по 2 - 3 шт. на глуби-
ну 1 - 2 см. Если в дальней-
шем огурцы будут подвязаны 
к шпалере, тогда расстояние 
между лунками должно быть 
25 см. Если же предполагает-
ся выращивать их в расстил, 
то схема посева такова:
• между рядами - 60 см;
• в ряду шаг - 30 см.
Когда у всходов появится 

первый настоящий лист, их 
нужно проредить - оставить 
в каждой лунке только один 
самый сильный росток.

Частота полива зави-
сит от стадии развития 

огурца. До цветения 1 раз в 
неделю. Во время плодоно-
шения - раз в 3 - 4 дня, а если 
жара и засуха - каждый день. 
Норма полива - 2 - 2,5 л на 
1 кв. м.

И есть еще 3 правила по-
лива, которые важно соблю-
дать:
• поливайте строго под ко-

рень - если вода попадет на 
листья, быстрее начнут раз-
виваться грибные болезни;
• поливайте только теплой 

водой - в противном случае 
как минимум начнут опадать 
завязи, а в худшем случае рас-
тения погибнут, потому что 
холодная воды вызывает ги-
бель корневых волосков;
• поливайте утром, чтобы 

за день верхний слой почвы 
успел подсохнуть - влажная 
земля в сочетании с ноч-
ной прохладой приводит к 
вспышкам болезней.

 ■ БДИ!  ■ АЗБУКА УРОЖАЯ

Чем подкормить клубнику 
во время цветения

Милое и с виду безобидное на-
секомое на самом деле злост-
ный вредитель. Его личинки, 
которые живут в почве 3 - 4 
года, подъедают корни расте-
ний. А взрослые особи грызут 
листья.

Существуют химические 
препараты для борьбы с май-
ским жуком, но есть и безопас-
ные методы.

Внесение азотных удобре-
ний. Они необходимы растениям 
весной, и именно они помогут не 
допустить заражения сада и ого-
рода личинками - майский жук не 
любит почвы, богатые азотом.

Посев отпугивающих расте-
ний. Как мы выяснили, личинки не 
любят азот. А есть растения, у ко-
торых на корнях находятся особые 
клубеньки - в них живут азотофик-
сирующие бактерии, способные 
улавливать из воздуха атмосфер-
ный азот и обогащать им почву.

Среди таких растений особенно 
эффективны белый клевер и люпин - 
их можно посеять по краям грядок 
и в приствольных кругах деревьев.

Мульчирование. Самки откла-
дывают яйца в почву, а толстый 
слой плотной мульчи не даст им 
возможность закопаться. В за-
щитном плане хороши солома и 
измельченная кора.

Привлечение птиц и живот-
ных. Среди птиц майских жуков и 
их личинок с удовольствием поеда-
ют грачи, скворцы и дрозды. Если 
развесить в саду кормушки, они 
охотно будут посещать ваш участок. 
Но тут палка о двух концах: скворцы 
и дрозды съедят не только жуков, 
но также вишню и черешню.

А вот ежи - отличные и вполне 
безопасные помощники в борьбе 
с майскими жуками. Они тоже с 
удовольствием поедают этих вреди-
телей. Так что сделайте на участке 
укромный уголок, где ежики смогут 
прятаться днем, чтобы ночью (жуки 
летают как раз в темное время 
суток) очистить ваш участок от не-
прошеных насекомых.

Хорошее питание в этот период важно 
для плодоношения.

КОМПЛЕКСНЫЙ ОБЕД
Классический вариант подкормки, ко-

торый рекомендуют профессиональные 
агрономы, - нитрофоска: 1 ст. ложка на 10 
л воды. Удобрение нужно хорошо разме-
шать, чтобы оно полностью растворилось, 

а затем поливать клубнику под корень. 
Норма - 1 ведро (10 л) на 1 кв. м.
В нитрофоске содержится 11% азота, 10% 

фосфора и 11% калия - то есть все основные пи-
тательные элементы, которые обеспечивают рост, 
активное цветение и плодоношение. А применять 
ее можно на всех типах почв.

Обратите внимание, что удобрение должно быть 
именно комплексным. Азот в чистом виде под 
клубнику вносить опасно. Минеральные формы 

этого элемента позволяют вырастить более круп-
ные ягоды, однако вкус у них становится хуже. Но 
самое главное - минеральные азотные удобрения 
приводят к накоплению в плодах нитратов.

ДОПОЛНИТЕЛЬНОЕ МЕНЮ
Как правило, одной нитрофоски достаточно. Но 

на дерново-подзолистых, лесных и песчаных почвах 
клубника страдает от нехватки бора. А он важен, 
поскольку стимулирует образование цветков и, 
следовательно, увеличивает урожай. Если у вас 
именно такие почвы, то во время цветения полейте 
растения еще и борной кислотой.

Норма внесения такова: 5 г (1 чайная ложка) 
борной кислоты на 10 л воды (лучше теплой). Рас-
творить и полить растения из расчета 10 л удо-
брения на 1 кв. м плантации.

Романтика дачи 
Хозяйка чудесного блога Дарья Левина (daryadarcy) заново открыва-

ет традиции прошлого: заглянем на старинную дачу и окунемся в теплые 
детские воспоминания о прабабушкином домике с резными ставнями. 
Создадим уютный эффектный декор своими руками и превратим дачу в 
дом из сказки. Найдем свой загородный стиль и узнаем, как шаг за шагом 
превратить старую постройку в дом из сказки.

Ре
кл

ам
а,

 1
6+

«Комсомолка» рекомендует:

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru
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Чтобы было чем со смаком похрустеть, 
важно правильно посеять огурцы.

Как огурчик!
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ВАЖНО!

Причина - нехватка удобрений. 
Бывает даже, что под огурцы внесли 
перегной, подкормили их азотом 
для хорошего роста, а завязи все 
равно отваливаются. Это потому, 
что одного азота им мало - нужно 
полноценное питание. 
А чтобы обеспечить их всеми 
элементами, за лето растения 
нужно подкормить 4 раза:

БЫВАЕТ ТАК, 
ЧТО ПРОЛИВАЮТ ХОРОШО, ТЕПЛОЙ 
ВОДОЙ, А ЗАВЯЗИ ВСЕ РАВНО ОПАДАЮТ.

• через 2 недели после всходов: 
15 г аммиачной селитры 
(1 ст. ложка), 20 г двойного 
суперфосфата (4 чайные ложки) 
и 20 г сульфата калия 
(1 ст. ложка) на 10 л воды - 
по 1 л на куст;
• в момент цветения: 0,5 л 
коровяка, 15 г нитрофоски 
(1 ст. ложка), 100 г древесной золы 
(1 стакан) и микроэлементы 
(0,5 г борной кислоты и 0,3 г 
сернокислого марганца) 
на 10 л воды - по 3 л на 1 кв. м;
• во время массового плодоношения: 
50 г мочевины (5 ст. ложек), 
100 г золы (1 стакан) и 40 г 
сульфата калия (2 ст. ложки) 
на 10 л воды - по 1 л на куст;
• через 2 недели после 
третьей подкормки - 
1 стакан золы под куст.

Почву рыхлил Алексей ВОЛОДИХИН.

Правила посева 
главной российской 
закусочной 
культуры.
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09.35 ЛЕСНИК. СВОЯ ЗЕМЛЯ. 
СЕРИАЛ. (16+)

12.00 Сегодня.
12.25 Чрезвычайное проис-

шествие.
13.00 Место встречи.
15.00 Сегодня.
15.50 За гранью. (16+)
16.55 ДНК. (16+)
18.00 Сегодня.
19.00 ВОЕННАЯ ПОЛИЦИЯ. 

СЕРИАЛ. (16+)
21.15 РЕАЛИЗАЦИЯ. СЕРИАЛ. 

(16+)
22.35 Сегодня.
23.00 РЕАЛИЗАЦИЯ. СЕРИАЛ. 

(16+)
23.45 ТРАССА СМЕРТИ. 

СЕРИАЛ. (16+)
02.25 ЗАКОНЫ УЛИЦ. СЕРИАЛ. 

(16+)
Стешин расследует зауряд-
ное бытовое убийство: в 
собственной квартире обна-
ружен мертвым отец семей-
ства Акимов. Подозрение 
падает на его сына Егора, 
который не живет дома и 
часто ссорится с родителя-
ми. Выясняется, что причи-
ной конфликта стала нетра-
диционная сексуальная ори-
ентация Егора.

03.55 МОСКВА. 
ЦЕНТРАЛЬНЫЙ ОКРУГ. 
СЕРИАЛ. (16+)

04.00 Утро России.
08.00 Вести. Калининград.
08.30 Утро России.
08.55 О самом главном. (12+)
10.00 Вести.
10.30 60 Минут. (12+)
13.00 Вести.
13.30 Вести. Калининград.
13.55 Кто против? (12+)
15.00 Вести.
15.30 Малахов. (16+)
16.30 60 Минут. (12+)
19.00 Вести.
20.05 Вести. Калининград.
20.20 ПАРОМЩИЦА. ДОЛИНА 

МЕЧТЫ. СЕРИАЛ. (12+)
22.25 Вечер с Владимиром 

Соловьевым. (12+)
01.05 МОСКОВСКАЯ 

БОРЗАЯ-2. СЕРИАЛ. (16+)
02.55 СЕМЕЙНЫЙ ДЕТЕКТИВ. 

СЕРИАЛ. (16+)
Наутро после веселой 
попойки в охотничьем доми-
ке егерь находит одного из 
собутыльников с прострелен-
ной головой. Все указывает 
на случайный самострел. Но 
одна деталь ломает строй-
ную картину - выстрел был 
направлен в лицо. Один из 
охотников, друг убитого, 
кутивший вместе с ним нака-
нуне, ничего не помнит, но 
берет вину на себя.

08.55 Жить здорово! (16+)
09.45 Информационный 

канал. (16+)
11.00 Новости.
11.15 Информационный 

канал. (16+)
14.00 Новости.
14.15 Информационный 

канал. (16+)
15.00 Мужское / Женское. 

(16+)
15.50 Информационный 

канал. (16+)
17.00 Вечерние новости.
17.20 Информационный 

канал. (16+)
18.50 Куклы наследника 

Тутти. (16+)
20.00 Время.
21.00 ТРЕЙДЕР. СЕРИАЛ. (16+)
22.00 Большая игра. (16+)
23.00 Подкаст.Лаб. Психика. 

(16+)
23.40 Подкаст.Лаб. 

Креативные индустрии. 
(16+)

00.20 Подкаст.Лаб. Письма. 
(16+)

01.00 Подкаст.Лаб. Кот 
Шредингера. (16+)

01.40 Подкаст.Лаб. Собрались 
с мыслями. (16+)

02.00 Новости.
02.05 Подкаст.Лаб. Собрались 

с мыслями. (16+)

09.40 Недетские страсти. 
Док. фильм. (12+)

10.30 События.
10.50 СЛЕДОВАТЕЛЬ 

ГОРЧАКОВА. ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)

12.40 Мой герой. Варвара. 
(12+)

13.30 События.
13.50 Город новостей.
14.00 СПЕЦЫ. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
16.00 90-е. Хиты дискотек и 

пьянок.
16.50 События.
17.15 Петровка, 38. (16+)
17.30 АННА И ТАЙНА ТЕНЕЙ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
21.00 События.
21.40 Хватит слухов! (16+)
22.10 Советские мафии. Дело 

Фантомаса. Док. фильм. 
(16+)

23.00 События.
23.30 Петровка, 38. (16+)
23.45 Хроники московского 

быта. Рюмка от генсека. 
(12+)

00.25 Знак качества. (16+)
01.05 Март-53. Чекистские 

игры. Док. фильм. (12+)
01.50 Осторожно, мошенники! 

(16+)
02.15 СПЕЦЫ. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)

05.00 Ералаш. (0+)
05.30 Буба. (6+)
06.00 МИША ПОРТИТ ВСЕ. 

СЕРИАЛ. (16+)
07.00 ЮНОСТЬ. СЕРИАЛ. (16+)
08.00 На выход! (16+)
10.05 САПОЖНИК. 

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
Макс Симкин занимается 
ремонтом обуви в Нью-
Йорке. Он работает в мага-
зине, который передавался 
его семьей из поколения в 
поколение. Однажды ему в 
руки попадает волшебная 
реликвия.

12.05 КУХНЯ. СЕРИАЛ. (12+)
17.00 На выход! (16+)
18.00 ЮНОСТЬ. СЕРИАЛ. (16+)
18.30 ЮНОСТЬ. СЕРИАЛ. (16+)
19.00 Обратный отсчет. (16+)
20.00 ШТУРМ БЕЛОГО ДОМА. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
22.45 ПАДЕНИЕ ЛОНДОНА. 

ХУД. ФИЛЬМ. (18+)
00.35 ПОГНАЛИ. СЕРИАЛ. (16+)
03.10 6 кадров. (16+)
03.30 Мультфильмы. (0+)
04.50 Ералаш. (0+)

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр
Премьер

СТС
Каскад, 34 канал

В программе возможны изменения по не зависящим от редакции причинам.

04.00, 04.05 Ну, погоди! 
Каникулы. Мультфильм. 
(0+)

04.10, 04.20 ТАЙНЫ 
МЕДОВОЙ ДОЛИНЫ. 
СЕРИАЛ. (12+)

04.25, 04.30, 04.35 
ПРОСТОКВАШИНО. 
СЕРИАЛ. (0+)

04.40 Кондитер-4. (16+)
05.50, 01.20 Пятница News. 

(16+)
06.20 Любовь на выживание. 

(16+)
08.00, 09.10, 10.10, 11.20, 

12.20, 13.20, 14.30, 
15.30, 16.40, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.10 На 
ножах. (16+)

22.00 Секреты на кухне. 
(16+)

23.00 ПОЕЗД В ПУСАН-2. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

01.40 Инсайдеры. (16+)

09.00, 11.30, 16.00, 18.30 
Новости культуры.

09.15 Наблюдатель.
10.10, 23.50 ХХ век. 
11.45 Новости. Кино.
12.00 Русский стиль. 
12.30, 21.15 

ПРОТИВОСТОЯНИЕ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

13.35 Белая студия.
14.20 ПРИКЛЮЧЕНИЯ 

ЭЛЕКТРОНИКА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (0+)

15.30, 22.25 Вспоминая ста-
рый МХАТ...

16.15 К 120-летию со дня 
рождения Евгения 
Мравинского.  

17.00 Библейский сюжет.
17.30 Забытое ремесло. 

Док. фильм.
17.45 Климент Тимирязев. 

Док. фильм.
18.45 Главная роль.
19.05 Правила жизни.
19.30 Спокойной ночи, малы-

ши!
19.45 Абсолютный слух.
20.30 Забытое ремесло. 

Коробейник. Док. фильм.
20.45 Рассекреченная исто-

рия. Док. фильм.
22.15 Цвет времени. 

04.00, 17.00, 01.15 Самые 
шокирующие гипотезы. 
(16+)

05.00 С бодрым утром! (16+)
07.30, 11.30, 15.30, 18.30, 

22.00 Новости. (16+)
08.00, 14.00 Засекреченные 

списки. Документальный 
спецпроект. (16+)

10.00 Как устроен мир с 
Тимофеем Баженовым. 
(16+)

11.00, 15.00, 18.00 
Информационная про-
грамма 112. (16+)

12.00, 22.30 Загадки челове-
чества с Олегом 
Шишкиным. (16+)

13.00 Невероятно интересные 
истории. (16+)

16.00, 02.05 Тайны Чапман. 
(16+)

19.00 ПОЛНОЧЬ НА 
ЗЛАКОВОМ ПОЛЕ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

21.00 Смотреть всем! (16+)
23.30 16 КВАРТАЛОВ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

04.00 Муз’итив. (16+)
05.00, 06.00, 06.20 Каждое 

утро. (16+)
05.40, 07.40, 14.00, 17.00, 

22.00 Pro-Новости. (16+)
06.15 Pro-Клип. (16+)
07.15 Teen чарт. (16+)
08.00 Яндекс.Музыка чарт. 

(16+)
09.00 Это было красиво. 

(16+)
09.30, 10.00 #Янамузтв. (16+)
11.00 Моя волна. (16+)
12.00 Ждите ответа. (16+)
13.00 Топ 15 like FM. (16+)
14.20 В десятку! (16+)
15.00 Битва фан-клубов. 

(16+)
16.00 Лайкер. (16+)
17.20, 22.20 Плейлист. Весна. 

(16+)
18.00 Web чарт. (16+)
19.00 Топ-30: Народный хит. 

(16+)
21.00 Табор уходит к звездам: 

заколдованный шоубиз. 
(16+)

23.30 Ловец слов. (16+)
00.30 Наше. (16+)

Пятница! РЕН-ТВ Муз-ТВ Культура

04.00, 08.00, 12.00, 16.30 
Известия. (16+)

04.45, 05.35, 06.25, 07.20, 
08.30, 08.50, 09.55, 
10.55 ГЛУХАРЬ. 
ВОЗВРАЩЕНИЕ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

07.55, 11.55 Знание - сила. 
(0+)

12.30, 13.25, 14.25, 15.25 
МЕНТОВСКИЕ ВОЙНЫ-3. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

17.00 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
17.50 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
18.40 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
19.35 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
20.25 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
21.25 СВОИ-5. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
22.10 СВОИ-3. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
23.00 Известия. Итоговый 

выпуск. (16+)
23.30 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
00.15 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
01.05 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
01.40 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
02.20 ПРОКУРОРСКАЯ 

ПРОВЕРКА. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

Петербург
5 канал

31.05.2023 

ТРИЛЛЕР США, 2021

СРЕДА, 19.00

«ПОЛНОЧЬ НА ЗЛАКОВОМ ПОЛЕ» (16+) 
Пенсакола, 2004 год. 

Два агента ФБР пытаются 
накрыть сеть торговцев 
людьми, когда выясняется, 
что их дело пересекается с 
многолетним безрезультат-
ным расследованием 
серийных убийств молодых 
женщин. И хотя полицей-
ский начальник слышать не 
хочет об официальном 
взаимодействии, фэбээров-
цы объединяют усилия с 
местным детективом.

Режиссер - Рэндолл 
Эмметт.

В главных ролях: 
Меган Фокс, Эмиль 
Хирш, Брюс Уиллис.

БОЕВИК США, 2013

СРЕДА, 20.00

«ШТУРМ БЕЛОГО ДОМА» (16+)

Сотрудник полиции 
приходит вместе с дочерью 
в Белый дом на собеседо-
вание на должность в 
структуру охраны президен-
та. И именно в этот день 
Белый дом атакуют некие 
неопознанные вооружен-
ные силы. Офицер проявля-
ет чудеса находчивости и 
отваги, пытаясь спасти 
жизнь своему ребенку, 
себе и президенту США.

Режиссер - Роланд 
Эммерих.

В главных ролях: 
Ченнинг Татум, Джейми 
Фокс, Мэгги 
Джилленхол.



20 Калининград
www.kp.ru
31.05.2023 Сканворд

Заполните пустые клетки цифрами от 1 до 9, но так, чтобы в любой 
строке по горизонтали и по вертикали и в каждом из девяти блоков, от-
деленных жирными линиями, не было двух одинаковых цифр. Мы пред-
лагаем вам два варианта - простой и чуть посложнее. Желаем удачи! 
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: «Разбойники» - Лето - Ландо - Свидание - Забывчивость - Жест - Якорь - Увертюра - Клоака - Аркебуза - Закат - Роса - Сыр 
- Забивала - Тавлеи - Баталист - Рожь - Баня - Свод - Пуща - Пехлеви - Камыш - Вода - Груша - Пляж - Рога - Пражане - Ворон - Зола - Телка - День. ПО ВЕРТИКАЛИ: За-
каз - Стержаков - Рыбак - Кортеж - Остров - Бишон - Бочка - Ложа - Навоз - Авиалиния - Неон - Пара - Илья - Агат - Ложь - Папа - Остуда - Босх - Лужа - Клуб - Тире - 
Акт - Велосипед - Ютурна - Лес - Гена - Анна - Дождь.
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ПОД ЯДЕРНЫМ ЩИТОМ
Александр Лукашенко - 
о преимуществах 
интеграции с РФ Ир
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Беларусь стала самым любимым направлением у россиян

ОБЪЕДИНЯЯСЬ - 
ПОБЕЖДАЕМ!
Депутат ПС, трехкратный 
олимпийский чемпион 
Александр Карелин 
поделился секретом 
успеха

ЭЛЬБРУССКАЯ РУЛЕТКА
Сябров спасли 
из снежного плена

О СВЕТЛОМ, ДОБРОМ, 
ВЕЧНОМ
Лучшие актеры 
и режиссеры Союзного 
государства встретились 
на «Золотом витязе» 
в Грозном

Распространяется бесплатно

Все большей популярностью пользуются железнодорожные туры

ВОЯЖ ТУДА, ГДЕ ОЗЕРА И СИНЕЕ НЕБО
12

31 мая - 6 июня / 2023 / № 22 
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 ■ Новый бренд должен за-
воевать весь мир.

ВЕЗДЕ КАК ДОМА
25 мая лидеры ЕАЭС собрались 

уже в узком составе - на Высший 
совет Евразийского объединения. 
Причем в этот день их объединяла 
не только экономика, но и марка ав-
томобилей. Все главы государств, 
за исключением Касым-Жомарта 
Токаева, подъезжали к Большому 
Кремлевскому дворцу на черных 
лимузинах Aurus. Останавливались 
точно напротив центрального подъ-
езда. И только Александр Лука-
шенко остановил автомобиль чуть 
в стороне. Вышел. Надел пиджак 
и последние метров тридцать про-
шел пешком.

По главной парадной лестнице 
все вместе они поднялись туда, 
где их для совместного фотогра-
фирования уже ожидал Владимир 
Путин.

- С удовлетворением отмечаю, 
что сотрудничество в рамках Ев-
разийского союза продолжает 
укрепляться, и наше объединение 
последовательно утверждается 
в качестве одного из самостоятель-
ных и самодостаточных центров 
формирующегося многополярного 
мира. При этом взаимодействие 
стран «пятерки» неизменно вы-
страивается на принципах взаим-
ной выгоды, учета интересов друг 
друга и с ориентиром на обеспече-
ние устойчивого экономического 
роста и улучшение благосостояния 
жителей всех наших государств. 
Надо сделать так, чтобы граждане 
всех пяти стран, приезжая в лю-
бое другое государство союза ра-
ботать, учиться или вести бизнес, 
чувствовали себя комфортно, как 
дома, - сказал Путин.

У продукции стран Евразийской 
пятерки скоро появится общая тор-
говая марка «Сделано в ЕАЭС». 
Она будет знаком, подтверждаю-
щим высокое качество изделий:

- Важно, чтобы такой новый 
бренд как можно скорее стал узна-
ваемым и завоевал популярность 
потребителей во всех наших стра-
нах, а евразийский знак качества 
на товарах, изготовляемых на тер-
ритории наших государств, озна-
чал соответствие продукции самым 
высоким стандартам, - подчеркнул 
российский лидер.

СВОБОДА ЗНАНИЙ
Сегодня деятельность ЕАЭС 

базируется на четырех китах - на 
свободном движении капитала, то-
варов, услуг и рабочей силы. Вла-
димир Путин считает, что нужно 
в этот список добавить еще один 
важнейший пункт:

- Свободу знаний, которая реа-
лизовывалась бы на основе общих 
принципов и стандартов образова-
ния, здравоохранения и государ-
ственного управления. Это будет 
способствовать формированию 
и развитию общего культурного 
пространства и, если позволите, 
общей евразийской идеологии.

УБЕРЕМ ПОСЛЕДНИЕ 
БАРЬЕРЫ
Александр Лукашенко заострил 

внимание на остающихся пробле-
мах:

- По ряду важнейших вопросов 
внутренней повестки евразийской 
интеграции мы двигаемся сложно 
и откровенно медленно. Прежде 
всего речь идет о формировании 
общих рынков газа, нефти и не-
фтепродуктов, реализации меро-
приятий цифровой повестки, ли-
берализации транспортного рынка. 
А ведь это основополагающие для 
наших экономик сферы деятель-
ности. И их актуальность на фоне 
санкций только возросла. Приори-
тетной задачей для всех нас явля-
ется создание полноценного эко-
номического союза. Все отмечают 
наличие прогресса в этом вопросе, 
но я остаюсь на прежней позиции. 
Ни барьеров, ни ограничений быть 
не должно вообще.

Одним из векторов развития 
 ЕАЭС он назвал совершенство-
вание транспортной инфраструк-
туры и развитие эффективной ло-
гистики:

- В связи с разворотом наших 
экспортных потоков на юго-восток 
очень важно совместными усилия-
ми «прорубить окно» в страны на-
званного региона. Это бездонный 
рынок для наших товаров.

ЗЕЛЕНАЯ  
АРИФМЕТИКА
Глядя в будущее, необходимо 

учитывать и «зеленую» повестку, 
чтобы не оказаться за спиной кон-
курентов:

- Разрабатываемый странами 
Европейского союза механизм 
трансграничного углеродного ре-
гулирования станет серьезным 
инструментом воздействия на 
международную торговлю. Евро-
союз получит дополнительную воз-
можность для маневра. Товары, 
признанные «чистыми», будут до-
пускаться на рынок, а то, что им не 
нужно, будет просто блокировать-
ся. Они умеют это делать.

Чтобы в будущем на натолкнуть-
ся на этот барьер, белорусский ли-
дер предложил объединить усилия 
в рамках ЕАЭС:

- И планомерно двигаться 
к структуре экономики, в которой 
преобладают производства и тех-
нологии с низким уровнем выбро-
сов парниковых газов.

Президент РБ также считает, что 
для развития ЕАЭС важным под-
спорьем может стать опыт Союз-
ного государства:

- Беларусь поддерживает ини-
циированную в рамках российского 
председательства необходимость 
определения подходов к формиро-
ванию новой Стратегии развития 
евразийской интеграции до 2030, 
а где-то и до 2045 года. В то же 
время хочу подчеркнуть, что при 
подготовке актуальных стратегиче-
ских документов для нашего союза 
может представлять интерес опыт 
реализации некоторых инициатив 
на уровне Союзного государства 
Беларуси и России, о котором так 
много и верно вчера говорил на 
форуме Президент Казахстана 
Касым-Жомарт Токаев.

ЛИЦА
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 ■ Уникальный шанс упускать нельзя.

ФОРМУЛА ФЕНОМЕНА
Президент Казахстана Касым-Жомарт 

Токаев отметил, что ЕАЭС предстоит под-
страиваться под еще более тесные формы 
интеграции, возникающие внутри органи-
зации, имея в виду прежде всего Союзное 
государство России и Беларуси:

- Концептуальная, идеологическая основа 
этого Союза достаточно серьезная - это 
взаимное признание исторической общ-
ности белорусского и русского народов, 
признание культурной, языковой, рели-
гиозной идентичности, то есть признание 
наличия одного народа: один народ - одно 
государство. У нас есть в ЕАЭС Союзное 
государство, то есть в мировой политиче-
ской истории создан уникальный преце-
дент, или феномен, как хотите, - создание 
государства по формуле «две страны - од-
но государство» с единым политическим, 
юридическим, военным, экономическим, 
валютным, культурным, гуманитарным про-
странством. С единым союзным правитель-
ством, с единым союзным парламентом, 
я извиняюсь, и даже ядерное оружие одно 
на двоих сейчас.

Услышав такую характеристику Союз-
ного государства, Владимир Путин и Алек-
сандр Лукашенко, сидевшие рядом, обме-
нялись между собой несколькими фразами 
и, улыбнувшись, пожали руки, что многих, 
видевших это, сильно заинтриговало.

ОБЕЩАЛ - СДЕЛАЛ
Интригующий флер над рукопожатием 

с Владимиром Путиным развеял сам Алек-
сандр Лукашенко, когда уже после засе-
дания отвечал на вопросы журналистов.

- Рассказать? Да запросто. Когда речь 
зашла о ядерном оружии, честно говоря, 
я даже из-за акустики этой не очень рас-
слышал. А Владимир Владимирович мне 
говорит, что вот, принято решение по раз-
мещению ядерного тактического оружия 
в Беларуси. Он мне об этом сказал. Я го-
ворю: «Спасибо!» Где, сколько, какие бое-
припасы - решение принимает Президент 
России. Он его принял. Точно, как обещал. 
Вот о чем шла речь. Не больше. Вы знаете, 
что мы люди пунктуальные, аккуратные, 
поэтому за ядерное оружие не переживай-
те. Мы же несем за это ответственность. 
Это серьезные вопросы. Здесь будет все 
в порядке. Ну а если кто-то переживает - 
не думаю, что Касым Токаев переживает 
по этому поводу. Но если вдруг, так никто 
не имеет ничего против, чтобы у Казах-
стана, других стран были такие же тесные 
отношения, как у нас с Российской Феде-

рацией. А это очень просто: в союз Бела-
руси и России надо вступать, и все - будет 
ядерное оружие на всех. Это мое мнение, 
не мнение россиян. Думаю, это возможно. 
Стратегически мы должны понимать, что 
у нас уникальный шанс объединиться.

«МЫ ГОТОВЫ.  
ПУСТЬ ПРИХОДЯТ»
Спросили Александра Лукашенко и об 

очередном провокационном выпаде, про-
звучавшем из Польши. Бывший коман-
дующий ее Сухопутными войсками гене-
рал Вальдемар Скшипчак заявил о якобы 
готовящемся восстании в Беларуси и что 
Польше нужно готовиться его поддержать:

- К сожалению, они мои заявления не 
слышат. А вы, наверное, знаете, что я не-
сколько месяцев тому назад говорил о том, 
что они готовятся к восстанию, революции - 
я не знаю, к чему они в Беларуси готовятся. 
А то, что они готовятся у нас к какому-то, 
может быть, мятежу очередному, мы это 
знаем давно. Мы отслеживаем этих ребят, 
о которых этот больной генерал говорил. 
Что там создаются хоругви, целые полки 
там или батальоны. Они так это называют. 
А на самом деле... Мы знаем, где они нахо-
дятся. И поименно знаем всех. Мы готовы. 
Пусть приходят.

УПРЕДИЛИ ХУДШИЙ 
СЦЕНАРИЙ
Что касается специальной военной опе-

рации на Украине, она, по мнению Алексан-
дра Лукашенко, является деталью в гло-
бальном переделе мира:

- Если бы это не произошло в феврале 
2022 года, это произошло бы позже. Но 
на худших условиях для России, для нас, 
Беларуси и России. Вы упредили развитие 
этих событий.

Президента РБ также спросили насчет 
возможных провокаций с польской терри-
тории и находится ли граница Беларуси 
и Союзного государства на замке в этом 
направлении.

- За это можете даже не переживать. 
Слушайте, если диверсантам надо про-
никнуть на вашу, нашу территорию, сегод-
ня много возможностей сделать это неза-
метно. Я имею в виду, как профессионал 
вам скажу, не используя зеленую границу. 
Поэтому с диверсантами это чисто быто-
вые рассуждения в данном случае - что 
они проникнут, если не на замке граница. 
Диверсанты проникают по другим тропам. 
Из диверсантов, которых мы задержали 
в Беларуси, - ни один через нашу границу 
не проник. Поэтому насчет замка не бес-
покойтесь.

ПЯТЕРКА С ПЛЮСОМ

В ЕВРАЗИИ ПОЯВИТСЯ 
СВОЙ ЗНАК КАЧЕСТВА

«ВСТУПАЙТЕ В НАШ СОЮЗ -  
БУДЕТ ЯДЕРНОЕ ОРУЖИЕ НА ВСЕХ»

СОВЕТ

Прямо во время заседания Владимир Путин сообщил 
Александру Лукашенко, что принял решение о размещении 
спецбоеприпасов в Беларуси. Улыбнувшись, лидеры пожали руки.
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Павел РОДИОНОВ, 
Олег БАЛОБИН

 ■ Наши лидеры предло-
жили ускорить темп евра-
зийской интеграции, иначе 
есть риск оказаться в хвосте 
глобальных экономических 
тенденций.

ПРИМЕР 
ДЛЯ ПОДРАЖАНИЯ
Главная тема на форуме 

ЕАЭС в Москве - новые воз-
можности экономической 
кооперации в многополяр-
ном мире. Евразийский Со-
юз - лучший пример такой 
интеграции. В него, помимо 
России, входят Беларусь, Ар-
мения, Казахстан и Киргизия. 
Лидеры этих стран общались 
лишь три недели назад - на 
параде Победы. И вот новое 
рандеву. Примечательный 
момент: встречая глав го-
сударств, входящих в ЕАЭС, 
Владимир Путин каждому 
жал руку и только с Алексан-
дром Лукашенко они тепло, 
по-братски обнялись.

На форум приехали пред-
ставительные делегации 
больше чем из пятидесяти 
дружественных государств. 
Уже для всех очевидно, что 
происходят фундаменталь-
ные перемены мировой си-
стемы, и лидером этого про-
цесса стала именно Россия. 
Об этом в своем выступлении 
говорил Владимир Путин:

- Все больше государств бе-
рут курс на укрепление на-
ционального суверенитета, 
проведение самостоятель-
ной, независимой внутрен-
ней и внешней политики, 
придерживаются собствен-
ной модели развития. И все 
они выступают за построение 
новой, более справедливой 
архитектуры международных 
экономических отношений, 
стремятся конструктивно 
влиять на мировые процес-
сы, расширять сеть партнер-
ских связей, основанных на 
взаимной выгоде, уважении 
и учете интересов друг друга. 
Важно, что с этими подхода-

ми солидарны большинство 
участников международного 
общения.

Противники глобального 
позитивного тренда, по мне-
нию Владимира Путина, не 
только наносят ущерб миро-
вой экономике:

- А стреляют, по сути, себе 
в ногу и в ногу тем, кто пока 
еще вынужден подчиняться 
их диктату. И, кстати гово-
ря, в этом смысле они только 
усиливают тот нисходящий 
вектор своего собственного 
развития, о котором прямо 
пишут международные экс-
перты, в том числе из Соеди-
ненных Штатов. Как я уже 
сказал, просто стреляют себе 
в ногу.

САНКЦИЯМ 
ВОПРЕКИ
И напротив - в ЕАЭС кар-

тина совершенно обратная. 
Несмотря на западные санк-
ции, объединение на прак-
тике демонстрирует, как 
дружеские связи помогают 
достигать амбициозных це-
лей. Так, взаимная торговля 
в рамках евразийского союза 
за прошедший год возросла 

на четырнадцать процентов 
и составила уже восемьдесят 
миллиардов долларов. Об-
суждаются договоры о сво-
бодной торговле еще с десят-
ком стран.

Доля торговли в националь-
ных валютах в ЕАЭС растет 
и составляет уже более 75 
процентов, причем в основ-
ном используется российский 
рубль.

- Мы ведем курс на сокра-
щение доли валют недруже-
ственных стран во взаимных 
расчетах и намерены еще ак-
тивнее работать с партнера-
ми во всем мире и, конечно, 
с ЕАЭС для полноценного 
перехода на национальные 
валюты. В  международно-
финансовой сфере про-
исходят кардинальные 
изменения. Хотел бы с удо-
влетворением отметить, что 
России удается не только 
адаптироваться, но и стать 
одним из лидеров этих про-
цессов.

Экономические успехи 
ЕАЭС также перечеркивают 
напрочь мрачные прогнозы 
европейских и американских 
аналитиков:

- Общий ВВП государств 
Евразийского союза за 2022 
год сократился на 1,6 про-
цента. А некоторые эксперты, 
как у нас в народе говорят, 
«за бугром», предсказывали 
совсем другой, обвальный 
сценарий. Ничего подобно-
го не происходит и уже явно 
не произойдет. Уже и наши 
эксперты, и международные 
для России показывают рост 
ВВП. В ведущих экономиках 
Евросоюза минус показыва-
ют эксперты на текущий год. 
У нас сначала говорили плюс 
0,7. Теперь уже плюс полтора, 
а может быть, к двум процен-
там. И это очень о многом 
говорит.

САМИ ВИНОВАТЫ
Благодаря партнерским от-

ношениям с Китаем и Ираном 
Россия создает новые транс-
портные коридоры между 
Востоком и Западом. С помо-
щью ЕАЭС крупнейшие ми-
ровые рынки становятся до-
ступнее. Запад тем временем 
стремится разрушить едва ли 
не все экономические связи с 
Россией, которая многие де-
сятилетия обеспечивала ту 

же европейскую экономику 
энергоносителями по низким 
ценам. А теперь в охватившем 
Старый Свет энергетическом 
кризисе, который привел к за-
облачному скачку цен, обви-
няют не себя, а нас:

- Но кто виноват в том, что 
произошло? «Северный по-
ток - 1» взорвали. «Северный 
поток - 2» не открыли. Газо-
вый маршрут Ямал - Европа 
Польша закрыла. Две нитки 
газопровода через Украину - 
Украина одну из них закрыла. 
Не мы же это сделали. Кстати 
говоря, по второй нитке мы 
же поставляем газ в Европу. 
А Украина, несмотря на то что 
называет нас агрессором, бла-
гополучно кассирует деньги 
за транзит. Мы все свои обяза-
тельства выполняем в полном 
объеме. И конечно, делаем 
и будем это делать в первую 
очередь в отношении стран 
ЕАЭС. Уверен, что накоплен-
ный нами интеграционный 
опыт может быть использован 
для развития существующих 
и создания новых форматов 
взаимодействия на всем про-
странстве Евразийского ре-
гиона, да и в мире в целом.

ПЕРВЫЕ
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ОНИ СТРЕЛЯЮТ СЕБЕ В НОГУ

 ■ Москва ставит точку в дискус-
сии по Нагорному Карабаху.

Переговоры лидеров вышли за рам-
ки только экономической повестки. За 
круглым столом напротив друг друга 
сидели Премьер Армении Никол Па-
шинян и Президент Азербайджана 
Ильхам Алиев. Баку не входит пока в 
ЕАЭС, но давно и успешно сотрудни-
чает с Евразийским союзом.

В Москву он приехал по приглаше-
нию Владимира Путина, чтобы в трех-
стороннем формате обсудить норма-
лизацию отношений между Арменией 
и Азербайджаном. Все предпосылки 

для этого есть. Но остаются еще какие-
то спорные моменты. В частности, по 
Лачинскому коридору. Дискуссия на-
чалась уже в Александровском зале. 
Алиев и Пашинян отвечали друг другу 
на претензии. Владимир Путин вни-
мательно слушал, а потом взял слово 
и поставил точку в дискуссии:

- У нас будет возможность сейчас, 
как мы договаривались, в трехсто-
роннем формате обо всем спокойно, 
в деловом ключе поговорить. И, я на-
деюсь, достичь каких-то договорен-
ностей, которые выведут на путь кон-
структивного развития ситуации не 
только между Арменией и Азербайджа-

ном, но и в регионе в целом. Хочу вас 
заверить, что все здесь собравшиеся 
в этом заинтересованы, все абсолют-
но. Александр Григорьевич сегодня 
об этом говорил достаточно убеди-
тельно в закрытом формате. Потому 
что все-таки, что говорить, это же все 
бывшие республики Советского Союза, 
мы жили в единой семье народов. К со-
жалению, у нас много противоречий, 
доходит и до вооруженных конфликтов. 
И в России то же самое происходит на 
известном направлении. Поэтому все 
это очень чувствительно, все связано 
с трагедиями человеческими. Мы все 
 заинтересованы в том, чтобы эти про-

блемы были решены.
Дальнейшее обсуждение проходи-

ло за закрытыми дверями. Владимир 
Путин провел отдельные переговоры 
с лидерами Армении и Азербайджа-
на. Затем состоялась трехсторонняя 
встреча. По словам Президента РФ, 
препятствий в процессе урегулирова-
ния конфликта практически нет:

- Мы сейчас договорились о том, что 
в ближайшее время, через неделю, - 
сейчас попрошу коллег согласовать 
эту дату - встретятся вице-премьеры 
российского, азербайджанского и ар-
мянского правительств и незачищен-
ные вопросы снимут.

Владимир ПУТИН и Александр ЛУКАШЕНКО - о противниках многополярности:

«ОСТАЛОСЬ СНЯТЬ НЕЗАЧИЩЕННЫЕ ВОПРОСЫ» КОМПРОМИСС

Страны Евразийской пятерки уверенно шагают по пути 
взаимовыгодного сотрудничества, а само объединение 
превращается в один из полюсов будущего мироустройства.
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 ■ Новый бренд должен за-
воевать весь мир.

ВЕЗДЕ КАК ДОМА
25 мая лидеры ЕАЭС собрались 

уже в узком составе - на Высший 
совет Евразийского объединения. 
Причем в этот день их объединяла 
не только экономика, но и марка ав-
томобилей. Все главы государств, 
за исключением Касым-Жомарта 
Токаева, подъезжали к Большому 
Кремлевскому дворцу на черных 
лимузинах Aurus. Останавливались 
точно напротив центрального подъ-
езда. И только Александр Лука-
шенко остановил автомобиль чуть 
в стороне. Вышел. Надел пиджак 
и последние метров тридцать про-
шел пешком.

По главной парадной лестнице 
все вместе они поднялись туда, 
где их для совместного фотогра-
фирования уже ожидал Владимир 
Путин.

- С удовлетворением отмечаю, 
что сотрудничество в рамках Ев-
разийского союза продолжает 
укрепляться, и наше объединение 
последовательно утверждается 
в качестве одного из самостоятель-
ных и самодостаточных центров 
формирующегося многополярного 
мира. При этом взаимодействие 
стран «пятерки» неизменно вы-
страивается на принципах взаим-
ной выгоды, учета интересов друг 
друга и с ориентиром на обеспече-
ние устойчивого экономического 
роста и улучшение благосостояния 
жителей всех наших государств. 
Надо сделать так, чтобы граждане 
всех пяти стран, приезжая в лю-
бое другое государство союза ра-
ботать, учиться или вести бизнес, 
чувствовали себя комфортно, как 
дома, - сказал Путин.

У продукции стран Евразийской 
пятерки скоро появится общая тор-
говая марка «Сделано в ЕАЭС». 
Она будет знаком, подтверждаю-
щим высокое качество изделий:

- Важно, чтобы такой новый 
бренд как можно скорее стал узна-
ваемым и завоевал популярность 
потребителей во всех наших стра-
нах, а евразийский знак качества 
на товарах, изготовляемых на тер-
ритории наших государств, озна-
чал соответствие продукции самым 
высоким стандартам, - подчеркнул 
российский лидер.

СВОБОДА ЗНАНИЙ
Сегодня деятельность ЕАЭС 

базируется на четырех китах - на 
свободном движении капитала, то-
варов, услуг и рабочей силы. Вла-
димир Путин считает, что нужно 
в этот список добавить еще один 
важнейший пункт:

- Свободу знаний, которая реа-
лизовывалась бы на основе общих 
принципов и стандартов образова-
ния, здравоохранения и государ-
ственного управления. Это будет 
способствовать формированию 
и развитию общего культурного 
пространства и, если позволите, 
общей евразийской идеологии.

УБЕРЕМ ПОСЛЕДНИЕ 
БАРЬЕРЫ
Александр Лукашенко заострил 

внимание на остающихся пробле-
мах:

- По ряду важнейших вопросов 
внутренней повестки евразийской 
интеграции мы двигаемся сложно 
и откровенно медленно. Прежде 
всего речь идет о формировании 
общих рынков газа, нефти и не-
фтепродуктов, реализации меро-
приятий цифровой повестки, ли-
берализации транспортного рынка. 
А ведь это основополагающие для 
наших экономик сферы деятель-
ности. И их актуальность на фоне 
санкций только возросла. Приори-
тетной задачей для всех нас явля-
ется создание полноценного эко-
номического союза. Все отмечают 
наличие прогресса в этом вопросе, 
но я остаюсь на прежней позиции. 
Ни барьеров, ни ограничений быть 
не должно вообще.

Одним из векторов развития 
 ЕАЭС он назвал совершенство-
вание транспортной инфраструк-
туры и развитие эффективной ло-
гистики:

- В связи с разворотом наших 
экспортных потоков на юго-восток 
очень важно совместными усилия-
ми «прорубить окно» в страны на-
званного региона. Это бездонный 
рынок для наших товаров.

ЗЕЛЕНАЯ  
АРИФМЕТИКА
Глядя в будущее, необходимо 

учитывать и «зеленую» повестку, 
чтобы не оказаться за спиной кон-
курентов:

- Разрабатываемый странами 
Европейского союза механизм 
трансграничного углеродного ре-
гулирования станет серьезным 
инструментом воздействия на 
международную торговлю. Евро-
союз получит дополнительную воз-
можность для маневра. Товары, 
признанные «чистыми», будут до-
пускаться на рынок, а то, что им не 
нужно, будет просто блокировать-
ся. Они умеют это делать.

Чтобы в будущем на натолкнуть-
ся на этот барьер, белорусский ли-
дер предложил объединить усилия 
в рамках ЕАЭС:

- И планомерно двигаться 
к структуре экономики, в которой 
преобладают производства и тех-
нологии с низким уровнем выбро-
сов парниковых газов.

Президент РБ также считает, что 
для развития ЕАЭС важным под-
спорьем может стать опыт Союз-
ного государства:

- Беларусь поддерживает ини-
циированную в рамках российского 
председательства необходимость 
определения подходов к формиро-
ванию новой Стратегии развития 
евразийской интеграции до 2030, 
а где-то и до 2045 года. В то же 
время хочу подчеркнуть, что при 
подготовке актуальных стратегиче-
ских документов для нашего союза 
может представлять интерес опыт 
реализации некоторых инициатив 
на уровне Союзного государства 
Беларуси и России, о котором так 
много и верно вчера говорил на 
форуме Президент Казахстана 
Касым-Жомарт Токаев.
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 ■ Уникальный шанс упускать нельзя.

ФОРМУЛА ФЕНОМЕНА
Президент Казахстана Касым-Жомарт 

Токаев отметил, что ЕАЭС предстоит под-
страиваться под еще более тесные формы 
интеграции, возникающие внутри органи-
зации, имея в виду прежде всего Союзное 
государство России и Беларуси:

- Концептуальная, идеологическая основа 
этого Союза достаточно серьезная - это 
взаимное признание исторической общ-
ности белорусского и русского народов, 
признание культурной, языковой, рели-
гиозной идентичности, то есть признание 
наличия одного народа: один народ - одно 
государство. У нас есть в ЕАЭС Союзное 
государство, то есть в мировой политиче-
ской истории создан уникальный преце-
дент, или феномен, как хотите, - создание 
государства по формуле «две страны - од-
но государство» с единым политическим, 
юридическим, военным, экономическим, 
валютным, культурным, гуманитарным про-
странством. С единым союзным правитель-
ством, с единым союзным парламентом, 
я извиняюсь, и даже ядерное оружие одно 
на двоих сейчас.

Услышав такую характеристику Союз-
ного государства, Владимир Путин и Алек-
сандр Лукашенко, сидевшие рядом, обме-
нялись между собой несколькими фразами 
и, улыбнувшись, пожали руки, что многих, 
видевших это, сильно заинтриговало.

ОБЕЩАЛ - СДЕЛАЛ
Интригующий флер над рукопожатием 

с Владимиром Путиным развеял сам Алек-
сандр Лукашенко, когда уже после засе-
дания отвечал на вопросы журналистов.

- Рассказать? Да запросто. Когда речь 
зашла о ядерном оружии, честно говоря, 
я даже из-за акустики этой не очень рас-
слышал. А Владимир Владимирович мне 
говорит, что вот, принято решение по раз-
мещению ядерного тактического оружия 
в Беларуси. Он мне об этом сказал. Я го-
ворю: «Спасибо!» Где, сколько, какие бое-
припасы - решение принимает Президент 
России. Он его принял. Точно, как обещал. 
Вот о чем шла речь. Не больше. Вы знаете, 
что мы люди пунктуальные, аккуратные, 
поэтому за ядерное оружие не переживай-
те. Мы же несем за это ответственность. 
Это серьезные вопросы. Здесь будет все 
в порядке. Ну а если кто-то переживает - 
не думаю, что Касым Токаев переживает 
по этому поводу. Но если вдруг, так никто 
не имеет ничего против, чтобы у Казах-
стана, других стран были такие же тесные 
отношения, как у нас с Российской Феде-

рацией. А это очень просто: в союз Бела-
руси и России надо вступать, и все - будет 
ядерное оружие на всех. Это мое мнение, 
не мнение россиян. Думаю, это возможно. 
Стратегически мы должны понимать, что 
у нас уникальный шанс объединиться.

«МЫ ГОТОВЫ.  
ПУСТЬ ПРИХОДЯТ»
Спросили Александра Лукашенко и об 

очередном провокационном выпаде, про-
звучавшем из Польши. Бывший коман-
дующий ее Сухопутными войсками гене-
рал Вальдемар Скшипчак заявил о якобы 
готовящемся восстании в Беларуси и что 
Польше нужно готовиться его поддержать:

- К сожалению, они мои заявления не 
слышат. А вы, наверное, знаете, что я не-
сколько месяцев тому назад говорил о том, 
что они готовятся к восстанию, революции - 
я не знаю, к чему они в Беларуси готовятся. 
А то, что они готовятся у нас к какому-то, 
может быть, мятежу очередному, мы это 
знаем давно. Мы отслеживаем этих ребят, 
о которых этот больной генерал говорил. 
Что там создаются хоругви, целые полки 
там или батальоны. Они так это называют. 
А на самом деле... Мы знаем, где они нахо-
дятся. И поименно знаем всех. Мы готовы. 
Пусть приходят.

УПРЕДИЛИ ХУДШИЙ 
СЦЕНАРИЙ
Что касается специальной военной опе-

рации на Украине, она, по мнению Алексан-
дра Лукашенко, является деталью в гло-
бальном переделе мира:

- Если бы это не произошло в феврале 
2022 года, это произошло бы позже. Но 
на худших условиях для России, для нас, 
Беларуси и России. Вы упредили развитие 
этих событий.

Президента РБ также спросили насчет 
возможных провокаций с польской терри-
тории и находится ли граница Беларуси 
и Союзного государства на замке в этом 
направлении.

- За это можете даже не переживать. 
Слушайте, если диверсантам надо про-
никнуть на вашу, нашу территорию, сегод-
ня много возможностей сделать это неза-
метно. Я имею в виду, как профессионал 
вам скажу, не используя зеленую границу. 
Поэтому с диверсантами это чисто быто-
вые рассуждения в данном случае - что 
они проникнут, если не на замке граница. 
Диверсанты проникают по другим тропам. 
Из диверсантов, которых мы задержали 
в Беларуси, - ни один через нашу границу 
не проник. Поэтому насчет замка не бес-
покойтесь.

ПЯТЕРКА С ПЛЮСОМ

В ЕВРАЗИИ ПОЯВИТСЯ 
СВОЙ ЗНАК КАЧЕСТВА

«ВСТУПАЙТЕ В НАШ СОЮЗ -  
БУДЕТ ЯДЕРНОЕ ОРУЖИЕ НА ВСЕХ»

СОВЕТ

Прямо во время заседания Владимир Путин сообщил 
Александру Лукашенко, что принял решение о размещении 
спецбоеприпасов в Беларуси. Улыбнувшись, лидеры пожали руки.
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Павел РОДИОНОВ, 
Олег БАЛОБИН

 ■ Наши лидеры предло-
жили ускорить темп евра-
зийской интеграции, иначе 
есть риск оказаться в хвосте 
глобальных экономических 
тенденций.

ПРИМЕР 
ДЛЯ ПОДРАЖАНИЯ
Главная тема на форуме 

ЕАЭС в Москве - новые воз-
можности экономической 
кооперации в многополяр-
ном мире. Евразийский Со-
юз - лучший пример такой 
интеграции. В него, помимо 
России, входят Беларусь, Ар-
мения, Казахстан и Киргизия. 
Лидеры этих стран общались 
лишь три недели назад - на 
параде Победы. И вот новое 
рандеву. Примечательный 
момент: встречая глав го-
сударств, входящих в ЕАЭС, 
Владимир Путин каждому 
жал руку и только с Алексан-
дром Лукашенко они тепло, 
по-братски обнялись.

На форум приехали пред-
ставительные делегации 
больше чем из пятидесяти 
дружественных государств. 
Уже для всех очевидно, что 
происходят фундаменталь-
ные перемены мировой си-
стемы, и лидером этого про-
цесса стала именно Россия. 
Об этом в своем выступлении 
говорил Владимир Путин:

- Все больше государств бе-
рут курс на укрепление на-
ционального суверенитета, 
проведение самостоятель-
ной, независимой внутрен-
ней и внешней политики, 
придерживаются собствен-
ной модели развития. И все 
они выступают за построение 
новой, более справедливой 
архитектуры международных 
экономических отношений, 
стремятся конструктивно 
влиять на мировые процес-
сы, расширять сеть партнер-
ских связей, основанных на 
взаимной выгоде, уважении 
и учете интересов друг друга. 
Важно, что с этими подхода-

ми солидарны большинство 
участников международного 
общения.

Противники глобального 
позитивного тренда, по мне-
нию Владимира Путина, не 
только наносят ущерб миро-
вой экономике:

- А стреляют, по сути, себе 
в ногу и в ногу тем, кто пока 
еще вынужден подчиняться 
их диктату. И, кстати гово-
ря, в этом смысле они только 
усиливают тот нисходящий 
вектор своего собственного 
развития, о котором прямо 
пишут международные экс-
перты, в том числе из Соеди-
ненных Штатов. Как я уже 
сказал, просто стреляют себе 
в ногу.

САНКЦИЯМ 
ВОПРЕКИ
И напротив - в ЕАЭС кар-

тина совершенно обратная. 
Несмотря на западные санк-
ции, объединение на прак-
тике демонстрирует, как 
дружеские связи помогают 
достигать амбициозных це-
лей. Так, взаимная торговля 
в рамках евразийского союза 
за прошедший год возросла 

на четырнадцать процентов 
и составила уже восемьдесят 
миллиардов долларов. Об-
суждаются договоры о сво-
бодной торговле еще с десят-
ком стран.

Доля торговли в националь-
ных валютах в ЕАЭС растет 
и составляет уже более 75 
процентов, причем в основ-
ном используется российский 
рубль.

- Мы ведем курс на сокра-
щение доли валют недруже-
ственных стран во взаимных 
расчетах и намерены еще ак-
тивнее работать с партнера-
ми во всем мире и, конечно, 
с ЕАЭС для полноценного 
перехода на национальные 
валюты. В  международно-
финансовой сфере про-
исходят кардинальные 
изменения. Хотел бы с удо-
влетворением отметить, что 
России удается не только 
адаптироваться, но и стать 
одним из лидеров этих про-
цессов.

Экономические успехи 
ЕАЭС также перечеркивают 
напрочь мрачные прогнозы 
европейских и американских 
аналитиков:

- Общий ВВП государств 
Евразийского союза за 2022 
год сократился на 1,6 про-
цента. А некоторые эксперты, 
как у нас в народе говорят, 
«за бугром», предсказывали 
совсем другой, обвальный 
сценарий. Ничего подобно-
го не происходит и уже явно 
не произойдет. Уже и наши 
эксперты, и международные 
для России показывают рост 
ВВП. В ведущих экономиках 
Евросоюза минус показыва-
ют эксперты на текущий год. 
У нас сначала говорили плюс 
0,7. Теперь уже плюс полтора, 
а может быть, к двум процен-
там. И это очень о многом 
говорит.

САМИ ВИНОВАТЫ
Благодаря партнерским от-

ношениям с Китаем и Ираном 
Россия создает новые транс-
портные коридоры между 
Востоком и Западом. С помо-
щью ЕАЭС крупнейшие ми-
ровые рынки становятся до-
ступнее. Запад тем временем 
стремится разрушить едва ли 
не все экономические связи с 
Россией, которая многие де-
сятилетия обеспечивала ту 

же европейскую экономику 
энергоносителями по низким 
ценам. А теперь в охватившем 
Старый Свет энергетическом 
кризисе, который привел к за-
облачному скачку цен, обви-
няют не себя, а нас:

- Но кто виноват в том, что 
произошло? «Северный по-
ток - 1» взорвали. «Северный 
поток - 2» не открыли. Газо-
вый маршрут Ямал - Европа 
Польша закрыла. Две нитки 
газопровода через Украину - 
Украина одну из них закрыла. 
Не мы же это сделали. Кстати 
говоря, по второй нитке мы 
же поставляем газ в Европу. 
А Украина, несмотря на то что 
называет нас агрессором, бла-
гополучно кассирует деньги 
за транзит. Мы все свои обяза-
тельства выполняем в полном 
объеме. И конечно, делаем 
и будем это делать в первую 
очередь в отношении стран 
ЕАЭС. Уверен, что накоплен-
ный нами интеграционный 
опыт может быть использован 
для развития существующих 
и создания новых форматов 
взаимодействия на всем про-
странстве Евразийского ре-
гиона, да и в мире в целом.

ПЕРВЫЕ
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ОНИ СТРЕЛЯЮТ СЕБЕ В НОГУ

 ■ Москва ставит точку в дискус-
сии по Нагорному Карабаху.

Переговоры лидеров вышли за рам-
ки только экономической повестки. За 
круглым столом напротив друг друга 
сидели Премьер Армении Никол Па-
шинян и Президент Азербайджана 
Ильхам Алиев. Баку не входит пока в 
ЕАЭС, но давно и успешно сотрудни-
чает с Евразийским союзом.

В Москву он приехал по приглаше-
нию Владимира Путина, чтобы в трех-
стороннем формате обсудить норма-
лизацию отношений между Арменией 
и Азербайджаном. Все предпосылки 

для этого есть. Но остаются еще какие-
то спорные моменты. В частности, по 
Лачинскому коридору. Дискуссия на-
чалась уже в Александровском зале. 
Алиев и Пашинян отвечали друг другу 
на претензии. Владимир Путин вни-
мательно слушал, а потом взял слово 
и поставил точку в дискуссии:

- У нас будет возможность сейчас, 
как мы договаривались, в трехсто-
роннем формате обо всем спокойно, 
в деловом ключе поговорить. И, я на-
деюсь, достичь каких-то договорен-
ностей, которые выведут на путь кон-
структивного развития ситуации не 
только между Арменией и Азербайджа-

ном, но и в регионе в целом. Хочу вас 
заверить, что все здесь собравшиеся 
в этом заинтересованы, все абсолют-
но. Александр Григорьевич сегодня 
об этом говорил достаточно убеди-
тельно в закрытом формате. Потому 
что все-таки, что говорить, это же все 
бывшие республики Советского Союза, 
мы жили в единой семье народов. К со-
жалению, у нас много противоречий, 
доходит и до вооруженных конфликтов. 
И в России то же самое происходит на 
известном направлении. Поэтому все 
это очень чувствительно, все связано 
с трагедиями человеческими. Мы все 
 заинтересованы в том, чтобы эти про-

блемы были решены.
Дальнейшее обсуждение проходи-

ло за закрытыми дверями. Владимир 
Путин провел отдельные переговоры 
с лидерами Армении и Азербайджа-
на. Затем состоялась трехсторонняя 
встреча. По словам Президента РФ, 
препятствий в процессе урегулирова-
ния конфликта практически нет:

- Мы сейчас договорились о том, что 
в ближайшее время, через неделю, - 
сейчас попрошу коллег согласовать 
эту дату - встретятся вице-премьеры 
российского, азербайджанского и ар-
мянского правительств и незачищен-
ные вопросы снимут.

Владимир ПУТИН и Александр ЛУКАШЕНКО - о противниках многополярности:

«ОСТАЛОСЬ СНЯТЬ НЕЗАЧИЩЕННЫЕ ВОПРОСЫ» КОМПРОМИСС

Страны Евразийской пятерки уверенно шагают по пути 
взаимовыгодного сотрудничества, а само объединение 
превращается в один из полюсов будущего мироустройства.
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 ■ Пообещал недругам космо-
навт Олег Новицкий.

Владимир Путин в Екатеринин-
ском зале Кремля торжественно 
вручил государственные награ-
ды тем, кто личным мужеством и 
кропотливым трудом вносит вклад 
в развитие страны. Среди награж-
денных - член Комиссии ПС по 
международным делам, мигра-
ционной политике и связям с со-
отечественниками, председа-
тель ЛДПР Леонид Слуцкий. Он 
получил из рук главы государства 
орден «За заслуги перед Отече-
ством» III степени. «За развитие 
парламентаризма, активную за-
конотворческую деятельность 
и многолетнюю добросовестную 
работу», - говорится в представ-
лении.

- Я благодарен вам, Владимир 
Владимирович, за высокое дове-
рие, оказанное мне четырнадцать 
месяцев назад, когда вашим ре-
шением я стал одним из четырех 

переговорщиков с российской сто-
роны. Но марионеточный киевский 
режим, ведомый коллективным 
Западом, не пошел на перегово-
ры. Они захотели воевать. Исход 
этой войны будет закономерным, - 
заявил союзный парламентарий 
в ответном слове.

Уроженец белорусского Черве-
ня, космонавт, трижды побывав-
ший на орбите Олег Новицкий 
удостоен ордена «За заслуги пе-
ред Отечеством» III степени:

- Легких времен в нашей истории 
не было никогда: издревле вра-
ги пытались захватить нашу зем-
лю, уничтожить данный нашему 
народу ген национальной мощи, 
самопожертвования. Западным 
политикам и сейчас не хватает 
ума понять, что мы непобедимы. 
Просто непобедимы! - почти вос-
кликнул космонавт. - Мы можем 
просто на время отвлечься, изви-
ните, надавать им по шеям и сно-
ва вернуться к мирному нашему 
укладу жизни.

 ■ Президент Беларуси рассказал, 
как зарождалось объединение.

ЗА СТОЛОМ С КУЧМОЙ
Президента Беларуси руководитель 

РСПП Александр Шохин представил 
как «патриарха интеграционных про-
цессов на постсоветском простран-
стве». Лидер РБ раскрыл тайну, о кото-
рой все эти годы знали лишь немногие 
посвященные:

- Наше евразийство и ЕврАзЭС, ны-
нешний ЕАЭС, начинались на кухне  
у президента Путина. Это действительно 
было так, он здесь присутствует, под-
твердит. И тогда замысел был хорош.  
Я помню, когда он пригласил нас до-
мой. Особенность момента заключалась  
в том, что с нами тогда была Украина, 
Леонид Кучма. Хотя я своему коллеге 
говорил, что из этого вряд ли что-то 
получится в силу той ситуации, которая 
уже тогда начала складываться у нас на 
постсоветском пространстве. Но тем 
не менее аж 28 документов, Владимир 
Владимирович, мы разработали вместе 
с Украиной. Но потом Украина от этого 
процесса, как я и полагал, отошла.

Коснувшись глобальных проблем, 
белорусский лидер отметил, что мир 
последнее время живет в обстановке 
постоянной напряженности и неопреде-
ленности:

- Это тоже естественно в переходный 

период от старой эры к новой, к которой 
мы стремимся и имя которой - много-
полярность. Кризисы - финансовый, 
пандемийный, геополитический - сме-
няют друг друга так быстро, что люди 
просто не успевают перевести дух и 
теряют уверенность в завтрашнем дне.

РОССИЯ РИСКНУЛА 
БРОСИТЬ ВЫЗОВ
Именно за Россией Александр Лу-

кашенко признает лидерство в борьбе 
против однополярного мира:

- Россия должна быть очень актив-
ной. Авторитет ее, несмотря на то что 
тут Запад кричит во всех средствах 
массовой информации против России, 
огромен. Россия рискнула бросить вы-
зов однополярному миру, идет в аван-
гарде этих процессов. Ну и мы рядом. 
Мы развиваем интеграцию не в целях 
какой-то конфронтации. Президент Пу-
тин часто об этом говорит. Мы хотим 
создать многополярное равноправное 
безопасное пространство для жизне-
деятельности. Если мы это не сдела-
ем - будем плестись в хвосте. И о нас 
будут постоянно вытирать ноги. 

По мнению Президента РБ, в экс-
траординарных условиях мощным яко-
рем всегда является стабильная эко-

номика. Но экономические границы 
любого государства сегодня настолько 
прозрачны, а торговые связи так пере-
плетены, что добиться экономической 
устойчивости в одиночку - практически 
невыполнимая задача. И важнейшим 
фактором является время:

- Время это уходит. Жестоко уходит. 
Мы не можем отстать, и мы не долж-
ны отстать. И в этом большую роль 
может сыграть наш Евразийский эко-
номический союз, поскольку он имеет 
колоссальные перспективы. Я бы даже 
сказал, перспективы не меньшие, чем 
ШОС и БРИКС отдельно взятых. Поэто-
му немало надо сделать, мы двигаемся 
в правильном направлении. Терпение 
и время. И скорость.

А еще расширение масштаба взаимо-
действия между уже существующими 
объединениями:

- На наш взгляд, совмещение инте-
грационных усилий в формате нашего 
Евразийского союза, ШОС и БРИКС 
будет способствовать созданию круп-
нейшей коалиции государств, если мы, 
как в народе говорят, не прошлепаем, 
если мы не проспим.

Необходимо укрепить технологиче-
ский суверенитет ЕАЭС. По словам 
белорусского лидера, промышленная 

кооперация позволит создавать про-
дукцию с максимальной степенью ло-
кализации, а также формировать новые 
импортозамещающие проекты:

- Более четверти ввозимых в союз 
промышленных товаров примерно на 
70 миллиардов долларов в год может 
быть замещено продукцией националь-
ных производителей. Огромный кусок. 
Дай бог освоить.

ТРИ ГОДА ПЫТАЮТСЯ 
«НАКЛОНИТЬ»
Одним из приоритетных производ-

ственных направлений Александр Лука-
шенко считает реализацию совместных 
проектов в электронике и оптике, тех-
нологии создания чипов, интегральных 
схем, беспилотного управления, авто-
матизации и роботизации обрабаты-
вающей промышленности.

- Вы заметили: третий год, как нас 
пытаются «наклонить», - ничего, прак-
тически все летает, что надо, все взры-
вается и так далее, и тому подобное. 
Значит, мы чего-то можем делать,  
и мы это делаем уже. Поэтому не надо 
умирать, что мы где-то поотстали, - на-
до бежать, надо догонять и надо соз-
давать. Вот мы с Президентом России 
и наметили такой курс.

 ■ Нужны ли цифровой 
рубль и единая валюта?

Эти темы Александр Лу-
кашенко обсудил с приехав-
шей в Минск главой Цен-
тробанка РФ Эльвирой 
Набиуллиной.

Не обошлось и без лири-
ческих ноток. По словам 
гостьи, ее впечатлила при-
рода:

- Мы проехались - потря-
сающе, конечно. Посмотре-
ли на поля  - это восторг. 
Очень ухожено все, краси- 
во. Все засеяно, все рабо-
тает. 

- Похоже на вашу Роди-
ну (Набиуллина родом из 

Уфы. - Ред.) Я всегда гово-
рю: лечу на самолете, под-
летаю к вам - один в один. 
Один в один природа,  - 
улыбнулся Александр Лу-
кашенко и перешел к акту-
альным вопросам:

- Хотел бы кое-чему по-
дучиться, задать ряд во-
просов, которые сегодня 
на устах у многих глав го-
сударств. Вы видите это 
в наших выступлениях. На-
верное, мы многое говорим, 
но, если и понимаем кое-
что (типа резервная валю-
та и так далее), не совсем 
понимаем, когда это будет 
и как это будет развивать-
ся. То, что у нас работает 

Межбанковский валютный 
совет, - тут вопросов нет. 
Я часто привожу ваши, на-
шего председателя цитаты 
на уровне глав государств, 
когда речь идет о создании 
единой валюты и так далее, 
что это непростой процесс. 
И, наверное, не сегодняшне-
го дня, как мы договорились 
с Президентом России.

Также глава государства 
попросил собеседницу под-
робнее остановиться на 
цифровом рубле:

- Что это такое, как будем 
двигаться в этом направле-
нии. Но самое главное для 
меня - это все-таки резерв-
ная валюта.

 ■ Вопреки усилиям Запада, РФ не 
только устояла, но и развивается.

Успех бизнеса - успехи страны. Об этом 
говорили в Кремле на встрече Владими-
ра Путина с предпринимателями из «Де-
ловой России». Как бы Запад ни вопил 
о «разорванной в клочья» отечественной 
экономике, она, напротив, консолидиру-
ется. Идет в рост. Место сбежавших ино-
странных компаний успешно занимают 
российские фирмы.

- Это тот случай, когда не было бы сча-
стья, да несчастье помогло. Мы же их не 
выгоняли. Они оставляют инфраструктуру, 
стандарты, персонал. Пространство сво-
боды для наших предпринимателей, ко-
нечно, освобождается.  Наши предприятия 
окрепли и легко занимают ниши. И такой 
прыти от нас никто не ожидал. Отсюда 
и состояние рынка труда. И рост экономи-
ки. Удивительно даже для меня. Но это -  
результат зрелости предприниматель-
ского сообщества, - считает глава госу-
дарства.

На фразу руководителя «Деловой 

России» Алексея Репика, что у наших 
предпринимателей теперь нет будущего 
на Западе, Владимир Путин ответил:

- Будущее на самом деле есть у всех, 
только оно разное. Уверен, у России буду-
щее хорошее. Мы знаем, чего мы хотим, 
и знаем, какими средствами мы добива-
емся наших целей.

Удивился Владимир Путин и реакции 
Грузии на отмену виз и возобновление 
авиасообщения:

- Это было мое решение и мое пред-
ложение даже. Наш бизнес и граждане 
хотят приехать, соприкоснуться с приро-
дой, культурой, кухней грузинской и так 
далее. Я думал, что все скажут: спасибо, 
хорошо. Нет, там какая-то поднялась со-
вершенно непонятная буча по этому во-
просу. Очень странно и, честно говорю, 
неожиданно. Я, когда смотрю со стороны, 
думаю: совсем спятили? Что там у них про-
исходит, непонятно. Но мы готовы пройти 
свою часть пути: делаем шаги навстречу 
и будем делать дальше, в зависимости 
от того, как на это будут реагировать на-
ши партнеры.

ПОЛИТИЧЕСКАЯ КУХНЯ УЖЕ НЕ СЕКРЕТНО

«ТАКОЙ ПРЫТИ ОТ НАС НИКТО НЕ ОЖИДАЛ»

ПОВЕСТКА ЗАВТРАШНЕГО ДНЯ

В ФОКУСЕ

ФИНАНСЫ

Вя
че

сл
ав

 П
РО

КО
Ф

ЬЕ
В/

ТА
СС

После церемонии Владимир Путин в неформальной 
обстановке выпил шампанского за награжденных 
Леонида Слуцкого и Олега Новицкого.

ОРДЕНА � ДОСТОЙНЫМ

«НАДАЕМ ПО ШЕЯМ  
И ВЕРНЕМСЯ К МИРНОЙ ЖИЗНИ»

2 - 8 июня / 2023 / № 224 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Валентина 
СТЕПАНОВА

 ■ Госдума готовит но-
вые меры поддержки 
солдат и офицеров.

Вячеслав Володин 
в Брянске встретился с де-
путатами облдумы и гла-
вами муниципалитетов. 
Они обсудили поддержку 
участников СВО и членов 
их семей. 

- Все, кто сегодня риску-
ет своей жизнью, защищая 
нашу страну, должны быть 
уверены, что государство 
позаботится о них и их 
семьях независимо от 
того, солдат это, офицер 
или доброволец,  - считает 
спикер Госдумы, Предсе-
датель Парламентского 
Собрания Союза Бела-
руси и России Вячеслав 
Володин.

Депутаты работают над 
законом о льготах для сол-
дат и офицеров при посту-
плении в вузы, а также 
о переводе тех из них, кто 
учится платно, на бюджет. 

- Необходимо 
создавать усло-
вия для тех, кто 
отдал долг Ро-
дине, - у них 
должна быть 
приоритетная 
возможность 
работать и в ор-
ганах власти, 
и в госкорпора-
циях. Независимо от то-
го, в каком регионе живут 
граждане, для них должны 

быть одинаковы 
стандарты здра-
воохранения, об-
разования, дру-
гих сфер жизни. 

Говорили  и об 
увековечении 
памяти тех, кто 
отдал жизнь за 
страну, о патрио-
тическом воспи-

тании молодежи. 
- Надо дорожить нашим 

историческим наследием, 

беречь его. Только страна, 
которая уважает историю 
и помнит своих героев, 
имеет будущее. В Госду-
ме сейчас обсуждают уве-
личения количества ча-
сов на изучение истории 
в школах. Не менее важно 
качество учебников, по ко-
торым учатся ребята.

Другая важная тема - жи-
лье детей-сирот. 

- Эта проблема стоит 
остро во многих регионах, 
и уже есть примеры эф-
фективного решения во-
проса. Брянской области 
нужно подготовить свою 
программу. У вас есть для 
этого все возможности.

 ■ Донецку и Луганску предлагают вер-
нуть звание «город-герой».

Леонид СЛУЦКИЙ, член Комиссии ПС по 
международным делам, миграционной по-
литике и связям с соотечественниками:

- Они каждый день сопротивляются и отстаи-
вают свое право на мирную жизнь, культуру и 
возможность говорить на родном языке. За де-
вять с лишним лет погибло больше пяти тысяч 
мирных граждан, среди которых много детей. 
Несмотря на все это, город сражается, живет 
и верит в мирное будущее. Подвиг Донбасса 
и Луганщины заслуживает самого высокого 
признания! ЛДПР предлагает вернуть почетное 
звание «город-герой» и присвоить его Донецку 
и Луганску за мужество и героизм жителей. 
Готовим соответствующие поправки в законо-
дательство.

 ■ Раненые бойцы после вы-
здоровления хотят опять встать 
в строй.

Член Комиссии ПС по между-
народным делам, миграционной 
политике и связям с соотечествен-
никами Владимир Джабаров вме-
сте с председателем Заксобрания 
ЕАО Романом Бойко навестили ра-
неных участников СВО в Биробид-
жанском военном госпитале. Сейчас 
там восстанавливаются несколько 
человек. Гости пообщались с ними, 
узнали, как проходила их служба.

- Как пацанов своих бросить?! Мы 
вернемся обратно, только вот вста-
нем на ноги, - сказали пациенты.

- В этом - все наши солдаты. Рус-
ских победить невозможно, - про-
комментировал Владимир Джаба-
ров.

Визитеры передали ребятам по-
желания от земляков и подарки.

 ■ В России хотят запретить смену пола 
без операции.

- Недопустима нынешняя ситуация, когда 
частные клиники за тридцать - шестьдесят 
тысяч рублей выдают справки, позволяющие 
гражданам сменить пол в документах. Утром 
человек встает и для себя решает, что он уже 
не мужчина, а женщина, или наоборот. И, со-
ответственно, в паспортном столе, в ЗАГСе 
проходит регистрация. Речь не идет даже об 
операции. При этом после того, как Минздрав 
подписал соглашение с ВОЗ, из комиссий по 
смене пола при рассмотрении этих вопросов 
были исключены психологи, - пояснил спикер 
Госдумы.

Инициативу поддержало Министерство юсти-
ции РФ, а Минздрав пока не определился.

- В этой связи при рассмотрении законопро-
екта в первом чтении мы будем приглашать ру-
ководство министерства для того, чтобы выяс-
нить их позицию, почему она неопределенная. 
И почему при подписании соглашения с ВОЗ 
они допустили грубейшую ошибку, которая 
противоречит нашей Конституции и ценностям, 
которые мы должны защищать. Оболванивают 
ребятишек, пытаются их в это втянуть, чтобы 
те пошли на какие-то гормональные терапии, 
на операции. И это процветает сейчас в других 
странах, если говорить о Европе и Соединен-
ных Штатах Америки.

Вячеслав Володин дал поручение оператив-
но доработать законопроект и внести его на 
рассмотрение.
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«ВЕРНЕМСЯ К ТОВАРИЩАМ» БОЕВОЙ ДУХ

Настроение у ребят позитивное, а хороший уход этому способствует. 
Тяжелых ранений у них, к счастью, нет.

УЧАСТНИКАМ СВО - 
БЕСПЛАТНОЕ ОБРАЗОВАНИЕ

 ■ Американцы привыкли жить не 
по средствам.

- Главная финансовая афера века. 
США на пороге дефолта. Байден, как 
и его предшественники, вынужден вновь 
повышать потолок американского гос-
долга. Со времен Второй мировой войны 
такое решение принималось более сотни 
раз. Штаты живут за счет других госу-
дарств. Способность самостоятельно 
обслуживать долги уменьшается. Вду-
майтесь, в 2023 году сумма процентных 
платежей по американскому госдолгу 
может достичь 1,5 триллиона долларов - 

почти треть всех доходов бюджета США! 
Это несет в себе все большие риски, 
поэтому многие государства переходят 
на расчеты в  национальных валютах. 
Доллар становится токсичным. Все фи-
нансовые пирамиды, как показывает 
история, рано или поздно заканчива-
ются крахом. Но здесь ситуация особая. 
Госдолг США - это мировая финансовая 
пирамида, построенная Вашингтоном 
для обмана других народов и стран. Пра-
вильно государствам, зависимым от дол-
лара, уже сегодня искать альтернативу 
ему, тем самым снижая риски для своих 
граждан, - уверен Председатель ПС.

ЗЕЛЕНЫЙ ПОБЛЕДНЕЛ У ПРОПАСТИ ВО ЛЖИ

Руфина ЖАЛЯЕВА

 ■ С какими проблемами сталки-
ваются волонтеры, которые помо-
гают сберечь память о солдатах?

ВРЕМЯ ПОМНИТЬ
Молодежная палата при Парламент-

ском Собрании провела онлайн-форум. 
На связи были молодые люди из Пе-
трозаводска, Саранска, Тулы, Рязани, 
Уфы, Бреста и других крупных горо-
дов РФ и РБ - участники инициативной 
группы «Время помнить». С первых 
минут встречи было понятно: вопросов 
накопилось достаточно.

Например, чтобы содержать захоро-
нения ветеранов Великой Отечествен-

ной в достойном виде, было бы хоро-
шо создать единую базу с указанием 
имени солдата, номера дивизии, в ко-
торой он служил, и точный адрес его 
погребения. База поможет внедрить 
интерактивную карту.

- Много утраченных захоронений, их 
нужно восстанавливать и включать 
в список. Война не закончена до тех 
пор, пока не похоронен последний по-
гибший, поэтому важно приложить мак-
симум усилий, - сказал Иван Капито-
нов, председатель Общественной 
палаты Мордовии.

По программе «Мордовия. Своих не 
бросаем» работают и с участниками 
спецоперации, которые возвращаются 
домой. Для них проводят спортивные 

занятия, встречи с молодежью. При-
влекают и членов их семей. 

НЕ ХВАТАЕТ СРЕДСТВ
Силами волонтеров, добровольцев, 

поисковиков - работа постепенно про-
двигается. Общественники стараются 
благоустраивать захоронения, но не 
хватает рук и средств.

На одно захоронение уходит около 
шести тысяч рублей, рассказали во-
лонтеры. Деньги идут на краску для 
оградок, кисточки, транспорт. Очист-
ка, вырубка сорняков стоит порядка 
семи тысяч, но активисты делают это 
бесплатно.

- У людей глаза горят, они хотят помо-
гать, но возникают сложности с мате-

риалами. Эту проблему нужно решать 
вместе, - пояснил Иван Кутищев, член 
экспертного совета при Молодеж-
ном парламенте Госдумы по науке, 
образованию и патриотическому 
воспитанию.

Рассказали и о юнармейской акции 
«Верни герою имя». Активисты нахо-
дят неизвестных солдат, ищут инфор-
мацию об их дивизиях и местах захо-
ронения. Данные попадают на карту. 
В нее предлагают включить все регио-
ны России.

- Инициативы, которые прозвучали 
на форуме, будем воплощать в жизнь, - 
рассказал Максим Харитоник, пред-
седатель Молодежной палаты при 
ПС.  - Систематизируем работу коор-
динационных центров, которые будут 
изучать захоронения.

ГЕРОИ БЕЗ ИМЕН МОЛОДЕЖНАЯ ПАЛАТА ПС
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 ■ Пообещал недругам космо-
навт Олег Новицкий.

Владимир Путин в Екатеринин-
ском зале Кремля торжественно 
вручил государственные награ-
ды тем, кто личным мужеством и 
кропотливым трудом вносит вклад 
в развитие страны. Среди награж-
денных - член Комиссии ПС по 
международным делам, мигра-
ционной политике и связям с со-
отечественниками, председа-
тель ЛДПР Леонид Слуцкий. Он 
получил из рук главы государства 
орден «За заслуги перед Отече-
ством» III степени. «За развитие 
парламентаризма, активную за-
конотворческую деятельность 
и многолетнюю добросовестную 
работу», - говорится в представ-
лении.

- Я благодарен вам, Владимир 
Владимирович, за высокое дове-
рие, оказанное мне четырнадцать 
месяцев назад, когда вашим ре-
шением я стал одним из четырех 

переговорщиков с российской сто-
роны. Но марионеточный киевский 
режим, ведомый коллективным 
Западом, не пошел на перегово-
ры. Они захотели воевать. Исход 
этой войны будет закономерным, - 
заявил союзный парламентарий 
в ответном слове.

Уроженец белорусского Черве-
ня, космонавт, трижды побывав-
ший на орбите Олег Новицкий 
удостоен ордена «За заслуги пе-
ред Отечеством» III степени:

- Легких времен в нашей истории 
не было никогда: издревле вра-
ги пытались захватить нашу зем-
лю, уничтожить данный нашему 
народу ген национальной мощи, 
самопожертвования. Западным 
политикам и сейчас не хватает 
ума понять, что мы непобедимы. 
Просто непобедимы! - почти вос-
кликнул космонавт. - Мы можем 
просто на время отвлечься, изви-
ните, надавать им по шеям и сно-
ва вернуться к мирному нашему 
укладу жизни.

 ■ Президент Беларуси рассказал, 
как зарождалось объединение.

ЗА СТОЛОМ С КУЧМОЙ
Президента Беларуси руководитель 

РСПП Александр Шохин представил 
как «патриарха интеграционных про-
цессов на постсоветском простран-
стве». Лидер РБ раскрыл тайну, о кото-
рой все эти годы знали лишь немногие 
посвященные:

- Наше евразийство и ЕврАзЭС, ны-
нешний ЕАЭС, начинались на кухне  
у президента Путина. Это действительно 
было так, он здесь присутствует, под-
твердит. И тогда замысел был хорош.  
Я помню, когда он пригласил нас до-
мой. Особенность момента заключалась  
в том, что с нами тогда была Украина, 
Леонид Кучма. Хотя я своему коллеге 
говорил, что из этого вряд ли что-то 
получится в силу той ситуации, которая 
уже тогда начала складываться у нас на 
постсоветском пространстве. Но тем 
не менее аж 28 документов, Владимир 
Владимирович, мы разработали вместе 
с Украиной. Но потом Украина от этого 
процесса, как я и полагал, отошла.

Коснувшись глобальных проблем, 
белорусский лидер отметил, что мир 
последнее время живет в обстановке 
постоянной напряженности и неопреде-
ленности:

- Это тоже естественно в переходный 

период от старой эры к новой, к которой 
мы стремимся и имя которой - много-
полярность. Кризисы - финансовый, 
пандемийный, геополитический - сме-
няют друг друга так быстро, что люди 
просто не успевают перевести дух и 
теряют уверенность в завтрашнем дне.

РОССИЯ РИСКНУЛА 
БРОСИТЬ ВЫЗОВ
Именно за Россией Александр Лу-

кашенко признает лидерство в борьбе 
против однополярного мира:

- Россия должна быть очень актив-
ной. Авторитет ее, несмотря на то что 
тут Запад кричит во всех средствах 
массовой информации против России, 
огромен. Россия рискнула бросить вы-
зов однополярному миру, идет в аван-
гарде этих процессов. Ну и мы рядом. 
Мы развиваем интеграцию не в целях 
какой-то конфронтации. Президент Пу-
тин часто об этом говорит. Мы хотим 
создать многополярное равноправное 
безопасное пространство для жизне-
деятельности. Если мы это не сдела-
ем - будем плестись в хвосте. И о нас 
будут постоянно вытирать ноги. 

По мнению Президента РБ, в экс-
траординарных условиях мощным яко-
рем всегда является стабильная эко-

номика. Но экономические границы 
любого государства сегодня настолько 
прозрачны, а торговые связи так пере-
плетены, что добиться экономической 
устойчивости в одиночку - практически 
невыполнимая задача. И важнейшим 
фактором является время:

- Время это уходит. Жестоко уходит. 
Мы не можем отстать, и мы не долж-
ны отстать. И в этом большую роль 
может сыграть наш Евразийский эко-
номический союз, поскольку он имеет 
колоссальные перспективы. Я бы даже 
сказал, перспективы не меньшие, чем 
ШОС и БРИКС отдельно взятых. Поэто-
му немало надо сделать, мы двигаемся 
в правильном направлении. Терпение 
и время. И скорость.

А еще расширение масштаба взаимо-
действия между уже существующими 
объединениями:

- На наш взгляд, совмещение инте-
грационных усилий в формате нашего 
Евразийского союза, ШОС и БРИКС 
будет способствовать созданию круп-
нейшей коалиции государств, если мы, 
как в народе говорят, не прошлепаем, 
если мы не проспим.

Необходимо укрепить технологиче-
ский суверенитет ЕАЭС. По словам 
белорусского лидера, промышленная 

кооперация позволит создавать про-
дукцию с максимальной степенью ло-
кализации, а также формировать новые 
импортозамещающие проекты:

- Более четверти ввозимых в союз 
промышленных товаров примерно на 
70 миллиардов долларов в год может 
быть замещено продукцией националь-
ных производителей. Огромный кусок. 
Дай бог освоить.

ТРИ ГОДА ПЫТАЮТСЯ 
«НАКЛОНИТЬ»
Одним из приоритетных производ-

ственных направлений Александр Лука-
шенко считает реализацию совместных 
проектов в электронике и оптике, тех-
нологии создания чипов, интегральных 
схем, беспилотного управления, авто-
матизации и роботизации обрабаты-
вающей промышленности.

- Вы заметили: третий год, как нас 
пытаются «наклонить», - ничего, прак-
тически все летает, что надо, все взры-
вается и так далее, и тому подобное. 
Значит, мы чего-то можем делать,  
и мы это делаем уже. Поэтому не надо 
умирать, что мы где-то поотстали, - на-
до бежать, надо догонять и надо соз-
давать. Вот мы с Президентом России 
и наметили такой курс.

 ■ Нужны ли цифровой 
рубль и единая валюта?

Эти темы Александр Лу-
кашенко обсудил с приехав-
шей в Минск главой Цен-
тробанка РФ Эльвирой 
Набиуллиной.

Не обошлось и без лири-
ческих ноток. По словам 
гостьи, ее впечатлила при-
рода:

- Мы проехались - потря-
сающе, конечно. Посмотре-
ли на поля  - это восторг. 
Очень ухожено все, краси- 
во. Все засеяно, все рабо-
тает. 

- Похоже на вашу Роди-
ну (Набиуллина родом из 

Уфы. - Ред.) Я всегда гово-
рю: лечу на самолете, под-
летаю к вам - один в один. 
Один в один природа,  - 
улыбнулся Александр Лу-
кашенко и перешел к акту-
альным вопросам:

- Хотел бы кое-чему по-
дучиться, задать ряд во-
просов, которые сегодня 
на устах у многих глав го-
сударств. Вы видите это 
в наших выступлениях. На-
верное, мы многое говорим, 
но, если и понимаем кое-
что (типа резервная валю-
та и так далее), не совсем 
понимаем, когда это будет 
и как это будет развивать-
ся. То, что у нас работает 

Межбанковский валютный 
совет, - тут вопросов нет. 
Я часто привожу ваши, на-
шего председателя цитаты 
на уровне глав государств, 
когда речь идет о создании 
единой валюты и так далее, 
что это непростой процесс. 
И, наверное, не сегодняшне-
го дня, как мы договорились 
с Президентом России.

Также глава государства 
попросил собеседницу под-
робнее остановиться на 
цифровом рубле:

- Что это такое, как будем 
двигаться в этом направле-
нии. Но самое главное для 
меня - это все-таки резерв-
ная валюта.

 ■ Вопреки усилиям Запада, РФ не 
только устояла, но и развивается.

Успех бизнеса - успехи страны. Об этом 
говорили в Кремле на встрече Владими-
ра Путина с предпринимателями из «Де-
ловой России». Как бы Запад ни вопил 
о «разорванной в клочья» отечественной 
экономике, она, напротив, консолидиру-
ется. Идет в рост. Место сбежавших ино-
странных компаний успешно занимают 
российские фирмы.

- Это тот случай, когда не было бы сча-
стья, да несчастье помогло. Мы же их не 
выгоняли. Они оставляют инфраструктуру, 
стандарты, персонал. Пространство сво-
боды для наших предпринимателей, ко-
нечно, освобождается.  Наши предприятия 
окрепли и легко занимают ниши. И такой 
прыти от нас никто не ожидал. Отсюда 
и состояние рынка труда. И рост экономи-
ки. Удивительно даже для меня. Но это -  
результат зрелости предприниматель-
ского сообщества, - считает глава госу-
дарства.

На фразу руководителя «Деловой 

России» Алексея Репика, что у наших 
предпринимателей теперь нет будущего 
на Западе, Владимир Путин ответил:

- Будущее на самом деле есть у всех, 
только оно разное. Уверен, у России буду-
щее хорошее. Мы знаем, чего мы хотим, 
и знаем, какими средствами мы добива-
емся наших целей.

Удивился Владимир Путин и реакции 
Грузии на отмену виз и возобновление 
авиасообщения:

- Это было мое решение и мое пред-
ложение даже. Наш бизнес и граждане 
хотят приехать, соприкоснуться с приро-
дой, культурой, кухней грузинской и так 
далее. Я думал, что все скажут: спасибо, 
хорошо. Нет, там какая-то поднялась со-
вершенно непонятная буча по этому во-
просу. Очень странно и, честно говорю, 
неожиданно. Я, когда смотрю со стороны, 
думаю: совсем спятили? Что там у них про-
исходит, непонятно. Но мы готовы пройти 
свою часть пути: делаем шаги навстречу 
и будем делать дальше, в зависимости 
от того, как на это будут реагировать на-
ши партнеры.

ПОЛИТИЧЕСКАЯ КУХНЯ УЖЕ НЕ СЕКРЕТНО
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После церемонии Владимир Путин в неформальной 
обстановке выпил шампанского за награжденных 
Леонида Слуцкого и Олега Новицкого.

ОРДЕНА � ДОСТОЙНЫМ

«НАДАЕМ ПО ШЕЯМ  
И ВЕРНЕМСЯ К МИРНОЙ ЖИЗНИ»
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Валентина 
СТЕПАНОВА

 ■ Госдума готовит но-
вые меры поддержки 
солдат и офицеров.

Вячеслав Володин 
в Брянске встретился с де-
путатами облдумы и гла-
вами муниципалитетов. 
Они обсудили поддержку 
участников СВО и членов 
их семей. 

- Все, кто сегодня риску-
ет своей жизнью, защищая 
нашу страну, должны быть 
уверены, что государство 
позаботится о них и их 
семьях независимо от 
того, солдат это, офицер 
или доброволец,  - считает 
спикер Госдумы, Предсе-
датель Парламентского 
Собрания Союза Бела-
руси и России Вячеслав 
Володин.

Депутаты работают над 
законом о льготах для сол-
дат и офицеров при посту-
плении в вузы, а также 
о переводе тех из них, кто 
учится платно, на бюджет. 

- Необходимо 
создавать усло-
вия для тех, кто 
отдал долг Ро-
дине, - у них 
должна быть 
приоритетная 
возможность 
работать и в ор-
ганах власти, 
и в госкорпора-
циях. Независимо от то-
го, в каком регионе живут 
граждане, для них должны 

быть одинаковы 
стандарты здра-
воохранения, об-
разования, дру-
гих сфер жизни. 

Говорили  и об 
увековечении 
памяти тех, кто 
отдал жизнь за 
страну, о патрио-
тическом воспи-

тании молодежи. 
- Надо дорожить нашим 

историческим наследием, 

беречь его. Только страна, 
которая уважает историю 
и помнит своих героев, 
имеет будущее. В Госду-
ме сейчас обсуждают уве-
личения количества ча-
сов на изучение истории 
в школах. Не менее важно 
качество учебников, по ко-
торым учатся ребята.

Другая важная тема - жи-
лье детей-сирот. 

- Эта проблема стоит 
остро во многих регионах, 
и уже есть примеры эф-
фективного решения во-
проса. Брянской области 
нужно подготовить свою 
программу. У вас есть для 
этого все возможности.

 ■ Донецку и Луганску предлагают вер-
нуть звание «город-герой».

Леонид СЛУЦКИЙ, член Комиссии ПС по 
международным делам, миграционной по-
литике и связям с соотечественниками:

- Они каждый день сопротивляются и отстаи-
вают свое право на мирную жизнь, культуру и 
возможность говорить на родном языке. За де-
вять с лишним лет погибло больше пяти тысяч 
мирных граждан, среди которых много детей. 
Несмотря на все это, город сражается, живет 
и верит в мирное будущее. Подвиг Донбасса 
и Луганщины заслуживает самого высокого 
признания! ЛДПР предлагает вернуть почетное 
звание «город-герой» и присвоить его Донецку 
и Луганску за мужество и героизм жителей. 
Готовим соответствующие поправки в законо-
дательство.

 ■ Раненые бойцы после вы-
здоровления хотят опять встать 
в строй.

Член Комиссии ПС по между-
народным делам, миграционной 
политике и связям с соотечествен-
никами Владимир Джабаров вме-
сте с председателем Заксобрания 
ЕАО Романом Бойко навестили ра-
неных участников СВО в Биробид-
жанском военном госпитале. Сейчас 
там восстанавливаются несколько 
человек. Гости пообщались с ними, 
узнали, как проходила их служба.

- Как пацанов своих бросить?! Мы 
вернемся обратно, только вот вста-
нем на ноги, - сказали пациенты.

- В этом - все наши солдаты. Рус-
ских победить невозможно, - про-
комментировал Владимир Джаба-
ров.

Визитеры передали ребятам по-
желания от земляков и подарки.

 ■ В России хотят запретить смену пола 
без операции.

- Недопустима нынешняя ситуация, когда 
частные клиники за тридцать - шестьдесят 
тысяч рублей выдают справки, позволяющие 
гражданам сменить пол в документах. Утром 
человек встает и для себя решает, что он уже 
не мужчина, а женщина, или наоборот. И, со-
ответственно, в паспортном столе, в ЗАГСе 
проходит регистрация. Речь не идет даже об 
операции. При этом после того, как Минздрав 
подписал соглашение с ВОЗ, из комиссий по 
смене пола при рассмотрении этих вопросов 
были исключены психологи, - пояснил спикер 
Госдумы.

Инициативу поддержало Министерство юсти-
ции РФ, а Минздрав пока не определился.

- В этой связи при рассмотрении законопро-
екта в первом чтении мы будем приглашать ру-
ководство министерства для того, чтобы выяс-
нить их позицию, почему она неопределенная. 
И почему при подписании соглашения с ВОЗ 
они допустили грубейшую ошибку, которая 
противоречит нашей Конституции и ценностям, 
которые мы должны защищать. Оболванивают 
ребятишек, пытаются их в это втянуть, чтобы 
те пошли на какие-то гормональные терапии, 
на операции. И это процветает сейчас в других 
странах, если говорить о Европе и Соединен-
ных Штатах Америки.

Вячеслав Володин дал поручение оператив-
но доработать законопроект и внести его на 
рассмотрение.
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«ВЕРНЕМСЯ К ТОВАРИЩАМ» БОЕВОЙ ДУХ

Настроение у ребят позитивное, а хороший уход этому способствует. 
Тяжелых ранений у них, к счастью, нет.

УЧАСТНИКАМ СВО - 
БЕСПЛАТНОЕ ОБРАЗОВАНИЕ

 ■ Американцы привыкли жить не 
по средствам.

- Главная финансовая афера века. 
США на пороге дефолта. Байден, как 
и его предшественники, вынужден вновь 
повышать потолок американского гос-
долга. Со времен Второй мировой войны 
такое решение принималось более сотни 
раз. Штаты живут за счет других госу-
дарств. Способность самостоятельно 
обслуживать долги уменьшается. Вду-
майтесь, в 2023 году сумма процентных 
платежей по американскому госдолгу 
может достичь 1,5 триллиона долларов - 

почти треть всех доходов бюджета США! 
Это несет в себе все большие риски, 
поэтому многие государства переходят 
на расчеты в  национальных валютах. 
Доллар становится токсичным. Все фи-
нансовые пирамиды, как показывает 
история, рано или поздно заканчива-
ются крахом. Но здесь ситуация особая. 
Госдолг США - это мировая финансовая 
пирамида, построенная Вашингтоном 
для обмана других народов и стран. Пра-
вильно государствам, зависимым от дол-
лара, уже сегодня искать альтернативу 
ему, тем самым снижая риски для своих 
граждан, - уверен Председатель ПС.

ЗЕЛЕНЫЙ ПОБЛЕДНЕЛ У ПРОПАСТИ ВО ЛЖИ

Руфина ЖАЛЯЕВА

 ■ С какими проблемами сталки-
ваются волонтеры, которые помо-
гают сберечь память о солдатах?

ВРЕМЯ ПОМНИТЬ
Молодежная палата при Парламент-

ском Собрании провела онлайн-форум. 
На связи были молодые люди из Пе-
трозаводска, Саранска, Тулы, Рязани, 
Уфы, Бреста и других крупных горо-
дов РФ и РБ - участники инициативной 
группы «Время помнить». С первых 
минут встречи было понятно: вопросов 
накопилось достаточно.

Например, чтобы содержать захоро-
нения ветеранов Великой Отечествен-

ной в достойном виде, было бы хоро-
шо создать единую базу с указанием 
имени солдата, номера дивизии, в ко-
торой он служил, и точный адрес его 
погребения. База поможет внедрить 
интерактивную карту.

- Много утраченных захоронений, их 
нужно восстанавливать и включать 
в список. Война не закончена до тех 
пор, пока не похоронен последний по-
гибший, поэтому важно приложить мак-
симум усилий, - сказал Иван Капито-
нов, председатель Общественной 
палаты Мордовии.

По программе «Мордовия. Своих не 
бросаем» работают и с участниками 
спецоперации, которые возвращаются 
домой. Для них проводят спортивные 

занятия, встречи с молодежью. При-
влекают и членов их семей. 

НЕ ХВАТАЕТ СРЕДСТВ
Силами волонтеров, добровольцев, 

поисковиков - работа постепенно про-
двигается. Общественники стараются 
благоустраивать захоронения, но не 
хватает рук и средств.

На одно захоронение уходит около 
шести тысяч рублей, рассказали во-
лонтеры. Деньги идут на краску для 
оградок, кисточки, транспорт. Очист-
ка, вырубка сорняков стоит порядка 
семи тысяч, но активисты делают это 
бесплатно.

- У людей глаза горят, они хотят помо-
гать, но возникают сложности с мате-

риалами. Эту проблему нужно решать 
вместе, - пояснил Иван Кутищев, член 
экспертного совета при Молодеж-
ном парламенте Госдумы по науке, 
образованию и патриотическому 
воспитанию.

Рассказали и о юнармейской акции 
«Верни герою имя». Активисты нахо-
дят неизвестных солдат, ищут инфор-
мацию об их дивизиях и местах захо-
ронения. Данные попадают на карту. 
В нее предлагают включить все регио-
ны России.

- Инициативы, которые прозвучали 
на форуме, будем воплощать в жизнь, - 
рассказал Максим Харитоник, пред-
седатель Молодежной палаты при 
ПС.  - Систематизируем работу коор-
динационных центров, которые будут 
изучать захоронения.

ГЕРОИ БЕЗ ИМЕН МОЛОДЕЖНАЯ ПАЛАТА ПС
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 ■ В гомельском технопарке собрали лю-
бопытные стартапы.

В советское время гомельский завод «Коралл» 
выпускал кинескопы и резисторы, микросхемы 
для космических кораблей, вовсю трудился и на 
оборонку. Предприятие работает и сейчас, но уже 
не с таким размахом. Пустые корпуса отдали под 
одноименный технопарк, который открылся в 2021 
году. В «Коралле» уже пятнадцать резидентов. 
А еще тут работает единственный в Беларуси 
детский технопарк. Ребята учатся на примере 
взрослых.

Участникам конференции по комплексной за-
щите информации и членам Комиссии ПС пока-
зали последние разработки. Некоторые стартапы 
рванули с места в карьер. Например, один из ре-
зидентов проводит полную автоматизацию пред-
приятий под ключ, в том числе и на селе. Другие 
внедряют искусственный интеллект в медицину. 
В частности, для определения рака молочной же-
лезы. Точность диагноза, который дает програм-
ма, свыше 85 процентов. Третьи «роботизируют» 
производство колес. Среди клиентов - БЕЛАЗ, 
«Гомсельмаш».

Еще одна новинка - универсальный блок пита-
ния. Может зарядить не только телефон, ноутбук, 
но и аккумулятор в машине.

Вовсю трудится и робот-фасовщик, способный 
заменить целую бригаду. Пока ему в тестовом 
режиме доверяют перекладывать печеньки, но 
создатели говорят, что это только начало.

 ■ Отечественные про-
граммы активно приходят 
на смену иностранным.

ХУЖЕ ФАШИСТОВ
Научно-практическая конфе-

ренция «Комплексная защита 
информации» проходит по оче-
реди то в России, то в Белару-
си. На этот раз площадкой для 
встреч и дискуссий профес-
сионалов в этой сфере стал 
Гомель.

Вопросов и проблем за год 
накопилось немало. Как пояс-
нил в своем выступлении Олег 
Белоконев, информационное 
пространство стремительно 
меняется и формирует новые 
угрозы:

- Коллективный Запад раз-
вернул войну во всех сферах, 
в том числе в экономической, 
политической и информаци-
онной. Он ведет кампанию по 
навязыванию России и ее со-
юзникам чуждых ценностей, 

морали и поведенческих уста-
новок. В то же время в их ин-
формационном пространстве 
блокируют любые попытки 
продвижения идей и ценностей 
Русского мира. Дошло до того, 
что некоторые западные по-
литики публично призывают 
к уничтожению всей русской 
цивилизации и русской нации, 
чего себе не позволяли даже 
немецкие захватчики в годы 
Великой Отечественной вой-
ны. Не менее мощное воздей-
ствие оказывают на союзные 
отношения Беларуси и России 
как братских народов с едины-
ми целями, взглядами и пони-
манием справедливости.

ПО БОЛЬШОМУ 
СЧЕТУ
Важная проблема, которую 

подняли участники конферен-
ции - импортозамещение в сфе-

ре IT. Раньше, по словам Олега 
Белоконева, большие деньги 
выкладывали за иностранное 
программное обеспечение.  
А сейчас, когда наши страны по-
пали под санкции, мы столкну-
лись с серьезными проблемами.

После того как в прошлом го-
ду западные компании дружно 
сбежали с нашего рынка, пре-
кратив обслуживание и техпод-
держку, вырос спрос на отече-
ственное ПО и софт.

Тем более, по словам экспер-
тов, угрозы кибербезопасности 
для СГ возникают постоянно - 
и их десятки тысяч. Как рас-
сказал директор «СБК групп 
ИТ» Сергей Сирисько, чтобы 
бороться с ними, нужны и ка-
дры, и собственный программ-
ный продукт, который был бы 
совместим с отечественны-
ми процессорами «Эльбрус». 
Только это защитит наши стра-

ны от несанкционированной 
утечки данных.

Заместитель директора 
Департамента информаци-
онной безопасности Бан-
ка России Юрий Лысенко 
рассказал об активизации 
интернет-мошенников, которые 
в прошлом году украли у бан-
ковских клиентов 14,1 мил-
лиарда рублей. Это рекордно 
высокий показатель с 2019-го. 
При этом число мошенниче-
ских переводов по сравнению 
с предыдущим годом снизи-
лось на пятнадцать процен-
тов. А средний чек «интернет-
кражи» составил 16,1 тысячи 
рублей. Портрет жертвы: рабо-
тающий мужчина со средним 
уровнем дохода и средним же 
образованием. Возраст - от 25 
до 44 лет. Живет в городе и ак-
тивно пользуется банковскими 
онлайн-сервисами. Шестьде-

сят процентов мошенничеств 
происходит чаще всего через 
телефонные звонки и СМС. На 
втором месте - кражи с помо-
щью мессенджеров - двенад-
цать процентов, на третьем - 
мобильные приложения (десять 
процентов).

 ■ Александр Карелин посо-
ветовал белорусским ребятам 
больше читать и уважать своих 
родителей.

Для посещения Белорусского 
государственного университета 
транспорта у члена Комиссии ПС 
Александра Карелина было как 
минимум две причины. Во-первых, 
в  Новосибирске, а именно этот 
регион трехкратный олимпийский 
чемпион по греко-римской борьбе 
представляет в Совете Федера-
ции, тоже есть Университет путей 
сообщения. О чем он и напом-
нил ректору белорусского вуза.  
Но главное, в  гомельском вузе 
неплохая кафедра физической 
культуры, где готовят в том числе  
и борцов. Некоторым из них крупно 
повезло: в этот день они получи-
ли корочки «кандидатов в масте-
ра спорта» из рук величайшего 
борца. Видели бы вы, как горели  
у них глаза!

Он начал встречу с реверанса 
в адрес великого белорусского 
борца-вольника Александра Мед-
ведя. Вспомнил, как их награждали 
за выдающийся вклад в развитие 
спортивной борьбы:

- Стоял с ним рядом и не понимал, 
что для меня важнее: награда или 
то, что нахожусь рядом с первым 
трехкратным олимпийским чемпио-
ном по борьбе. Бок о бок, и у нас 
еще награды одинаковые - «Золо-
тая ветвь».

Рассказал Александр Карелин 
ребятам и о работе депутата:

- Когда мне после перехода в Со-
вет Федерации предложили стать 
членом ПС, я согласился и горжусь 
этим. Принимаем общие правила, 
признаем неизменность братских 
отношений. Для меня важен лозунг 
«Объединяясь, побеждаем».

Будущих чемпионов волновало 
все: как он попал в борьбу, какие 
схватки ему запомнились, как луч-
ше тренироваться.

- Боритесь так, чтобы конкурен-
ция не сломала ваших человече-
ских отношений. Уважительно от-
носитесь к сопернику.

Рассказал и о тренере Викторе 
Кузнецове:

- Не верю в эти хлесткие эпитеты - 
«второй отец», «брат», еще что-то. 
История наших отношений с 1981 
года складывается по принципу: 
он - тренер, я - ученик. Есть уваже-
ние и доверие. Это очень помогает 
и отрезвляет. Он и сейчас не ругает 
меня за опоздание на тренировку 
и дает возможность побороться.

Чувствовалось, что он сам го-
тов скинуть костюм и дать мастер-
класс.

- Вы  - яркие, замечательные, 
пользуйтесь этой возможностью. 
Зрелым, лысым, умеющим носить 
галстук станете со временем. Жи-
вите сейчас и сегодня и помните, 
что теперь у вас самое красивое 
время. Становитесь сильнее. Обя-
зательно читайте книги, причем 
в бумажном исполнении. Уважай-
те своих родителей, иначе вы не 
поймете историю своей семьи. Если 
не поймете ее - не поймете историю 
своего Отечества. И тогда вы ни-
когда не сможете быть правильным 
гражданином.

Указав на тату одного из ребят, 
он вспомнил слова отца, который 
сказал ему: «Покрывай себя сла-
вой, а не татуировками». 

- Греко-римская борьба дала мне 
такую возможность. Слава и репу-
тация останется с вами, а все, что 
нарисовано, плохо стирается.

Уже после окончания встречи 
признался, что его в таких меро-
приятиях всегда пугает перспектива 
записных вопросов:

- Здесь они были живые и от-
крытые. У университета - хорошие 
спортивные традиции.

Говоря о давлении Запада на рос-
сийских и белорусских спортсме-
нов и о шансах на их возвращение 
на мировую арену, парламентарий 
заявил, что перспективы есть:

- Мы вернемся. Нужно заниматься, 
готовиться. Чтобы, когда ограниче-
ния снимут, белорусы и россияне 
оказались полноценными участника-
ми соревнований. Но для этого надо 
сейчас не расслабляться, не искать 
причин снизить напряженность тре-
нировок и нагрузок, а готовиться.

Прославленный борец напом-
нил, что впервые сборная СССР 
выступала на Олимпиаде 1952 года 
в Хельсинки. Заняла второе место 
в общем зачете.

- А теперь представьте, кто высту-
пал на этих играх: воины Великой 
Отечественной, труженики тыла, 
узники концлагерей. Борцы клас-
сического стиля завоевали четыре 
золотые медали. Один из них в весе 
до 62 килограммов - Яков Пункин. 
Когда в финале его руку подняли 
в знак победы, то и он, и судья за-
плакали. Потому что у обоих были 
татуировки с номерами узников 
концлагеря.

ЦЕННЫЙ «КОРАЛЛ»«ОБЪЕДИНЯЯСЬ - ПОБЕЖДАЕМ!» УРОКИ МАСТЕРСТВА

ЛИФТЫ ДЛЯ СОФТА ЗАЩИТА ИНФОРМАЦИИ
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КАК ЧАСТО ГРАЖДАНЕ СТАНОВЯТСЯ 
ЖЕРТВАМИ ТЕЛЕФОННЫХ  

И ИНТЕРНЕТМОШЕННИКОВ?

Не сталкивались 
с ними 58,2%

Столкнулись,  
но хищения уда-
лось избежать

31,8%

Затруднились 
ответить 6,5%

Стали жертвами 
хищения 3,5%

Белорусские инженеры заставляют 
современные технологии служить людям.

К трехкратному олимпийскому 
чемпиону выстроилась очередь 
из желающих взять автограф.

По данным Сбербанка.
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ В центре внимания депутатов - 
воспитание молодежи и защита от 
киберугроз.

ДВИГАЕМСЯ ВПЕРЕД
Дворец Румянцевых-Паскевичей 

в Гомеле за свою историю сменил не-
мало «обличий», побывав в советское 
время даже Домом пионеров. Так 
уж совпало, что на прошедшем тут 
заседании Комиссии ПС по безопас-
ности и обороне, много говорили 
как раз о воспитании подрастающе-
го поколения. Как заявил замести-
тель председателя Комиссии ПС по 
безо пасности и обороне Андрей 
Красов, несмотря на непростую об-
становку, сложившуюся вокруг на-
ших государств, сотрудничество в 
этой сфере развивается:

- Мы не стоим на месте, двигаемся 
вперед. Более того, реализуем новые 
проекты, уделяя внимание молоде-
жи.

Как подтверждение того, что 
все идет по плану: в августе орга-
низуют традиционную военно-
патриотическую смену для студентов 
суворовских военных и кадетских 
училищ Союзного государства. На 
нее из союзного бюджета выделили 
36,5 миллиона рублей. Место оста-
нется прежним - Всероссийский дет-
ский центр «Орленок» на Черном мо-
ре. Участники смены - 381 ребенок 
от одиннадцати до шестнадцати лет 
из Беларуси и России.

На этот раз девиз - «Историческая 
память поколений». И это не случай-
но. Ведь в этом году отмечают годов-
щины сразу нескольких важных во-
енных дат: виктории нашего оружия 
в Сталинградской и Курской битвах, 
прорыв блокады Ленинграда и осво-
бождение Беларуси от немецко-
фашистских захватчиков. Большой 
юбилей и у самих суворовцев - во-
семьдесят лет назад решили создать 
первые училища в честь великого 
русского полководца. Традиционно 
во время смены  - тематический День 
Союзного государства, урок мужества 
«Улицы наших героев», фестиваль па-
триотической и военной песни «Нет 
ничего дороже Отчизны».

- Значимость этого мероприятия 
трудно переоценить. С каждым годом 
его рейтинг растет. Я сам в прошлом 
году впервые побывал там. Посмо-
трел, как глаза горят у детишек, ко-
торые там находятся, как они между 
собой общаются, как у них зарожда-

ется дружба. Это дорогого стоит, - 
считает председатель Комиссии ПС 
по безопасности и обороне Олег 
Белоконев.

ОТДЫХ УЧЕБЕ  
НЕ ПОМЕХА
«Суворовскую» смену впервые ор-

ганизовали еще в 2007 году. А в этом 
сентябре «Орленок» впервые при-

мет пилотный проект: историко-
правовую смену «Будущее правопо-
рядка».

Инициаторы мероприятия - МВД 
России и Беларуси. Ее создали спе-
циально для  ребят, нуждающимся 
в социальной поддержке. По словам 

Олега Белоконева, в первую очередь 
это дети сотрудников, погибших при 
выполнении служебных обязанно-
стей или ставших инвалидами из-за 
военной травмы, ребята из много-
детных семей.

- Чтобы ни один блатной не про-
скочил!, - напутствовал заказчиков 
депутат.

Пока на Черное море приедут сто 
ребят. Поскольку смена запланирова-
на на сентябрь, то они будут в «Орлен-
ке» не только отдыхать, но и учиться, 
чтобы не отстать от школьной про-
граммы. Благо в лагере для этого есть 
все возможности. Парламентарии 
предложили историко-правовую сме-
ну «Будущее правопорядка» сделать 
постоянной.

- Мы видим, как в мире пытают-
ся изменить историческую правду, 
переписать уроки Великой Отече-
ственной войны. А за молодежью 
будущее, поэтому важно, чтобы она 
была патриотичной, тогда память 
о тех поколениях, которые положи-
ли на алтарь Великой Победы свои 
жизни, останется в веках.

 ■ Москва и Минск вынуждены отбивать-
ся от атак в Сети.

В той же Беларуси их всплеск начался в 2020 
году, в России - в прошлом. И хотя их успешно 
отражают, иностранные киберпартизаны никак 
не успокоятся.

Сейчас, по словам Олега Белоконева, уже 
не так важно создать группировку войск, вве-
сти ее на территорию другого государства, 
потратить на это большие деньги. Ставка на 
информационное пространство:

- Причем, чем паскуднее фейк, тем его луч-
ше воспринимают. А потом, через некоторое 
время, когда мы начинаем оправдываться, 
семьдесят процентов населения не верят.

Недруги взламывают сайты оборонных ве-
домств, предприятий. Для того чтобы защи-
титься от цифровых угроз, в Союзном госу-

дарстве разработали программу «Паритет», 
завершившуюся в прошлом году. На смену 
ей разработали «Приоритет». Рассчитана она 
на четыре года, запуск намечен на 2024-й.  
Проект уже согласовывают в профильных ве-
домствах.

- На какой платформе будет программное 
обеспечение? - поинтересовался Олег Бело-
конев.

- Решаем, какую из отечественных разра-
боток использовать. Естественно, это будет 
новое ПО. Каждый год усиливаем его, -  пояс-
нил представитель ФСБ России Александр 
Гутников.

- Я не случайно интересуюсь. А то поста-
вим на западные процессоры, и опять: где 
гарантии безопасности. Нужно свое железо 
 производить, - предложил председатель Ко-
миссии  ПС.

Андрей КРАСОВ, заместитель  
председателя Комиссии ПС:

- Речь идет о совершенствовании системы защиты инфор-
мационных ресурсов Союзного государства в современных 
условиях. Каждая новая программа формируется с учетом 
новых вызовов и реальных угроз: в данном случае в инфор-
мационной сфере.

Мы видим, как изменились интеграционные и миграцион-
ные процессы в России и Беларуси, видим беспрецедентное 
информационное воздействие на наши государства. Это срав-
нимо с объявлением войны. Усилилась разведка иностранных 
государств, в том числе и членов псевдооборонительной ор-
ганизации НАТО.

Цель компьютерных атак на Россию и Беларусь - воздейство-
вать на критические объекты информационной сферы наших 
государств. Используют технологии, чтобы повлиять на суве-
ренитет наших государств, их территориальную целостность,  
на экономическую и социальную обстановку внутри наших 
стран.

Программу «Приоритет» создали для того, чтобы защитить, 
наших граждан и государства от этих компьютерных атак.
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РАССТАВИЛИ «ПРИОРИТЕТЫ»

Опыт депутатов и знания молодых 
специалистов - залог безопасности 
Союзного государства. 

Традиции нарушать не будут. 
«Суворовская» смена, как и прежде,  
пройдет в «Орленке».
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 ■ В гомельском технопарке собрали лю-
бопытные стартапы.

В советское время гомельский завод «Коралл» 
выпускал кинескопы и резисторы, микросхемы 
для космических кораблей, вовсю трудился и на 
оборонку. Предприятие работает и сейчас, но уже 
не с таким размахом. Пустые корпуса отдали под 
одноименный технопарк, который открылся в 2021 
году. В «Коралле» уже пятнадцать резидентов. 
А еще тут работает единственный в Беларуси 
детский технопарк. Ребята учатся на примере 
взрослых.

Участникам конференции по комплексной за-
щите информации и членам Комиссии ПС пока-
зали последние разработки. Некоторые стартапы 
рванули с места в карьер. Например, один из ре-
зидентов проводит полную автоматизацию пред-
приятий под ключ, в том числе и на селе. Другие 
внедряют искусственный интеллект в медицину. 
В частности, для определения рака молочной же-
лезы. Точность диагноза, который дает програм-
ма, свыше 85 процентов. Третьи «роботизируют» 
производство колес. Среди клиентов - БЕЛАЗ, 
«Гомсельмаш».

Еще одна новинка - универсальный блок пита-
ния. Может зарядить не только телефон, ноутбук, 
но и аккумулятор в машине.

Вовсю трудится и робот-фасовщик, способный 
заменить целую бригаду. Пока ему в тестовом 
режиме доверяют перекладывать печеньки, но 
создатели говорят, что это только начало.

 ■ Отечественные про-
граммы активно приходят 
на смену иностранным.

ХУЖЕ ФАШИСТОВ
Научно-практическая конфе-

ренция «Комплексная защита 
информации» проходит по оче-
реди то в России, то в Белару-
си. На этот раз площадкой для 
встреч и дискуссий профес-
сионалов в этой сфере стал 
Гомель.

Вопросов и проблем за год 
накопилось немало. Как пояс-
нил в своем выступлении Олег 
Белоконев, информационное 
пространство стремительно 
меняется и формирует новые 
угрозы:

- Коллективный Запад раз-
вернул войну во всех сферах, 
в том числе в экономической, 
политической и информаци-
онной. Он ведет кампанию по 
навязыванию России и ее со-
юзникам чуждых ценностей, 

морали и поведенческих уста-
новок. В то же время в их ин-
формационном пространстве 
блокируют любые попытки 
продвижения идей и ценностей 
Русского мира. Дошло до того, 
что некоторые западные по-
литики публично призывают 
к уничтожению всей русской 
цивилизации и русской нации, 
чего себе не позволяли даже 
немецкие захватчики в годы 
Великой Отечественной вой-
ны. Не менее мощное воздей-
ствие оказывают на союзные 
отношения Беларуси и России 
как братских народов с едины-
ми целями, взглядами и пони-
манием справедливости.

ПО БОЛЬШОМУ 
СЧЕТУ
Важная проблема, которую 

подняли участники конферен-
ции - импортозамещение в сфе-

ре IT. Раньше, по словам Олега 
Белоконева, большие деньги 
выкладывали за иностранное 
программное обеспечение.  
А сейчас, когда наши страны по-
пали под санкции, мы столкну-
лись с серьезными проблемами.

После того как в прошлом го-
ду западные компании дружно 
сбежали с нашего рынка, пре-
кратив обслуживание и техпод-
держку, вырос спрос на отече-
ственное ПО и софт.

Тем более, по словам экспер-
тов, угрозы кибербезопасности 
для СГ возникают постоянно - 
и их десятки тысяч. Как рас-
сказал директор «СБК групп 
ИТ» Сергей Сирисько, чтобы 
бороться с ними, нужны и ка-
дры, и собственный программ-
ный продукт, который был бы 
совместим с отечественны-
ми процессорами «Эльбрус». 
Только это защитит наши стра-

ны от несанкционированной 
утечки данных.

Заместитель директора 
Департамента информаци-
онной безопасности Бан-
ка России Юрий Лысенко 
рассказал об активизации 
интернет-мошенников, которые 
в прошлом году украли у бан-
ковских клиентов 14,1 мил-
лиарда рублей. Это рекордно 
высокий показатель с 2019-го. 
При этом число мошенниче-
ских переводов по сравнению 
с предыдущим годом снизи-
лось на пятнадцать процен-
тов. А средний чек «интернет-
кражи» составил 16,1 тысячи 
рублей. Портрет жертвы: рабо-
тающий мужчина со средним 
уровнем дохода и средним же 
образованием. Возраст - от 25 
до 44 лет. Живет в городе и ак-
тивно пользуется банковскими 
онлайн-сервисами. Шестьде-

сят процентов мошенничеств 
происходит чаще всего через 
телефонные звонки и СМС. На 
втором месте - кражи с помо-
щью мессенджеров - двенад-
цать процентов, на третьем - 
мобильные приложения (десять 
процентов).

 ■ Александр Карелин посо-
ветовал белорусским ребятам 
больше читать и уважать своих 
родителей.

Для посещения Белорусского 
государственного университета 
транспорта у члена Комиссии ПС 
Александра Карелина было как 
минимум две причины. Во-первых, 
в  Новосибирске, а именно этот 
регион трехкратный олимпийский 
чемпион по греко-римской борьбе 
представляет в Совете Федера-
ции, тоже есть Университет путей 
сообщения. О чем он и напом-
нил ректору белорусского вуза.  
Но главное, в  гомельском вузе 
неплохая кафедра физической 
культуры, где готовят в том числе  
и борцов. Некоторым из них крупно 
повезло: в этот день они получи-
ли корочки «кандидатов в масте-
ра спорта» из рук величайшего 
борца. Видели бы вы, как горели  
у них глаза!

Он начал встречу с реверанса 
в адрес великого белорусского 
борца-вольника Александра Мед-
ведя. Вспомнил, как их награждали 
за выдающийся вклад в развитие 
спортивной борьбы:

- Стоял с ним рядом и не понимал, 
что для меня важнее: награда или 
то, что нахожусь рядом с первым 
трехкратным олимпийским чемпио-
ном по борьбе. Бок о бок, и у нас 
еще награды одинаковые - «Золо-
тая ветвь».

Рассказал Александр Карелин 
ребятам и о работе депутата:

- Когда мне после перехода в Со-
вет Федерации предложили стать 
членом ПС, я согласился и горжусь 
этим. Принимаем общие правила, 
признаем неизменность братских 
отношений. Для меня важен лозунг 
«Объединяясь, побеждаем».

Будущих чемпионов волновало 
все: как он попал в борьбу, какие 
схватки ему запомнились, как луч-
ше тренироваться.

- Боритесь так, чтобы конкурен-
ция не сломала ваших человече-
ских отношений. Уважительно от-
носитесь к сопернику.

Рассказал и о тренере Викторе 
Кузнецове:

- Не верю в эти хлесткие эпитеты - 
«второй отец», «брат», еще что-то. 
История наших отношений с 1981 
года складывается по принципу: 
он - тренер, я - ученик. Есть уваже-
ние и доверие. Это очень помогает 
и отрезвляет. Он и сейчас не ругает 
меня за опоздание на тренировку 
и дает возможность побороться.

Чувствовалось, что он сам го-
тов скинуть костюм и дать мастер-
класс.

- Вы  - яркие, замечательные, 
пользуйтесь этой возможностью. 
Зрелым, лысым, умеющим носить 
галстук станете со временем. Жи-
вите сейчас и сегодня и помните, 
что теперь у вас самое красивое 
время. Становитесь сильнее. Обя-
зательно читайте книги, причем 
в бумажном исполнении. Уважай-
те своих родителей, иначе вы не 
поймете историю своей семьи. Если 
не поймете ее - не поймете историю 
своего Отечества. И тогда вы ни-
когда не сможете быть правильным 
гражданином.

Указав на тату одного из ребят, 
он вспомнил слова отца, который 
сказал ему: «Покрывай себя сла-
вой, а не татуировками». 

- Греко-римская борьба дала мне 
такую возможность. Слава и репу-
тация останется с вами, а все, что 
нарисовано, плохо стирается.

Уже после окончания встречи 
признался, что его в таких меро-
приятиях всегда пугает перспектива 
записных вопросов:

- Здесь они были живые и от-
крытые. У университета - хорошие 
спортивные традиции.

Говоря о давлении Запада на рос-
сийских и белорусских спортсме-
нов и о шансах на их возвращение 
на мировую арену, парламентарий 
заявил, что перспективы есть:

- Мы вернемся. Нужно заниматься, 
готовиться. Чтобы, когда ограниче-
ния снимут, белорусы и россияне 
оказались полноценными участника-
ми соревнований. Но для этого надо 
сейчас не расслабляться, не искать 
причин снизить напряженность тре-
нировок и нагрузок, а готовиться.

Прославленный борец напом-
нил, что впервые сборная СССР 
выступала на Олимпиаде 1952 года 
в Хельсинки. Заняла второе место 
в общем зачете.

- А теперь представьте, кто высту-
пал на этих играх: воины Великой 
Отечественной, труженики тыла, 
узники концлагерей. Борцы клас-
сического стиля завоевали четыре 
золотые медали. Один из них в весе 
до 62 килограммов - Яков Пункин. 
Когда в финале его руку подняли 
в знак победы, то и он, и судья за-
плакали. Потому что у обоих были 
татуировки с номерами узников 
концлагеря.

ЦЕННЫЙ «КОРАЛЛ»«ОБЪЕДИНЯЯСЬ - ПОБЕЖДАЕМ!» УРОКИ МАСТЕРСТВА

ЛИФТЫ ДЛЯ СОФТА ЗАЩИТА ИНФОРМАЦИИ
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КАК ЧАСТО ГРАЖДАНЕ СТАНОВЯТСЯ 
ЖЕРТВАМИ ТЕЛЕФОННЫХ  

И ИНТЕРНЕТМОШЕННИКОВ?

Не сталкивались 
с ними 58,2%

Столкнулись,  
но хищения уда-
лось избежать

31,8%

Затруднились 
ответить 6,5%

Стали жертвами 
хищения 3,5%

Белорусские инженеры заставляют 
современные технологии служить людям.

К трехкратному олимпийскому 
чемпиону выстроилась очередь 
из желающих взять автограф.

По данным Сбербанка.
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ В центре внимания депутатов - 
воспитание молодежи и защита от 
киберугроз.

ДВИГАЕМСЯ ВПЕРЕД
Дворец Румянцевых-Паскевичей 

в Гомеле за свою историю сменил не-
мало «обличий», побывав в советское 
время даже Домом пионеров. Так 
уж совпало, что на прошедшем тут 
заседании Комиссии ПС по безопас-
ности и обороне, много говорили 
как раз о воспитании подрастающе-
го поколения. Как заявил замести-
тель председателя Комиссии ПС по 
безо пасности и обороне Андрей 
Красов, несмотря на непростую об-
становку, сложившуюся вокруг на-
ших государств, сотрудничество в 
этой сфере развивается:

- Мы не стоим на месте, двигаемся 
вперед. Более того, реализуем новые 
проекты, уделяя внимание молоде-
жи.

Как подтверждение того, что 
все идет по плану: в августе орга-
низуют традиционную военно-
патриотическую смену для студентов 
суворовских военных и кадетских 
училищ Союзного государства. На 
нее из союзного бюджета выделили 
36,5 миллиона рублей. Место оста-
нется прежним - Всероссийский дет-
ский центр «Орленок» на Черном мо-
ре. Участники смены - 381 ребенок 
от одиннадцати до шестнадцати лет 
из Беларуси и России.

На этот раз девиз - «Историческая 
память поколений». И это не случай-
но. Ведь в этом году отмечают годов-
щины сразу нескольких важных во-
енных дат: виктории нашего оружия 
в Сталинградской и Курской битвах, 
прорыв блокады Ленинграда и осво-
бождение Беларуси от немецко-
фашистских захватчиков. Большой 
юбилей и у самих суворовцев - во-
семьдесят лет назад решили создать 
первые училища в честь великого 
русского полководца. Традиционно 
во время смены  - тематический День 
Союзного государства, урок мужества 
«Улицы наших героев», фестиваль па-
триотической и военной песни «Нет 
ничего дороже Отчизны».

- Значимость этого мероприятия 
трудно переоценить. С каждым годом 
его рейтинг растет. Я сам в прошлом 
году впервые побывал там. Посмо-
трел, как глаза горят у детишек, ко-
торые там находятся, как они между 
собой общаются, как у них зарожда-

ется дружба. Это дорогого стоит, - 
считает председатель Комиссии ПС 
по безопасности и обороне Олег 
Белоконев.

ОТДЫХ УЧЕБЕ  
НЕ ПОМЕХА
«Суворовскую» смену впервые ор-

ганизовали еще в 2007 году. А в этом 
сентябре «Орленок» впервые при-

мет пилотный проект: историко-
правовую смену «Будущее правопо-
рядка».

Инициаторы мероприятия - МВД 
России и Беларуси. Ее создали спе-
циально для  ребят, нуждающимся 
в социальной поддержке. По словам 

Олега Белоконева, в первую очередь 
это дети сотрудников, погибших при 
выполнении служебных обязанно-
стей или ставших инвалидами из-за 
военной травмы, ребята из много-
детных семей.

- Чтобы ни один блатной не про-
скочил!, - напутствовал заказчиков 
депутат.

Пока на Черное море приедут сто 
ребят. Поскольку смена запланирова-
на на сентябрь, то они будут в «Орлен-
ке» не только отдыхать, но и учиться, 
чтобы не отстать от школьной про-
граммы. Благо в лагере для этого есть 
все возможности. Парламентарии 
предложили историко-правовую сме-
ну «Будущее правопорядка» сделать 
постоянной.

- Мы видим, как в мире пытают-
ся изменить историческую правду, 
переписать уроки Великой Отече-
ственной войны. А за молодежью 
будущее, поэтому важно, чтобы она 
была патриотичной, тогда память 
о тех поколениях, которые положи-
ли на алтарь Великой Победы свои 
жизни, останется в веках.

 ■ Москва и Минск вынуждены отбивать-
ся от атак в Сети.

В той же Беларуси их всплеск начался в 2020 
году, в России - в прошлом. И хотя их успешно 
отражают, иностранные киберпартизаны никак 
не успокоятся.

Сейчас, по словам Олега Белоконева, уже 
не так важно создать группировку войск, вве-
сти ее на территорию другого государства, 
потратить на это большие деньги. Ставка на 
информационное пространство:

- Причем, чем паскуднее фейк, тем его луч-
ше воспринимают. А потом, через некоторое 
время, когда мы начинаем оправдываться, 
семьдесят процентов населения не верят.

Недруги взламывают сайты оборонных ве-
домств, предприятий. Для того чтобы защи-
титься от цифровых угроз, в Союзном госу-

дарстве разработали программу «Паритет», 
завершившуюся в прошлом году. На смену 
ей разработали «Приоритет». Рассчитана она 
на четыре года, запуск намечен на 2024-й.  
Проект уже согласовывают в профильных ве-
домствах.

- На какой платформе будет программное 
обеспечение? - поинтересовался Олег Бело-
конев.

- Решаем, какую из отечественных разра-
боток использовать. Естественно, это будет 
новое ПО. Каждый год усиливаем его, -  пояс-
нил представитель ФСБ России Александр 
Гутников.

- Я не случайно интересуюсь. А то поста-
вим на западные процессоры, и опять: где 
гарантии безопасности. Нужно свое железо 
 производить, - предложил председатель Ко-
миссии  ПС.

Андрей КРАСОВ, заместитель  
председателя Комиссии ПС:

- Речь идет о совершенствовании системы защиты инфор-
мационных ресурсов Союзного государства в современных 
условиях. Каждая новая программа формируется с учетом 
новых вызовов и реальных угроз: в данном случае в инфор-
мационной сфере.

Мы видим, как изменились интеграционные и миграцион-
ные процессы в России и Беларуси, видим беспрецедентное 
информационное воздействие на наши государства. Это срав-
нимо с объявлением войны. Усилилась разведка иностранных 
государств, в том числе и членов псевдооборонительной ор-
ганизации НАТО.

Цель компьютерных атак на Россию и Беларусь - воздейство-
вать на критические объекты информационной сферы наших 
государств. Используют технологии, чтобы повлиять на суве-
ренитет наших государств, их территориальную целостность,  
на экономическую и социальную обстановку внутри наших 
стран.

Программу «Приоритет» создали для того, чтобы защитить, 
наших граждан и государства от этих компьютерных атак.
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РАССТАВИЛИ «ПРИОРИТЕТЫ»

Опыт депутатов и знания молодых 
специалистов - залог безопасности 
Союзного государства. 

Традиции нарушать не будут. 
«Суворовская» смена, как и прежде,  
пройдет в «Орленке».
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Валерий ЧУМАКОВ

 ■ Кажется, мы наконец дождались 
часа Х. Давно обещанный, ставший 
уже в прямом смысле легендарным 
контрнаступ ВСУ состоялся. И бес-
славно завершился.

И случилось это в лучших традици-
ях японских самураев, коих только 
что посетил горе-президент Неза-
лежной, - символическим харакири.

О том, что главным направлением 
украинского контрнаступления мо-
жет быть не Запорожье и не Херсон, а 
Белгород, говорили давно. В частно-
сти, об этом предупреждал бывший 
офицер разведки Корпуса морской 
пехоты США, бывший ведущий ана-
литик Сил быстрого развертывания 
морской пехоты и инспектор ООН по 
вооружениям в Ираке Скотт Риттер. 
Буквально месяц назад он предпола-
гал, что ВСУ, скорее всего, не будут 
ломать зубы о бетонную стену трой-
ной эшелонированной российской 
обороны, а попытаются прорваться 
на территорию России на сравни-
тельно слабом белгородском участке 
и - хоть на сутки, хоть на полсуток, 
хоть на час - занять часть Белгород-
ской области.

- Если Украина одним мощным уда-
ром займет часть российской терри-
тории, США добьются прекращения 
огня, усадят стороны за переговоры 
и постараются обменять эти занятые 

территории на территории, получен-
ные Россией в ходе СВО.

И Украина подтвердила прогноз 
морпеха. Только в своем варианте.

Тоже в японских традициях, как в 
песне поется: «В эту ночь решили са-
мураи перейти границу у реки». Так и 
тут, в ночь на 22 мая, а точнее - в 6 ча-
сов утра, украинские военные переш-
ли российско-украинскую границу у 
реки Ворсклы.

Впрочем, вторжение получилось 
каким-то жиденьким. Сколько там тан-
ков передали Украине? Двести? Так вот, 
на территорию Белгородской области 

въехали два танка, бронетранспортер 
и девять бронемашин. Причем танки 
постреляли и быстро уехали обратно. 
И правильно - машина дорогая, это не 
солдат, его беречь надо.

По украинской версии, в Белгород-
скую область вошли боевики Рус-
ского добровольческого корпуса и 
Легиона «Свобода России» (террори-
стические организации, запрещен-
ные в РФ). Первый сформирован из 
русских ультраправых национали-
стов, воюющих на стороне Украи-
ны еще с 2014 года. Второй якобы 
состоит из русских перебежчиков 

и военнопленных, согласившихся 
сражаться за Украину. 

Про «Легион» известно только, что 
возглавляет его сбежавший в 2014 
году в США бывший депутат Госду-
мы Илья Пономарев. Уехал он не из-
за политики, как сам утверждает, а 
от уголовного преследования за рас-
трату средств фонда «Сколково». Так 
что есть подозрение, что существует 
и воюет «Легион» лишь на бумаге.

Советник главы офиса президента 
Украины Михаил Подоляк, коммен-
тируя начало вторжения, заявил, что 
украинские власти не имеют к нему от-
ношения, а на территорию России заш-
ли россияне с целью «создания полосы 
безопасности для защиты гражданских 
украинцев». Иначе говоря, если бы ди-
версантам удалось закрепиться хоть на 
несколько суток, это была бы «перемо-
га» доблестных ВСУ. А если нет, так это 
«русня сама с собой воюет».

Так или иначе, но до Белгорода ди-
версанты недотянули. Ограничились 
приграничным городом Грайворон. 
Точнее, даже не им, а селами Козин-
ка и  Глотово. Которые доблестные 
вояки заняли под девизом «Это вам 
за Бахмут». Где их спустя несколько 
часов блокировала и ликвидировала 
армия России. Семьдесят человек, ро-
та смертников.

Вот вам и операция. А что хотите? 
Какая страна - такой и контрнаступ.

 ■ На территорию РФ влез-
ли настоящие отбросы.

Среди вторгшихся в Бел-
городскую область есть на-
столько одиозные персонажи, 
что у террористов появилось 
меткое прозвище - «Девятая 
рвота». Эдакий омерзитель-
ный антипод легендарной 
9-й роты 345-го гвардейского 
парашютно-десантного полка 
в Афганистане, про которую 
сняли известный фильм. Ну 
просто упырь на упыре!

Большинство - этнические 

украинцы, когда-то жившие 
в России. Сбежали вовсе не 
по идейным соображениям, 
а опасаясь уголовного пресле-
дования: футбольные фанаты- 
уголовники, нацики-отморозки 
и тому подобное.

Например, Александр Сач-
ков, именующий себя Алексан-
дром Новоградовым. С 2014 
года сражается против ДНР. 
Восхищается Брентоном Тар-
рантом, который в 2019 году 
убил свыше пятидесяти мусуль-

ман в Новой Зеландии. Не вы-
держала даже СБУ, арестовав 
дегенерата за призыв к рас-
правам на расовой почве. Но 
потом выпустила - в борьбе 
с «русским мордором» каждый 
ствол ценен.

Еще один «герой» - уроженец 
Твери националист Алексей 
Левкин. Участвовал в погромах 
еврейских и мусульманских 
кладбищ, за что головореза 
отправили на принудительное 
лечение. Его банда замеша-

на в четырех убийствах. Сбе-
жал на Украину, где вступил 
в «Азов» (террористическая ор-
ганизация, запрещенная в РФ). 
Он с соратниками буквально 
молится на Гитлера.

В такой «приятной» компа- 
нии органично себя чувствует 
бывший актер Кирилл Канахин. 
Главная роль у него всего одна 
- в проходном фильме девяно-
стых «Никто не знает про секс». 
Но в маленьких ролях снимался 
активно, работая на одной пло-
щадке с Максимом Авериным, 
Ксенией Собчак, Михаилом 

Ефремовым, Еленой Яковле-
вой, сестрами Арнтгольц, На-
стей Задорожной и другими. 
Потеряв востребованность в 
нулевых, он, как говорят в на-
роде, «поехал крышей». Этот 
налет - уже второй на его счету 
после Брянщины: его опознала 
мать по фотографии.

- Чтобы он воевал против сво-
его народа? Я просто в это не 
верю. Бандит, что ли, он какой-
то, - сетовала она.

Увы, белгородская авантю- 
ра не оставила сомнениям ме-
ста.

9 РВОТА ЦЕ ЗРАДА
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Разбитая техника 
украинских террористов.

 ■ Киевский террористический 
режим направил дроны со взрыв-
чаткой на Москву и Подмосковье.

ОБОШЛОСЬ БЕЗ ЖЕРТВ
Ранним утром несколько домов в Мо-

скве атаковали беспилотники.
- На часах было 4.16, - рассказал жи-

тель 24-этажного дома на улице Атласо-
ва. - Взрыв был очень сильный. Мы вы-
бежали на улицу, соседи предположили, 
что это газ. Но потом поняли - теракт.

Территорию вокруг тут же оцепили, 
каждый найденный обломок дрона про-
нумеровали, рядом поставили охрану.

Два других беспилотника врезались в 
высотные дома на Ленинском проспекте 
и Профсоюзной. Никто не пострадал, 
людей оперативно эвакуировали.

За медпомощью обратились два 
человека, госпитализация никому не 
потребовалась. Мэр Москвы Сергей 
Собянин попросил жителей сохранять 
спокойствие.

- Сегодня рано утром в результа-
те атаки БПЛА в нескольких зданиях 
произошли незначительные поврежде-

ния, - сообщил градоначальник. - Все 
экстренные службы города находятся на 
местах происшествий. Они выясняют об-
стоятельства случившегося. На данный 
момент никто серьезно не пострадал. 
Прошу вас доверять только официаль-
ным источникам и не распространять 
непроверенную информацию.

По данным Минобороны, всего на Мо-
скву было направлено восемь беспи-
лотников - остальные пять уничтожила 
система ПВО.

КЛИЧКО ХОЧЕТ КРОВИ
Подверглось нападению и Подмоско-

вье.
Губернатор Московской области Ан-

дрей Воробьев сообщил, что звуки взры-
вов, которые слышат жители региона, - 
это работа ПВО.

- Все службы действуют максимально 
эффективно, - заверил он.

Очевидно, что укрорежиму понадо-
билось срочно показать хоть какой-то 
успех на фоне системного уничтожения 
украинских ПВО и инфраструктуры в 
Киеве и других украинских регионах. 

Накануне мэр Киева Кличко публично 
возмущался и требовал от Залужного, 
чтобы тот нанес удар по Москве: мол, 
почему «Россия может полтора года 
кошмарить Киев», а они не отвечают. 

Только вот есть разница - российские 
ВКС бьют по военным целям. И если 
страдают гражданские объекты, то лишь 
из-за косорукой работы их ПВО. А укра-
инские нацисты бьют по всему, до чего 
могут дотянуться. Легче всего - до мир-
ных людей.

Параллельно ВСУ варварски обстре-
ливали Белгородскую область: Ше-
бекино, Муром, Новая Тавол-
жанка оказались под ударом. 
В Графовке погиб мужчина, 
который во дворе занимался 
домашним хозяйством. 

Как заявил губернатор 
Белгородской области, 
единственный способ 
прекратить эти преступле-
ния - присоединить Харьков 
к Белгородской области. На-
цисты ответят за свои престу-
пления.

СТОЛИЦА ПОД УДАРОМ ВОЗДУШНАЯ ТРЕВОГА
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КАКАЯ СТРАНА - ТАКОЙ И КОНТРНАСТУП

Обломки беспилотника у дома 
на Ленинском проспекте.

Этот дрон 
заметили  

над 
Рублевкой.
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Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ В союзном АПК импор-
тозамещение коснется всех 
сфер - от техники и техноло-
гий до селекции и кадров.

ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНАЯ 
ФЕРМА
Беларусь - край не только 

голубых озер, но и молочных 
рек. Входит в мировой топ 
стран - экспортеров сыров, 
творога и сливочного масла. 
Средние надои молока на од-
ну буренку в год в Синеокой 
составляют около 6,3 тысячи 
килограммов в год.

Есть в республике сельхоз-
предприятия, на чьи резуль-
таты стоит равняться всем 
остальным. Например, «Агро-
комбинат Снов», где рогатые 
красавицы без напряга выда-
ют по одиннадцать тысяч ки-
ло вкуснейшего молока. В чем 
секрет? У каждой коровы на 
ногах электронные датчики - 
они определяют состояние 
здоровья животного и даже 
готовность к осеменению. 
Или «Гастелловское» - раци-
он для каждой группы коров 
здесь каждый день составля-
ют в специальной компьютер-
ной программе. Указывают 
не только какие ингредиен-
ты и в каком количестве за-
гружать в кормораздатчик, 
но и в какой последователь-
ности. В «Озерицком-Агро» 
люди вообще не прикасаются 
к животным во время дойки: 
пока коровы крутятся на ав-
томатизированной карусели, 
молоко из вымени поступает 
в охладительную установку, 
а оттуда - на переработку. 

- И таких примеров должно 
быть больше! - считает Пред-
седатель Комиссии ПС по 
аграрным вопросам Нико-
лай Шевчук. - Опыт лучших 
должны перенимать все сель-
хозпредприятия Союзного го-
сударства. Отечественная тех-
ника для доения, кормления, 
ухода за животными шагнула 
далеко вперед. Импортные об-
разцы дорогие в обслужива-
нии. А у нас есть и техноло-
гии, и желание их развивать. 
К тому же свое оборудование 
позволит удешевить продук-
цию без потери качества - это 
важно для конкурентоспо-

собности на рынках третьих 
стран.

На очередном заседании 
Комиссии особое внимание 
уделили союзной программе 
по разработке интеллектуаль-
ной фермы.

- Это проект по созданию 
машин, технологий, обору-
дования на основе передовых 
цифровых разработок для со-
временного животноводства. 
Ожидаемый эффект - увеличе-
ние срока лактации коров до 
пяти-шести лет и удои больше 
девяти тысяч литров в год. Ре-
ально? Да, но нужно подна-
прячься.

Понятие «доярка» посте-
пенно уходит с наших ферм. 
На смену человеку приходят 
роботы. Но бояться этого не 
нужно. Из-за оптимизации ре-
жимов доения буренки мень-
ше болеют маститом. Кроме 
того, это позволяет исклю-
чить антибиотики.

- Цифровизация животно-
водства повысит рентабель-
ность производства молока 
и снизит затраты не меньше 
чем на 25 процентов, - пояс-
нил гендиректор НПЦ НАН 
Беларуси по механизации 
сельского хозяйства Дми-
трий Комлач.

Сейчас все необходимые 
документы для старта «Ин-
теллектуальной фермы-СГ» 
направлены на рассмотрение 
в Постоянный Комитет Союз-
ного государства.

С ПОЛЯ - 
В АУДИТОРИЮ
Важнейший вопрос для 

АПК - кадры на местах. Про-
блема даже не в оттоке лю-
дей в города, а в том, что со-
временные аграрии должны 
быть универсальными специ-
алистами. Поэтому еще одну 
союзную программу посвя-
тят созданию единой инно-
вационной образовательно-
научной платформе.

- Человек должен без отрыва 
от работы иметь доступ к но-
вым знаниям, обмениваться 
опытом, учиться у лучших. 
Необходима качественная пе-
реподготовка кадров, - уверен 
Николай Шевчук.

Разрабатывали проект Бе-
лорусский государственный 
аграрно-технический уни-

верситет и Российская ака-
демия кадрового обеспече-
ния АПК. На нее нужно около 
150 миллионов российских 
рублей. Половину направят 
на обновление материально-
технической базы, сорок про-
центов - на обучение и ста-
жировки, еще десять  - на 
научно-методическое обе-
спечение.

- Сегодня дополнительное 
профессиональное образо-
вание для аграриев крити-
чески необходимо. Оно даст 
возможность подготовить 
в короткие сроки высококва-
лифицированных специали-

стов, способных работать на 
импортозамещение во время 
санкций, - рассказал первый 
проректор БГАТУ Алексей 
Миранович.

Что конкретно будем де-
лать? Создадим центр раз-
вития дополнительного 
профессионального образо-
вания, закупим оборудова-
ние для двух новых лабора-
торий. В планах и создание 
 многофункциональных ауди-
торий, обновление учебных 
классов.

- Разработаем около двад-
цати совместных образова-
тельных программ, на основе 
которых белорусская сторона 
организует курсы по повыше-
нию квалификации для 245 
человек и стажировку соро-
ка человек. Для руководите-
лей и специалистов органов 
управления АПК, сельхозор-
ганизаций, преподавателей, 
 работников учебных заведе-
ний.

 ■ Уже на подходе единая аграр-
ная политика СГ.

Из восемнадцати пунктов Союзной 
программы по ее созданию одиннад-
цать уже выполнили, над остальными 
кипит работа.

В первом квартале товарооборот на-
ших стран увеличился на 25 процентов. 
Белорусские предприятия поставили 
продукцию в 71 регион России, на 1,4 
миллиарда рублей. Чтобы сохранить 

положительную динамику и раскрыть 
весь потенциал взаимной торговли, 
нужно в срок завершить создание еди-
ной аграрной политики. Как она про-
двигается, рассказала замминистра 
сельского хозяйства и продоволь-
ствия Беларуси Алла Ломакина:

- Уже приняли меморандум о реали-
зации единых направлений и приори-
тетов научно-технического развития 

сельского хозяйства Союзного государ-
ства, также разработали инструкцию 
о прогнозных балансах спроса и пред-
ложения и утвердили порядок обмена 
информацией о производителях плодо-
овощной продукции в Беларуси и Рос-
сии. Есть порядок взаимодействия при 
введении и отмене временных огра-
ничений по поставкам растительной 
и животноводческой продукции.

В Беларуси появилась концепция 
проекта Закона «Об аквакультуре», 
она сейчас на рассмотрении в Мини-
стерстве юстиции.

- Что касается изменений в действую-
щую законодательную базу по безопас-
ности генно-инженерной деятельности, 
здесь пока к общему видению не приш-
ли. Белорусско-российские эксперты 
продолжают вместе работать над ней.

Владимир КАШИН, замести-
тель председателя Комиссии 
ПС:

- Работаем над гармонизацией евразий-
ского законодательства, чтобы восстано-
вить, по большому счету, государственный 
контроль в ветеринарии, племенном живот-
новодстве, растениеводстве, агрохимика-
тах. Нужно еще активнее вместе работать 
в этих сферах. Но важно, чтобы программы 
и законопроекты продолжили на практике. 
Разработать - хорошо, внедрить повсемест-
но - еще лучше.

По отдельности мы с вызовами не справимся. Очень хорошо, 
что российская программа комплексного развития сельских 
территорий готова воплотить накопленный опыт белорусских 
агрогородков.

ЗАКОНЫ ТРЕБУЮТ ГАРМОНИИ ОБЩИМИ УСИЛИЯМИ

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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РОБОТОВ ЗАГОНЯТ 
В СТОЙЛО

Работа в сфере АПК 
станет престижнее.

Встречи буренок с людьми 
станут реже - на смену им придут 
«бездушные» помощники.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ,  
Валерий ЧУМАКОВ

 ■ Кажется, мы наконец дождались 
часа Х. Давно обещанный, ставший 
уже в прямом смысле легендарным 
контрнаступ ВСУ состоялся. И бес-
славно завершился.

И случилось это в лучших традици-
ях японских самураев, коих только 
что посетил горе-президент Неза-
лежной, - символическим харакири.

О том, что главным направлением 
украинского контрнаступления мо-
жет быть не Запорожье и не Херсон, а 
Белгород, говорили давно. В частно-
сти, об этом предупреждал бывший 
офицер разведки Корпуса морской 
пехоты США, бывший ведущий ана-
литик Сил быстрого развертывания 
морской пехоты и инспектор ООН по 
вооружениям в Ираке Скотт Риттер. 
Буквально месяц назад он предпола-
гал, что ВСУ, скорее всего, не будут 
ломать зубы о бетонную стену трой-
ной эшелонированной российской 
обороны, а попытаются прорваться 
на территорию России на сравни-
тельно слабом белгородском участке 
и - хоть на сутки, хоть на полсуток, 
хоть на час - занять часть Белгород-
ской области.

- Если Украина одним мощным уда-
ром займет часть российской терри-
тории, США добьются прекращения 
огня, усадят стороны за переговоры 
и постараются обменять эти занятые 

территории на территории, получен-
ные Россией в ходе СВО.

И Украина подтвердила прогноз 
морпеха. Только в своем варианте.

Тоже в японских традициях, как в 
песне поется: «В эту ночь решили са-
мураи перейти границу у реки». Так и 
тут, в ночь на 22 мая, а точнее - в 6 ча-
сов утра, украинские военные переш-
ли российско-украинскую границу у 
реки Ворсклы.

Впрочем, вторжение получилось 
каким-то жиденьким. Сколько там тан-
ков передали Украине? Двести? Так вот, 
на территорию Белгородской области 

въехали два танка, бронетранспортер 
и девять бронемашин. Причем танки 
постреляли и быстро уехали обратно. 
И правильно - машина дорогая, это не 
солдат, его беречь надо.

По украинской версии, в Белгород-
скую область вошли боевики Рус-
ского добровольческого корпуса и 
Легиона «Свобода России» (террори-
стические организации, запрещен-
ные в РФ). Первый сформирован из 
русских ультраправых национали-
стов, воюющих на стороне Украи-
ны еще с 2014 года. Второй якобы 
состоит из русских перебежчиков 

и военнопленных, согласившихся 
сражаться за Украину. 

Про «Легион» известно только, что 
возглавляет его сбежавший в 2014 
году в США бывший депутат Госду-
мы Илья Пономарев. Уехал он не из-
за политики, как сам утверждает, а 
от уголовного преследования за рас-
трату средств фонда «Сколково». Так 
что есть подозрение, что существует 
и воюет «Легион» лишь на бумаге.

Советник главы офиса президента 
Украины Михаил Подоляк, коммен-
тируя начало вторжения, заявил, что 
украинские власти не имеют к нему от-
ношения, а на территорию России заш-
ли россияне с целью «создания полосы 
безопасности для защиты гражданских 
украинцев». Иначе говоря, если бы ди-
версантам удалось закрепиться хоть на 
несколько суток, это была бы «перемо-
га» доблестных ВСУ. А если нет, так это 
«русня сама с собой воюет».

Так или иначе, но до Белгорода ди-
версанты недотянули. Ограничились 
приграничным городом Грайворон. 
Точнее, даже не им, а селами Козин-
ка и  Глотово. Которые доблестные 
вояки заняли под девизом «Это вам 
за Бахмут». Где их спустя несколько 
часов блокировала и ликвидировала 
армия России. Семьдесят человек, ро-
та смертников.

Вот вам и операция. А что хотите? 
Какая страна - такой и контрнаступ.

 ■ На территорию РФ влез-
ли настоящие отбросы.

Среди вторгшихся в Бел-
городскую область есть на-
столько одиозные персонажи, 
что у террористов появилось 
меткое прозвище - «Девятая 
рвота». Эдакий омерзитель-
ный антипод легендарной 
9-й роты 345-го гвардейского 
парашютно-десантного полка 
в Афганистане, про которую 
сняли известный фильм. Ну 
просто упырь на упыре!

Большинство - этнические 

украинцы, когда-то жившие 
в России. Сбежали вовсе не 
по идейным соображениям, 
а опасаясь уголовного пресле-
дования: футбольные фанаты- 
уголовники, нацики-отморозки 
и тому подобное.

Например, Александр Сач-
ков, именующий себя Алексан-
дром Новоградовым. С 2014 
года сражается против ДНР. 
Восхищается Брентоном Тар-
рантом, который в 2019 году 
убил свыше пятидесяти мусуль-

ман в Новой Зеландии. Не вы-
держала даже СБУ, арестовав 
дегенерата за призыв к рас-
правам на расовой почве. Но 
потом выпустила - в борьбе 
с «русским мордором» каждый 
ствол ценен.

Еще один «герой» - уроженец 
Твери националист Алексей 
Левкин. Участвовал в погромах 
еврейских и мусульманских 
кладбищ, за что головореза 
отправили на принудительное 
лечение. Его банда замеша-

на в четырех убийствах. Сбе-
жал на Украину, где вступил 
в «Азов» (террористическая ор-
ганизация, запрещенная в РФ). 
Он с соратниками буквально 
молится на Гитлера.

В такой «приятной» компа- 
нии органично себя чувствует 
бывший актер Кирилл Канахин. 
Главная роль у него всего одна 
- в проходном фильме девяно-
стых «Никто не знает про секс». 
Но в маленьких ролях снимался 
активно, работая на одной пло-
щадке с Максимом Авериным, 
Ксенией Собчак, Михаилом 

Ефремовым, Еленой Яковле-
вой, сестрами Арнтгольц, На-
стей Задорожной и другими. 
Потеряв востребованность в 
нулевых, он, как говорят в на-
роде, «поехал крышей». Этот 
налет - уже второй на его счету 
после Брянщины: его опознала 
мать по фотографии.

- Чтобы он воевал против сво-
его народа? Я просто в это не 
верю. Бандит, что ли, он какой-
то, - сетовала она.

Увы, белгородская авантю- 
ра не оставила сомнениям ме-
ста.

9 РВОТА ЦЕ ЗРАДА
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Разбитая техника 
украинских террористов.

 ■ Киевский террористический 
режим направил дроны со взрыв-
чаткой на Москву и Подмосковье.

ОБОШЛОСЬ БЕЗ ЖЕРТВ
Ранним утром несколько домов в Мо-

скве атаковали беспилотники.
- На часах было 4.16, - рассказал жи-

тель 24-этажного дома на улице Атласо-
ва. - Взрыв был очень сильный. Мы вы-
бежали на улицу, соседи предположили, 
что это газ. Но потом поняли - теракт.

Территорию вокруг тут же оцепили, 
каждый найденный обломок дрона про-
нумеровали, рядом поставили охрану.

Два других беспилотника врезались в 
высотные дома на Ленинском проспекте 
и Профсоюзной. Никто не пострадал, 
людей оперативно эвакуировали.

За медпомощью обратились два 
человека, госпитализация никому не 
потребовалась. Мэр Москвы Сергей 
Собянин попросил жителей сохранять 
спокойствие.

- Сегодня рано утром в результа-
те атаки БПЛА в нескольких зданиях 
произошли незначительные поврежде-

ния, - сообщил градоначальник. - Все 
экстренные службы города находятся на 
местах происшествий. Они выясняют об-
стоятельства случившегося. На данный 
момент никто серьезно не пострадал. 
Прошу вас доверять только официаль-
ным источникам и не распространять 
непроверенную информацию.

По данным Минобороны, всего на Мо-
скву было направлено восемь беспи-
лотников - остальные пять уничтожила 
система ПВО.

КЛИЧКО ХОЧЕТ КРОВИ
Подверглось нападению и Подмоско-

вье.
Губернатор Московской области Ан-

дрей Воробьев сообщил, что звуки взры-
вов, которые слышат жители региона, - 
это работа ПВО.

- Все службы действуют максимально 
эффективно, - заверил он.

Очевидно, что укрорежиму понадо-
билось срочно показать хоть какой-то 
успех на фоне системного уничтожения 
украинских ПВО и инфраструктуры в 
Киеве и других украинских регионах. 

Накануне мэр Киева Кличко публично 
возмущался и требовал от Залужного, 
чтобы тот нанес удар по Москве: мол, 
почему «Россия может полтора года 
кошмарить Киев», а они не отвечают. 

Только вот есть разница - российские 
ВКС бьют по военным целям. И если 
страдают гражданские объекты, то лишь 
из-за косорукой работы их ПВО. А укра-
инские нацисты бьют по всему, до чего 
могут дотянуться. Легче всего - до мир-
ных людей.

Параллельно ВСУ варварски обстре-
ливали Белгородскую область: Ше-
бекино, Муром, Новая Тавол-
жанка оказались под ударом. 
В Графовке погиб мужчина, 
который во дворе занимался 
домашним хозяйством. 

Как заявил губернатор 
Белгородской области, 
единственный способ 
прекратить эти преступле-
ния - присоединить Харьков 
к Белгородской области. На-
цисты ответят за свои престу-
пления.

СТОЛИЦА ПОД УДАРОМ ВОЗДУШНАЯ ТРЕВОГА
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КАКАЯ СТРАНА - ТАКОЙ И КОНТРНАСТУП

Обломки беспилотника у дома 
на Ленинском проспекте.

Этот дрон 
заметили  

над 
Рублевкой.
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Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ В союзном АПК импор-
тозамещение коснется всех 
сфер - от техники и техноло-
гий до селекции и кадров.

ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНАЯ 
ФЕРМА
Беларусь - край не только 

голубых озер, но и молочных 
рек. Входит в мировой топ 
стран - экспортеров сыров, 
творога и сливочного масла. 
Средние надои молока на од-
ну буренку в год в Синеокой 
составляют около 6,3 тысячи 
килограммов в год.

Есть в республике сельхоз-
предприятия, на чьи резуль-
таты стоит равняться всем 
остальным. Например, «Агро-
комбинат Снов», где рогатые 
красавицы без напряга выда-
ют по одиннадцать тысяч ки-
ло вкуснейшего молока. В чем 
секрет? У каждой коровы на 
ногах электронные датчики - 
они определяют состояние 
здоровья животного и даже 
готовность к осеменению. 
Или «Гастелловское» - раци-
он для каждой группы коров 
здесь каждый день составля-
ют в специальной компьютер-
ной программе. Указывают 
не только какие ингредиен-
ты и в каком количестве за-
гружать в кормораздатчик, 
но и в какой последователь-
ности. В «Озерицком-Агро» 
люди вообще не прикасаются 
к животным во время дойки: 
пока коровы крутятся на ав-
томатизированной карусели, 
молоко из вымени поступает 
в охладительную установку, 
а оттуда - на переработку. 

- И таких примеров должно 
быть больше! - считает Пред-
седатель Комиссии ПС по 
аграрным вопросам Нико-
лай Шевчук. - Опыт лучших 
должны перенимать все сель-
хозпредприятия Союзного го-
сударства. Отечественная тех-
ника для доения, кормления, 
ухода за животными шагнула 
далеко вперед. Импортные об-
разцы дорогие в обслужива-
нии. А у нас есть и техноло-
гии, и желание их развивать. 
К тому же свое оборудование 
позволит удешевить продук-
цию без потери качества - это 
важно для конкурентоспо-

собности на рынках третьих 
стран.

На очередном заседании 
Комиссии особое внимание 
уделили союзной программе 
по разработке интеллектуаль-
ной фермы.

- Это проект по созданию 
машин, технологий, обору-
дования на основе передовых 
цифровых разработок для со-
временного животноводства. 
Ожидаемый эффект - увеличе-
ние срока лактации коров до 
пяти-шести лет и удои больше 
девяти тысяч литров в год. Ре-
ально? Да, но нужно подна-
прячься.

Понятие «доярка» посте-
пенно уходит с наших ферм. 
На смену человеку приходят 
роботы. Но бояться этого не 
нужно. Из-за оптимизации ре-
жимов доения буренки мень-
ше болеют маститом. Кроме 
того, это позволяет исклю-
чить антибиотики.

- Цифровизация животно-
водства повысит рентабель-
ность производства молока 
и снизит затраты не меньше 
чем на 25 процентов, - пояс-
нил гендиректор НПЦ НАН 
Беларуси по механизации 
сельского хозяйства Дми-
трий Комлач.

Сейчас все необходимые 
документы для старта «Ин-
теллектуальной фермы-СГ» 
направлены на рассмотрение 
в Постоянный Комитет Союз-
ного государства.

С ПОЛЯ - 
В АУДИТОРИЮ
Важнейший вопрос для 

АПК - кадры на местах. Про-
блема даже не в оттоке лю-
дей в города, а в том, что со-
временные аграрии должны 
быть универсальными специ-
алистами. Поэтому еще одну 
союзную программу посвя-
тят созданию единой инно-
вационной образовательно-
научной платформе.

- Человек должен без отрыва 
от работы иметь доступ к но-
вым знаниям, обмениваться 
опытом, учиться у лучших. 
Необходима качественная пе-
реподготовка кадров, - уверен 
Николай Шевчук.

Разрабатывали проект Бе-
лорусский государственный 
аграрно-технический уни-

верситет и Российская ака-
демия кадрового обеспече-
ния АПК. На нее нужно около 
150 миллионов российских 
рублей. Половину направят 
на обновление материально-
технической базы, сорок про-
центов - на обучение и ста-
жировки, еще десять  - на 
научно-методическое обе-
спечение.

- Сегодня дополнительное 
профессиональное образо-
вание для аграриев крити-
чески необходимо. Оно даст 
возможность подготовить 
в короткие сроки высококва-
лифицированных специали-

стов, способных работать на 
импортозамещение во время 
санкций, - рассказал первый 
проректор БГАТУ Алексей 
Миранович.

Что конкретно будем де-
лать? Создадим центр раз-
вития дополнительного 
профессионального образо-
вания, закупим оборудова-
ние для двух новых лабора-
торий. В планах и создание 
 многофункциональных ауди-
торий, обновление учебных 
классов.

- Разработаем около двад-
цати совместных образова-
тельных программ, на основе 
которых белорусская сторона 
организует курсы по повыше-
нию квалификации для 245 
человек и стажировку соро-
ка человек. Для руководите-
лей и специалистов органов 
управления АПК, сельхозор-
ганизаций, преподавателей, 
 работников учебных заведе-
ний.

 ■ Уже на подходе единая аграр-
ная политика СГ.

Из восемнадцати пунктов Союзной 
программы по ее созданию одиннад-
цать уже выполнили, над остальными 
кипит работа.

В первом квартале товарооборот на-
ших стран увеличился на 25 процентов. 
Белорусские предприятия поставили 
продукцию в 71 регион России, на 1,4 
миллиарда рублей. Чтобы сохранить 

положительную динамику и раскрыть 
весь потенциал взаимной торговли, 
нужно в срок завершить создание еди-
ной аграрной политики. Как она про-
двигается, рассказала замминистра 
сельского хозяйства и продоволь-
ствия Беларуси Алла Ломакина:

- Уже приняли меморандум о реали-
зации единых направлений и приори-
тетов научно-технического развития 

сельского хозяйства Союзного государ-
ства, также разработали инструкцию 
о прогнозных балансах спроса и пред-
ложения и утвердили порядок обмена 
информацией о производителях плодо-
овощной продукции в Беларуси и Рос-
сии. Есть порядок взаимодействия при 
введении и отмене временных огра-
ничений по поставкам растительной 
и животноводческой продукции.

В Беларуси появилась концепция 
проекта Закона «Об аквакультуре», 
она сейчас на рассмотрении в Мини-
стерстве юстиции.

- Что касается изменений в действую-
щую законодательную базу по безопас-
ности генно-инженерной деятельности, 
здесь пока к общему видению не приш-
ли. Белорусско-российские эксперты 
продолжают вместе работать над ней.

Владимир КАШИН, замести-
тель председателя Комиссии 
ПС:

- Работаем над гармонизацией евразий-
ского законодательства, чтобы восстано-
вить, по большому счету, государственный 
контроль в ветеринарии, племенном живот-
новодстве, растениеводстве, агрохимика-
тах. Нужно еще активнее вместе работать 
в этих сферах. Но важно, чтобы программы 
и законопроекты продолжили на практике. 
Разработать - хорошо, внедрить повсемест-
но - еще лучше.

По отдельности мы с вызовами не справимся. Очень хорошо, 
что российская программа комплексного развития сельских 
территорий готова воплотить накопленный опыт белорусских 
агрогородков.

ЗАКОНЫ ТРЕБУЮТ ГАРМОНИИ ОБЩИМИ УСИЛИЯМИ

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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РОБОТОВ ЗАГОНЯТ 
В СТОЙЛО

Работа в сфере АПК 
станет престижнее.

Встречи буренок с людьми 
станут реже - на смену им придут 
«бездушные» помощники.
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Елена БОГАТСКАЯ

 ■ 36 часов российские спа-
сатели в непогоду искали 
белорусских туристов в го-
рах.

ТЕПЕРЬ ОДНОЙ 
ВЕРЕВКОЙ 
СВЯЗАНЫ
Эльбрус - седьмое чудо Рос-

сии, самая высокая вершина 
Европы. Покорить пик высо-
той 5642 метра со всех кон-
цов мира приезжают тысячи 
альпинистов - опытных и не 
очень. 14 мая на гору двину-
ли шесть белорусов - как раз 
из тех, что «не очень». По-
знакомились на сайте для по-
путчиков. У старшего группы 
Алексея Глазкова было не-
скольких успешных восхо-
ждений, остальные - Алексей 
Михалкович, Ксения Уласевич, 
Анастасия Глыбовская, Денис 
и Ольга Уласевич - полные но-
вички.

При этом не стали морочить-
ся поиском проводника, по-
купкой страховок и даже не 
стали регистрировать свой 
маршрут в МЧС. Планировали 
приключение - приятное и не 
слишком опасное. Вот только 
выбрали для этого сложней-
ший западный склон, где нет 
площадок для лагеря и редко 

встретишь других туристов.
Но горы беспечности не 

прощают. Дождь и снег, лужи 
и лед, ветер и плохая види-
мость - обычное дело в конце 
мая.

- Помогите, спасите!  - за-
били тревогу родственники, 
когда «дикари» после мощной 
снежной бури перестали выхо-
дить на связь. - Должны были 
21 мая устроить привал в уще-
лье Узункол, где место стоянки 
групп. Но так и не объявились.

Последним пропавших ви-
дел водитель ратрака, кото-
рый поднял их на высоту три 
тысячи метров.

НАШЛИ 
ПОД УТЮГОМ
- Мы были на грани. Снеж-

ный плен без связи и перспек-
тив на помощь,  - рассказал 
«СВ» один из отчаянных. - По 
другим случаям знали, что 
пытаться выбраться самим - 
верная гибель. Решили сидеть 
и ждать.

Как сказали в местном МЧС, 
это единственно верная так-
тика. На поиски отправили 
вертолет Ми-8, беспилотни-
ки и почти сотню спасателей. 
Шквалистый ветер, снего-

пад, сложный горный рельеф 
и мороз - шансы найти вовре-
мя были невелики. В первый 
день эмчеэсники поднялись 
на высоту больше трех тысяч 
метров. Обнаружили брошен-
ную палатку и разрядившийся 
спутниковый телефон. Из-за 
плохой видимости операцию 
свернули.

На следующий день с утра - 
снова в горы.

- Мы видели вертолеты, но 
не знали, заметят ли нас с вы-
соты, - признались белорусы.

Их заметили. На высоте 3,8 
тысячи метров под вершиной 
горы Утюг. Бедолаги сидели 
в сугробе. Обезвоженные, за-
мерзшие и ослабевшие, уже 
совсем отчаялись и прощались 
с жизнью. Чтобы их найти, по-
надобилось 36 часов.

- Сообщили, что, когда раз-
били лагерь и собирались 
устроить привал, погода раз-
бушевалась, их палатки про-
сто снесло ветром, - сообщили 
спасатели.

После приземления врачей 
звать не пришлось - ни травм, 
ни обморожений. Можно ска-
зать, отделались легким испу-
гом. Самим испугом сейчас за-
нимаются психологи.

Анастасия ЯЛАНСКАЯ

 ■ В Союзном государстве прозвенел 
последний звонок.

В российских школах колокольчик прозву-
чал раньше обычного. Минпросвещения 
РФ попросило сделать так, чтобы 
у ребят осталась пара дней на от-
дых перед началом ЕГЭ.

К радости ребят и девчонок, все 
ковидные ограничения сняли - была 
возможность отметить как следует, 
без масок и дистанции. Не повез-
ло, правда, школьникам из Белго-
родской области - из-за вторжения 
украинских диверсантов праздник 
пришлось провести дистанционно. В До-
нецкой и Луганской Народных Республи-
ках - так же.

Передовая передовой, а последний зво-
нок  - дело важное. Классный руководи-
тель записал трогательное  видеообращение 
к выпускникам прямо из зоны СВО. Учи-
тель из Йошкар-Олы даже в такой обста-
новке не забыл про своих воспитанников. 

И извинился, что не смог довести ребят до 
окончания школы:

- Многие годы я жил только вами, старался 
в ваши неокрепшие умы заложить то, что 
знал сам. Это были лучшие годы! За это 
время я к вам очень привязался и всех вас 

очень сильно люблю. Хочется 
вам сказать мой девиз: «Ес-
ли быть, то только лучшим». 
Пусть этот девиз будет с вами 
всю жизнь!

Синеокая последние звон-
ки отпраздновала пышно. 
В «Минск-Арене» для выпуск-
ников белорусской столицы 
был не только концерт, но 

и много сюрпризов и подарков. Подгото-
вили  фотозоны, интерактивные площадки. 
Народу - яблоку негде было упасть: уча-
ствовали одиннадцать тысяч школьников.

Самый малочисленный выпускной прошел 
в Брестской области. В агрогородке Погра-
ничная Каменецкого района одиннадцатый 
класс окончили всего семь человек.

- Мы как одна семья, и очень грустно 
с ней расставаться, - призналась ученица.

КОММЕНТАРИИ
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УЧИТЕЛЬ ПОЗДРАВИЛ С ПЕРЕДОВОЙ

ЦИФРЫ
БОЛЬШЕ 1,8 МИЛЛИОНА 

РЕБЯТ И ДЕВЧОНОК 

ОКОНЧИЛИ ШКОЛУ 
В РОССИИ 

153,6 ТЫСЯЧИ  
В БЕЛАРУСИ

 ■ В Курской обла-
сти окончила школу 
самая миниатюрная 
одиннадцатикласс-
ница в России.

Рост Полины Скорик - 
всего восемьдесят сан-
тиметров. У нее редкое 
заболевание - аноксе-
тическая дисплазия, 
причем это единствен-
ный случай в России.

Полина собирается 
поступать на менед-
жмент. Но после съе-
мок в сериале «Док-
тор Рихтер» девушку 
стало интересовать 
и театральное искус-
ство.

ВЫПУСКНЫЕ

МАЛА, 
ДА УДАЛА

со
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Восьмидесяти эмчеэсовцам, которые отправились на помощь пропавшим 
горе-альпинистам, пришлось работать в сложнейших условиях.

Девушку поддерживает не только 
мама, но и все ее одноклассники.

ЭЛЬБРУССКАЯ РУЛЕТКА

Скалолазам-самодурам - повезло. Несмотря на то что у них 
не было страховки, МЧС спасло их совершенно бесплатно. Так 
положено, согласно закону об аварийно-спасательных служ-
бах. Если люди потерялись в лесу, оказались на льдине или 
застряли в горах, их будут искать, используя любую доступную 
технику и людские ресурсы. 

Другой вопрос - а справедливо ли это? Почему ответственные 
граждане должны платить, отправляясь в опасное путешествие, 
а другие экономят деньги и не соблюдают элементарных пра-
вил предосторожности - и так, мол, обязаны помочь! Дискуссия 
на тему спасения экстремалов за их собственный счет в СМИ 
разворачивалась не раз. Но пока это только слова, и платить 
за авантюристов будут из бюджета, то есть за наш счет.

ЗА ЧЕЙ СЧЕТ ЭКСТРИМ? КСТАТИ

Геннадий ДАВЫДЬКО

 ■ Эгоисты-«дикари» ри-
скуют не только своими, 
но и чужими жизнями.

МЧС России спас-
ло пропавших в го-
рах белорусских ту-
ристов.

Оказали им меди-
цинскую и психоло-
гическую помощь и 
отпустили с миром. 
Никто не пострадал.

Общеизвестно, что герои, 
идущие на помощь, тоже ча-

сто погибают. Их всегда жал-
ко. И друзей-родственников 
разбившихся или замерзших 

покорителей высот 
тоже всегда очень 
жалко. А вот самих 
горе-альпинистов, ко-
торые часто гибнут, 
жалеть как-то не по-
лучается.

Не на священной 
войне они без вести 
пропали, не в обва-

лившейся угольной шахте по-
гибли, не спасая жизни других 

людей - горящих, тонущих, ис-
тязаемых, не в вечной мерз-
лоте, не в пучине океана и не 
в просторах космоса канули, 
выполняя волю Отечества.

С уважением отношусь 
к спортсменам-альпинистам, 
которые водружают государ-
ственные стяги на сияющих, 
кажущихся неприступными 
вершинах. В этом есть тор-
жество воли, духа, силы и ис-
тинный патриотизм.

Но чаще всего спасателям 
приходится иметь дело с дики-

ми, незарегистрированными 
группами и самоуверенными 
эгоистами-одиночками, ко-
торые, чтобы получить свою 
долю адреналина и самоу-
твердиться, готовы рисковать 
жизнью. Им плевать, что их 
страсть держит в напряжении 
родных и не приносит никакой 
пользы ни семье, ни отече-
ству. И что в ситуации, когда 
случится нечто разрушающее 
их амбициозный план, ради их 
спасения другие люди подвер-
гнут опасности свои жизни, 
а из бюджета страны  будут 
потрачены немалые деньги.

Современному человеку, 
возможно, как никогда рань-
ше нужна систематическая 
полная перезагрузка, экстрим, 
полный отрыв от рутинной, ча-
сто несправедливой и стрес-
совой реальности. И это воз-
можно именно в горах, среди 
невероятно красивых вершин, 
чистейшего воздуха, возле 
людей одного с тобой духа.

Горы дают ощущение пол-
ной свободы. Но как важно 
помнить, что свобода одного 
человека заканчивается там, 
где начинается свобода дру-
гого.

ГОРНЫЕ БАРАНЫ ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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ПЛАНОВ ГРОМАДЬЕ

2 - 8 июня / 2023 / № 2210 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ СОБЫТИЯ, ФАКТЫ,

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Минск возведет новый порто-
вый терминал в Мурманске.

Шустрый катер рассекает прохлад-
ные волны Кольского залива, впереди - 
бескрайние просторы Баренцева моря.

- Места отличные! Столица Аркти-
ки нам подходит - территория 
развития, есть инвестици-
онные льготы. Можно на-
чинать строительство, - 
вынес вердикт после 
прогулки премьер-
министр Беларуси 
Роман Головченко. 

Премьер считает: 
будущее - за Северным 
морским путем.

- Здесь совокупность уни-
кальных факторов - незамерзаю-
щий Кольский залив и выходы в два 
океана. Все, кто тут работает и будет 
работать, лишены рисков, потенциально 
имеющихся сейчас в акватории Бал-
тийского моря с точки зрения свободы 
движения судов, - поделился Роман Го-

ловченко. - За три месяца этого года 
мы перевезли через мурманские порты 
грузов в три раза больше, чем за весь 
прошлый. Свой терминал необходим.

Глава области Андрей Чибис обра-
тил внимание, что не только логистика 

объединяет город со столицей 
Синеокой:

- Наши предприятия 
аквакультуры почти все 
корма получают от бе-
лорусских партнеров. 
Карьерную технику из 
Беларуси активно ис-

пользуют у нас. Растет 
и потребительский рынок: 

рыбы, товаров народного 
потребления, продуктов.

Что объединяет Беларусь и Ка-
релию? Бескрайние леса! А еще со-
вместное предприятие «Амкодор-
Онего», которое производит машины 
для сельского и лесного хозяйства. 
Сейчас на заводе внедряют новые, 
собственные образцы манипуляторов, 

харвестерных головок, тандемных и ве-
дущих мостов, гидравлических аппара-
тов и электронных систем управления.

- Сосредоточены на поставках ле-
созаготовительной техники. Белорус-
ские предприятия создают теплицы для 
лесных культур. Однако масштабы за-
интересованности гораздо выше, есть 
много неосвоенных ниш, - рассказал 
белорусский премьер. - В январе - мар-
те 2023 года наша страна приобрела 
здесь изделий медицинского назначе-
ния почти на два миллиона долларов. 
Или другой пример: именно тут созда-
вали пожарные роботы для оснащения 
станции БелАЭС.

Во время правительственного визи-
та в Петрозаводск Роман Головченко 
настолько впечатлился результатами 
здешних рыбхозяйств, что даже при-
думал неологизм:

- Если южные регионы - это житница, 
то Карелия - это «рыбница» России.

- Хорошее слово! Надо его вводить 
в использование, - поддержал глава 

Карелии Артур Парфенчиков.  - Мы 
действительно выращиваем около се-
мидесяти процентов всей российской 
форели.

 ■ В филиале Арктического университета в Апатитах откры-
ли аудиторию БелАЗа.

Передовое оборудование, программное обеспечение, VR-технологии 
и наглядные материалы обошлись в пять миллионов рублей. Гендирек-
тор БелАЗа Сергей Никифорович уверен, что инвестиции окупятся:

- Интеграция завода и учебного потенциала филиала МАГУ позво-
лит горной отрасли пополниться новым поколением высокопрофес-
сиональных специалистов. Они здесь нужны. Нашу технику активно 
используют в Мурманской области: одних только «БелАЗов», в том 
числе особо большой грузоподъемности, около трехсот. Они хорошо 
себя зарекомендовали на «Ковдорском ГОКе», «Апатите», «Олене-
горском ГОКе».

Не меньший потенциал у работы с предпринимателями из Карелии. 
На выставке камне обработки белорусские самосвалы раскупали как 
горячие пирожки.

- В этом году семнадцать самосвалов поставят в регион. Но спрос 
ведь еще больше, - заметил Роман Головченко. - Важно не просто его 
удовлетворить, а занять ниши после ухода западных производителей.

ВИРТУАЛЬНЫЙ КАРЬЕР ОБРАЗОВАНИЕ
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Около 100 миллио-

нов долларов - на такую 
сумму подписали контрак-
тов во время визита прави-
тельственной делегации 

Беларуси в Карелию 
и Мурманск.

ПОЙДЕМ МОРСКИМ ПУТЕМ

Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Волга поможет расширить экспорт.

«Больше товаров хороших и разных» - 
этот лозунг времен дефицита обрел новое 
звучание из-за санкций. Сине окая может и 
хочет увеличивать поставки своему главно-
му союзнику.

- Потенциал наращивания экспортных по-
ставок в Россию огромен, - заявил первый 
заместитель главы белорусского пра-
вительства Николай Снопков. - Сегодня 
больше половины экспорта в Россию по-
ставляется всего в пять ее регионов.

По словам чиновника, больше всего Бела-
русь отгружает своей продукции в Москву 

и Московскую область, а также в Смолен-
скую область, Санкт-Петербург, Татарстан, 
Брянскую и Кемеровскую области. Если сюда 
добавить еще Тюменскую, Нижегородскую, 
Оренбургскую, Брянскую, Калужскую обла-
сти, Башкортостан и Пермский край, то на 
эти четырнадцать регионов, вместе взятых, 
приходится 72 процента потока товаров из 
Синеокой. А ведь всего регионов в России 85!

Поэтому сейчас разрабатывают новые 
маршруты торговых путей, по которым Си-
неокая сможет торговать не только с Росси-
ей, но и с другими государствами.

- Беларусь сможет перевозить свои то-
вары по внутренним рекам РФ для экспор-
та, - пояснил зампред Правительства РФ 
Алексей Оверчук. - Белорусские грузы 
будут использовать Волгу для того, чтобы 
выходить в страны «глобального юга».

ВЫБИРАЙ: БРЯНСК 
ИЛИ ПЕРМСКИЙ КРАЙ

РЕГИОНЫ

И РЕЧНЫМ ТОЖЕ

КРЕПКИЙ ФУНДАМЕНТ
Владислав СЫЧЕВИЧ,  
Татьяна БОРИСОВА

 ■ До конца этого года подготовят 
стратегию создания единого научно-
технологического пространства Со-
юзного государства.

Как рассказал на заседании 
президиумов Академий наук 
Беларуси и России Госсекре-
тарь Союзного государства 
Дмитрий Мезенцев, Курча-
товский институт предложил 
ученым из Синеокой исполь-
зовать возможности реактора 
ПИК в Гатчине.

- Объединение усилий по-
способствует эффективной 
разработке и реализации на практике 
импортозамещающих экономических 
проектов в Союзном государстве. По-
следние два года видим интенсифика-
цию взаимодействия в сфере науки. До 
конца года поручено завершить работу 
над стратегией формирования единого 
научно-технологического пространства. 
Это фундамент для нашей конкуренто-
способности, технологического суве-
ренитета, новых программ подготовки 
специалистов. Благодаря стратегии по-

явится возможность экономнее расходо-
вать средства, поскольку финансирова-
ние совместных научных исследований 
и программ не будут дробить.

О том, что уже сделано, рассказал пред-
седатель президиума НАН Владимир 
Гусаков:

- Выполнили больше пятидесяти на-
учных программ Союзного госу-
дарства, Академия наук Беларуси 
участвовала в тридцати. Во мно-
гом благодаря именно союзным 
программам создали белорусскую 
космическую систему, работает 
белорусский суперкомпьютер. Ак-
тивно развивается атомная энер-
гетика, многое сделано в области 
материаловедения, для маши-
ностроения и приборостроения. 

Микроэлектроника, сельское хозяйство, 
фармация - всем этим направлениям уде-
ляют внимание.

Он анонсировал новые совместные 
проекты:

- Нам надо создавать новый спутник 
и даже группировку спутников. Будем 
договариваться по программному обе-
спечению для развития промышленно-
сти. Также на повестке программы по 
микроэлектронике, геномным, приро-
доподобным технологиям.
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Роман Головченко ознакомился 
с возможными площадками для 
строительства порта в Мурманске.

Борис ОРЕХОВ

 ■ Контроль за ядерным ору-
жием, размещенным в Белару-
си, остается за Москвой.

Об этом договорились министры 
обороны РФ и РБ Сергей Шойгу 
и Виктор Хренин в Минске.

Итогом их встречи стало соот-
ветствующее соглашение. Соглас-
но документу, Россия разместит 
на белорусской территории не-
стратегическое ядерное оружие. 
Оно будет находиться в специ-
альном хранилище. Каком и где - 
военная тайна. При этом решение
о его применении, если такая не-
обходимость действительно воз-
никнет, Москва оставляет за со-
бой.

- Весь комплекс мероприятий 
организован строго в соответ-
ствии с действующими междуна-
родными обязательствами и не 
нарушает Договор о нераспро-
странении ядерного оружия,  - 
заявил Сергей Шойгу.

Пойти на такой шаг заставило 
резкое обострение угроз на за-
падных границах Союзного госу-
дарства.

- Сегодня мы вместе противосто-
им коллективному Западу, который 
ведет против наших стран, по сути, 
необъявленную войну.

Также Сергей Шойгу напом-
нил, что Вооруженным силам 
Беларуси передали оперативно-
тактический ракетный комплекс 
«Искандер-М», который может 
использовать ракеты как в обыч-
ном, так и в ядерном исполнении. 
Также переоборудовали часть са-
молетов Су-25 ВВС РБ для воз-
можного применения  тактических 
спецбоеприпасов. А белорусские 
военные прошли подготовку в 
учебных центрах в России.

- В сегодняшней напряженной 
ситуации Беларусь заинтересо-
вана в развитии стратегических 
 союзнических отношений с РФ, 
чтобы свести на нет все попытки 
разговора с нами с позиции си-
лы, - резюмировал Виктор Хренин. 

КТО НАЖМЕТ 
КРАСНУЮ КНОПКУ?

СПЕЦАРСЕНАЛ

31 мая - 6 июня / 2023 / № 22
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Елена БОГАТСКАЯ

 ■ 36 часов российские спа-
сатели в непогоду искали 
белорусских туристов в го-
рах.

ТЕПЕРЬ ОДНОЙ 
ВЕРЕВКОЙ 
СВЯЗАНЫ
Эльбрус - седьмое чудо Рос-

сии, самая высокая вершина 
Европы. Покорить пик высо-
той 5642 метра со всех кон-
цов мира приезжают тысячи 
альпинистов - опытных и не 
очень. 14 мая на гору двину-
ли шесть белорусов - как раз 
из тех, что «не очень». По-
знакомились на сайте для по-
путчиков. У старшего группы 
Алексея Глазкова было не-
скольких успешных восхо-
ждений, остальные - Алексей 
Михалкович, Ксения Уласевич, 
Анастасия Глыбовская, Денис 
и Ольга Уласевич - полные но-
вички.

При этом не стали морочить-
ся поиском проводника, по-
купкой страховок и даже не 
стали регистрировать свой 
маршрут в МЧС. Планировали 
приключение - приятное и не 
слишком опасное. Вот только 
выбрали для этого сложней-
ший западный склон, где нет 
площадок для лагеря и редко 

встретишь других туристов.
Но горы беспечности не 

прощают. Дождь и снег, лужи 
и лед, ветер и плохая види-
мость - обычное дело в конце 
мая.

- Помогите, спасите!  - за-
били тревогу родственники, 
когда «дикари» после мощной 
снежной бури перестали выхо-
дить на связь. - Должны были 
21 мая устроить привал в уще-
лье Узункол, где место стоянки 
групп. Но так и не объявились.

Последним пропавших ви-
дел водитель ратрака, кото-
рый поднял их на высоту три 
тысячи метров.

НАШЛИ 
ПОД УТЮГОМ
- Мы были на грани. Снеж-

ный плен без связи и перспек-
тив на помощь,  - рассказал 
«СВ» один из отчаянных. - По 
другим случаям знали, что 
пытаться выбраться самим - 
верная гибель. Решили сидеть 
и ждать.

Как сказали в местном МЧС, 
это единственно верная так-
тика. На поиски отправили 
вертолет Ми-8, беспилотни-
ки и почти сотню спасателей. 
Шквалистый ветер, снего-

пад, сложный горный рельеф 
и мороз - шансы найти вовре-
мя были невелики. В первый 
день эмчеэсники поднялись 
на высоту больше трех тысяч 
метров. Обнаружили брошен-
ную палатку и разрядившийся 
спутниковый телефон. Из-за 
плохой видимости операцию 
свернули.

На следующий день с утра - 
снова в горы.

- Мы видели вертолеты, но 
не знали, заметят ли нас с вы-
соты, - признались белорусы.

Их заметили. На высоте 3,8 
тысячи метров под вершиной 
горы Утюг. Бедолаги сидели 
в сугробе. Обезвоженные, за-
мерзшие и ослабевшие, уже 
совсем отчаялись и прощались 
с жизнью. Чтобы их найти, по-
надобилось 36 часов.

- Сообщили, что, когда раз-
били лагерь и собирались 
устроить привал, погода раз-
бушевалась, их палатки про-
сто снесло ветром, - сообщили 
спасатели.

После приземления врачей 
звать не пришлось - ни травм, 
ни обморожений. Можно ска-
зать, отделались легким испу-
гом. Самим испугом сейчас за-
нимаются психологи.

Анастасия ЯЛАНСКАЯ

 ■ В Союзном государстве прозвенел 
последний звонок.

В российских школах колокольчик прозву-
чал раньше обычного. Минпросвещения 
РФ попросило сделать так, чтобы 
у ребят осталась пара дней на от-
дых перед началом ЕГЭ.

К радости ребят и девчонок, все 
ковидные ограничения сняли - была 
возможность отметить как следует, 
без масок и дистанции. Не повез-
ло, правда, школьникам из Белго-
родской области - из-за вторжения 
украинских диверсантов праздник 
пришлось провести дистанционно. В До-
нецкой и Луганской Народных Республи-
ках - так же.

Передовая передовой, а последний зво-
нок  - дело важное. Классный руководи-
тель записал трогательное  видеообращение 
к выпускникам прямо из зоны СВО. Учи-
тель из Йошкар-Олы даже в такой обста-
новке не забыл про своих воспитанников. 

И извинился, что не смог довести ребят до 
окончания школы:

- Многие годы я жил только вами, старался 
в ваши неокрепшие умы заложить то, что 
знал сам. Это были лучшие годы! За это 
время я к вам очень привязался и всех вас 

очень сильно люблю. Хочется 
вам сказать мой девиз: «Ес-
ли быть, то только лучшим». 
Пусть этот девиз будет с вами 
всю жизнь!

Синеокая последние звон-
ки отпраздновала пышно. 
В «Минск-Арене» для выпуск-
ников белорусской столицы 
был не только концерт, но 

и много сюрпризов и подарков. Подгото-
вили  фотозоны, интерактивные площадки. 
Народу - яблоку негде было упасть: уча-
ствовали одиннадцать тысяч школьников.

Самый малочисленный выпускной прошел 
в Брестской области. В агрогородке Погра-
ничная Каменецкого района одиннадцатый 
класс окончили всего семь человек.

- Мы как одна семья, и очень грустно 
с ней расставаться, - призналась ученица.

КОММЕНТАРИИ
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УЧИТЕЛЬ ПОЗДРАВИЛ С ПЕРЕДОВОЙ

ЦИФРЫ
БОЛЬШЕ 1,8 МИЛЛИОНА 

РЕБЯТ И ДЕВЧОНОК 

ОКОНЧИЛИ ШКОЛУ 
В РОССИИ 

153,6 ТЫСЯЧИ  
В БЕЛАРУСИ

 ■ В Курской обла-
сти окончила школу 
самая миниатюрная 
одиннадцатикласс-
ница в России.

Рост Полины Скорик - 
всего восемьдесят сан-
тиметров. У нее редкое 
заболевание - аноксе-
тическая дисплазия, 
причем это единствен-
ный случай в России.

Полина собирается 
поступать на менед-
жмент. Но после съе-
мок в сериале «Док-
тор Рихтер» девушку 
стало интересовать 
и театральное искус-
ство.

ВЫПУСКНЫЕ

МАЛА, 
ДА УДАЛА
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Восьмидесяти эмчеэсовцам, которые отправились на помощь пропавшим 
горе-альпинистам, пришлось работать в сложнейших условиях.

Девушку поддерживает не только 
мама, но и все ее одноклассники.

ЭЛЬБРУССКАЯ РУЛЕТКА

Скалолазам-самодурам - повезло. Несмотря на то что у них 
не было страховки, МЧС спасло их совершенно бесплатно. Так 
положено, согласно закону об аварийно-спасательных служ-
бах. Если люди потерялись в лесу, оказались на льдине или 
застряли в горах, их будут искать, используя любую доступную 
технику и людские ресурсы. 

Другой вопрос - а справедливо ли это? Почему ответственные 
граждане должны платить, отправляясь в опасное путешествие, 
а другие экономят деньги и не соблюдают элементарных пра-
вил предосторожности - и так, мол, обязаны помочь! Дискуссия 
на тему спасения экстремалов за их собственный счет в СМИ 
разворачивалась не раз. Но пока это только слова, и платить 
за авантюристов будут из бюджета, то есть за наш счет.

ЗА ЧЕЙ СЧЕТ ЭКСТРИМ? КСТАТИ

Геннадий ДАВЫДЬКО

 ■ Эгоисты-«дикари» ри-
скуют не только своими, 
но и чужими жизнями.

МЧС России спас-
ло пропавших в го-
рах белорусских ту-
ристов.

Оказали им меди-
цинскую и психоло-
гическую помощь и 
отпустили с миром. 
Никто не пострадал.

Общеизвестно, что герои, 
идущие на помощь, тоже ча-

сто погибают. Их всегда жал-
ко. И друзей-родственников 
разбившихся или замерзших 

покорителей высот 
тоже всегда очень 
жалко. А вот самих 
горе-альпинистов, ко-
торые часто гибнут, 
жалеть как-то не по-
лучается.

Не на священной 
войне они без вести 
пропали, не в обва-

лившейся угольной шахте по-
гибли, не спасая жизни других 

людей - горящих, тонущих, ис-
тязаемых, не в вечной мерз-
лоте, не в пучине океана и не 
в просторах космоса канули, 
выполняя волю Отечества.

С уважением отношусь 
к спортсменам-альпинистам, 
которые водружают государ-
ственные стяги на сияющих, 
кажущихся неприступными 
вершинах. В этом есть тор-
жество воли, духа, силы и ис-
тинный патриотизм.

Но чаще всего спасателям 
приходится иметь дело с дики-

ми, незарегистрированными 
группами и самоуверенными 
эгоистами-одиночками, ко-
торые, чтобы получить свою 
долю адреналина и самоу-
твердиться, готовы рисковать 
жизнью. Им плевать, что их 
страсть держит в напряжении 
родных и не приносит никакой 
пользы ни семье, ни отече-
ству. И что в ситуации, когда 
случится нечто разрушающее 
их амбициозный план, ради их 
спасения другие люди подвер-
гнут опасности свои жизни, 
а из бюджета страны  будут 
потрачены немалые деньги.

Современному человеку, 
возможно, как никогда рань-
ше нужна систематическая 
полная перезагрузка, экстрим, 
полный отрыв от рутинной, ча-
сто несправедливой и стрес-
совой реальности. И это воз-
можно именно в горах, среди 
невероятно красивых вершин, 
чистейшего воздуха, возле 
людей одного с тобой духа.

Горы дают ощущение пол-
ной свободы. Но как важно 
помнить, что свобода одного 
человека заканчивается там, 
где начинается свобода дру-
гого.

ГОРНЫЕ БАРАНЫ ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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ПЛАНОВ ГРОМАДЬЕ
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Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Минск возведет новый порто-
вый терминал в Мурманске.

Шустрый катер рассекает прохлад-
ные волны Кольского залива, впереди - 
бескрайние просторы Баренцева моря.

- Места отличные! Столица Аркти-
ки нам подходит - территория 
развития, есть инвестици-
онные льготы. Можно на-
чинать строительство, - 
вынес вердикт после 
прогулки премьер-
министр Беларуси 
Роман Головченко. 

Премьер считает: 
будущее - за Северным 
морским путем.

- Здесь совокупность уни-
кальных факторов - незамерзаю-
щий Кольский залив и выходы в два 
океана. Все, кто тут работает и будет 
работать, лишены рисков, потенциально 
имеющихся сейчас в акватории Бал-
тийского моря с точки зрения свободы 
движения судов, - поделился Роман Го-

ловченко. - За три месяца этого года 
мы перевезли через мурманские порты 
грузов в три раза больше, чем за весь 
прошлый. Свой терминал необходим.

Глава области Андрей Чибис обра-
тил внимание, что не только логистика 

объединяет город со столицей 
Синеокой:

- Наши предприятия 
аквакультуры почти все 
корма получают от бе-
лорусских партнеров. 
Карьерную технику из 
Беларуси активно ис-

пользуют у нас. Растет 
и потребительский рынок: 

рыбы, товаров народного 
потребления, продуктов.

Что объединяет Беларусь и Ка-
релию? Бескрайние леса! А еще со-
вместное предприятие «Амкодор-
Онего», которое производит машины 
для сельского и лесного хозяйства. 
Сейчас на заводе внедряют новые, 
собственные образцы манипуляторов, 

харвестерных головок, тандемных и ве-
дущих мостов, гидравлических аппара-
тов и электронных систем управления.

- Сосредоточены на поставках ле-
созаготовительной техники. Белорус-
ские предприятия создают теплицы для 
лесных культур. Однако масштабы за-
интересованности гораздо выше, есть 
много неосвоенных ниш, - рассказал 
белорусский премьер. - В январе - мар-
те 2023 года наша страна приобрела 
здесь изделий медицинского назначе-
ния почти на два миллиона долларов. 
Или другой пример: именно тут созда-
вали пожарные роботы для оснащения 
станции БелАЭС.

Во время правительственного визи-
та в Петрозаводск Роман Головченко 
настолько впечатлился результатами 
здешних рыбхозяйств, что даже при-
думал неологизм:

- Если южные регионы - это житница, 
то Карелия - это «рыбница» России.

- Хорошее слово! Надо его вводить 
в использование, - поддержал глава 

Карелии Артур Парфенчиков.  - Мы 
действительно выращиваем около се-
мидесяти процентов всей российской 
форели.

 ■ В филиале Арктического университета в Апатитах откры-
ли аудиторию БелАЗа.

Передовое оборудование, программное обеспечение, VR-технологии 
и наглядные материалы обошлись в пять миллионов рублей. Гендирек-
тор БелАЗа Сергей Никифорович уверен, что инвестиции окупятся:

- Интеграция завода и учебного потенциала филиала МАГУ позво-
лит горной отрасли пополниться новым поколением высокопрофес-
сиональных специалистов. Они здесь нужны. Нашу технику активно 
используют в Мурманской области: одних только «БелАЗов», в том 
числе особо большой грузоподъемности, около трехсот. Они хорошо 
себя зарекомендовали на «Ковдорском ГОКе», «Апатите», «Олене-
горском ГОКе».

Не меньший потенциал у работы с предпринимателями из Карелии. 
На выставке камне обработки белорусские самосвалы раскупали как 
горячие пирожки.

- В этом году семнадцать самосвалов поставят в регион. Но спрос 
ведь еще больше, - заметил Роман Головченко. - Важно не просто его 
удовлетворить, а занять ниши после ухода западных производителей.

ВИРТУАЛЬНЫЙ КАРЬЕР ОБРАЗОВАНИЕ
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Около 100 миллио-

нов долларов - на такую 
сумму подписали контрак-
тов во время визита прави-
тельственной делегации 

Беларуси в Карелию 
и Мурманск.

ПОЙДЕМ МОРСКИМ ПУТЕМ

Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Волга поможет расширить экспорт.

«Больше товаров хороших и разных» - 
этот лозунг времен дефицита обрел новое 
звучание из-за санкций. Сине окая может и 
хочет увеличивать поставки своему главно-
му союзнику.

- Потенциал наращивания экспортных по-
ставок в Россию огромен, - заявил первый 
заместитель главы белорусского пра-
вительства Николай Снопков. - Сегодня 
больше половины экспорта в Россию по-
ставляется всего в пять ее регионов.

По словам чиновника, больше всего Бела-
русь отгружает своей продукции в Москву 

и Московскую область, а также в Смолен-
скую область, Санкт-Петербург, Татарстан, 
Брянскую и Кемеровскую области. Если сюда 
добавить еще Тюменскую, Нижегородскую, 
Оренбургскую, Брянскую, Калужскую обла-
сти, Башкортостан и Пермский край, то на 
эти четырнадцать регионов, вместе взятых, 
приходится 72 процента потока товаров из 
Синеокой. А ведь всего регионов в России 85!

Поэтому сейчас разрабатывают новые 
маршруты торговых путей, по которым Си-
неокая сможет торговать не только с Росси-
ей, но и с другими государствами.

- Беларусь сможет перевозить свои то-
вары по внутренним рекам РФ для экспор-
та, - пояснил зампред Правительства РФ 
Алексей Оверчук. - Белорусские грузы 
будут использовать Волгу для того, чтобы 
выходить в страны «глобального юга».

ВЫБИРАЙ: БРЯНСК 
ИЛИ ПЕРМСКИЙ КРАЙ

РЕГИОНЫ

И РЕЧНЫМ ТОЖЕ

КРЕПКИЙ ФУНДАМЕНТ
Владислав СЫЧЕВИЧ,  
Татьяна БОРИСОВА

 ■ До конца этого года подготовят 
стратегию создания единого научно-
технологического пространства Со-
юзного государства.

Как рассказал на заседании 
президиумов Академий наук 
Беларуси и России Госсекре-
тарь Союзного государства 
Дмитрий Мезенцев, Курча-
товский институт предложил 
ученым из Синеокой исполь-
зовать возможности реактора 
ПИК в Гатчине.

- Объединение усилий по-
способствует эффективной 
разработке и реализации на практике 
импортозамещающих экономических 
проектов в Союзном государстве. По-
следние два года видим интенсифика-
цию взаимодействия в сфере науки. До 
конца года поручено завершить работу 
над стратегией формирования единого 
научно-технологического пространства. 
Это фундамент для нашей конкуренто-
способности, технологического суве-
ренитета, новых программ подготовки 
специалистов. Благодаря стратегии по-

явится возможность экономнее расходо-
вать средства, поскольку финансирова-
ние совместных научных исследований 
и программ не будут дробить.

О том, что уже сделано, рассказал пред-
седатель президиума НАН Владимир 
Гусаков:

- Выполнили больше пятидесяти на-
учных программ Союзного госу-
дарства, Академия наук Беларуси 
участвовала в тридцати. Во мно-
гом благодаря именно союзным 
программам создали белорусскую 
космическую систему, работает 
белорусский суперкомпьютер. Ак-
тивно развивается атомная энер-
гетика, многое сделано в области 
материаловедения, для маши-
ностроения и приборостроения. 

Микроэлектроника, сельское хозяйство, 
фармация - всем этим направлениям уде-
ляют внимание.

Он анонсировал новые совместные 
проекты:

- Нам надо создавать новый спутник 
и даже группировку спутников. Будем 
договариваться по программному обе-
спечению для развития промышленно-
сти. Также на повестке программы по 
микроэлектронике, геномным, приро-
доподобным технологиям.
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Роман Головченко ознакомился 
с возможными площадками для 
строительства порта в Мурманске.

Борис ОРЕХОВ

 ■ Контроль за ядерным ору-
жием, размещенным в Белару-
си, остается за Москвой.

Об этом договорились министры 
обороны РФ и РБ Сергей Шойгу 
и Виктор Хренин в Минске.

Итогом их встречи стало соот-
ветствующее соглашение. Соглас-
но документу, Россия разместит 
на белорусской территории не-
стратегическое ядерное оружие. 
Оно будет находиться в специ-
альном хранилище. Каком и где - 
военная тайна. При этом решение
о его применении, если такая не-
обходимость действительно воз-
никнет, Москва оставляет за со-
бой.

- Весь комплекс мероприятий 
организован строго в соответ-
ствии с действующими междуна-
родными обязательствами и не 
нарушает Договор о нераспро-
странении ядерного оружия,  - 
заявил Сергей Шойгу.

Пойти на такой шаг заставило 
резкое обострение угроз на за-
падных границах Союзного госу-
дарства.

- Сегодня мы вместе противосто-
им коллективному Западу, который 
ведет против наших стран, по сути, 
необъявленную войну.

Также Сергей Шойгу напом-
нил, что Вооруженным силам 
Беларуси передали оперативно-
тактический ракетный комплекс 
«Искандер-М», который может 
использовать ракеты как в обыч-
ном, так и в ядерном исполнении. 
Также переоборудовали часть са-
молетов Су-25 ВВС РБ для воз-
можного применения  тактических 
спецбоеприпасов. А белорусские 
военные прошли подготовку в 
учебных центрах в России.

- В сегодняшней напряженной 
ситуации Беларусь заинтересо-
вана в развитии стратегических 
 союзнических отношений с РФ, 
чтобы свести на нет все попытки 
разговора с нами с позиции си-
лы, - резюмировал Виктор Хренин. 

КТО НАЖМЕТ 
КРАСНУЮ КНОПКУ?

СПЕЦАРСЕНАЛ
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 ■ В Чечне впервые прошел 
«Золотой витязь», на кото-
ром побывали ведущие ак-
теры и режиссеры Союзного 
государства.

ВОССТАЛИ ПРОТИВ 
ШАЙТАНА
Грозный встречает ярким 

солнцем и тридцатиградус-
ной жарой. Упираются в си-
нее небо минареты мечетей 
и только-только достроенные 
небоскребы. Причудливой 
формы, круглые и с арками. 
Город утопает в розах, крас-
ных, белых и желтых.

От количества звезд на «Зо-
лотом витязе» разбегались гла-
за: приехали Дмитрий Пев-
цов, Ирина Купченко, Игорь 
Скляр, Владимир Гостюхин 
с женой Аллой Пролич, Сер-
гей Маховиков, Эвклид Кюр-
зидис, Анна Терехова и На-
дежда Михалкова.

Сербская актриса Ива-
на Жигон шокировала 
пиджаком-мундиром, 
один из лацка-
нов которого 
был увешан 
м е д а л я м и . 
А италья-
нец Франко 
Франкини 
собирал ма-
териал для 
своих фильмов 
о России.

Начался ки-
носмотр с  тра-

диционного молебна. За-
тем - красная дорожка 

и церемония откры-
тия. Девиз кинофо-
рума  - «За нрав-
ственные идеалы, 
за возвышение ду-
ши человека».

- Каждый год 
мы собирали свою 

армию и семь меся-
цев назад созда-
ли «Культурный 
фронт России»,  - 

рассказал президент «Золо-
того  витязя», председатель 
Комиссии ПС по культуре, 
науке и образованию Ни-
колай Бурляев.

Это общественное движе-
ние создано для помощи за-
щитникам Отечества и их се-
мьям, а также поддерживает 
деятелей культуры, которые 
стоят горой за нравственные 
ценности. «Фронт» раскинул-
ся от Дальнего Востока до Ка-
лининграда.

Одно из первых его отделе-
ний открыли в Грозном.

- Русские и чеченцы встали 
плечом к плечу на поле боя 
с тем, что обозначил прези-
дент, - продолжил депутат. - 
Восстали против мирового са-
танизма, шайтана, который 
одолевал все страны мира. 
Спасение России есть спасение 
мира. Гибель России есть ги-
бель мира. Вот по воле Бога и 
Аллаха нам дано вырезать эту 
раковую опухоль. Мои предки 

с Украины, поэтому мне небез-
различно то, что делается там. 
Вместе все одолеем.

Николая Бурляева награди-
ли медалью за заслуги перед 
Чеченской Республикой.

НАВЕРХ  
ПОД ЛЕЗГИНКУ
Ирине Купченко вручи-

ли сразу две медали. Одну - 
имени Сергея Бондарчука «За 
выдающийся вклад в кинема-
тограф». Другую - от Союза 
театральных деятелей Чечни.

Мы встретились с актри-
сой в лифте Дворца торжеств 
имени Дагуна Омаева. В этом 
новом роскошном здании, ко-
торое открыли три года назад, 
проходили открытие и закры-
тие фестиваля и другие меро-
приятия. Лифт там - позоло-
ченный, а внутри, пока едешь, 
играет лезгинка.

В республике Ирина, как 
и многие гости «Золотого ви-
тязя», была впервые.

- Чечня была разрушена, 
но так преобразилась. Тут от-
крытый, добрый и мужествен-
ный народ. У нас одна родина, 
мы - братья и сестры. Форуму 
много лет, и он важен. Когда 
произошла перестройка, все 
встало на денежные рельсы. 
Выгодно - не выгодно, окупит-
ся - не окупится. И это тле-
творно повлияло на качество 
кинематографа, спектаклей. 
Экраны заполонили картины, 
никакого художественного 
смысла не имеющие, даже 
вредные.

 ■ За семь дней показали около 
160 картин.

Игровые, документальные, телеви-
зионные, студенческие, мультфиль-
мы. Все новые. Из Беларуси и России, 
Армении, Великобритании, Германии, 
Израиля, Ирана и других стран. В чис-
ле лент были «Нюрнберг» Николая 
Лебедева, «Жизнь Снежинки» Ка-
зима Оза, «Небесное» Марио Гла-
мазича, «Плакать нельзя» Натальи 
Назаровой, «Донбасс. Дети» Татьяны 
Борщ.

Показали и работу Ирины Тарасо-
вой «263 ночи» российско-белорусско-
израильского производства. Инокиня 
Галина (Сорокина) из Беларуси при-
везла картину «На водах Свислочи». 
А ее земляк Виталий Любецкий - до-
кументальную ленту «Святой Влади-
мир Хираско».

Луганский академический украин-
ский музыкально-драматический театр 
на Оборонной представил патриоти-
ческую программу. Российские и ино-
странные кинематографисты провели 
киношколу.

 ■ Одним из открытий фестиваля 
стал фильм Николая Бурляева 
«Боже! Чувствую приближение 
Твоe!»

Это документальная лента об Ан-
дрее Тарковском. Президент кино-
форума близко знал его. Снимался 
в «Ивановом детстве» и «Андрее Руб-
леве». В основу ленты легли дневники  
Тарковского. Николай Бурляев по-
пытался понять, что сформировало 
его уникальный кинематографиче-

ский язык. И поразмышлял о вну-
треннем мире человека, подводных 
течениях души, вере. Побывал в до-
ме гения. Там на стенах остались  
обрывки школьных тетрадей. Обо-
ев не хватало, и стены оклеивали  
ими.

Снимал ленту Дмитрий Чернецов. 
Он ученик Вадима Юсова, легендар-
ного оператора Тарковского. Его то-
же наградили медалью имени Сергея 
Бондарчука «За выдающийся вклад 
в кинематограф».

 ■ Вместо знаменитой актрисы на сцену 
вышла ее дочь.

Медаль имени Сергея Бондарчука «За вы-
дающийся вклад в кинематограф» получила и 
актриса Маргарита Терехова. Президент фести-
валя вспомнил о том, как играл с ней в Театре 
Моссовета. Она только окончила театральную 
школу у Завадского. Ее заприметил Андрей 
Тарковский и пригласил в фильм «Зеркало». 
После этого у Маргариты были десятки ролей. 
А в прошлом году актриса отпраздновала вось-
мидесятилетие.

К сожалению, с середины нулевых годов у нее 
болезнь Альцгеймера. Так что награду забрала 
дочь - заслуженная артистка Анна Терехова. 
В ярко-розовом платье вышла на сцену, загово-
рила о матери и расплакалась.

- Маму, если честно, не жаловали награда-
ми, даже на пике ее популярности, - сообщила 
Анна. - И в советское время, и после. И теперь 
 награды догоняют ее. Несмотря на то что она 

болеет, я ей все рассказываю. Все понимает 
и чувствует,  особенно доброту.

Дмитрий Певцов, чтобы развеселить гостей, 
вприпрыжку пробежал по красной дорожке перед 
церемонией открытия.

- Наконец пришло то золотое время, когда «Золо-
той витязь» в авангарде нашей культуры, - улыбнул-
ся он. - Фестиваль собирает лучшее, талантливое, 
светлое.

Многие гости старались поддерживать семейные 
ценности. Например, Владимир Гостюхин приехал 
с женой.

- Я сопереживал сердцем и душой чеченскому на-
роду, - признался он. - Разрушение нашей великой 
страны - такая же трагедия, как гибель любимейшей 
мамы. То, что происходило на просторах бывшего 
Советского Союза, кровью отзывалось в сердце. 
Когда мы привели к власти Александра Григорье-
вича, сохранили светлую чистую Белую Русь.

Николай Бурляев прибыл, как обычно, с супру-
гой - актрисой Ингой Шатовой, вместе с которой 
делает кинофорум уже 32 года.

СТРАСТИ ПО АНДРЕЮ ПРЕМЬЕРА ДОНБАСС И НЮРНБЕРГ АФИША

МАРГАРИТУ ТЕРЕХОВУ ДОГОНЯЮТ НАГРАДЫ ПРИЗНАНИЕ
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Надя Михалкова не могла  
не приехать.

Ирина Купченко восхищала не только заслугами в профессии,  
но и великолепным внешним видом.

Николая Бурляева, Владимира Гостюхина и Дмитрия Певцова встречали бурными овациями.
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 ■ Заповедные леса «Беловежской 
пущи», живописные города и ориги-
нальные музеи - все это предлагают 
туристам, отправившимся в «Бело-
русский вояж».

КРУИЗ ПО ДУШЕ
Песню про голубой вагон, который 

катится-катится, россияне любили 
всегда. А вот организованные путеше-
ствия по «железке» с заездом в разные 
пункты назначения - это для многих 
незнакомая экзотика. Как объясняет 
гендиректор туроператора «РЖД 
Тур» Роман Бараковских, до панде-
мии самая большая доля туристиче-
ских перевозок по железной дороге 
приходилась на организованные груп-
пы из-за границы. Но теперь и отече-
ственные туристы подтянулись.

В тройку лидеров продаж уверенно 
вошли Карелия, Кавказ и Беларусь. По-
следнее направление разрабатывали 
вместе с Федеральной пассажирской 
компанией и Белорусской железной 
дорогой, туроператорами из Сине-
окой.

- Тур людям сразу пришелся по ду-
ше - первый круиз раскупили мгновен-
но, - рассказал Бараковских. - Эти туры 
очень популярны и у самих железнодо-
рожников: часть мест в круизах брони-
руют железнодорожные профсоюзные 
организации.

Впервые «Белорусский вояж» повез 
туристов по маршруту в августе 2022 
года. Это поезд-отель, при поездке в ко-
тором путешественники днем посеща-
ют экскурсии, а ночью едут в следую-
щий город.

Обязательная остановка - Минск, 
а что посетить до этого, Брест или 
Гродно, туристы могут выбрать при 
бронировании тура. Зимой можно бы-
ло посетить Поместье Деда Мороза 
в пуще и Парк истории Сула. С мо-
мента запуска проекта знакомиться 
с белорусскими городами отправи-
лись уже тринадцать туристических 
групп, и круиз продолжает пользовать-
ся спросом. Питание входит, правда, 
частично - у путешественников есть 
возможность самостоятельно выбрать 
деликатесы местной кухни на ужин.

САЛА НЕ БЫВАЕТ МАЛО
Ближайший доступный тур «Белорус-

ского вояжа» - Москва - Брест - Минск - 
Москва, он запланирован на август 
и рассчитан на три дня и четыре но-
чи. Стоимость от 41 530 российских 

рублей, или 1,3 тысячи белорусских. 
Любителям СВ комфорт обойдется в 60 
300 российских рублей (примерно 2,2 
тысячи белорусских).

Концентрация достопримечательно-
стей максимальная, каждая заслужи-
вает отдельной поездки. А здесь - все 
сразу! И Беловежская пуща, фанта-
стический зеленый комплекс под от-
крытым небом - с зубрами в вольерах, 
шестисотлетними дубами, первобыт-
ными стоянками древних людей. А так-
же уникальным музеем народного 
быта и старинных технологий, где не 
только ознакомят с традициями жите-
лей XIX века, но и поднесут рюмочку 
знаменитого «пущанского» самогона.

Прославленная твердыня - Брестская 
крепость. Ее защитники месяц сдержи-
вали натиск 45-й дивизии фашистов, 
поставившей на колени Париж и Вар-
шаву. Место силы, которое производит 
мощное впечатление и оставляет глу-
бокий след в сердце каждого.

А Мирский замок в Гродненской об-
ласти?! Если кто из россиян не знает, 

он красуется на белорусской 50-руб-
левой купюре. Средневековая мощь, 
пышные интерьеры и славная много-
вековая история цитадели не оставят 
никого равнодушными.

Ну а про Минск и говорить нечего - 
даст фору многим европейским го-
родам. До конца года состоится еще 
несколько таких поездок. А дополнят 
приятные эмоции от путешествия по 
Беларуси памятные сувениры. Это хру-
сталь стеклозавода «Неман», изделия 
из льна, вкусные колбасные изделия, 
сало и многое другое.
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В России много предложений по железнодорожным 
турам, их количество постоянно растет. На поезде из 
Москвы можно совершить путешествия в любую точку Центральной России: 
например, в Санкт-Петербург, Великий Новгород и Псков, в Воронеж, Волгоград 
и Сочи или из Москвы в Казань, Нижний Новгород и другие большие и малые 
города России. Есть специальные составы по России для детей и школьников, 
а также путешествия на ретропоездах. Выбирайте и путешествуйте!
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КОЛЕСА ДИКТУЮТ ВАГОННЫЕ
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Поезд состоит из современных вагонов, оснащенных всем необходимым: 
кондиционерами, туалетами, сейфами, розетками. Белорусский партнер-
туроператор берет на себя ответственность за трансфер, достойный 
уровень экскурсий и питания.

НА ЗАМЕТКУ

Для удобства рекомендуем взять с собой банковскую 
карту «Мир». Она работает практически везде в Бела-
руси, и расплачиваться ею нередко выгоднее, чем менять рубли 
по курсу в обменниках. Только имейте в виду - карта должна быть 
не виртуальной, а реальной, пластиковой. Иначе могут возникнуть проблемы.

КОЗЫРНАЯ 
КАРТА

Археологический музей 
под открытым небом 
в Беловежской пуще.

В Гомеле проводят 
красочные костюмированные 

мероприятия.

В столице гулять - 
одно удовольствие.
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Марина РАЗГУЛЯЕВА

 ■ В Чечне впервые прошел 
«Золотой витязь», на кото-
ром побывали ведущие ак-
теры и режиссеры Союзного 
государства.

ВОССТАЛИ ПРОТИВ 
ШАЙТАНА
Грозный встречает ярким 

солнцем и тридцатиградус-
ной жарой. Упираются в си-
нее небо минареты мечетей 
и только-только достроенные 
небоскребы. Причудливой 
формы, круглые и с арками. 
Город утопает в розах, крас-
ных, белых и желтых.

От количества звезд на «Зо-
лотом витязе» разбегались гла-
за: приехали Дмитрий Пев-
цов, Ирина Купченко, Игорь 
Скляр, Владимир Гостюхин 
с женой Аллой Пролич, Сер-
гей Маховиков, Эвклид Кюр-
зидис, Анна Терехова и На-
дежда Михалкова.

Сербская актриса Ива-
на Жигон шокировала 
пиджаком-мундиром, 
один из лацка-
нов которого 
был увешан 
м е д а л я м и . 
А италья-
нец Франко 
Франкини 
собирал ма-
териал для 
своих фильмов 
о России.

Начался ки-
носмотр с  тра-

диционного молебна. За-
тем - красная дорожка 

и церемония откры-
тия. Девиз кинофо-
рума  - «За нрав-
ственные идеалы, 
за возвышение ду-
ши человека».

- Каждый год 
мы собирали свою 

армию и семь меся-
цев назад созда-
ли «Культурный 
фронт России»,  - 

рассказал президент «Золо-
того  витязя», председатель 
Комиссии ПС по культуре, 
науке и образованию Ни-
колай Бурляев.

Это общественное движе-
ние создано для помощи за-
щитникам Отечества и их се-
мьям, а также поддерживает 
деятелей культуры, которые 
стоят горой за нравственные 
ценности. «Фронт» раскинул-
ся от Дальнего Востока до Ка-
лининграда.

Одно из первых его отделе-
ний открыли в Грозном.

- Русские и чеченцы встали 
плечом к плечу на поле боя 
с тем, что обозначил прези-
дент, - продолжил депутат. - 
Восстали против мирового са-
танизма, шайтана, который 
одолевал все страны мира. 
Спасение России есть спасение 
мира. Гибель России есть ги-
бель мира. Вот по воле Бога и 
Аллаха нам дано вырезать эту 
раковую опухоль. Мои предки 

с Украины, поэтому мне небез-
различно то, что делается там. 
Вместе все одолеем.

Николая Бурляева награди-
ли медалью за заслуги перед 
Чеченской Республикой.

НАВЕРХ  
ПОД ЛЕЗГИНКУ
Ирине Купченко вручи-

ли сразу две медали. Одну - 
имени Сергея Бондарчука «За 
выдающийся вклад в кинема-
тограф». Другую - от Союза 
театральных деятелей Чечни.

Мы встретились с актри-
сой в лифте Дворца торжеств 
имени Дагуна Омаева. В этом 
новом роскошном здании, ко-
торое открыли три года назад, 
проходили открытие и закры-
тие фестиваля и другие меро-
приятия. Лифт там - позоло-
ченный, а внутри, пока едешь, 
играет лезгинка.

В республике Ирина, как 
и многие гости «Золотого ви-
тязя», была впервые.

- Чечня была разрушена, 
но так преобразилась. Тут от-
крытый, добрый и мужествен-
ный народ. У нас одна родина, 
мы - братья и сестры. Форуму 
много лет, и он важен. Когда 
произошла перестройка, все 
встало на денежные рельсы. 
Выгодно - не выгодно, окупит-
ся - не окупится. И это тле-
творно повлияло на качество 
кинематографа, спектаклей. 
Экраны заполонили картины, 
никакого художественного 
смысла не имеющие, даже 
вредные.

 ■ За семь дней показали около 
160 картин.

Игровые, документальные, телеви-
зионные, студенческие, мультфиль-
мы. Все новые. Из Беларуси и России, 
Армении, Великобритании, Германии, 
 Израиля, Ирана и других стран. В чис-
ле лент были «Нюрнберг» Николая 
Лебедева, «Жизнь Снежинки» Ка-
зима Оза, «Небесное» Марио Гла-
мазича, «Плакать нельзя» Натальи 
 Назаровой, «Донбасс. Дети» Татьяны 
Борщ.

Показали и работу Ирины Тарасо-
вой «263 ночи» российско-белорусско-
израильского производства. Инокиня 
Галина (Сорокина) из Беларуси при-
везла картину «На водах Свислочи». 
А ее земляк Виталий Любецкий - до-
кументальную ленту «Святой Влади-
мир Хираско».

Луганский академический украин-
ский музыкально-драматический театр 
на Оборонной представил патриоти-
ческую программу. Российские и ино-
странные кинематографисты провели 
киношколу.

 ■ Одним из открытий фестиваля 
стал фильм Николая Бурляева 
«Боже! Чувствую приближение 
Твоe!»

Это документальная лента об Ан-
дрее Тарковском. Президент кино-
форума близко знал его. Снимался 
в «Ивановом детстве» и «Андрее Руб-
леве». В основу ленты легли дневники  
Тарковского. Николай Бурляев по-
пытался понять, что сформировало 
его уникальный кинематографиче-

ский язык. И поразмышлял о вну-
треннем мире человека, подводных 
течениях души, вере. Побывал в до-
ме гения. Там на стенах остались  
обрывки школьных тетрадей. Обо-
ев не хватало, и стены оклеивали  
ими.

Снимал ленту Дмитрий Чернецов. 
Он ученик Вадима Юсова, легендар-
ного оператора Тарковского. Его то-
же наградили медалью имени Сергея 
Бондарчука «За выдающийся вклад 
в кинематограф».

 ■ Вместо знаменитой актрисы на сцену 
вышла ее дочь.

Медаль имени Сергея Бондарчука «За вы-
дающийся вклад в кинематограф» получила и 
актриса Маргарита Терехова. Президент фести-
валя вспомнил о том, как играл с ней в Театре 
Моссовета. Она только окончила театральную 
школу у Завадского. Ее заприметил Андрей 
Тарковский и пригласил в фильм «Зеркало». 
После этого у Маргариты были десятки ролей. 
А в прошлом году актриса отпраздновала вось-
мидесятилетие.

К сожалению, с середины нулевых годов у нее 
болезнь Альцгеймера. Так что награду забрала 
дочь - заслуженная артистка Анна Терехова. 
В ярко-розовом платье вышла на сцену, загово-
рила о матери и расплакалась.

- Маму, если честно, не жаловали награда-
ми, даже на пике ее популярности, - сообщила 
Анна. - И в советское время, и после. И теперь 
 награды догоняют ее. Несмотря на то что она 

болеет, я ей все рассказываю. Все понимает 
и чувствует,  особенно доброту.

Дмитрий Певцов, чтобы развеселить гостей, 
вприпрыжку пробежал по красной дорожке перед 
церемонией открытия.

- Наконец пришло то золотое время, когда «Золо-
той витязь» в авангарде нашей культуры, - улыбнул-
ся он. - Фестиваль собирает лучшее, талантливое, 
светлое.

Многие гости старались поддерживать семейные 
ценности. Например, Владимир Гостюхин приехал 
с женой.

- Я сопереживал сердцем и душой чеченскому на-
роду, - признался он. - Разрушение нашей великой 
страны - такая же трагедия, как гибель любимейшей 
мамы. То, что происходило на просторах бывшего 
Советского Союза, кровью отзывалось в сердце. 
Когда мы привели к власти Александра Григорье-
вича, сохранили светлую чистую Белую Русь.

Николай Бурляев прибыл, как обычно, с супру-
гой - актрисой Ингой Шатовой, вместе с которой 
делает кинофорум уже 32 года.

СТРАСТИ ПО АНДРЕЮ ПРЕМЬЕРА ДОНБАСС И НЮРНБЕРГ АФИША

МАРГАРИТУ ТЕРЕХОВУ ДОГОНЯЮТ НАГРАДЫ ПРИЗНАНИЕ
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Надя Михалкова не могла  
не приехать.

Ирина Купченко восхищала не только заслугами в профессии,  
но и великолепным внешним видом.

Николая Бурляева, Владимира Гостюхина и Дмитрия Певцова встречали бурными овациями.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Заповедные леса «Беловежской 
пущи», живописные города и ориги-
нальные музеи - все это предлагают 
туристам, отправившимся в «Бело-
русский вояж».

КРУИЗ ПО ДУШЕ
Песню про голубой вагон, который 

катится-катится, россияне любили 
всегда. А вот организованные путеше-
ствия по «железке» с заездом в разные 
пункты назначения - это для многих 
незнакомая экзотика. Как объясняет 
гендиректор туроператора «РЖД 
Тур» Роман Бараковских, до панде-
мии самая большая доля туристиче-
ских перевозок по железной дороге 
приходилась на организованные груп-
пы из-за границы. Но теперь и отече-
ственные туристы подтянулись.

В тройку лидеров продаж уверенно 
вошли Карелия, Кавказ и Беларусь. По-
следнее направление разрабатывали 
вместе с Федеральной пассажирской 
компанией и Белорусской железной 
дорогой, туроператорами из Сине-
окой.

- Тур людям сразу пришелся по ду-
ше - первый круиз раскупили мгновен-
но, - рассказал Бараковских. - Эти туры 
очень популярны и у самих железнодо-
рожников: часть мест в круизах брони-
руют железнодорожные профсоюзные 
организации.

Впервые «Белорусский вояж» повез 
туристов по маршруту в августе 2022 
года. Это поезд-отель, при поездке в ко-
тором путешественники днем посеща-
ют экскурсии, а ночью едут в следую-
щий город.

Обязательная остановка - Минск, 
а что посетить до этого, Брест или 
Гродно, туристы могут выбрать при 
бронировании тура. Зимой можно бы-
ло посетить Поместье Деда Мороза 
в пуще и Парк истории Сула. С мо-
мента запуска проекта знакомиться 
с белорусскими городами отправи-
лись уже тринадцать туристических 
групп, и круиз продолжает пользовать-
ся спросом. Питание входит, правда, 
частично - у путешественников есть 
возможность самостоятельно выбрать 
деликатесы местной кухни на ужин.

САЛА НЕ БЫВАЕТ МАЛО
Ближайший доступный тур «Белорус-

ского вояжа» - Москва - Брест - Минск - 
Москва, он запланирован на август 
и рассчитан на три дня и четыре но-
чи. Стоимость от 41 530 российских 

рублей, или 1,3 тысячи белорусских. 
Любителям СВ комфорт обойдется в 60 
300 российских рублей (примерно 2,2 
тысячи белорусских).

Концентрация достопримечательно-
стей максимальная, каждая заслужи-
вает отдельной поездки. А здесь - все 
сразу! И Беловежская пуща, фанта-
стический зеленый комплекс под от-
крытым небом - с зубрами в вольерах, 
шестисотлетними дубами, первобыт-
ными стоянками древних людей. А так-
же уникальным музеем народного 
быта и старинных технологий, где не 
только ознакомят с традициями жите-
лей XIX века, но и поднесут рюмочку 
знаменитого «пущанского» самогона.

Прославленная твердыня - Брестская 
крепость. Ее защитники месяц сдержи-
вали натиск 45-й дивизии фашистов, 
поставившей на колени Париж и Вар-
шаву. Место силы, которое производит 
мощное впечатление и оставляет глу-
бокий след в сердце каждого.

А Мирский замок в Гродненской об-
ласти?! Если кто из россиян не знает, 

он красуется на белорусской 50-руб-
левой купюре. Средневековая мощь, 
пышные интерьеры и славная много-
вековая история цитадели не оставят 
никого равнодушными.

Ну а про Минск и говорить нечего - 
даст фору многим европейским го-
родам. До конца года состоится еще 
несколько таких поездок. А дополнят 
приятные эмоции от путешествия по 
Беларуси памятные сувениры. Это хру-
сталь стеклозавода «Неман», изделия 
из льна, вкусные колбасные изделия, 
сало и многое другое.
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В России много предложений по железнодорожным 
турам, их количество постоянно растет. На поезде из 
Москвы можно совершить путешествия в любую точку Центральной России: 
например, в Санкт-Петербург, Великий Новгород и Псков, в Воронеж, Волгоград 
и Сочи или из Москвы в Казань, Нижний Новгород и другие большие и малые 
города России. Есть специальные составы по России для детей и школьников, 
а также путешествия на ретропоездах. Выбирайте и путешествуйте!
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КОЛЕСА ДИКТУЮТ ВАГОННЫЕ
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Поезд состоит из современных вагонов, оснащенных всем необходимым: 
кондиционерами, туалетами, сейфами, розетками. Белорусский партнер-
туроператор берет на себя ответственность за трансфер, достойный 
уровень экскурсий и питания.

НА ЗАМЕТКУ

Для удобства рекомендуем взять с собой банковскую 
карту «Мир». Она работает практически везде в Бела-
руси, и расплачиваться ею нередко выгоднее, чем менять рубли 
по курсу в обменниках. Только имейте в виду - карта должна быть 
не виртуальной, а реальной, пластиковой. Иначе могут возникнуть проблемы.

КОЗЫРНАЯ 
КАРТА

Археологический музей 
под открытым небом 
в Беловежской пуще.

В Гомеле проводят 
красочные костюмированные 

мероприятия.

В столице гулять - 
одно удовольствие.

31 мая - 6 июня / 2023 / № 22
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 
15.00, 16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 00.00, 03.00, 05.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 
15.10, 18.10, 19.10, 21.10, 
00.10, 03.10, 05.10 «Горячая 
точка»» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45 «Год в истории 1944 

(с субтитрами)» (12+)
08.15 «Символы эпохи. Гагарин» (12+)
08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15, 19.15 «ЛОВУШКА» (12+)
12.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
12.45, 04.45 «Год в истории 1945 

(с субтитрами)» (12+)
13.00 «СЛЕДЫ НА ВОДЕ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Нижегородская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Мама» 

(12+)
16.15, 01.00 «ИСТРЕБИТЕЛИ» (12+)
17.45, 05.45 «Год в истории 1946 

(с субтитрами)» (12+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.15 «Есть вопрос» (12+)
22.20, 03.15 «ТРЕВОГИ ПЕРВЫХ 

ПТИЦ» (12+)
00.45 «Год в истории 1944 

(с субтитрами)» (12+)
02.30 «Наши люди. Михаил Турецкий 

(с субтитрами)» (12+)
05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.10, 03.10, 
05.10  «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 12.45, 05.45 «Год в истории 

1947 (с субтитрами)» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 17.45 «Год в истории 1948 

(с субтитрами)» (12+)
09.15 «Минск - Москва» (12+)
09.45, 00.45 «Год в истории 1949 

(с субтитрами)» (12+)
10.15, 19.15 «ЛОВУШКА» (12+)
13.00 «ВНУК КОСМОНАВТА» (12+)
14.30 «Будьте здоровы. Корь. 

Чем рискуют «отказники» 
от вакцины против самой 
заразной болезни? 
(с субтитрами)» (12+)

15.15 «Карта Родины. Тульская 
область (с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Замыкая 
круг» (12+)

16.15, 01.00 «ИСТРЕБИТЕЛИ» (12+)
21.15 «Наши люди» (12+)
22.20, 03.15 «КУЛЬТПОХОД В 

ТЕАТР» (12+)
02.30 «Наши люди. Родион Газманов 

(c субтитрами)» (12+)
05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.30, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.40, 03.10 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45 «Год в истории 1950 

(с субтитрами)» (12+)
08.15, 12.15, 21.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45 «Год в истории 1952 

(с субтитрами)» (12+)
09.15 «Минск - Москва» (12+)
09.45 «Год в истории 1953 

(с субтитрами)» (12+)
10.15, 19.15 «ЛОВУШКА» (12+)
12.45 «СУМАСШЕДШАЯ ПОМОЩЬ» 

(16+)
15.15 «Карта Родины. Ярославская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Вологда» 

(12+)
16.15, 01.00 «ИСТРЕБИТЕЛИ» (12+)
17.45 «Год в истории 1950 

(с субтитрами)» (12+)
21.45 «Минск - Москва» (12+)
22.20, 03.15 «СУМАСБРОДКА» (16+)
00.45 «Год в истории 1952 

(с субтитрами)» (12+)
02.30 «Наши люди. Николай Валуев 

(с субтитрами)» (12+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.15, 03.00, 
05.15 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 12.45 «Год в истории 1954 

(с субтитрами)» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 17.25 «Год в истории 1955 

(с субтитрами)» (12+)
09.15 «Минск - Москва» (12+)
09.45 «Год в истории 1955. 

«Ландыши» (с субтитрами)» (12+)
10.15, 19.15 «АННА ГЕРМАН» (12+)
13.00 «КУЛЬТПОХОД В ТЕАТР» (12+)
14.30 «Будьте здоровы. Сахарный 

диабет: наследственность или 
вирус? (с субтитрами)» (12+)

15.15 «Карта Родины. Гомельская 
область (с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Елочка» 
(12+)

16.15, 01.00 «ИСТРЕБИТЕЛИ» (12+)
18.10, 19.10, 21.10, 00.25, 03.10, 

05.25 «Горячая точка» (16+)
21.15 «Есть вопрос» (12+)
22.20, 03.15 «МАЙОР» (18+)
02.30 «Наши люди. Владимир 

Гостюхин (с субтитрами)» (12+)
05.00 «Год в истории 1955. 

«Ландыши» (с субтитрами)» (12+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.15, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00  «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.25, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.10, 03.10, 
05.10  «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 00.45, 05.45 «Год в истории 

1956 (с субтитрами)» (12+)
08.15 «Есть вопрос» (12+)
09.30, 21.45 «Минск - Москва» (12+)
10.15 «АННА ГЕРМАН» (12+)
12.15 «Факты на стол» (16+)
12.45 «СУМАСБРОДКА» (16+)
15.15 «Карта Родины. Москва 

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Буратино» (12+)
16.15 «ИСТРЕБИТЕЛИ» (12+)
17.45, 04.45 «Год в истории 1957 

(с субтитрами)» (12+)
19.15 «АННА ГЕРМАН» (12+)
21.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
22.20 «КОСМОС КАК 

ПРЕДЧУВСТВИЕ» (14+)
01.00 «ИСТРЕБИТЕЛИ» (12+)
02.30 «Наши люди. Никас Сафронов 

(с субтитрами)» (12+)
03.15 «КОСМОС КАК 

ПРЕДЧУВСТВИЕ» (14+)
05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Аркадий Паровозов спешит на 
помощь». Мультфильмы (0+)

08.00 «Наши Люди. Платон Беседин» 
(12+)

09.00 «Карта Родины. Ярославская 
область (с субтитрами)» (12+)

09.45 «Забытые имена. Николай 
Минский» (12+)

10.20 «ЛОВУШКА» (12+)
14.25 «ЖЕЛЕЗНЫЕ ИГРЫ» (12+)
15.45 «Пашки» (12+)
16.05 «Уйти в остров» (12+)
17.10 «МАЙОР» (18+)
19.00 «Наши Люди» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги. 

Дайджест» (12+)
20.30 «Минск - Москва» (12+)
21.00 «НАША RUSSIA. ЯЙЦА 

СУДЬБЫ» (16+). Гастарбайтеры 
из Нубарашена, Равшан 
и Джамшут, нелегально приезжают 
в Москву, где бригадир Леонид 
получил от олигарха заказ на 
самый шикарный ремонт, но 
потерявшись в столице начинают 
сеять повсюду разрушения 
и хаос. В самой безнадёжной 
ситуации судьба поворачивается 
к героям лицом –они узнают 
страшную тайну о золотых яйцах 
Чингисхана...

22.35 «ИСТРЕБИТЕЛИ» (12+)
02.30 «НАША RUSSIA. ЯЙЦА 

СУДЬБЫ» (16+)
04.05 «Пашки» (12+)
04.25 «Уйти в остров»
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Аркадий Паровозов спешит на 
помощь». Мультфильмы (0+)

08.00 «Наши люди. Алексей Крюков» 
(12+)

09.00 «Карта Родины. Гомельская 
область (с субтитрами)» (12+)

09.45 «По имени и житие...» (12+)
10.20 «ЛОВУШКА» (12+)
11.05 «АННА ГЕРМАН» (12+)
14.50 «СУМАСБРОДКА» (16+)
17.00 «Анатоль» (12+)
17.55 «КОСМОС КАК 

ПРЕДЧУВСТВИЕ» (14+)
19.40 «Вспоминая Черняховского» 

(12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «НА МОРЕ» (16+). Две семьи 

с друзьями решают провести 
новогодние каникулы большой 
и шумной компанией на Канарских 
островах. Пока в России холодная 
зима, они будут наслаждаться 
солнцем и морем. Казалось бы, 
нашему туристу ничто не может 
помешать. Однако обстоятельства 
не позволят им не то что 
искупаться, а даже одним глазком 
увидеть море...

22.50 «ИСТРЕБИТЕЛИ» (12+)
02.45 «НА МОРЕ» (16+)
04.35 «Анатоль» (12+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

9 июня 10 июня 11 июня
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8 ИЮНЯ В 22.22

«МАЙОР»
Разбуженный ранним звонком майор по-

лиции Сергей Соболев мчится в роддом к 
лежащей на сохранении жене. На скользкой 
зимней дороге он насмерть сбивает семи-
летнего мальчика на глазах у несчастной 
матери. Майор понимает, что виноват, но 
велик соблазн оправдаться, используя слу-
жебное положение и связи...

7 ИЮНЯ В 22.22

«СУМАСБРОДКА»
Молодая журналистка Ксения собирается 

замуж. Девушка счастлива и не подозре-
вает, что именно в день торжественного 
бракосочетания ее поджидают крупные 
неприятности. Для начала в багажнике сво-
ей машины Ксения с ужасом обнаружи-
вает труп шефа, непонятно как туда по-
павший...

Юлия НОВИЦКАЯ

Не складывается у зем-
лян последнее время с Лу-
ной. Поэтому запятую луч-
ше поставить перед словом 
«нельзя». В конце апреля оче-
редная  попытка посадки на 
искусственный спутник нашей 
планеты окончилась неуда-
чей. На сей раз у японцев. До 
этого неудачи постигли из-
раильтян и индийцев. Как ни 
крути, а посадка на Луну все 
еще одна из самых сложных 
инженерных задач в мировой 
космонавтике.

Тем не менее попытки не 
прекращаются. Следующую 
ждем уже этим летом. Это бу-
дет или наша отечественная 
«Луна-25», или американский 
Peregrine. Хочется надеяться, 
что оба аппарата благополуч-
но прилунятся.

А в конце апреля состоялся 
неудачный пуск сверхтяжелой 
ракеты Starship. 120-метро-
вую махину весом пять тысяч 
тонн планируют использовать 
для полетов на спутник. И еще 
на Марс.

На высоте чуть менее со-
рока километров, сделав не-
сколько пируэтов, она начала 
падать. И взорвалась. СМИ 
потом процитировали ком-
ментарий SpaceX: произошел 
«быстрый незапланирован-
ный демонтаж». Тем не менее 
наблюдавшие в прямом эфи-
ре аплодировали. Парадокс? 
Не совсем.

Главное в пуске было - от-
рыв от Земли. А он произо-
шел. Значит, задача выполне-
на. И впереди ждет большая 
работа.

Илон Маск не унывает. Он 
рассчитывает, что «добиться 
успешного возвращения обе-
их ступеней на Землю удастся 
через пару лет».

Если следующие пуски 
будут успешными, то в пер-
спективе на его борту до ста 
человек смогут отправиться 
на Марс. Грузоподъемность 
и конструкция Starship это по-
зволяют.

АПЛОДИРОВАТЬ 
НЕЛЬЗЯ 
УНЫВАТЬ!
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Спортсмен из Дагеста-
на победил на ЧМ, несмо-
тря на тяжелейшую травму 
ноги.

Мировое первенство по бок-
су в Ташкенте сложилось для 
сборной России весьма удач-
но. В активе команды - шесть 
медалей: четыре «бронзы» 
и два «золота».

С ГИМНОМ 
И ФЛАГОМ
Триумфаторами стали Ша-

рабутдин Атаев в весовой 
категории до 86 килограммов 
и Муслим Гаджимагомедов 
(до 92). Каждая награда выс-
шего достоинства по сегод-
няшним временам особен-
но дорога. Ведь когда наши 
спортсмены поднимались на 
высшую ступень пьедестала, 
в их честь играл националь-
ный гимн России и поднимался 
родной триколор. Напомним, 
Международная федерация 
бокса (IBA) - единственная, 
кто допустил сборные РФ 
и РБ к крупнейшим турнирам 
не в нейтральном, обезличен-
ном статусе, а под именем соб-

ственным и со всеми нацио-
нальными атрибутами. Другим 
на это, видно, не хватило 
смелости. Но боксеры народ 
особый, стойкий, не привык-
ли прогибаться под чью-либо 
прихоть.

«Золото» Муслима Гаджи-
магомедова - еще и пример 
настоящего спортивного му-
жества. Дело в том, что перед 
самым финалом у него - надо 
же! - случился рецидив старой 
травмы ноги. Ходить нормаль-
но - не то что пружинисто пере-
мещаться по рингу - он не мог. 
Боль, по словам спортсмена, 
была такая, что от нее темне-
ло в глазах. Были подозрения 
на перелом. Оказалось - раз-
рыв связок голеностопа. Тоже 
серьезнейшая вещь. Футбо-
листов в таких случаях, быва-
ет, уносят с поля на носилках 
и они потом несколько месяцев 
восстанавливаются. А здесь 
решающий финал.

СУДЬБА  
ОТДАЛА ДОЛГ
- Но не выйти на этот поеди-

нок я не мог, не имел права. 
И  попросил врача команды 
сделать все, что в его силах, 
чтобы я смог боксировать за 

«золото», - рассказал Муслим.
До медпункта на стадионе 

партнеры тащили его на руках. 
Сам ходить он не мог. И врач 
совершил поистине чудо. Мус-
лим не только вышел на ринг, 
но и в блестящем стиле, сти-
скивая зубы от все-таки проби-
вавшейся боли, одолел Азиза 
Аббеса Мухийдина, который 
представлял сборную Италии.

- Было тяжело. Каждое дви-
жение на ринге давалось с тру-
дом. У меня связки на ноге 
болтаются, нога вся опухла, - 
скажет он после матча.

Просто диву даешься муже-
ству наших спортсменов. Не 
зря победу Муслима Гаджи-
магомедова в Ташкенте даже 
видавшие виды эксперты на-
звали героической.

Судьба сполна вернула Мус-
лиму должок за Олимпийские 
игры в Токио. Тогда кубинец 
Хулио Сесар ла Крус два с по-
ловиной раунда просто бегал 
от нашего бойца, но судьи тем 
не менее отдали ему победу, 
скорее всего поддавшись ма-
гии былых заслуг кубинца. 
И вот - справедливость вос-
торжествовала. И Муслим стал 
уже двукратным чемпионом 
мира. Браво! Так держать.

БОКС ОТПРАВЯТ  
В НОКАУТ
Теперь о не самом прият-

ном. Мировое первенство  
в Ташкенте как раз из-за до-
пуска на него россиян и бело-
русов бойкотировали команды 
сразу нескольких западных 
стран во главе с США. Украи-
на и Польша, разумеется, то-
же оказались среди отказни-
ков. Более того, американцы 
вместе с британцами заяви-
ли о своем выходе из состава 
IBA. В пику ей они намерены 
создать собственную альтер-

нативную контору. Между про-
чим, IBA существует уже боль-
ше ста лет, но янки плевать 
хотели на все традиции. Что-
бы насолить нашим странам, 
особенно России, они, похоже, 
готовы раскурочить фунда-
мент всего мирового спорта. 
Что мы видим на примере все 
того же МОК. А все заявления, 
звучавшие из-за океана, что 
они, напротив, хотят якобы 
видеть наших спортсменов 
на международной арене, не 
более чем лукавое вранье. 
Вполне в их стиле.
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«ОТ БОЛИ ТЕМНЕЛО В ГЛАЗАХ»

Борис ОРЕХОВ

 ■ Джефф Монсон теперь абсолют-
но наш, российский человек. Он 
отказался от американского граж-
данства.

Суперчемпион по боям без пра-
вил, многократный чемпион мира 
по джиу-джитсу, некогда один из спор-
тивных символов США заявил, что 
отныне не хочет иметь ничего обще-
го с этой страной: «Она причиняет 
много  страданий другим и помогает 
 Украине в ее атаках на Россию и Дон-
басс».

Когда он еще боролся, у него было 
прозвище «Снеговик». Из-за неуступ-
чивого характера. Не раз он на зу-
бах, собрав волю в кулак, вытаски-
вал «мертвые» схватки, где, казалось, 
шансов у него не было. Это как раз 
в нашем русском духе. Не случайно, 
приехав однажды в нашу страну, он 
влюбился в нее с первого взгляда. 
И  решил остаться 
навсегда. В 2018 году 
он получил россий-
ский паспорт. И чем 
дольше живет здесь, 
тем острее, по его 
словам, понимает, 
что не все в порядке с этим миром. 
 Поездки в Донбасс стали для него 
 шоком. С 2016 года он был там уже 
десять раз. Приво зил гуманитарную 
помощь. Общался с простыми людь-
ми, своими глазами видел, как они 
страдают от украинских обстрелов. 
И с первого дня встал горой за спец-
операцию.

- Некоторые люди, живущие на Запа-
де, спрашивают меня: как ты вообще 

можешь поддерживать СВО и Россию? 
Они продолжают жить обманчивыми 
представлениями под шквалом анти-
русской пропаганды, которая зача-
стую откровенно врет, выворачивая 
все наизнанку и скрывая подлинную 
правду о событиях. Я знаю правду. И в 
ответ спрашиваю этих людей: кто по-
может простым жителям в Донецке, 
Луганске, Донбассе, которые хотят 
свободы? Кто помог им, кто защитил 
их, обычных граждан? Мой вопрос 
таков: если не Россия, то кто? США? 
Европа? Они, наоборот, поставляют 
на Украину оружие,  которое стреляет 
по мирным жителям.

А главаря киевской хунты Зеленско-
го называет без колебаний фашистом:

- Он ограничил использование 
 русского языка, ограничил Русскую 
православную церковь, ограничил 
СМИ, политические партии. И мы 
все знаем, что фашизм и нацизм есть 
в украинской армии. В специальных 
военных группах, которые исполь-

зуют нацистскую 
символику. И  Зе-
ленский все это 
поддерживает. Зе-
ленский  говорит: 
да, ребята, я еврей, 
я поддерживаю это, 

но мне все равно, что я еврей, меня 
волнует только  развязывание  войны. 
Удивительно, когда Зеленский ездит 
в  туры в  Америку и в Европу, его 
встречают как героя. Он ведь жесто-
кий тиран, и это факт. Самый настоя-
щий фашист.

Отказаться от американского па-
спорта не было спонтанным реше-
нием. Джефф задумывался об этом 
давно. Знающие его люди говорят, что 

он не просто Снеговик - а настоящая 
ледяная глыба. И если что-то решил, 
обязательно осуществит.

Чтобы сдать свой звездно-полосатый 
документ, Джеффу пришлось лететь 
в Стамбул. Все американские кон-
сульства в России закрыты. У встре-
чавших его чинуш в первое мгнове-
ние  отвисла челюсть. Джефф явился 
на прием в тельняшке, с буквой Z на 
шее. В последний раз достал из ши-
роких штанин свою истрепанную 
ксиву с орлом на обложке и протянул 
ее  сотруднику консульской службы. 
Собеседование длилось больше часа. 
Джеффа уговаривал даже прибежав-
ший в кабинет консул. В ответ звучало 
твердое «нет». Мужик сказал - мужик 
сделал.

Паспорт остался в консульстве. Те-
перь Джефф Монсон только гражда-
нин России.

- Я счастлив, потому что люблю эту 
страну, которая несет людям не раз-

рушения и страдания, как США, а мир 
и справедливость.

Его внесли во все расстрельные 
украинские списки:

- Да пошли они к черту, эти наци-
сты, нашли чем пугать. Гоу ту хэл, - 
и показал жест, который не требует 
перевода.

Несмотря на свой устрашающий 
вид и рубцы от многочисленных 
травм - а что вы хотите, столько лет 
на профессиональном ринге, где бьют, 
и очень-очень больно, - в общении 
Джефф удивительно спокойный, от-
крытый человек, без тени звездного 
пижонства. Поэтому в его поступке 
с паспортом в принципе нет ничего 
экстраординарного. Он поступил так 
по зову сердца и души. А душа у этого 
богатыря истинно наша, русская, хоть 
он и родился и большую часть жизнь 
прожил в Америке, которой теперь 
сказал, как в знаменитой песне: «Гуд-
бай, Америка!»
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Теперь у Джеффа только один документ - российский, чему он только рад.

ТРИУМФ

ГУДБАЙ, АМЕРИКА!

RUBY. ОПЕРАТИВНО
ПРОВЕРЕННЫЕ 

НОВОСТИ - В НАШЕМ 
ТЕЛЕГРАМ-КАНАЛЕ

Наши чемпионы мира: Шарабутдин Атаев (слева) и Муслим  
Гаджимагомедов.

31 мая - 6 июня / 2023 / № 22
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 
15.00, 16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 00.00, 03.00, 05.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 
15.10, 18.10, 19.10, 21.10, 
00.10, 03.10, 05.10 «Горячая 
точка»» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45 «Год в истории 1944 

(с субтитрами)» (12+)
08.15 «Символы эпохи. Гагарин» (12+)
08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15, 19.15 «ЛОВУШКА» (12+)
12.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
12.45, 04.45 «Год в истории 1945 

(с субтитрами)» (12+)
13.00 «СЛЕДЫ НА ВОДЕ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Нижегородская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Мама» 

(12+)
16.15, 01.00 «ИСТРЕБИТЕЛИ» (12+)
17.45, 05.45 «Год в истории 1946 

(с субтитрами)» (12+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.15 «Есть вопрос» (12+)
22.20, 03.15 «ТРЕВОГИ ПЕРВЫХ 

ПТИЦ» (12+)
00.45 «Год в истории 1944 

(с субтитрами)» (12+)
02.30 «Наши люди. Михаил Турецкий 

(с субтитрами)» (12+)
05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.10, 03.10, 
05.10  «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 12.45, 05.45 «Год в истории 

1947 (с субтитрами)» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 17.45 «Год в истории 1948 

(с субтитрами)» (12+)
09.15 «Минск - Москва» (12+)
09.45, 00.45 «Год в истории 1949 

(с субтитрами)» (12+)
10.15, 19.15 «ЛОВУШКА» (12+)
13.00 «ВНУК КОСМОНАВТА» (12+)
14.30 «Будьте здоровы. Корь. 

Чем рискуют «отказники» 
от вакцины против самой 
заразной болезни? 
(с субтитрами)» (12+)

15.15 «Карта Родины. Тульская 
область (с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Замыкая 
круг» (12+)

16.15, 01.00 «ИСТРЕБИТЕЛИ» (12+)
21.15 «Наши люди» (12+)
22.20, 03.15 «КУЛЬТПОХОД В 

ТЕАТР» (12+)
02.30 «Наши люди. Родион Газманов 

(c субтитрами)» (12+)
05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.30, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.40, 03.10 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45 «Год в истории 1950 

(с субтитрами)» (12+)
08.15, 12.15, 21.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45 «Год в истории 1952 

(с субтитрами)» (12+)
09.15 «Минск - Москва» (12+)
09.45 «Год в истории 1953 

(с субтитрами)» (12+)
10.15, 19.15 «ЛОВУШКА» (12+)
12.45 «СУМАСШЕДШАЯ ПОМОЩЬ» 

(16+)
15.15 «Карта Родины. Ярославская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Вологда» 

(12+)
16.15, 01.00 «ИСТРЕБИТЕЛИ» (12+)
17.45 «Год в истории 1950 

(с субтитрами)» (12+)
21.45 «Минск - Москва» (12+)
22.20, 03.15 «СУМАСБРОДКА» (16+)
00.45 «Год в истории 1952 

(с субтитрами)» (12+)
02.30 «Наши люди. Николай Валуев 

(с субтитрами)» (12+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.15, 03.00, 
05.15 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 12.45 «Год в истории 1954 

(с субтитрами)» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 17.25 «Год в истории 1955 

(с субтитрами)» (12+)
09.15 «Минск - Москва» (12+)
09.45 «Год в истории 1955. 

«Ландыши» (с субтитрами)» (12+)
10.15, 19.15 «АННА ГЕРМАН» (12+)
13.00 «КУЛЬТПОХОД В ТЕАТР» (12+)
14.30 «Будьте здоровы. Сахарный 

диабет: наследственность или 
вирус? (с субтитрами)» (12+)

15.15 «Карта Родины. Гомельская 
область (с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Елочка» 
(12+)

16.15, 01.00 «ИСТРЕБИТЕЛИ» (12+)
18.10, 19.10, 21.10, 00.25, 03.10, 

05.25 «Горячая точка» (16+)
21.15 «Есть вопрос» (12+)
22.20, 03.15 «МАЙОР» (18+)
02.30 «Наши люди. Владимир 

Гостюхин (с субтитрами)» (12+)
05.00 «Год в истории 1955. 

«Ландыши» (с субтитрами)» (12+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.15, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00  «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.25, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.10, 03.10, 
05.10  «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 00.45, 05.45 «Год в истории 

1956 (с субтитрами)» (12+)
08.15 «Есть вопрос» (12+)
09.30, 21.45 «Минск - Москва» (12+)
10.15 «АННА ГЕРМАН» (12+)
12.15 «Факты на стол» (16+)
12.45 «СУМАСБРОДКА» (16+)
15.15 «Карта Родины. Москва 

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Буратино» (12+)
16.15 «ИСТРЕБИТЕЛИ» (12+)
17.45, 04.45 «Год в истории 1957 

(с субтитрами)» (12+)
19.15 «АННА ГЕРМАН» (12+)
21.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
22.20 «КОСМОС КАК 

ПРЕДЧУВСТВИЕ» (14+)
01.00 «ИСТРЕБИТЕЛИ» (12+)
02.30 «Наши люди. Никас Сафронов 

(с субтитрами)» (12+)
03.15 «КОСМОС КАК 

ПРЕДЧУВСТВИЕ» (14+)
05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Аркадий Паровозов спешит на 
помощь». Мультфильмы (0+)

08.00 «Наши Люди. Платон Беседин» 
(12+)

09.00 «Карта Родины. Ярославская 
область (с субтитрами)» (12+)

09.45 «Забытые имена. Николай 
Минский» (12+)

10.20 «ЛОВУШКА» (12+)
14.25 «ЖЕЛЕЗНЫЕ ИГРЫ» (12+)
15.45 «Пашки» (12+)
16.05 «Уйти в остров» (12+)
17.10 «МАЙОР» (18+)
19.00 «Наши Люди» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги. 

Дайджест» (12+)
20.30 «Минск - Москва» (12+)
21.00 «НАША RUSSIA. ЯЙЦА 

СУДЬБЫ» (16+). Гастарбайтеры 
из Нубарашена, Равшан 
и Джамшут, нелегально приезжают 
в Москву, где бригадир Леонид 
получил от олигарха заказ на 
самый шикарный ремонт, но 
потерявшись в столице начинают 
сеять повсюду разрушения 
и хаос. В самой безнадёжной 
ситуации судьба поворачивается 
к героям лицом –они узнают 
страшную тайну о золотых яйцах 
Чингисхана...

22.35 «ИСТРЕБИТЕЛИ» (12+)
02.30 «НАША RUSSIA. ЯЙЦА 

СУДЬБЫ» (16+)
04.05 «Пашки» (12+)
04.25 «Уйти в остров»
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Аркадий Паровозов спешит на 
помощь». Мультфильмы (0+)

08.00 «Наши люди. Алексей Крюков» 
(12+)

09.00 «Карта Родины. Гомельская 
область (с субтитрами)» (12+)

09.45 «По имени и житие...» (12+)
10.20 «ЛОВУШКА» (12+)
11.05 «АННА ГЕРМАН» (12+)
14.50 «СУМАСБРОДКА» (16+)
17.00 «Анатоль» (12+)
17.55 «КОСМОС КАК 

ПРЕДЧУВСТВИЕ» (14+)
19.40 «Вспоминая Черняховского» 

(12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «НА МОРЕ» (16+). Две семьи 

с друзьями решают провести 
новогодние каникулы большой 
и шумной компанией на Канарских 
островах. Пока в России холодная 
зима, они будут наслаждаться 
солнцем и морем. Казалось бы, 
нашему туристу ничто не может 
помешать. Однако обстоятельства 
не позволят им не то что 
искупаться, а даже одним глазком 
увидеть море...

22.50 «ИСТРЕБИТЕЛИ» (12+)
02.45 «НА МОРЕ» (16+)
04.35 «Анатоль» (12+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

9 июня 10 июня 11 июня

5 июня 6 июня 7 июня 8 июня

8 ИЮНЯ В 22.22

«МАЙОР»
Разбуженный ранним звонком майор по-

лиции Сергей Соболев мчится в роддом к 
лежащей на сохранении жене. На скользкой 
зимней дороге он насмерть сбивает семи-
летнего мальчика на глазах у несчастной 
матери. Майор понимает, что виноват, но 
велик соблазн оправдаться, используя слу-
жебное положение и связи...

7 ИЮНЯ В 22.22

«СУМАСБРОДКА»
Молодая журналистка Ксения собирается 

замуж. Девушка счастлива и не подозре-
вает, что именно в день торжественного 
бракосочетания ее поджидают крупные 
неприятности. Для начала в багажнике сво-
ей машины Ксения с ужасом обнаружи-
вает труп шефа, непонятно как туда по-
павший...

Юлия НОВИЦКАЯ

Не складывается у зем-
лян последнее время с Лу-
ной. Поэтому запятую луч-
ше поставить перед словом 
«нельзя». В конце апреля оче-
редная  попытка посадки на 
искусственный спутник нашей 
планеты окончилась неуда-
чей. На сей раз у японцев. До 
этого неудачи постигли из-
раильтян и индийцев. Как ни 
крути, а посадка на Луну все 
еще одна из самых сложных 
инженерных задач в мировой 
космонавтике.

Тем не менее попытки не 
прекращаются. Следующую 
ждем уже этим летом. Это бу-
дет или наша отечественная 
«Луна-25», или американский 
Peregrine. Хочется надеяться, 
что оба аппарата благополуч-
но прилунятся.

А в конце апреля состоялся 
неудачный пуск сверхтяжелой 
ракеты Starship. 120-метро-
вую махину весом пять тысяч 
тонн планируют использовать 
для полетов на спутник. И еще 
на Марс.

На высоте чуть менее со-
рока километров, сделав не-
сколько пируэтов, она начала 
падать. И взорвалась. СМИ 
потом процитировали ком-
ментарий SpaceX: произошел 
«быстрый незапланирован-
ный демонтаж». Тем не менее 
наблюдавшие в прямом эфи-
ре аплодировали. Парадокс? 
Не совсем.

Главное в пуске было - от-
рыв от Земли. А он произо-
шел. Значит, задача выполне-
на. И впереди ждет большая 
работа.

Илон Маск не унывает. Он 
рассчитывает, что «добиться 
успешного возвращения обе-
их ступеней на Землю удастся 
через пару лет».

Если следующие пуски 
будут успешными, то в пер-
спективе на его борту до ста 
человек смогут отправиться 
на Марс. Грузоподъемность 
и конструкция Starship это по-
зволяют.

АПЛОДИРОВАТЬ 
НЕЛЬЗЯ 
УНЫВАТЬ!
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 ■ Спортсмен из Дагеста-
на победил на ЧМ, несмо-
тря на тяжелейшую травму 
ноги.

Мировое первенство по бок-
су в Ташкенте сложилось для 
сборной России весьма удач-
но. В активе команды - шесть 
медалей: четыре «бронзы» 
и два «золота».

С ГИМНОМ 
И ФЛАГОМ
Триумфаторами стали Ша-

рабутдин Атаев в весовой 
категории до 86 килограммов 
и Муслим Гаджимагомедов 
(до 92). Каждая награда выс-
шего достоинства по сегод-
няшним временам особен-
но дорога. Ведь когда наши 
спортсмены поднимались на 
высшую ступень пьедестала, 
в их честь играл националь-
ный гимн России и поднимался 
родной триколор. Напомним, 
Международная федерация 
бокса (IBA) - единственная, 
кто допустил сборные РФ 
и РБ к крупнейшим турнирам 
не в нейтральном, обезличен-
ном статусе, а под именем соб-

ственным и со всеми нацио-
нальными атрибутами. Другим 
на это, видно, не хватило 
смелости. Но боксеры народ 
особый, стойкий, не привык-
ли прогибаться под чью-либо 
прихоть.

«Золото» Муслима Гаджи-
магомедова - еще и пример 
настоящего спортивного му-
жества. Дело в том, что перед 
самым финалом у него - надо 
же! - случился рецидив старой 
травмы ноги. Ходить нормаль-
но - не то что пружинисто пере-
мещаться по рингу - он не мог. 
Боль, по словам спортсмена, 
была такая, что от нее темне-
ло в глазах. Были подозрения 
на перелом. Оказалось - раз-
рыв связок голеностопа. Тоже 
серьезнейшая вещь. Футбо-
листов в таких случаях, быва-
ет, уносят с поля на носилках 
и они потом несколько месяцев 
восстанавливаются. А здесь 
решающий финал.

СУДЬБА  
ОТДАЛА ДОЛГ
- Но не выйти на этот поеди-

нок я не мог, не имел права. 
И  попросил врача команды 
сделать все, что в его силах, 
чтобы я смог боксировать за 

«золото», - рассказал Муслим.
До медпункта на стадионе 

партнеры тащили его на руках. 
Сам ходить он не мог. И врач 
совершил поистине чудо. Мус-
лим не только вышел на ринг, 
но и в блестящем стиле, сти-
скивая зубы от все-таки проби-
вавшейся боли, одолел Азиза 
Аббеса Мухийдина, который 
представлял сборную Италии.

- Было тяжело. Каждое дви-
жение на ринге давалось с тру-
дом. У меня связки на ноге 
болтаются, нога вся опухла, - 
скажет он после матча.

Просто диву даешься муже-
ству наших спортсменов. Не 
зря победу Муслима Гаджи-
магомедова в Ташкенте даже 
видавшие виды эксперты на-
звали героической.

Судьба сполна вернула Мус-
лиму должок за Олимпийские 
игры в Токио. Тогда кубинец 
Хулио Сесар ла Крус два с по-
ловиной раунда просто бегал 
от нашего бойца, но судьи тем 
не менее отдали ему победу, 
скорее всего поддавшись ма-
гии былых заслуг кубинца. 
И вот - справедливость вос-
торжествовала. И Муслим стал 
уже двукратным чемпионом 
мира. Браво! Так держать.

БОКС ОТПРАВЯТ  
В НОКАУТ
Теперь о не самом прият-

ном. Мировое первенство  
в Ташкенте как раз из-за до-
пуска на него россиян и бело-
русов бойкотировали команды 
сразу нескольких западных 
стран во главе с США. Украи-
на и Польша, разумеется, то-
же оказались среди отказни-
ков. Более того, американцы 
вместе с британцами заяви-
ли о своем выходе из состава 
IBA. В пику ей они намерены 
создать собственную альтер-

нативную контору. Между про-
чим, IBA существует уже боль-
ше ста лет, но янки плевать 
хотели на все традиции. Что-
бы насолить нашим странам, 
особенно России, они, похоже, 
готовы раскурочить фунда-
мент всего мирового спорта. 
Что мы видим на примере все 
того же МОК. А все заявления, 
звучавшие из-за океана, что 
они, напротив, хотят якобы 
видеть наших спортсменов 
на международной арене, не 
более чем лукавое вранье. 
Вполне в их стиле.
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«ОТ БОЛИ ТЕМНЕЛО В ГЛАЗАХ»

Борис ОРЕХОВ

 ■ Джефф Монсон теперь абсолют-
но наш, российский человек. Он 
отказался от американского граж-
данства.

Суперчемпион по боям без пра-
вил, многократный чемпион мира 
по джиу-джитсу, некогда один из спор-
тивных символов США заявил, что 
отныне не хочет иметь ничего обще-
го с этой страной: «Она причиняет 
много  страданий другим и помогает 
 Украине в ее атаках на Россию и Дон-
басс».

Когда он еще боролся, у него было 
прозвище «Снеговик». Из-за неуступ-
чивого характера. Не раз он на зу-
бах, собрав волю в кулак, вытаски-
вал «мертвые» схватки, где, казалось, 
шансов у него не было. Это как раз 
в нашем русском духе. Не случайно, 
приехав однажды в нашу страну, он 
влюбился в нее с первого взгляда. 
И  решил остаться 
навсегда. В 2018 году 
он получил россий-
ский паспорт. И чем 
дольше живет здесь, 
тем острее, по его 
словам, понимает, 
что не все в порядке с этим миром. 
 Поездки в Донбасс стали для него 
 шоком. С 2016 года он был там уже 
десять раз. Приво зил гуманитарную 
помощь. Общался с простыми людь-
ми, своими глазами видел, как они 
страдают от украинских обстрелов. 
И с первого дня встал горой за спец-
операцию.

- Некоторые люди, живущие на Запа-
де, спрашивают меня: как ты вообще 

можешь поддерживать СВО и Россию? 
Они продолжают жить обманчивыми 
представлениями под шквалом анти-
русской пропаганды, которая зача-
стую откровенно врет, выворачивая 
все наизнанку и скрывая подлинную 
правду о событиях. Я знаю правду. И в 
ответ спрашиваю этих людей: кто по-
может простым жителям в Донецке, 
Луганске, Донбассе, которые хотят 
свободы? Кто помог им, кто защитил 
их, обычных граждан? Мой вопрос 
таков: если не Россия, то кто? США? 
Европа? Они, наоборот, поставляют 
на Украину оружие,  которое стреляет 
по мирным жителям.

А главаря киевской хунты Зеленско-
го называет без колебаний фашистом:

- Он ограничил использование 
 русского языка, ограничил Русскую 
православную церковь, ограничил 
СМИ, политические партии. И мы 
все знаем, что фашизм и нацизм есть 
в украинской армии. В специальных 
военных группах, которые исполь-

зуют нацистскую 
символику. И  Зе-
ленский все это 
поддерживает. Зе-
ленский  говорит: 
да, ребята, я еврей, 
я поддерживаю это, 

но мне все равно, что я еврей, меня 
волнует только  развязывание  войны. 
Удивительно, когда Зеленский ездит 
в  туры в  Америку и в Европу, его 
встречают как героя. Он ведь жесто-
кий тиран, и это факт. Самый настоя-
щий фашист.

Отказаться от американского па-
спорта не было спонтанным реше-
нием. Джефф задумывался об этом 
давно. Знающие его люди говорят, что 

он не просто Снеговик - а настоящая 
ледяная глыба. И если что-то решил, 
обязательно осуществит.

Чтобы сдать свой звездно-полосатый 
документ, Джеффу пришлось лететь 
в Стамбул. Все американские кон-
сульства в России закрыты. У встре-
чавших его чинуш в первое мгнове-
ние  отвисла челюсть. Джефф явился 
на прием в тельняшке, с буквой Z на 
шее. В последний раз достал из ши-
роких штанин свою истрепанную 
ксиву с орлом на обложке и протянул 
ее  сотруднику консульской службы. 
Собеседование длилось больше часа. 
Джеффа уговаривал даже прибежав-
ший в кабинет консул. В ответ звучало 
твердое «нет». Мужик сказал - мужик 
сделал.

Паспорт остался в консульстве. Те-
перь Джефф Монсон только гражда-
нин России.

- Я счастлив, потому что люблю эту 
страну, которая несет людям не раз-

рушения и страдания, как США, а мир 
и справедливость.

Его внесли во все расстрельные 
украинские списки:

- Да пошли они к черту, эти наци-
сты, нашли чем пугать. Гоу ту хэл, - 
и показал жест, который не требует 
перевода.

Несмотря на свой устрашающий 
вид и рубцы от многочисленных 
травм - а что вы хотите, столько лет 
на профессиональном ринге, где бьют, 
и очень-очень больно, - в общении 
Джефф удивительно спокойный, от-
крытый человек, без тени звездного 
пижонства. Поэтому в его поступке 
с паспортом в принципе нет ничего 
экстраординарного. Он поступил так 
по зову сердца и души. А душа у этого 
богатыря истинно наша, русская, хоть 
он и родился и большую часть жизнь 
прожил в Америке, которой теперь 
сказал, как в знаменитой песне: «Гуд-
бай, Америка!»
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Теперь у Джеффа только один документ - российский, чему он только рад.

ТРИУМФ

ГУДБАЙ, АМЕРИКА!

RUBY. ОПЕРАТИВНО
ПРОВЕРЕННЫЕ 

НОВОСТИ - В НАШЕМ 
ТЕЛЕГРАМ-КАНАЛЕ

Наши чемпионы мира: Шарабутдин Атаев (слева) и Муслим  
Гаджимагомедов.

31 мая - 6 июня / 2023 / № 22
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НАШ САЙТ

В ПОМОЩЬ ТУРИСТУ
 ● На автомобиле от Москвы по Ярославскому шоссе - 

почти шестьдесят километров, в среднем путь займет 
полтора часа. На электричке от Ярославского вокзала 
можно добраться за 56 минут. Цена билета - 240 рублей.
От станции метро «ВДНХ» каждые пятнадцать-двадцать 
минут курсирует автобус. Цена билета - 250 рублей.

 ● До Минска - 793 километра. В пути на машине - 9, 5 часа. 
Если предпочитаете другой транспорт - придется сначала 
доехать до Белокаменной.

Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Город церквей, утопаю-
щий в зелени, - сегодня толь-
ко он в Московской области 
входит в Золотое кольцо.

1.  НАСЛАДИТЬСЯ 
ЗВОНОМ 
КОЛОКОЛОВ

Крупнейший монастырь Рос-
сии - Троице-Сергиева лавра. 
Он получил название от имени 
своего основателя, преподоб-
ного Сергия Радонежского. 
Заглянуть туда во время ви-
зита в город - обязательный 
пункт программы.

Первым каменным храмом 
лаврского архитектурного ан-
самбля стал Троицкий собор, 
и расписывал его стены и сво-
ды сам Андрей Рублев. А для 
иконостаса сотворил знамени-
тую «Троицу». Примечательна 
и колокольня. 88,5 метра - это 
самое высокое из подобных 
сооружений в стране. 26 ко-
локолов, звон невероятно ме-
лодичный, послушать его - от-
дельное удовольствие.

4. ОТВЕДАТЬ 
КВАСКУ

Красногорские торговые ряды 
были построены Троице-Сергиевой 
лаврой в 1902 - 1903 годах по про-
екту архитектора Александра Лат-
кова в так называемом русском 
стиле XVII века. Купцы и мещане 
Посада открывали там бакалей-
ные, кондитерские, мануфактурные 
и разные другие лавки. Зданию, 
конечно, тоже досталось в рево-
люцию, но позже его восстановили 
в изначальном виде.

Сейчас тут можно купить еду, 
которая попала на прилавки прями-
ком из монастыря: хлеб, выпечку, 
рыбу, пельмени и вареники, соле-
нья. А также квас, мед, сбитень, 
иван-чай и медовый лимонад.

3. ОСВЕЖИТЬ ГОЛОВУ
Еще одно благодатное ме-

сто - водопад Гремячий ключ. По пре-
данию, родники раскрылись благодаря 
молитве Сергия Радонежского. Там сто-
ит деревянная часовня во имя святого, 
а из расщелины под ней бьют три мощ-
ные струи.

Водопад манит паломников со всей 
округи. Захватите с собой фляжки и бу-
тылки, чтобы набрать святой воды. Оп-
ция для самых отважных - купание в це-
лебном источнике, для них здесь даже 
поставили бревенчатую купель. Рецепт 
свежести прост - трижды погрузитесь 
с головой в воду с температурой +6. 
Прилив бодрости обеспечен.

5. ПОСЧИТАТЬ 
МАТРЕШЕК

Музей игрушки - уникальное хранилище 
хрупких предметов со всего мира, кото-
рые были дороги детским сердцам многих 
поколений. Он был основан в Москве ху-
дожником и известным коллекционером 
Николаем Бартрамом в 1918 году, но 
больше десяти лет спустя коллекцию 
вывезли в Сергиев Посад.

В зале «Русские игрушки» сейчас око-
ло восьмисот экспонатов XI - XXI ве-
ков. Они изготовлены из глины, дерева, 
папье-маше и текстиля. Есть даже древ-
няя богиня плодородия. Главная местная 
звезда, конечно же, матрешка.

Союзное 
вече видео

RU-BY агент
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ПЯТЬ ПРИЧИН ПОЕХАТЬ 
В СЕРГИЕВ ПОСАД

2. ЗАГЛЯНУТЬ 
В ПОДЗЕМЕЛЬЕ

Главные достопримечатель-
ности Гефсиманского Чернигов-
ского скита - пещерные храмы, 
переходящие один в другой, и 
кельи. Попасть сюда можно 
только с экскурсией, которую 
проводят монахи. И не забудьте 
одеться соответственно, при-
крыть и открыть, что нужно, и 
утеплиться. Под землей все же 
прохладно. А полюбоваться ар-
хитектурой храма, колокольней 
и сохранившимися монастыр-
скими стенами снаружи вы су-
меете в любой момент.

Скит был основан после бла-
гословения митрополита Фила-
рета в 1844 году, в советское 
время его закрыли, но в девя-
ностые монахи снова верну-
лись в кельи.
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В лавре находятся мощи основателя 
монастыря, преподобного 
Сергия Радонежского.

Раньше скитов было два  - 
Гефсиманский и Черниговский, 
но потом их объединили.

Для самых горячих 
есть купель.

В монастырской лавке  
обратите внимание на 
бездрожжевой хлеб - 
он очень вкусный.
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